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SECRETARIO
Garantiza Agricultura abasto de frutas de temporada para preparar el tradicional
ponche
El abasto oportuno de tejocote, caña de azúcar, tamarindo, manzana, guayaba, ciruela pasa
y flor de jamaica principales ingredientes para preparar el tradicional ponche durante las
fiestas decembrinas se encuentra respaldado por la producción ininterrumpida de los
agricultores y la coordinación con las cadenas de distribución, informó la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). El titular de Agricultura, Víctor Villalobos
Arámbula, destacó que si bien los ingredientes pueden variar para la preparación de la
bebida caliente, de acuerdo con cada región del país, los frutos esenciales se encuentran
disponibles en las centrales de abasto, mercados, tianguis y tiendas de autoservicio.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-
preparar-el-tradicional-ponche/

SECRETARÍA

(B-568) Agiliza Agricultura ingreso de cárnicos sanos y seguros
Con el objetivo de facilitar el ingreso seguro de productos pecuarios al país y reducir hasta 80
por ciento el tiempo de inspección de mercancías cárnicas que tienen como destino un
establecimiento Tipo Inspección Federal (TIF), la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural trabaja para extender el uso de la Contraseña de calidad zoosanitaria para los
usuarios confiables en la importación (UCON).
https://889noticias.mx/noticias/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-al-reducir-los-
tiempos-de-inspeccion-en-las-fronteras-del-pais/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/19/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros/
19/12/23 Alfredo Romo en 88.9 (Radio- 88.9 FM) 17:56
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023003821nc.mp3
https://www.tierrafuerte.mx/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros/
https://enalimentos.lat/noticias/8371-mexico-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-
seguros.html?fbclid=IwAR1ua6TsDhIwQel767CKjtQ-j1byU80rgie2bihMZs_jJDH_h0RoODfITHg
https://hiptex.com.mx/noticias/49978/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-
seguros?fbclid=IwAR0-o23OUN95QkiZxkVJXcHDvS4wADTN3GimBdx7EasRtHG3cXZyWhL3fGo
https://twitter.com/jrz3061/status/1737225264386425055

(B-567) Tecnologías desarrolladas por INIFAP generan derrama económica en el sector
agropecuario por mil 600 mdp

https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-preparar-el-tradicional-ponche/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-preparar-el-tradicional-ponche/
https://889noticias.mx/noticias/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-al-reducir-los-tiempos-de-inspeccion-en-las-fronteras-del-pais/
https://889noticias.mx/noticias/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-al-reducir-los-tiempos-de-inspeccion-en-las-fronteras-del-pais/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/19/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros/
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023003821nc.mp3
https://www.tierrafuerte.mx/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros/
https://enalimentos.lat/noticias/8371-mexico-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros.html?fbclid=IwAR1ua6TsDhIwQel767CKjtQ-j1byU80rgie2bihMZs_jJDH_h0RoODfITHg
https://enalimentos.lat/noticias/8371-mexico-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros.html?fbclid=IwAR1ua6TsDhIwQel767CKjtQ-j1byU80rgie2bihMZs_jJDH_h0RoODfITHg
https://hiptex.com.mx/noticias/49978/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros?fbclid=IwAR0-o23OUN95QkiZxkVJXcHDvS4wADTN3GimBdx7EasRtHG3cXZyWhL3fGo
https://hiptex.com.mx/noticias/49978/agiliza-agricultura-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros?fbclid=IwAR0-o23OUN95QkiZxkVJXcHDvS4wADTN3GimBdx7EasRtHG3cXZyWhL3fGo
https://twitter.com/jrz3061/status/1737225264386425055
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que durante el 2023 el uso de
tecnología desarrollada por el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas
y Pecuarias (INIFAP) brazo técnico y científico de la dependencia– generó una derrama
económica de más de mil 600 millones de pesos para sus usuarios en el sector agropecuario
del país. Milenio Diario, 17/ Milenio Estado de México, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001409nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001586nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/12/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-
en-el-sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://diariocambio22.mx/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-en-el-
sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://hojaderutadigital.mx/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-en-el-
sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=291519&amp;relacion=dossierpolitico&amp;categoria
=2
https://www.tierrafuerte.mx/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-en-el-
sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://encuentrodemichoacan.com/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-
en-el-sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1737199714745934269
https://twitter.com/MichoacanD46356/status/1737207815100359123

(B-565) Crece 28.5% superávit de la balanza comercial agroalimentaria de México en
primeros 10 meses
La balanza comercial agroalimentaria del país (agropecuaria y agroindustrial) registró de
enero a octubre un superávit de 6270 millones de dólares, lo que significó un aumento de
1390 millones de dólares, 28.5 por ciento más respecto a igual lapso de 2022, informó la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).
https://agronoticias.com.mx/2023/12/19/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
de-mexico/

(B-561) Cofepris y Senasica realizan vigilancia sanitaria puntual a melones
posiblemente contaminados con Salmonella
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informa que la
Agencia Canadiense de Inspección Alimentaria (CFIA, por sus siglas en inglés) y la
Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en
inglés) notificaron a esta agencia regulatoria la detección de salmonela en melón cantaloupe
(Cucumis melo) procesado en el estado de Sonora. Excélsior, 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001683nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/cofepris-y-senasica-analizan-melones-posiblemente-
contaminados-con-salmonela-exportados-a-canada/
https://agronoticias.com.mx/2023/12/19/cofepris-y-senasica-analizan-melones-posiblemente-
contaminados-con-salmonela-exportados-a-canada/
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https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=291519&amp;relacion=dossierpolitico&amp;categoria=2
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https://www.tierrafuerte.mx/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-en-el-sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://encuentrodemichoacan.com/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-en-el-sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://encuentrodemichoacan.com/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-derrama-economica-en-el-sector-agropecuario-por-mil-600-mdp/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1737199714745934269
https://twitter.com/MichoacanD46356/status/1737207815100359123
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Bajan venias de nochebuenas en la CEDA
De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) para este año, se
comercializaron 20 millones de plantas con un valor estimado de mil millones de pesos, en
donde los estados que más contribuyeron fueron Morelos, Ciudad de México, Puebla, Jalisco,
Estado de México y Oaxaca. Sader informó que este año, se comercializaron 20 millones de
plantas con un valor estimado de mil millones de pesos. Comerciantes se vieron en la
necesidad de aumentar el costo de la flor, pues el mercado extranjero acaparó la producción
local. Basta, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000344nc.pdf

Dante Delgado niega estar involucrado en corrupción de Segalmex
Sin perderla cordura y la paciencia, el dirigente de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado
Rannauro, no dejó pasar la oportunidad para desmarcar al partido naranja y a su persona de
la corrupción en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). En ese sentido, el líder de
MC, Dante Delgado, reconoció amistad con el exdirector de Segalmex, Ignacio Ovalle
Fernández, pero aseguró que dicha relación se rompió desde hace cinco años, cuando el
funcionario se enroló en el Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. A través
de distintas fuentes cercanas a la citada institución, se ha filtrado que en la trama de
Segalmex aparece el empresario Alejandro Puente Córdoba, quien también es amigo y
operador del líder de MC, Dante Delgado. Uno más uno, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000002nc.pdf

Backup / El 2024 será definido por los agraviados / Gerardo Soria
Las familias de los que se indignan por las diarias mentiras, el despilfarro en ocurrencias y
los saqueos a las arcas de la Nación por fraudes, compras infladas, corrupción organizada y
descarados robos como el de Segalmex; ¿votarán por Claudia? El Economista, 27
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000796nc.pdf

Opinión / Cooperación, lo que se necesita / Martín Espinosa
El 8 de enero se realizará en Acapulco una ceremonia con los titulares de las secretarías de
Agricultura, Bienestar y Medio Ambiente para dejar registro de todos los sistemas
agroforestales de Sembrando Vida en el Servicio de Información Agroalimentaria y
Pesquera (SIAP), que ayudará a la toma de decisiones en las políticas públicas en la
materia. Excélsior, P 10
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000877nc.pdf
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México, la economía número 12 en el mundo
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México avanzó en el último año cuatro posiciones en el grupo de las 20 mayores economías
del mundo, para ubicarse en el sitio 12, de acuerdo con información del Fondo Monetario
Internacional (FMI), pues según el organismo el producto interno bruto (PIB) de México al
cierre de año equivale a 1.81 billones de dólares, cifra superior en 400 mil millones de
dólares a los 1.4 billones registrados por el FMI el año previo. Sobre la economía brasileña
Forhes comentó que exhibe una amplia gama de fortalezas, que abarcan la agricultura, la
minería, la manufactura y los servicios. La Jornada, P 36
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001049nc.pdf

Niegan maltrato de Gálvez a Aureoles
La senadora con licencia y jefa de la oficina de la precandidata presidencial opositora, Kenia
López Rabadán, rechazó que exista maltrato por parte de la abanderada Xóchitl Gálvez en
contra del exaspirante a la candidatura del Frente Va por México Silvano Aureoles Conejo,
luego que este publicó en sus redes sociales que "ante las constantes descalificaciones de
las que he sido objeto en varias reuniones privadas por parte de Xóchitl Gálvez, en un acto
de congruencia he decidido no aceptar la encomienda que me hiciera en su equipo de
Fuerza y Corazón por México". El exaspirante a la candidatura presidencial, en agosto
pasado, había anunciado que aceptó la invitación del PAN, PRI y PRD para integrarse a
trabajar en la construcción de una agenda robusta y amplia para el rescate del campo
mexicano. El Universal, P 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000946nc.pdf

Buscan enfrentar crisis del campo mexicano
El campo mexicano necesita más atención e inversión para hacerlo más productivo, lograr la
autosuficiencia alimentaria, crecimiento económico y la generación de más y mejores
empleos, por lo que la Asociación de Productores de Hortalizas del Yaquí y Mayo (APHYM) y
la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC) firmaron un
convenio de colaboración. La colaboración entre productores e industriales del sector rural es
fundamental para enfrentar la crisis que afecta al campo. Esta alianza tiene como objetivo
amplificar la voz del sector agrícola para que las preocupaciones y necesidades sean
escuchadas por los responsables de la toma de decisiones en los distintos niveles de
gobierno. La Prensa, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000547nc.pdf

La inteligencia artificial como herramienta de la agricultura para el control de malezas
Desde tiempos prehispánicos hasta la actualidad, la agricultura ha sido un pilar fundamental
en la vida de millones de mexicanos, teniendo un papel que va más allá de la mera
producción de alimentos. México posee una diversidad geográfica que ha permitido el cultivo
de una amplia gama de productos agrícolas, desde granos básicos como el maíz, frijol y trigo,
hasta frutas, hortalizas, café, caña de azúcar y aguacate, entre otros. Particularmente, el

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001049nc.pdf
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maíz ocupa un lugar central en la agricultura, quizá el más importante, ya que, de acuerdo
con datos del INEGI, el maíz es el cereal que ocupa el primer lugar de superficie sembrada
por cultivo y también de producción. La Crónica, 25
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000092nc.pdf

Destructores
Los humanos son responsables de la extinción de unas 1,430 especies de aves, el doble de
lo que se pensaba hasta ahora, según un estudio en el que ha participado el Centro de
Investigación en Ecología y Aplicaciones Forestales (Creaf). Además del aumento de la
deforestación y la propagación de especies invasoras, las aves han tenido que hacer frente a
amenazas adicionales impulsadas por humanos, como el cambio climático, la agricultura
intensiva y la contaminación. La Crónica, 32
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000102nc.pdf

Buscan enfrentar crisis del campo mexicano
El campo mexicano necesita más atención e inversión para hacerlo más productivo, lograr la
autosuficiencia alimentaria, crecimiento económico y la generación de más y mejores
empleos, por lo que la Asociación de Productores de Hortalizas del Yaquí y Mayo (APHYM) y
la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC) firmaron un
convenio de colaboración. La colaboración entre productores e industriales del sector rural es
fundamental para enfrentar la crisis que afecta al campo. La Prensa, P 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000547nc.pdf

Tendencias / A dónde vas querido México, a dónde vas / Elva María Maya
En esta ocasión fue la localidad de Texcapilla, perteneciente al municipio de Texcaltitlán en
el Estado de México, donde los pobladores tuvieron un enfrentamiento con integrantes del
crimen organizado pertenecientes al grupo criminal conocido como "La Familia Mchoacana".
El saldo; 14 personas fallecidas, siete heridas, el número de desaparecidos se desconoce y
un gobierno que intenta minimizar una problemática que comenzó a echar raíces en la zona
desde hace años, me refiero al denominado "cobro de piso" o "cobro de derecho de piso". Es
un lugar dedicado principalmente a la agricultura donde destaca el cultivo de avena, maíz,
chícharo y haba. El Valle / Edomex, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000127nc.pdf

Preocupa a IP cierre de cruces fronterizos
La CONCAMIN y el Consejo Nacional Agropecuario expresaron su preocupación por el cierre
de los cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, en las fronteras con Piedras Negras y
Ciudad Juárez, decretado por el CBP ante la oleada migrante, por lo que pidieron la
intervención urgente de ambos países. La Razón de México, P 4 / El Financiero, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001036nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001426nc.pdf
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Ronda Estatal
Maestros bloquean la costera Jubilados y pensionados del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación bloquearon la Costera Miguel Alemán, de Acapulco, para
exigir el pago de aguinaldo y otras prestaciones . La manifestación causó caos vehicular en
la zona turística donde acuden vacacionistas para los festejos de fin de año Horticultores de
Santa Cruz Xoxocotlan iniciaron la cosecha de tubérculos para la tradicional Noche de
Rábanos del próximo sábado en el zócalo de la capital Desplazados de un predio de San
Cristóbal exigen pago de daños y el regreso a sus viviendas . El Sol de México, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001125nc.pdf

Mueren 5 personas en Chihuahua por el frío
Cinco personas fallecieron en las últimas horas en el estado de Chihuahua por efectos de las
bajas temperaturas que genera el frente frío 17, donde dejó afectaciones a tierras de cultivo y
zonas boscosas. En Puebla, la laguna de Alchichica, asentada en un área natural protegida
en la región de Serdán y que tiene una profundidad de 60 metros, amaneció el martes
prácticamente congelada a causa de la masa de aire frío asociada al frente 17. Comerciantes
de la central de abasto de Puebla difundieron fotografías de hortalizas y vegetales
congelados por las heladas. En Chalcatongo de Hidalgo, algunos cultivos de manzanas y
vegetación diversa se congelaron. La Jornada, 36
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001170nc.pdf

Nestlé y BBVA apoyan para proveer al agro
Nestlé y BBVA México firmaron un convenio de trabajo para que mil 500 proveedores de la
agroindustria accedan a créditos que les permitan impulsar proyectos sostenibles. "Este es
un paso más en nuestro compromiso con el desarrollo del campo mexicano", expresó Fausto
Costa, presidente ejecutivo de la compañía de productos alimenticios con sede en Suiza.
Milenio Estado de México, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001579nc.pdf

Rescatan a 123 menores jornaleros
Un operativo impidió que 123 menores fueran dejados para trabajar en campos agrícolas al
sur de Sinaloa, y el sistema DIF dejó en resguardo provisional a 20 de ellos por viajar sin
compañía de un mayor. Diversas autoridades estatales y municipales hicieron una inspección
de todas las unidades que transportaban personal a los campos agrícolas, en el municipio de
Escuinapa, Sinaloa. Excélsior, 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001686nc.pdf

México S.A. / Carlos Fernández Vega
Ejemplos sobran: Empresas y concesiones mineras y carreteras, fertilizantes, acereras,
consorcios petroquímicos y bioquímicos, ingenios azucareros, líneas aéreas, ferrocarriles,
petróleo, electricidad, estaciones de servicio (gasolinerías), astilleros, almacenes de depósito

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001170nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001686nc.pdf
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y tantas otras empresas, actividades y sectores "no estratégicos" (Salinas dixit) que pasaron
a manos privadas ("rescates", "salvamentos" y extranjerización se cocinan aparte). La
Jornada, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001183nc.pdf

Astillero / Peñismo apoya a Sheinbaum / Facción de ex priístas / Julio Hernández
López
Aureoles recibió, como parte de la escueta cuota de participación a lo que queda del Partido
de la Revolución Democrática, el encargo de coordinar lo relacionado con el desarrollo rural
sustentable, a lo que ahora ha renunciado (¿buscará entrar a Morena o al Verde?). La oficina
de Gálvez negó que la virtual candidata presidencial hubiera emitido tales descalificaciones.
La Jornada, P 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001085nc.pdf

GANADERÍA

Artículo / Crece la importancia de la carne de res / Luis Fernando Haro Encinas
El Organismo de Naciones Unidas, FAO, proyectó para 2022 una producción de 360 millones
de toneladas de carne de diferentes fuentes, 12% más que 2021; gran parte de este
incremento proveniente del aumento de la producción en Asia, principalmente de carne de
cerdo, y Sudamérica, sobre todo de carne de bovino y aves. Según datos del GONAPAB,
para 2023 se proyecta que esta producción se incremente a 2.21 millones de toneladas,
1.9% mayor que en 2022. La carne de bovino es la segunda proteína cárnica más producida
en México, y representa 8.8% de la producción nacional pecuaria; es 5o lugar en consumo
mundial de carne de res con 15.2 kilos per cápita, sumando un consumo nacional de 2
millones de toneladas. El Sol de México, P 13/ El Sol de Toluca, P 23 /Ovaciones, P 26
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001068nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001062nc.pdf

Desplegado / Los Ganaderos Mexicanos estamos de luto / CNG
Después de recientes atentados en contra de compañeros ganaderos y Directivos de
algunas Asociaciones Ganaderas del país; el día de ayer fue arteramente perpetrado uno
más, está vez en contra de nuestro Presidente de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas,
Sr. Cuauhtémoc Rayas Escobedo, quien desgraciadamente perdió la vida. Además de
solidarizarnos y brindar nuestras sinceras condolencias a todos sus familiares, manifestamos
lo siguiente: A las autoridades federales, estatales y municipales 1. Nuestra total indignación
por estos hechos que han terminado con la vida de productores y líderes de algunas
organizaciones, que sólo pretendían un mejor futuro para nuestro país, trabajando
diariamente en la producción de alimentos para nuestro pueblo. El Universal, 9
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000951nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001183nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001085nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001068nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001062nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000951nc.pdf
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PESCA/ACUACULTURA

Pescaderías y restaurantes venden tiburón en lugar de Bacalao, alerta la organización
oceana
En su informe Gato X Liebre, la organización dedicada a la protección de los océanos revela
que desde 2019 se ha identificado la práctica de engañar a los consumidores, vendiendo
otras especies a precios que corresponden al bacalao. Según el estudio,"en promedio, el
31.5% de las veces que se adquiere bacalao en la Ciudad de México, en realidad se trata de
una especie completamente diferente". Publimetro, 9
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000290nc.pdf

Pavo por mariscos
En la Nueva viga , de la alcaldía Iztapalap, a unos días de la Nochebuena, muchas familias
decidieron excluir platillos tradicionales -como el pavo relleno, los romeritos o la pierna de
cerdo- y compraron productos del mar como camarón, salmón, pulpo, langosta, jaib, atún, y,
por supuesto, el tan esperado bacalao. El Gráfico, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001867nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Texas: legislación y racismo
En su conferencia matutina de ayer, el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció
que el gobierno de nuestro país emprenderá una impugnación formal en contra de la
legislación racista adoptada por el gobernador texano, Greg Abbott, que permite a cualquier
policía estatal detener a sospechosos de ser inmigrantes indocumentados y remitirlos ante
un juez. La medida ha causado ya un desastre económico que involucra la detención, en
plena temporada navideña, de casi 10 mil vagones ferroviarios repletos de mercancías, con
las consiguientes afectaciones a la industria, el comercio, la agricultura, los servicios y los
consumidores. La Jornada, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001070nc.pdf

La Gran Carpa / Redacción / Columnas Políticas
Cuerda floja. La suspensión de operaciones en dos importantes cruces ferroviarios Eagle
Pass y el Paso, Texas, en las fronteras de Piedras Negras y Ciudad Juárez, respectivamente
a partir del 18 de diciembre pasado con el fin de redirigir al personal para ayudar a la Patrulla
Fronteriza con la detención de migrantes en la frontera preocupa a organizaciones de
productores y empresas agropecuarias. Sostienen en el Consejo Nacional Agropecuario que
la decisión está afectando al comercio internacional entre ambos países, así como en forma

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000290nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001867nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001070nc.pdf
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creciente, el flujo de mercancías y suministro de insumos esenciales para la alimentación del
sector pecuario y uso industrial. El Economista, P 46
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000738nc.pdf

En riesgo, insumos avícolas por cierre de vías férreas
La suspensión de operaciones en cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, Texas,
genera preocupación en la industria avícola mexicana, ya afectará las importaciones de
granos para el sector pecuario, principalmente de maíz, y provocaría especulación en los
precios. Según informó David Castro Monroy, presidente del Consejo de la UNA, el cierre de
estos cruces impactará negativamente el comercio internacional entre México y Estados
Unidos, siendo la región centro-occidente del país la más afectada, ya que estos puntos
fronterizos son vitales para el flujo de aproximadamente el 25 por ciento del maíz amarillo y
casi el 63 por ciento de la pasta de soya que se importan, junto con otros insumos agrícolas
fundamentales. El Financiero, P.p 1 / La Prensa, 1 / Excelsior, 13
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001426nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000539nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001672nc.pdf

Brújula / Migración y comercio / Ana Paula Ordorica
Hablé con el presidente de la Coparmex en Piedras Negras, Cari Bres Carranza, para
preguntarle por las afectaciones económicas de este cierre de los ferrocarriles y me comentó
que empresas como Constellation Brands o Rassini están considerando de plano parar sus
plantas tan pronto como mañana porque no encuentran otra manera de frenar los costos de
no poder mover sus mercancías por tren. Grupo México y Ferromex han tenido que asumir
altos costos por este freno a sus operaciones. Para Ferromex estamos hablando de pérdidas
de 40 millones de pesos al día. Por este cruce pasan las importaciones de México de granos
como maíz, trigo y soya, así que pronto veremos el alza en precios ante la escasez que este
cierre genere de los productos. El Universal, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000933nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Sin tope, precio del aceite de oliva
El precio del aceite de oliva extra virgen continúa su escalada imparable, alcanzando un
costo de 8.4 euros por litro el 15 diciembre, según los datos de Infaoliva, el nivel más alto
jamás registrado. Un incremento superior al 75% contra 2022. Al encarecimiento constante,
el consumo global de aceite de oliva está experimentando este año una caída sin
precedentes debido a la fuerte contracción que ha sufrido la cosecha a nivel internacional por
los efectos del cambio climático y la sequía. El Financiero, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001440nc.pdf
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Encarecen cenas navideñas
Locatarios de los mercados públicos informaron que en este 2023 las cenas de Navidad y de
Año Nuevo tendrán aumentos de hasta un 5%, y saldrán más caras que en el 2022, debido a
que una gran cantidad de productos que forman parte de la canasta básica han subido de
precio. Una de las bebidas más populares durante estas festividades es el ponche, que
también se ha visto afectado por el alza de precios, ya que la canela subió un 6.1%, la
azúcar morena un 36.4%, la manzana (golden) un 7%, la guayaba un 16% y el tejocote un
8.2%. Las carnicerías reportan que la pierna de cerdo tuvo un 12% de aumento, la pechuga
de pollo un 5%, los romeritos un 5%, el limón con semilla un 4.12%, el chile guajillo alrededor
de un 3% y las tortillas un 3%. El Sol de Toluca, 15
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001020nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Mirada indiscreta / Artesanos trabajan sobre rábanos
Ayer se llevó a cabo la cosecha para la edición 126 de la Noche de Rábanos. Los artesanos
cosecharon tubérculos de dos variedades para esculpir figuras en la categoría libre y
tradicional que se exhibirán el 23 de diciembre en el zócalo de la ciudad de Oaxaca. El
Economista, P 47
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000746nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Padece Acapulco falta de materiales
A las filas para conseguir una despensa o un electrodoméstico se han sumado las que ahora
hay que hacer para comprar material de construcción y otros aditamentos para reconstruir las
viviendas dañadas tras el paso del huracán "Otis". La alta demanda de productos, como
cemento y varilla, ha hecho que las distribuidoras programen sus entregas para dentro de
dos meses. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001265nc.pdf

Claudia reporta gasto de 13 mdp y Xóchitl de 23 mdp
A un mes del comienzo de las precampañas, Claudia Sheinbaum, virtual candidata
presidencial de Morena, PT y Verde, ha gastado 13.4 millones de pesos, mientras que la
aspirante del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, ha erogado 23.2 millones, de acuerdo con
información de los partidos políticos reportada al Instituto Nacional Electoral (INE). En el
primer mes de precampaña presidencial, la abanderada de la 4T Claudia Sheinbaum ha
gastado 13.4 millones de pesos, principalmente en eventos masivos, mientras que la

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001020nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000746nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001265nc.pdf
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precandidata de oposición, Xóchitl Gálvez, ha invertido casi el doble, 23.2 millones de pesos,
concentrados en promoción en redes sociales e internet. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000932nc.pdf

Ya llegó la vacuna
Una vez que llegó a México el primer cargamento de la vacuna actualizada de Pfizer contra
covid-19 el pasado 15 de diciembre, se encontrará disponible desde hoy en las principales
cadenas de farmacias del país para su adquisición. Algunas que contarán con disponibilidad
para compra y aplicación son: Farmacias del Ahorro, Farmacias Benavides, Farmacias San
Pablo y Farmacias Guadalajara, en Hospital ABC, entre otras. Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000834nc.pdf

Nueva estrategia del gobierno en materia migratoria
La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Barcena, presentó ayer los principios de la
nueva Estrategia Integral de Migración del gobierno federal, que se aplicará en lo que queda
de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. El cambio de estrategia
contempla, entre otros puntos, la restructuración de la Comisión Intersecretarial de Atención
Integral en Materia Migratoria (Ciaimm) y que los Centros Integradores para el Migrante que
se encuentran en el norte del país serán operados exclusivamente por la Secretaría de
Bienestar. La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001017nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Las elecciones del 2024, toralles para el país: Montaño
Al reunirse con concesionarios de lechería Liconsa en Atizapán, comentó, "no vengo a
proponer, vengo a dar la cara para poder escucharlos a ustedes, después hacer un análisis y
para regresar, pero regresar con resultados porque estoy seguro de que vamos a ganar la
precandidatura al Senado", Regresar con resultados con ustedes será una satisfacción y un
privilegio permítanme por favor nuevamente estar cerca de ustedes y ojalá que así sea
nuevamente, Feliz Navidad, que todo esté bien, dijo Montaño. Puntual Edomex, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000588nc.pdf

Exhorta Sheinbaum a elaborar un plan hídrico de largo plazo que incluya a todos
La precandidata única de la coalición Sigamos Haciendo Historia a la Presidencia de la
República, Claudia Sheinbaum Pardo, declaró que México requiere un plan hídrico para los
próximos 30 años, el cual incluya la participación de todos los sectores a fin de cuidar el vital
líquido de manera sustentable. Durante su participación en el foro El cuidado y buen
gobierno del agua, realizado en el municipio de Matehuala, mencionó que el plan debe

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023000932nc.pdf
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construirse desde la perspectiva de los usuarios de agua de riego, ganaderos, del sector
productivo, y de servicios de los municipios de los estados", manifestó. La Jornada, 36
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_20122023/20122023001067nc.pdf
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¡ESTO sí que es un PRIMor! La adhesión de un
gmpo de destacados priistas al equipo de Claudia
Sheinbaum llama la atención por muchos motivos,
pero más porque se trata de fichajes enfocados a darle
a Morena mayor operación política territorial.
NADIE en el PRI o fuera de él pensaría que Eruviel
Ávila, Adrián Rubalcava o Alejandre Murat son
hermanas de la caridad. Si son recibidos con fanfarrias

en Morena es porque evidentemente le aportan
a la candidata algo más que el nombre.
LOS TRES llegan por la puerta del Partido Verde,
lo cual es importante pues los tucanes se han ido
metiendo en el equipo de campaña, desplazando,
inclusive, a cuadros morenistas.

EN EL CASO específico de Eruviel, se dice que llega
para cubrir el hueco que dejó Higinio Martínez,
líder mexiquense, quien recientemente rompió
con la gobernadora DeUiita Gómez.
A VER cómo le funcionan estas primorosas
adhesiones a Claudia Sheinbaum. Por lo pronto,
los ahora ex priistas ya quedaron purificados
con las aguas del bautismo de la 4T.

• • •

EN LAS FILAS de Movimiento Ciudadano sigue
el novelón de Nuevo León. Y es que, luego de que al
gobernador Samuel García se le cayó la candidatura
presidencial, su esposa, Mariana Rodríguez, anunció
su postulación como alcaldesa de Monterrey.

SIN EMBARGO, la primera dama nuevoleonesa
no cuenta con residencia en la ciudad que quiere
gobernar, aunque ella y su marido insisten en que
sí... pero hasta ahora no han presentado documento
alguno que lo confirme.
AYER el propio Luis Donaldo Colosio salió a decir
que su comadre Mariana sí tiene su credencial de
elector con domicilio en Monterrey, pero tampoco
ofreció pruebas. Y para colmo, la propia precandidata
indicó en el instituto electoral que su domicilio
para notificaciones es... ¡la sede de Movimiento
Ciudadano!

EL SOSPECHOSISMO sigue, pues ahora Mariana
Rodríguez tiene tres domicilios conocidos: su casa
en la que tiene años viviendo en otro municipio;
la residencia que dice tener en la capital del estado,
y ahora resulta que recibe correspondencia en las
oficinas del partido. ¡Qué desgarriate!

• • •

OJALÁ que en esta Navidad, Santa Claus le traiga
a Guadalupe Taddei una buena dosis de habilidades
negociadoras, porque la consejera presidenta del INE
no ha podido convencer a sus colegas de nombrar
a funcionarios clave del instituto.

FALTAN tan sólo seis meses para las elecciones más
grandes de la historia y en el INE siguen con equipo
incompleto, por la imposibilidad de llegar a acuerdos
entre Taddei y la mayoría de los consejeros electorales.
Ante esto nadie puede decir: jo, jo, jo.

Fecha: 20/12/2023

Página: 8

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 48,364

Página 17 de 161 Índice



Pérdidas del tren
"Es una idea socialista que tener
utilidades es un vicio y que tener
grandes utilidades es vergonzoso.

Yo tengo otra opinión. Pienso
que el real vicio es tener pérdidas".

Winston Churchill

Nadie podrá acusar al presiden
te López Obrador de no ser
optimista, por lo menos no so

bre las acciones de su gobierno. El pa
sado 8 de mayo declaró acerca del Tren
Maya "Sí, de acuerdo a las estimacio
nes todavía preliminares en seis años
va a empezar a tener utilidades toda
esa inversión, en seis años, porque es
un proyecto muy rentable en términos
económicos".

¿Rentabilidad económica de un
tren en seis años? Sería un verdadero
milagro en un mundo en el que los tre
nes de pasajeros casi siempre pierden
dinero. ¿Y en tan solo seis años? ¡Qué
curioso que ninguna de las compañías
privadas a las que el Presidente ofreció
el proyecto haya querido tomarlo! Se ve
que quienes han operado ferrocarriles
durante décadas no conocen su propio
negocio.

Quizá es que las empresas priva
das son menos eficientes en la cons
trucción que el Ejército, que puede
utilizar mano de obra esclava. Pero
ni así se entiende. El Tren Maya iba a
costar entre 120 mil y 150 mil millones
de pesos; pero, aunque el gobierno ha
ocultado información bajo la excusa de
la seguridad nacional, hoy los costos

han superado los 500 mil millones de
pesos. Con un sobrecosto tan grande,
¿puede ser rentable el proyecto?

El Presidente yaloinauguróysupon
go que ya han empezado a llegar a las es
taciones los miles de pasajeros que col
marán sus vagones. Es muy fácil llenar
el tren el día de la inauguración, cuando
mucha gente quiere quedar bien con el
Presidente. Eso ocurrió en la inaugura
ción del AIFA. Todo el mundo quería
mostrar lealtad al gran jefe. Algunas
dependencias usaron dinero público
para comprar pasajes, pero hoy vemos
un ÁIFA desolado y con pérdidas.

¿Por qué podríamos esperar algo
distinto en el Tren Maya? La obra se
ejecutó sin un estudio de factibilidad
económica y sin un proyecto ejecutivo.
El trazo y la ubicación de las estaciones
se fueron modificando conforme avan
zaba la obra. El propio Presidente no
parecía estar muy enterado. Prometió
que el proyecto se realizaría sin cortar
un árbol, pero miles fueron talados.

Aunque AMLO no se ha retrac
tado de su afirmación de que el tren
sería económicamente rentable, ya ha
tomado medidas para obtener dinero
para cubrir las pérdidas. Por decreto
ha modificado la Ley Federal de Dere
chos para tomar los recursos que se co
bran a turistas internacionales y utili
zarlos para el Tren Maya, aunque deja
al país sin promoción internacional.

Quizá alguien pueda argumentar
que el Presidente se confundió, que no
quiso decir "económicamente" renta
ble, sino "socialmente". Un inicial "aná

lisis de costo beneficio" de Hacienda,
que quizá buscaba halagar al jefe más
que tomar en cuenta consideraciones
técnicas, argumentaba, en efecto, que
el Tren Maya tendría una "rentabilidad
social" de, exactamente, ¡189,900 millo
nes de pesos con una "tasa interna de
retorno social" de 19.6 por ciento! Quie
nes realizaron el trabajo, sin embargo,
consideraban un costo de inversión de
134,600 millones de pesos más un IVA
de 21,400 millones para un total de
156 mil millones. El IMCO ya calcula
un costo de 511,200 millones de pesos,
pero no sabemos cuánto ha ocultado
el gobierno bajo el pretexto de la se
guridad nacional. Tampoco se ha pu
blicado algún cálculo de las pérdidas
anuales de operación

No habrá rentabilidad social, sin
embargo, si el proyecto se convierte
en un elefante blanco, como el AIFA o
como tantos de las eras de Echeverría
y López Portillo. Para sacar el saldo de
rentabilidad social, por otra parte, ha
bría que restar la destrucción ecológica,
y esta ha sido brutal. No, este no será un
proyecto rentable ni en lo económico
ni en lo social.

• EXPORTACIONES
Las exportaciones de México a Es
tados Unidos de enero a octubre au
mentaron 4.5 por ciento mientras que
las de Canadá bajaron 4.9 por ciento y
las de China 22.6 por ciento. Las san
ciones de Washington están pegando
a China y el beneficiario es México.
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Erosión democrática
Queda claro que la erosión
de las instituciones

.democráticas continuara

hasta el último de los días
de esta administración.

Somos los ciudadanos

quienes padecemos
ocurrencias y visiones
electorales de corto plazo y
vemos pasar administraciones
a las que les queda grande
la función.

Sigamos alzando la
voz y defendiendo nuestra
democracia y nuestras
instituciones. Desde la

ciudadanía, donde sí tenemos
claro que lo más importante
son el país y las próximas
generaciones, más que
las próximas elecciones.

Juan Carlos Machorro

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México

iM
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Cosas de locos
Anoche visité a Adrián Rodrí

guez. Más bien él me visitó a
mí, pues hace varios años está

muerto. Salió de esa tumba que es el
olvido, la tumba más tumba de todas
las tumbas, al fondo del más cemente
rio de todos los cementerios, y llegó a
mi casa, ahora tan vacía que no pare
ce casa Adrián Rodríguez estaba loco,
según decía la gente Pero la gente no
sabe quién está loco y quién no. Era al
go raro, sí, este don Adrián. Afirmaba
ser el presidente de la República, y se
hizo tomar una fotografía vestido de
frac, con sombrero de copa, zapatos
de charol, polainas y ciñendo la ban
da presidencial. Decía que el que esta
ba en Los Pinos era espurio. ¿Locura
decir eso? Quizá no. Si aplicamos un
recto criterio concluiremos que todos
los Presidentes salidos del PRI y sus
antecedentes han sido espurios. Los
únicos legítimos, a más de don Fran
cisco I. Madero, son Vicente Fox, Fe
lipe Calderón y Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Désde luego, esto que
digo está sujeto a discusión, igual que
todas las cosas, con excepción de las
tablas de multiplicar. Adrián Rodrí
guez fue rico cuando joven, por he
rencia de familia, pero perdió su for
tuna al tiempo que iba perdiendo la
razón. O perdió la razón al tiempo

que iba perdiendo su fortuna, no lo
sé. El caso es que se vio reducido a la
pobreza Una pobreza digna, sin em
bargo. Vestía con decoro y limpieza,
y aunque calzaba alpargatas las lucía
como si fueran zapatos GBH, enton
ces los de mayor lujo. Escribía sono
ros manifiestos contra el régimen, los
ricos de la ciudad y los americanos, a
quienes culpaba de todos los males
del mundo. Le imprimían sus plie
gos, por caridad, modestos impreso
res en sus prensitas de abanico, y lue
go los ofrecía a su clientela a cambio
de algunas monedas. "Viene calien
tito" te decía en voz baja al tiempo
que te entregaba su último manifies
to, no sin mirar a todos lados para ver
si no andaba por ahí algún agente del
gobierno, pues según él lo seguían a
todas partes a fin de evitar que distri
buyera sus escritos. La verdad es que
eran una serie de frases inconexas, sin
sentido ni coherencia. Hagan uste
des de cuenta poesía contemporánea
Una mañana lo encontraron muerto
en la calle. Ángel Sánchez, periodista
bueno, escribió un bello libro acerca
de él, pues se ganó la amistad de don
Adrián y supo muchas cosas de ese
entrañable personaje saltillero, menos
loco que muchos que pululan por ahí
poseídos por la locura del dinero, del

poder, de los dioses o de la escribide
ra, que es una de las mayores locuras
en que un mortal puede caer. Antes
de irse del mundo Adrián Rodríguez
provocó un conflicto internacional.
Sintió una extraña animadversión por
Nixon no andaba tan errado, y se
dedicó a pintar en grandes caracte
res, con brocha gorda y pintura blan
ca de aceite, de la que no se borra, la
expresiva frase: "Muera Nixon" en
todos los vagones de ferrocarril que
pasaban por Saltillo. Eran alquilados,
pertenecían a empresas norteameri
canas, y cuando llegaron de vuelta a
la frontera sus dueños se negaron a
recibirlos por llevar esa consigna te
rrorista contra el presidente de Esta
dos Unidos. Se acumularon los carros
en los patios del ferrocarril, y aquello
se volvió un problema que requirió
la intervención de las Secretarías de
Gobernación, Relaciones Exteriores
y Comunicaciones y Obras Públicas,
lo mismo que del Departamento de
Estado del vecino país, el FBI y creo
que hasta la ONU. Ahora la entrada y
salida de trenes en los cruces El Paso
Ciudad Juárez y Piedras NegrasEagle
Pass se han suspendido por el proble
ma de los migrantes. Otro tiempo, otro
conflicto. Hace falta un manifiesto
de don Adrián Rodríguez... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

VAYA FORMA de

encontrar la aguja
en el pajar la del ex
Gobernador del Estado
de México, Eruviel
Ávila.
PARA JUSTIFICAR
que un grupo de
priistas entre ellos
uno de Cuajimalpa se
sumaban a la campaña
a la Presidencia de

Claudia Sheinbaum,
, sátir a decir algo así
eorhóque es mentira
que sean agua y aceite,
cuawdteen realidad
tiéneft muchas
coincidencias

¿POR EJEMPLO? Que
los dos ,son egresados
delaUNAM! En

tiempos de urgencias
electorales, ¡qué
coincidencia!

EL PRECANDIDATO

de Morena a Miguel
Hidalgo, Miguel
Torruco Garza, sostuvo
ayer un encuentro
a propósito de su

informe legislativo.
ESTUVIERON
EMPRESARIOS,
pero llamó mucho la
atención la asistencia

de Mayte de las Rivas,
de la asociación La Voz
Polanco.

TIEMPOS DE

definiciones, sin duda.
• • •

TAN COMPLEJA está

la cosa para definir
precandidato de
la 4T a la Alcaldía
Cuauhtémoc, que
cuentan que será la
última de las 16 en

resolverse... y puede
que les falte tiempo,
pues les sobran
jaloneos.
LO ÚNICO que está
dentro de lo esperado
es que la ex Delegada
Dolores Padierna ya
está más que apuntada.
BIEN DICEN que no
hay posada sin piñata,
¡ni contienda sin ella!
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Estos buñuelos están hechos con aire
transparente al que se añade un poco
de azúcar y canela.

Son tan leves que con ellos el mundo
pesa menos que sin ellos.

Los comes y no sabes si los comiste, pues
se te deslíen en la boca como si te hubieras
comido un espíritu puro, un puro espíritu.
Toma uno en la mano, pero no lo sueltes,
porque se irá volando igual que un ángel.
Cuida que no se quiebre: él espera que
no te quiebres tú. Gózalo. Las cosas como
él son para ser gozadas. Es mejor pecar
de gula que de necedad.

Perdóname, buñuelo, por no ser tan
leve como tú, tan transparente como tú,
tan puro como tú.

Perdóname por ser hombre y no pan.
Perdóname por no ser digno de ti,
y déjame comulgar contigo.

¡Hasta mañana!...
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¿Qué le quita el sueno
al Presidente?
::::: Nos hacen ver que no fue la matanza de 11 jó
venes en Salvatierra, Guanajuato, ni los retrasos y
S. i polémicas que registró el recién

| inaugurado Tren Maya lo que
HI robó el sueño al presidente An

|H ¿ drés Manuel López Obrador
P<í la noche del domingo pasado,

9C I sino los aficionados del Club
11 América que festejaron su
¦ 1 triunfo en la final frente a los
¦ Tigres. Ayer, en su conferencia

de prensa, el mandatario federal
Andrés Manuel felicitó a las Águilas, y aunque
López Obrador reconoció que fue polémico el

juego, señaló que el equipo de
Coapa merecía el triunfo, pero no sin antes acu
sar que por sus festejos no lo dejaron dormir en
su departamento ubicado en Palacio Nacional.

Esas liquidaciones
no las tiene ni Obama
::::: En la Secretaría del Trabajo nos cuentan que
quien volvió a trabar la liquidación de los 86 pe
I riodistas del Sindicato Único de

» Trabajadores de Notimex fue la
1 aún directora de la agencia,
2 Sanjuana Martínez. Nos ase
i guran que como condición para
| pagar a los huelguistas está pi

diendo una bolsa de más de 150
millones de pesos etiquetados
para 70 personas que laboraron
menos de un año, y para ella,

Sanjuana quien fue la encargada de se
Martínez pultar la agencia informativa, 15

millones de pesos. Esas liquida
ciones no las tiene ni Obama, diría el presidente
López Obrador.

"Si yo fuera diputado"
::::: Nos hacen ver que a los diputados y senado
res ya les urgía bajar la cortina en San Lázaro, y
empezar sus vacaciones electorales, ya que la se
sión de la Comisión Permanente de ayer sólo du
ró una hora, en la que aprobaron la licencia de
cuatro diputados de Morena por tiempo indefini
do, y a uno del PAN; y volverán a reunirse hasta
el próximo 10 de enero de 2024. Un día antes, el
9 de enero, sesionará la mesa de trabajo para
analizar la reforma constitucional para reducir la
jomada laboral a 40 horas, al fin que no urge, y
ya establecieron que la votarán hasta el final del
siguiente periodo. "Si yo fuera diputado", decía el
mimo de México, Cantinflas.

Eruviel, un peligroso adversarlo
::::: Nos dicen que mal haría quien subestime el
surgimiento de la Alianza Progresista, encabe
zada por el senador y exgobernador del Estado
de México, Eruviel Ávila. Don Eruviel, expriis
É ta y hoy senador independien

hk 11 te, dijo que, ante el desgaste
111 del frente opositor, "no apoyo

L f I3 a otros, estoy a favor de la
11 doctora Claudia Sheinbaum".

jLflB £ Esta postura no cayó nada
I< bien en las filas de la oposi

ción, quienes conocen la expe
¦ rienda del mexiquense como
¦ candidato y gobernador de su

Eruviel estado, y la presencia y acepta
Ávila ción que mantiene en la enti

dad más poblada del país, acti
vos que hoy jugarán a favor de la candidata de
Morena, y en contra de la abanderada oposito
ra. ¿Habrá sido buena idea de la actual dirigen
cia priista haber forzado la salida de cuadros
como el exgobernador Ávila, y convertirlos en
peligrosos adversarios?
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Va lia contra fiscalía por espionaje
::::: Quien obtuvo una suspensión definitiva, luego
del amparo que solicitó por el presunto caso de
espionaje en su contra, fiie la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón. De acuerdo con la edil de
oposición, este recurso legal le fue otorgado el 14

de diciembre, después de que
una empresa telefónica confir
mara que entregó copia de 28
oficios donde la Fiscalía General
de Justicia capitalina le ordena
ba entregar información sobre
su línea telefónica. Limón seña
ló que esto confirma que sí es
taba siendo espiada y la fiscalía
actuó de forma ilegal al no con
tar con una autorización judicial
para intervenir su línea, por lo

que adelantó que presentará una denuncia penal
en contra de la institución.

Lía
Limón

Taboada busca revivir el Salarlo Rosa
::::: Mientras que en el Estado de México, con la
llegada de Morena, han buscado dejar en la histo
ria el Salario Rosa, programa emblemático duran
te la administración de Alfredo del Mazo, tal
parece que es ahora el precandidato del
PRIPANPRD a la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, Santiago Taboada, quien trata de revi
virlo. Nos platican que durante un encuentro con

vecinos de la alcaldía Venustia
no Carranza, Taboada afirmó
que su proyecto no busca desa
parecer programas sociales, por
el contrario, los mejorará, y re
cordó que en el caso de Benito
Juárez se otorgan medicinas y
consultas médicas gratuitas a
los adultos mayores, lo cual
buscaría replicar en toda la Ciu
dad, al igual que implementar
un apoyo económico para las

capitalinas como fue el Salario Rosa.

Santiago
Taboada
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Cambio en la Dirección
de Seguridad de Toluca
::::: Tras el ajetreo político que vivió el municipio
de Toluca, el alcalde Juan Maccise (PRI) comen
zó a tomar las riendas, y como parte de ello ya
hizo cambios en el gabinete, entre otros el del di
rector de Seguridad, que ahora es Eduardo Gon
zález, en lugar de Aglaed Salgado. Nos dicen
que el objetivo es establecer una estrategia de se
guridad que responda a la demanda ciudadana,
especialmente durante el fin de año. A esto se su
ma la cancelación de los parquímetros virtuales
durante diciembre y hasta el 12 de enero, una de
manda que hicieron los ciudadanos desde hace
casi un año cuando inició el programa, al que le
atribuyen bajas ventas y afectaciones en la zona
centro. Con varios golpes de timón, don Juan,
nos dicen, busca comenzar a revertir la política
bajo la que se regía la administración de Ray
mundo Martínez, quien se mantiene prófugo.

Fecha: 20/12/2023

Página: 17

Area cm2: 174

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 18,322

Página 9 de 161 Índice



César Duarte podria pasar Navidad
en hpspital privado
::::: Desde Chihuahua, nos cuentan que varios
"mal pensados" aseguran que el exgobernador
César Duarte Jáquez (PRI) "le tiene tomada la
medida a las autoridades penitenciarias" para pa
sar más tiempo en hospitales que en su celda del
Cereso de Aquiles Serdán. Nos relatan que hace
  unos días "corrió como agua" el

rumor de que don César estaba
muy grave y era necesario man
darlo a un hospital privado,
aunque después fue desmenti
do su mal estado de salud y só
lo se confirmó que estaba reci
biendo atención médica parti
cular para revisar su presión ar
terial y otros padecimientos, pe
ro en cuanto se recupere volve
rá a su celda, lo cual podría ser

pasando la Navidad. Sin embargo, nos dicen, sus
detractores afirman que es un "berrinche" más de
don César por el pleito que trae con la jueza que
le negó el cambio de medidas cautelares, porque
quiere demostrar, como dicen, "a ver qué chicha
rrones truenan más".

¿La mordida de la suerte?
::::: La que se está haciendo de una "cábala de la
suerte" algo dolorosa en Guanajuato, nos platican,
es la alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez

Campos (PAN), quien busca la
reelección. Nos detallan que do
ña Alejandra, en su faceta de
rescatista de animales, fue mor
dida por un perro, cuando in
tervino en la pelea de dos canes
y se llevó la peor parte: una le
sión por la que le tuvieron que
dar 10 puntadas en la mano,
pero no pasó a mayores, aun
que varios recordaron que lo
mismo le pasó durante su pri

mera campaña electoral y hasta eso no le fue tan
mal. Sin embargo, nos indican, le recomendaron
que mejor no lo use como "amuleto", pues ¡vaya
que duele!
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Alcalde, a pescar candidatura
::::: Nos comparten que en Morelos el alcalde de
Jiutepec, Rafael Reyes Reyes (Morena), quien
naufragó en su intento por ser el candidato de su
partido a gobernador, apenas vuelve a la realidad

en su municipio. Nos relatan
que el primer reclamo que reci
bió don Rafael es el repunte de
la violencia, para lo cual presu
mió la instalación de un Centro

de Comando y Control (C2), pa
ra monitorear a través de las 60
cámaras instaladas en distintas
colonias, pero donde "no da su
brazo a torcer" es en bajar el
gasto de difusión, el cual está
enfocado en poner su imagen

por todos lados: en espectaculares, en el transpor
te público y en cientos de pendones, por lo que
algunos aseguran que "tiene la velita prendida"
para que le salga otro "hueso", pues no se queda
rá "con las manos vacías". ¡Qué tal!
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Migración y comercio

Donald Trump ligó el tema
migratorio con el comer
cial al escribir un tuit en

mayo de 2019 amenazando que, o
México frenaba el flujo de indocu
mentados a Estados Unidos o se co
menzaría a aplicar un arancel del 5
por ciento a las importaciones de
nuestro país que iría incrementan
do en tanto México no pusiera ma
nos a la obra.

Ahora no es un tuit, pero el go
bierno de Biden está en los hechos
ligando el tema migratorio al co
mercial con efectos muy negati
vos para nuestra economía. La

CBP, Oficina de Aduanas y Protec
ción Fronteriza, que actúa por
mandato federal, suspendió las
operaciones de los trenes que cru
zan El Paso Ciudad Juárez e Eagle
PassPiedras Negras para que su
personal pueda ayudar a la Patru
lla Fronteriza a detener los miles
de migrantes que llegan a estas
ciudades vía tren.
El problema no es nuevo. Des

de mayo de este año se han repor
tado incrementos importantes de
migrantes que se suben a los tre
nes en Campeche, Chiapas o Ta
basco y llegan en dos o tres días a

la frontera. Estas oleadas son im
posibles de manejar para los 20
elementos de la Guardia Nacional
que están asignados para todo el
estado de Coahuila, de los cuales
6 están en Piedras Negras. ¡Seis
elementos de la Guardia Nacio
nal! Eso apenas llena una mesa
del El Charcoal Grill en la ciudad,
pero tienen que encargarse de los
más de 3 mil indocumentados
que llegan al día intentando cru
zar a Estados Unidos.

El Instituto Nacional de Migra
ción debería, en teoría, aprehen
der y volar a los indocumentados
de vuelta a sus países de origen.
Pero los aviones de VivaAerobus,
con quien tiene convenio para es
tas labores el INM, no pueden ate
rrizar en el pequeño aeropuerto de
Piedras Negras. La alternativa es
mandarlos a Monterrey en auto
bús para que de ahí los vuelen
pero no hay dinero para este tra
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yecto por tierra por los recortes
presupuéstales al INM.
Hablé con el presidente de la

Coparmex en Piedras Negras,
Cari Bres Carranza, para pregun
tarle por las afectaciones econó
micas de este cierre de los ferro
carriles y me comentó que em
presas como Constellation Bran
ds o Rassini están considerando
de plano parar sus plantas tan
pronto como mañana porque no
encuentran otra manera de fre

nar los costos de no poder mover
sus mercancías por tren.
Grupo México y Ferromex han

tenido que asumir altos costos
por este freno a sus operaciones.
Para Ferromex estamos hablando

de pérdidas de 40 millones de pe
sos al día.

Por este cruce pasan las impor
taciones de México de granos co
mo maíz, trigo y soya, así que
pronto veremos el alza en precios

ante la escasez que este cierre ge
nere de los productos.
Además, no es solo el cierre del

cruce de ferrocarriles lo que detiene
el comercio. Para evitar que las olea
das de migrantes sigan queriendo
cruzar a Estados Unidos sin docu

mentos, también está cerrado por
completo el Puente Internacional I
y el Puente Internacional n solo tie
ne abierto un carril para el cruce de
automóviles. El caos es total.
A este desastre hay que sumarle

la nueva ley que firmó el goberna
dor de Texas, Greg Abbott, el lunes,
que criminaliza ahora a nivel esta
tal a los indocumentados.
La respuesta a esta crisis hu

manitaria, económica y comer
cial del presidente López Obra
dor ha sido simplemente decir
que Abbott es el malo de malo
landia. Así que no pensemos que
la situación tan crítica que gene
ra el uso impune de trenes en Mé
xico para llegar a la frontera con
Estados Unidos se va a resolver

pronto. •
www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

La respuesta de AMLO a esta crisis ha sido simplemente
decir que Greg Abbott es el malo de malolandia.
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Merry crisis para la
comunidad del INAH
::::: A lo laigo de 2023, autoridades
del Instituto Nacional de Antropo
logía e Historia (INAH) y su titu
lar, Diego Prieto, han presumido
semana tras semana los hallazgos
arqueológicos alrededor de la obra
federal del Tren Maya, y llamaron
a este año que finaliza "uno sin
precedentes de descubrimientos
en el área maya mexicana". A tra
vés de un boletín informativo pu
blicado ayer, el INAH hizo un bre
ve recuento de los vestigios en
contrados durante 2023 en la Pe
nínsula, y afirmó que "el Tren
Maya es una obra de justicia so
cial sin precedentes en el país".
Pese a los logros que Prieto presu
me semanalmente en las confe
rencias matutinas del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
las denuncias por falta de recur
sos en investigaciones y el maltra
to a arqueólogos han sido una
constante en estos últimos cinco
años. Desde el caso del arqueólo
go Fernando Cortés de Brasdefer,
que fue acosado y difamado por
denunciar la devastación arqueo
lógica en los tramos del Tren Ma
ya, hasta la subasta para recolec
tar fondos y proteger a la Pirámi
de de la Serpiente Emplumada en
Teotihuacan, que deja ver la falta
de recursos que enfrenta el Insti
tuto. Otros casos como la carencia
de presupuesto de la Escuela Na
cional de Antropología e Historia
y la clásica ausencia de pagos de
fin de año a arqueólogos y traba
jadores crean una lista que con
vierte al 2023 en un año, efectiva
mente, sin precedentes, pero no
en el sentido que presume el
INAH en su boletín. Así que
Merry Crisis para la comunidad
del INAH.

Escríbanos a columnacrimenycas
tgo@gtnail.com
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Las "vacaciones" de Harfuch
Ornar García Harfuch

reaccionó a mi columna
de ayer. El hombre fuer

te de Claudia Sheinbaum para
temas de Seguridad, y una de sus
personas de mayor confianza y
más leales, escribió en X, antes
Twitter: "En años de carrera he
recibido alertamientos, amena
zas, anónimos, etc. Esto nunca
ha sido ni será un impedimento
para servir a mi País. Decidí to
mar vacaciones después de mu
cho tiempo y estar con mis seres
queridos. Al regreso seguiré tra
bajando con Claudia Shein
baum y Clara Brugada". Y retui
teó el texto de las Historias de
Reportero donde expuse que
recibió una llamada de emer
gencia y tuvo que salir del país:
el Centro Nacional de Inteligen
cia había detectado un coman
do del Cártel Jalisco Nueva Ge

neración que quería matarlo.
Como imaginé que el exse

cretario de Seguridad Ciudada
na de la capital del país tendría
la tentación de esconder su in
tempestiva salida con unas va
caciones —la temporada faci
lita el engaño—, la segunda fra
se de mi columna de ayer lo de
jaba claro: "Fue mucho más
que unas vacaciones largas o
adelantadas".
Tras la publicación de la co

lumna y la respuesta de García
Harfuch, se activaron más fuen
tes para confirmarme que esta
ba yo en lo correcto: Harfuch re
cibió amenazas con credibili
dad inusualmente alta, al grado
que después de notificarle a
Claudia Sheinbaum, salió del
país de inmediato, tomó un vue
lo de la Ciudad de México a Eu
ropa —algunas fuentes dicen

que a Frankfurt, Alemania, co
mo puerta de entrada— y para
evitar que se volviera un escán
dalo en la campaña presidencial
morenista, argumentó que se
iba de vacaciones.
De hecho, me informan que

el primer impulso del exsecre
tario de Seguridad fue viajar a
Estados Unidos, pero le dijeron
que el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración tiene capacidad de or
questar un atentado en suelo
americano. Por eso optó por Eu
ropa. Personas de su círculo más
cercano me confirman que sus
vacaciones estaban programa
das para días después y las tuvo
que adelantar por la alerta.
¿Por qué lo esconde? Porque

si quien se presume es el hom
bre fuerte de Seguridad para la
eventual presidencia de Shein
baum tiene que salir del país por
amenazas, cómo queda el resto
de la ciudadanía, y cómo queda
el discurso de López Obrador
sobre seguridad, quien apenas
ayer en la mañanera decía que la
Ciudad de México es de las más

seguras del mundo y que hay un
montón de turistas extranjeros
(el comando del CJNG fue de
tectado justo en la capital).
Es inequívoca la condena a

las amenazas y ataques contra
Omar García Harfuch. En junio
de 2020, un comando del Cártel
Jalisco Nueva Generación roció
de balas la camioneta de Omar
García Harfuch, acusándolo de
trabajar para el cártel rival, cosa
que fue firmemente negada por
él. Desde entonces, quedó exhi
bido el desdén del presidente
López hacia el laureado funcio
nario de Seguridad: nunca le ha
bló, le escribió ni lo visitó en el
hospital cuando se reponía de
los tres balazos que le impacta
ron; siempre lo vio con descon
fianza por su pasado "prianista"
y lo terminó bajando a la fuerza
de la candidatura de Morena a la
Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México.
SACIAMORBOS
Cómo estarán las cosas en Ciu
dad Gótica si Batman tiene que
huir. •
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Rayuela
El fracaso de la autoridad
en migración obligó al
cambio... no había

remedio.
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ASTILLERO

Peñismo apoya a Sheinbaum // Facción
de ex priístas // EruuietÁvila y Murat (i
Aureoles se queja y se va
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SIGUE ADELANTE LA pripanización
de Morena, que Claudia Sheinbaum
ha alentado. Es un proceso incesante,
que busca consolidar triunfos elec
torales a costa del máximo pragma

tismo, bajo la premisa oportunista de que "no
importa de dónde vienen sino a dónde van".

PERO, A DIFERENCIA de otros casos de sal
timbanquismo incorporado al proyecto guin
da, que hasta ahora habían sido procesados
individualmente, ayer fue presentada una aso
ciación política delicada: dos ex gobernadores
de historial (cuando menos) complicado, Eru
viel Ávila, del estado de México, y Alejandro
Murat, de Oaxaca, encabezaron el anuncio de
una facción denominada "Alianza Progresista"
(¿o "Alianza Peñista"), que apoyará a Claudia
Sheinbaum, recorrerá el país en tareas de
proselitismo y, dicen, no esperará "hueso" ni
chamba para sus protagonistas, todo por (¡oh,
sí!), "amor a México".

LAS PRINCIPALES FIGURAS de este pro

yecto faccioso han estado relacionadas con el
intocado y reactivado peñismo: Eruviel Ávila
fue la carta sucesoria de Enrique Peña Nieto en
el gobierno del estado de México y en 2012 fue
acusado por Andrés Manuel López Obrador
de usar el erario mexiquense para apoyar la
candidatura presidencial de Peña; en 2017 lo
acusó de "ladino, cacique, corrupto" (https://
goo.su/JQBA).

MURAT, NACIDO EN el estado de México,
inició su carrera política en firme con el en
tonces gobernador Peña Nieto, durante cuya
administración fue director del Instituto de la
Función Registral (obtuvo la titularidad de una
notaría pública) y director del Sistema de Radio
y Televisión Mexiquense; ya con EPN rumbo a
Los Pinos, Murat fue coordinador del tema de
vivienda en el equipo de transición y, a la toma
de posesión de Peña, fue nombrado director del
Infonavit (https://goo.su/BZdpyzj), cargo que
dejó al ser postulado por el PRI a la gubernatura
de Oaxaca que ya había ejercido su padre, José
Murat, quien en 20112012 fue eje importante
en la construcción del peñista Pacto por México.
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ADEMAS DE TALES ex mandatarios, for
man parte del nuevo grupo otros personajes
en busca de redención electoral: el alcalde de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, que ha hecho
equipo político y mostrado apariencias de
relación afectiva con la alcaldesa de Cuauhté
moc, Sandra Cuevas; el yucateco Jorge Carlos
Ramírez Marín, que buscó ser candidato 4T a
la gubernatura de su estado, luego de cuatro
décadas de priísmo que dejó al pasar ahora al
Verde, y la senadora hidalguense Nuvia Mayor
ga, del equipo de Miguel Ángel Osorio Chong,
que durante el peñismo fue directora de la
Comisión Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas.

RECUÉRDESE QUE EN la primera semana
de julio pasado renunciaron al PRI los senado
res Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga, que luego
pasaron al Verde (vía alterna para incorporar
se a la 4T), el propio Osorio Chong (quien fue
secretario de Gobernación con Peña Nieto,
aunque distanciado luego que José Antonio
Meade fue designado candidato presidencial)
y Claudia Ruiz Massieu Salinas, sobrina del ex
presidente Carlos Salinas de Gortari.

EN TANTO, EN el flanco xochitleco se produjo
una renuncia brevemente ruidosa que, en el
fondo, puede hacerle más bien que mal a la
campaña del frente ahora llamado Fuerza y
Corazón (FuerCo). Silvano Aureoles, quien
cumplió un pésimo papel como gobernador de
Michoacán (llegado a nombre del PRD, pero
impulsado por Peña Nieto), denunció ser vícti
ma de "constantes descalificaciones de las que
he sido objeto en varias reuniones privadas por
parte de @XochitlGalvez".

AUREOLES RECIBIÓ, COMO parte de la
escueta cuota de participación a lo que queda
del Partido de la Revolución Democrática, el
encargo de coordinar lo relacionado con el
desarrollo rural sustentable, a lo que ahora ha
renunciado (¿buscará entrar a Morena o al Ver
de?). La oficina de Gálvez negó que la virtual
candidata presidencial hubiera emitido tales
descalificaciones.

Y, MIENTRAS OMAR García Harfuch ha
tomado vacaciones personales, según informó
ayer, ¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

"Guerra demográfica" del infanticidio de Israel
contra los palestinos en Gaza y Cisjordania
ALFREDO JALIFERAHME

ES UN TRUISMO estadístico calcu
lar que 70 por ciento (¡megasic!) de
las muertes de inocentes palestinos
en Gaza hoy 19 mil 667 (https://
bit.ly/4aqEjBD) está conformado

por niños y mujeres (embarazadas y no emba
razadas: esterilidad forzada para impedir la
natalidad; https://reut.rs/3trtK01): ¡inocultable
infanticidio presente y futurista!

DE LOS 30 mil combatientes de Hamas han
perecido 3 mil (Alastair Crooke dixit) frente a
los subreportados ¡a la mitad! (Haaretz dixit)
fallecidos y heridos soldados israelíes (https://
bit.ly/3TxIZj7). El portavoz de la Unicef en
Gaza sentenció que se trata de "una guerra
contra los niños (https://bit.ly/3thM7Fh)";
también diagnosticó que Gaza es "un cemente
rio para los niños (https://uni.cf/3vllNzs)".

DETRÁS DE LA espesa cortina de humo de la
enésima guerra de Netanyahu contra Hamas,
se perfila una "guerra demográfica" que no se
atreve a pronunciar su nombre: una competen
cia de fertilidad y mortalidad infantiles entre
israelíes y palestinos en la antigua Palestina
del río Jordán hasta el mar Mediterráneo que
Israel ha ganado abultadamente en territorio
ver mapas (https://bit.ly/3uurlg7) y del The
Economist (https://bit.ly/3sFA7Nn), pero que
está perdiendo demográficamente cuando los
palestinos son ya una neta mayoría (https ://bit.
ly/48sGbYX). '

CROOKE ADUCE UN empate técnico de 7.3
millones en la antigua Palestina del río Jordán
al mar Mediterráneo entre palestinos e israe
líes (https://bit.ly/3tpy4xj) lo cual dio lugar
al exitoso eslogan "del río al mar", catalogado
por los zelotes supremacistas como "antisemi
ta (sic)",que a estas alturas sepa Dios qué signi
fica, fuera de Hollywood y los propagandistas
de la dupla ADL (https://bit.ly/48ko9I0)/ Aipac
(https://bit.ly/3vbeJRa) con sus sitácidos repe
tidores "goyim (definidos como "bestias" por
el Talmud). Más allá del objetivo primario de
Netanyahu para erradicar a Hamas en Gaza
que cada día se ve más difícil de conseguir
las investigadoras Claudia De Martino y Ruth
Hanau Santini, tres meses antes del icónico

ataque de Hamas del 7 de octubre, asientan
que "la demografía es una cuestión de seguri
dad nacional en Israel y un indicador clave pa
ra las relaciones palestinoisraelíes: las tenden
cias demográficas en Israel están cambiando
rápidamente y esto afectará las perspectivas
de violencia y resolución de conflictos".

EXPONEN QUE "A finales de 2022, más de
7 millones de israelíes vivían en Israel y Cis
jordania, y 7 millones de palestinos vivían en
Cisjordania, la franja de Gaza, Israel y Jerusalén
Este, una región de alguna manera integrada
a la que la derecha judía se refiere como "gran
Israel (https://bit.ly/48s4CW7)". La "bomba de
mográfica" se ha activado cuando los "judíos is
raelíes experimentan un miedo existencial a ser
superados por la población palestina, y esto es
instrumentalizado aún más por los empresarios
políticos de derecha" de Israel. Las investigado
ras aducen que "la demografía está en el centro
de la disputa territorial entre judíos y árabes,
mientras las dos naciones libran una importan
te guerra numérica, destinada a militarizar la
tasa de fertilidad como arma para convertirla
en una suposición predictiva de victoria (sic)".
ENARBOLAN QUE "MIENTRAS el actual
gobierno de derecha israelí está sentando las
bases para la anexión de facto del área C de Cis
jordania, la demografía ha sido una de las herra
mientas empleadas para asegurar a la opinión
pública judía que Judea y Samaría aún podrían
integrarse a Israel, mientras mantengan una
mayoría demográfica judía". Concluyen que "la
demografía sigue siendo una lucha por la super
vivencia y una batalla cuesta arriba para Israel.
Esto es especialmente cierto si Israel avanzara
con la anexión del área C palestina".

LA DISTÓPICA "TIERRA de Israel" paleo
bíblica de Netanyahu con sus dos ministros
supremacistas neocolonialistas Itamar Ben
Gvir/Bezal el Smotrich pasa por la integral
expulsión/transferencia de todos los palestinos
y árabes: sirios, libaneses, egipcios e iraquíes.

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
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https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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TRASCENDIÓ

Que Adrián Rubalcava,
integrante de la Alianza Pro
gresista conformada por ex
priistas que apoyan a Claudia
Sheinbaum, dejó en claro a los
morenistas que no llegaron a
quitarles espacios ni a robarles
tomas de decisiones ni a impo
ner candidaturas, pese a decla
rarse "soldados a las órdenes"
de la doctora, sino a sumar su
liderazgo para lograr un triunfo
en 2024. Por otra parte, el alcal
de de Cuajimalpa dijo que San
dra Cuevas tiene una ruta pro
pia, distinta, y adelantó que hoy
dará ella una conferencia para
revelar su futuro político, que
apunta a MC.

Que en una posada ma
siva en Dover, Florida, Jesús
Valdés, coordinador de enlace
con organizaciones internacio
nales y mexicanos en el exte
rior de la campaña de Claudia
Sheinbaum, destacó que la ex
jefa de Gobierno considera "hé
roes" a los migrantes, respalda
su lucha y trabaja por ampliar
los puentes con ellos. El perso
naje fue el orador principal en
el festejo, en el que participaron
más de cinco mil trabajadores
temporales con Visa H2A

Que vaya sorpresa dio Gua
dalupe Taddei, consejera pre
sidenta del INE, que decidió
no respaldar sus propias pro
puestas para ocupar la Secre
taría Ejecutiva de la institución
una vez que María Elena Cor
nejo obtuvo siete votos, no el
consenso que ella quería, y ni
siquiera sometió a votación a
Miguel Pat ino por la misma ra
zón. El bloque de Carla Hum
phrey, Dania Ravel, Claudia
Z aval a. Jaime Rivera, Martín
Faz y Arturo Castillo apoyaba a
la primera para que se quedara
en el cargo, que ya ocupa de ma
nera provisional, por lo que los
apoyos de Uuckib Espadas y la
propia titular eran suficientes.
Pero algo pasó.

Que la última sesión de
2023 en la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
inició con una hora y media de
retraso, pero se desahogó en
solo 63 minutos con la asisten

cia de apenas 29 de sus 37 inte
grantes. Eso sí, como se antici
pó aquí, la presidenta de la Me
sa Directiva, Marcela Guerra,
citó a diputados y senadores in
tegrantes de esa instancia par
lamentaria hasta el 10 de enero,
concediéndose un puentazo de
21 días.^_
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DETECTIVE

Entre Salvárcar
y Salvatierra

DIEGO
E1RIQÜE
OSORNO

La fiesta. Música, convivio

y baile. Y en cierto mo
mento de la noche, de una

caravana bajan hombres armados a
disparar a mansalva contra la cele
bración en el porche de una vivienda
popular. Quince jóvenes menores de
20 años murieron el 30 de enero de
2010 en Villas de Salvárcar.

Me tocó llegar al día siguiente al ba
rrio de Ciudad Juárez para cubrir la
masacre que el entonces presidente

Felipe Calderón, desde Japón, se ha
bía apresurado a catalogar como ajus
te de cuentas entre pandilleros. En el
hospital público donde atendían a los
sobrevivientes, familiares y amigos
esperaban indignados por el desdén
presidencial y el estigma social. Las
víctimas, además de estudiar y tra
baj ar, tenían una activa vida deporti
va: muchachos esmerados en el difí
cil arte de la existencia en medio de la

barbarie que asolaba con intensidad a
Chihuahua gracias a la llamada guerra
del narco.
Hace unos días, en

Salvatierra, munici
pio de Guanajuato,
otra fiesta, otro ata
que, otro dolor, otra
estupidez y otro fra
caso. Once jóvenes que celebraban
una posada navideña en una antigua
hacienda fueron asesinados por un
grupo armado que disparó por lo me
nos 195 balas contra el festejo. 195 ba
las de armas de alto calibre. 195.

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, crítico recurrente de
la fallida política antidrogas de Feli

pe Calderón, cuestionado sobre los
hechos, relacionó la masacre de Sal
vatierra con el consumo de drogas.
"¿Cómo creció el consumo? Habría
que analizarlo. ¿Cómo se fue crean
do este comercio de droga, ¿cómo se
permitió tanto tiempo la operación
de grupos del crimen organizado?,
¿qué relación hay de las organizacio
nes criminales con las autoridades,
sus vínculos, los acuerdos? Y, sobre
todo, ¿cómo evitar que siga creciendo
la violencia?... Si hay más consumo,

hay más violencia".
Reclamos y diser

taciones que a estas
alturas del sexenio

suenan a excusas.

Nos congratulamos
de que no exista una

retórica de guerra contra el narco, pe
ro es imposible dejar de notar que la
violencia sigue ahí y que el gobierno
administra su cauce incesante a tra

vés de esfuerzos más retóricos que
eficaces. He ahí cuando Salvárcar y
Salvatierra entrecruzan una triste

realidad estereoscópica de la que ur
ge escapar.

Es imposible dejar
de notar que la

violencia sigue ahí
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DUDA RAZONABLE

Querido Santa,
regálame esta foto

CARLOS
PUIG

17
¦4 neleventodeayer,endonde

j un grupo de priistas anunció
laformacióndeuna"alianza

progresista"—no se rían— que ha decidi
do apoyar a Claudia Sheinbaum en la ca
rrera presidencial hacia 2024, hayuna
joyadefrase del exgobernadorde Estado
de México, EruvielÁvila: "Eruviel Avila
—habla de sí mismo en tercera persona
no está enbusca de chamba ni de hueso".
Buena confesión. Sabemos que ca

si ningún gobernador priista ha tenido
que trabajar demasiado después de dej ar
la gubernatura. Nomás faltaba. Y luego,
pues falta que alguien quiera contratar
lo analizando cómo dejó al estado. Pero
él ya dijo. Perdón, Eruviel Ávila ya dijo:
Claudia es' 'nuestra candidata".
Si uno creyera que Ávila, Murat,

Piubalcava, Mayorga, Marín y demás
nuevos aliancistas son unos genios de
la política, cosa que uno no cree, pero si
uno lo creyera, hasta se
pensaría que el anun
ció de ayer es una es
trategia formidable
paramancharlacandi
datura de Sheinbaum,
pero no. No son, ni es.
Nomás son perdedores en busca de

alguna chambitayun par de entrevistas
para hablar mal del partido que los hi
zoy los protegió (literalmente) y hablar
bien de Claudia

Yavanmuchospriistasdiciendoento
dosestos años que sulíderAlejandroMo
reno es un desastre, un corrupto, un au
toritario. ¿Quién soy yo para desmentir
los? Pero que quede para la historia que

no pudieron con él, que se quedó con lo
que muchos años pensaron que erasuyo,
desde Atlacomulco o desde Oaxaca

Estos priistas ni siquiera dieron chan
ce aXóchitl Gálvez de que los maltratara
como al pobrecito otro ex gobernador,
Silvano Aureoles, que salió a quejarse
porque no le hacen caso, que lo dej an tan
sólito como cuando fue asentarse frente
a Palacio Nacional.

Enfin, nuestra clase política
Es época navideña

y el evento de ayer me
hizo corregir mi carta
aSantaClaus,nimodo,
asi esto de la política, y
arrancar pidiéndole al
gordo barbón que me

regale pronto unafotografía de Claudia
Sheinbaum con EruvielAvila De prefe
rencia que ambos estén sonriendo, no
muy abrazados, pero sí juntitos y que
la imagen esté acompañada de alguna
declaración en donde Claudia le dala
bienvenida al segundo piso y Eruviel lo
agradece y se compromete a colaborar
en construirlo.

Pero... ¿y si Santa Claus no existe?

Soi l | )(T( l('( l0T'(\S CU l )USC
(1 a|puna cliaiTlbila V Ull

P*''

Fecha: 20/12/2023

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 21,228

Página 25 de 161 Índice



DIA CON DÍA

Los adioses
de Vargas Llosa

HÉCTOR
AGIIILAR
CAY1Í \

"17
1 domingo pasado, 17 de

i enero, sucedió algo histó
rico en el periodismo de

habla española y ese algo fue que Ma
rio Vargas Llosa anunció el fin de su co
lumna quincenal "Piedra de Toque",
que publicaba en El País.
Vargas Llosa escribía cada quince

días de cualquier asunto y cada quin
ce días se daban cita ahí el flexible ca

leidoscopio de su prosa, la claridad
de sus batallas políticas y literarias,
así como sus lectores adictos, fasci
nados o irritados, nunca aburridos
o neutros. Difícil pedir algo más de
un columnista.

Del escritor hay mucho más que
decir, tanto del autor de novelas co
mo del ensayista. En ambos géneros
ha sido un autor tan admirable como

en el periodismo, lúcido, sorpren
dente y polémico,
aunque en ninguno,
desde luego, mayor
que en el de novelis
ta o escribidor, como
él diría.
Al paso de su reti

ro periodístico, Vargas Llosa anuncia
también su adiós a la ficción, en la nota
final de una novela tan fresca y tan j o
ven que parecería la de un debut feliz.
La novela se titula, muy a propósi

to, Le dedico mi silencio yes quizá la
más nostálgica, gozosa y optimista de
todas las suyas.
Ahí, a propósito de la investigación

sobre la vida de un portentoso guita

rrista, muerto j oven y en el olvido, Var
gas Llosa reconstruye, inventa, disec
cionay mezcla las historias, los autores,
las costumbresylos ritmosybailes que
dieron vida a lo que conocemos como
vals peruano.
En Conversación en La catedral,

Vargas Llosa respondió a la pregunta
amarga: ¿En qué momento sejodióel
Perú? Se diría que en Le dedico mi si
lencio responde a la pregunta contra

ria: ¿en qué momen
to se logró el Perú?
La respuesta es

alegre y musical: el
Perú se logró con la
creación popular y
la adopción nacio

nal del vals peruano, esa música que
hizo reconocerse a los peruanos co
mo tales, por encima de las divisio
nes de raza, geografía, injusticia o
desigualdad.
Le dedico mi silencio es una nove

la de reconciliación de Vargas Llosa
con la parte que canta, baila, ama y go
za del Perú, una envidiable novela de
alegría y j uventud.

Le dedico mi silencio

es quizá su novela
más gozosa y optimista
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conSciencia

La reforma
necesaria en la
administración

de las pensiones

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

I ecesitamosunaminucio
I sa reforma en el sistema
_L ^ de administración de las
cuentas de retiro de los trabajadores. El
objetivo sería maximizar el rendimien
to de esas cuentas al menor riesgo posi
ble. Hace unos días alguien en las redes
se quejaba de que era increíble que los
rendimientos de las Afores pagaran me
nos que Cetes, que entonces mandára

mos las cuentas todas a invertir en deu

da gubernamental y nos ahorráramos
las comisiones que cobran las adminis
tradoras de fondos de los trabajadores.
Con bases económicas, siempre he

dicho que en un país donde el capital es
relativamente escaso, como es el caso
de México en relación con otros países
de la OCDE, el capital es más produc
tivo y por lo tanto los rendimientos al
capital son mayores. Y sí, lo vemos en
muchos negocios.
Pero la productividad del capital no

es espontánea; hacen
falta administrado

res profesionales que
inviertan el capital en
los negocios correc
tos para lograr esos
rendimientos. Y que
tengan el incentivo para hacerlo; de lo
contrario, por más profesionales que
sean los administradores, invertirán
en Cetes efectivamente.

Eso es lo que pasa con las Afores. Por
un lado, algunas no tienen los incenti
vos suficientes para buscar altos rendi
mientos en negocios mexicanos, otras
no tienen buenos administradores y

otras tienen conflictos de interés. Por

lo que vemos muchas veces, por ej em
plo, que inventan instrumentos que les
permitan invertir en el extranjero con
rendimientos inferiores.

El potencial de su mandato de inver
tir para maximizar resultados está total
mente desperdiciado y no es justo para
nuestros trabajadores que se estánju
bilando con 70 por ciento de su salario.
En el fondo, la reforma se concen

traría en corregir la gobernanza que
actualmente rige alas administrado

ras de fondos. Donde

todos los aspirantes a
recibir fondos de las

Afores tengan un piso
parejo para competir
por los mismos, donde
existan reglas claras y

transparentes sobre las decisiones de
los administradores de invertir en tal o

cual proyecto.
Donde el mandato de invertir para el

desarrollo de los sectores productivos
mexicanos seafiely cabalmente cumpli
do. Y donde contemos con una supervi
sión moderna y profesional, invirtiendo
enbuenos cuadros supervisores.

El fin sería maximizar
el rendimiento de
esas cuentas
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EN PRIVADO

La violencia

supera a los abrazos

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

"Yano podemos seguir viviendo en el rui
do, en todoelruido, en todos los ruidos".

Florestán

Í7
^¦"*4 1 presidente López Obrador tiene un

i graveproblemaconlaviolenciaqueno
ha podido resolver con las mañaneras

ni con las ayudas de la estadística porcentualy me
nos con su karma de abrazosynobalazos.
Sí, es cierto que recibió el mayor número de

asesinatos de que había registro hasta 2018, tam
bién lo es que ha logrado revertir ligeramente la
tendencia en este 2023, pero la realidad es que al
día de ayer suman 174 mil 598 homicidios dolo
sos, lo que es una marca para un presidente en
cinco años y 19 días de gestión.
Además, tiene su personal estilo de consi

derarlos.

Ala muerte de la madre de El Chapo Guzmán
declaró: Respeto ala familia. Cualquier ser hu
mano que pierde la vida merece respeto y tam
bién consideración a sus familiares.

Pero en el asesinato de seis jóvenes en Celaya
lo atribuyó al consumo de drogas y que habían
ido a comprarlas a un territorio controlado por
otro grupo. Se demostró que era mentira: ni sa
lieron a comprar drogas, ni estaban intoxicados,
los secuestraron de unaverbenay los ejecutaron.
El los revictimizó.
Y ahora en la masacre, de esas que oficialmen

te ya no hay, en Salvatierra volvió al tema de las
drogas, cuando fue un grupo al que no dej aron in
gresar a una posada. Los asesinos dispararon más
de 200tiros y mataron a 11, dejando 12 heridos.

López Obrador volvió al tema de las drogas, como
si éstas fueran el motor único de las matanzas o

en todas hubiera drogas de por medio.
Lo cierto es que la violencia se le fue de las ma

nos, no la pudo resolver, como se comprometió, y
culpa a todos y a todo menos a su gobierno, al que
exime permanentemente de su responsabilidad.
La organización Causa en Común contabili

zó 427 masacres en lo que va de este año. Con
sideran masacre el asesinato de tres personas o
más en un mismo ataque. Los peores estados son
Guanajuato, Zacatecas y Guerrero.
Y la proyección de Carlos Penna, de TResearch,

es que terminará su sexenio con más de 200 milho
micidios dolosos, que heredará ala sucesora
RETALES

1. ZAR. A Hugo López Gatell ya no lo quiere na
die. López Obrador lo impulsó para que dej ara la
Subsecretaría de Salud y Claudia Sheinbaum no
lo levantó, se proyectó como candidato a la alcal
día de Coyoacány, ante el rechazo, lo rescató Cla
ra Brugada, desde donde busca el fuero protector
del Congreso, ya seafederal o local;
2. IGLESIAS. ¿Sabe cuántas hay registradas en
México? Ayer el subsecretario de Gobernación,
César Yáñez, entregó certificados a 76 nuevas, por
lo que suman 10 mil 36 desde que inició el registro
en1992, tras la reforma de Carlos Salinas; y
3. RLOQUEO. La presidenta del INE, Guadalu
pe Taddei, sigue sin poder designar 10 posiciones
técnicas clave. Y ya lo mandó para el año que vie
ne. Sigue la crisis y a menos de seis meses de las
elecciones de junio.

Nos vemos mañana, pero en privado
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Aparición, pero
de los "servidores"

CARLOS
MARÍW

Aludiendo a los promotores de Morena
que la Secretaría de Bienestar financia
como "servidores de la nación", que le

vantaron el censo sobre desaparecidos con 12 mil y no
los 110 mil contabilizados hasta la semana pasada, la
buscadora María Elena Salazar Zamora cuenta:
"Yo les dije que no me he cambiado de casa por

que espero que mi hij o vuelva algún día. Nunca, j a
más imaginé que llegaría gente a preguntarme si
Hugo ya regresó<, en lugar de traérmelo. Yo les dije:
'¿Saben por qué sigo en este domicilio? Porque es
toy esperando que Hugo entre por esa puerta, y aquí
voy a estar mientras tenga vida'...".
Camelia Muñoz, la periodista que cité ayer en este

espacio, relata en adondevanlosdesaparecidos. org:
"Ella denunció la desaparición de su hijo ante las

autoridades de Coahuila el 20 de julio de 2009 y an
te la entonces Procuraduría General de la Repúbli
ca en 2015. También registró el caso de Hugo en el
Programa Especial de Personas Desaparecidas de
la CNDH. Aun así, fueron a preguntarle si (su hij o)
continuaba ausenté'.

La mágica desaparición de más de 97mil desa
parecidos indigna a los grupos de buscadoras que,
como la ex titular de la Comisión Nacional de Bús

queda, Karla Quintana, piensan que se pretende ali
gerar la carga que arrastran sobre todo los estados
gobernados por Morena.
"Rechazamos las declara

ciones del Presidente. En sus

manos no está el firmar que
no hay tantos desaparecidos.
El número de personas sin
denuncias es casi igual al nú
mero de las personas con de
nuncia", dice la representan

te de Amor por los Desapare
cidos en Tamaulipas, Edith
González Treviño, quien afirma:
"Lafaltadetransparenciaenlas cifras violalosprin

cipiosestablecidosenla Ley General de Víctimas".
El domingo reciente, enlos límites de Tamaulipasy

Nuevo León, su grupo localizó en un predio cráneos y
huesos calcinados, un tambo y prendas de vestir.
"AMLO quiere ocultar a nuestros desaparecidos;

dice que no hay tantos, pero yo no sé cómo no po
demos tener una cifra real de desaparecidos, yo no
me atrevería, nonos atrevemos adar una cifra", dijo.
Para Karla Quintana, "la búsqueda es un asunto

de Estado. Nadie está en contra de que haya un pro
ceso de actualización de un registro. El problema es
que no se está llevando a cabo por las autoridades
especializadas (comisiones de búsqueda y fiscalías)
ni está siendo coordinado por ellas. La intención
que se tiene con este ejercicio no es actualizar un re
gistro para tener la mej or información posible para
poder encontrar a más personas. La intención, muy
clara y lamentable, es reducirlas cifras de personas
desaparecidas principalmente en este gobierno...".
María Elena Salazar le dij o a la periodista Muñoz

que acudiráalaSBenTorreónparapreguntar por qué
desconocen que su hijo sigue desaparecido cuando
su madre viaja, "como mínimo, dos veces al año a
Ciudad de México para reunirse con agentes del Mi
nisterio Público federal, y cada dos o tres meses sesio
na confuncionarios del gobierno de Coahuila.. f.

"La falta de
transparencia en cifras
de desaparecidos viola

principios de la Ley
General de Victimas"
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Al final del quinto año de gobierno, cifras oficiales disponibles arrojan resultados pobres en general, aunque mezclados; por
el lado positivo, un logro pol< ricial mente significativo fue contener la fuerte caída en cobertura provocada por la pandemia

La política educativa:
dónde estamos y qué sigue

urante el gobier
no actual, la polí
tica educativa seD ha concentrado en

ampliar el acceso a
laescuela, apoyar la permanencia
escolar y promover trayectorias
escolares completas. Se han ins
trumentado muchos otros cam

bios y algunos de ellos (los libros
de texto, por ej emplo) han causa
do mucho revuelo.

En los hechos y los dineros,
sin embargo, la prioridad núme
ro uno del gobierno del presiden
te López Obrador ha sido ampliar
coberturay permanencia escolar,
en especial, en el bachillerato y,
muy particularmente, entre los
sectores de poblaciones con ma
yores carencias económicas, so
ciales y culturales.
El principal, si no es que el úni

co, instrumento para lograr esos
objetivos prioritarios han sido
las becas a los alumnos. Desde

2019, estas crecieron mucho (70
por ciento para el conjunto de
Básica, EMS y Educación Supe
rior entre 2018 y 2023) y se unl
versalizaron para la Educación
Media Superior.
Lo que permitió este creci

miento no fue un aumento en el

gasto educativo, sino reasignacio
nes de este que consistieron, en
términos generales, en reduccio
nes presupuéstales a centros es

colaresy traslado de esos recursos
al financiamiento de becas direc

tas para los y las estudiantes.
Al final del quinto año de go

bierno, las cifras oficiales dispo
nibles arrojan resultados pobres
en general, aunque mezclados.
Por el lado positivo, un logro po
tencialmente significativo ha si
do el de contener la fuerte caída

en cobertura provocada por la
pandemia.
Así lo sugiere el que, tras caí

das en cobertura tanto en Básica
como en Media Superior durante
los cuatro primeros ciclos escola
res del sexenio actual, en el ciclo
202223 se observe un repunte,
sobre todo en EMS. Ello pudiera
indicar que la tendencia a la baj a
en acceso escolar se está empe
zando a revertir.

A pesar de lo anterior, la co
bertura durante el ciclo 2022

23 sigue siendo
menor a la del ci
clo escolar 2017

2018: 90.8 y 95.2
respectivamen
te para Educación
Básica, y 75.1 con
tra 78.2 para la Me
dia Superior.
Otro logro relevan

te ha sido el aumento

en la proporción de alumnos con
bachillerato terminado que se
matriculan en la universidad. Ese

porcentaj e, para Educación Supe
rior escolarizaday no escolariza
da, pasó de 76 a 89 entre los ciclos
escolares 202021y 202223.
Hace falta más investigación,

pero este aumento sugiere que
las becas para estudiantes uni
versitarios y la creación de nue
vas universidades han permitido
incrementar el acceso ala educa

ción superior.
En el lado oscuro, lo más des

tacable es el asunto de la calidad

de los aprendizajes. Aquí, a dife
rencia de lo ocurrido en cobertu

ra donde hay claroscuros, las no
ticias son uniformemente malas.
Los resultados en pruebas estan
darizadas de logro así lo mues
tran. También, el hecho de que
mucha de la ampliación de co
bertura se ha dado en subsiste

mas y planteles conbajos niveles
de calidad educativa.

Teníamos, sí, muy serios pro
blemas en calidad de los apren
dizajes desde antes y muy pocos
avances efectivos durante los se

xenios en los que se dio máxima
prioridad a mejorarlos — al me
nos, a nivel discursivo (el de Fox,
el de Calderón y, sobre todo, el de
Peña Nieto).
La evolución de los punta

jes promedio de los estudiantes
mexicanos en la prueba PISA
entre 2000 y 2018: caída de dos
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puntos en lectura, aumento de
22 puntos en matemáticas y caí
da de tres puntos en ciencias, así
lo indican.

Si bien ya iban mal las cosas
en calidad educativa, durante
este gobierno se pusieron peor.
En mucho por la pandemia, pero
también por la nula atención del
actual gobierno hacia ese tema.
Los puntajes promedio de los y
las alumnas mexicanas en la úl

tima edición de PISA (2022) son
elocuentes al respecto.

Entre 2018 y 2022, tuvimos
pérdidas en lectura de cinco
puntos, de 15 en matemáticas y
de dos en ciencias. Lo más grave:
aumentos serios en el porcenta
je de estudiantes debaj o del nivel
de suficiencia. En el caso de ma
temáticas, de 56.3 en 2018 a 65.8
en2022.

O sea: casi siete de cada 10 es

tudiantes por debajo del nivel
de suficiencia para transitar al
siguiente ciclo escolar y poder

aprovecharlo o, en
caso de abandonar
la escuela, de obte
ner un trabaj o digno
con alguna perspec
tiva de crecimiento.
Hacía adelante, los

desafíos en materia
educativa son enor

mes y el margen para enfrentarlos
será, seguramente, muy limitado.
Tocarádefinirunascuantaspriori
dades, valorar el conocimiento téc
nico y ser creativos y consistentes.
Lograr que la escuela cumpla

con su función social más impor
tante hoy por hoy (la de igualar
nos, cohesionarnos e impulsar
nuestro desarrollo individual y
colectivo) tomará tiempo.
Requerirá, sobre todo, que la

ampliación del acceso a la escue
la se combine con acciones de

cididas a favor de la adquisición,
dentro del aula, de aprendizajes
habilitantes para seguir apren
diendo, así como de saberes y ha
bilidades para la construcción
de vidas y vínculos sociales sig
nificativos y posibilitantes. Sin
aprendizaj es efectivos, la escuela
seguirásiendounapromesahue
ca en términos de igualdad y co
hesión sociales, y el origen social
seguirá siendo destino.

Sin aprendizajes
efectivos, la escuela
seguirá siendo una
promesa hueca
en términos de
igualdad y cohesión
sociales
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Complejo de Inauguración
Este síndrome, por llamarlo asi se sostiene en una imaginación desbordada,
en la creación de realidades alternas debido a un Edipo no resuelto; el caso

paradigmático de este asunto es el del Presidente Liópez...
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Investigaciones realizadas por un
equipo de agentes de Gil que tra
bajan encubiertos han revelado
que los psicoanalistas proponen
incluir en su lenguaje el "Com

plejo Liópez de la Inauguración". Este
síndrome, por llamarlo así, se sostiene
en una imaginación desbordada, en la
creación de realidades alternas debido
a un Edipo no resuelto. Así como lo leen.
El caso paradigmático de este complejo,
como existió el de "Juanito" y el "Hom
bre de las Ratas" es el del Presidente

Liópez. Jesús: ¿qué inauguramos? Al
go, algo que inaugurar, Jesús.
Al paso que vamos, Liópez va a inaugu

rar el Zócalo, con la salvedad de que el Zó
calo sí está terminadoy todo lo que inaugu
ra el Presidente es una oda a lo inacabado,
una pasión por el fragmento y un anhelo
incumplido de completud, así como los
leen en estallidos cacofónicos.
Así y entonces, después de inaugu

rar el Tren Maya sin cambio de vías, con
retraso de cuatro horas, de que falló el
Alstom; Dos Bocas, sin un barril de pro
ducción de petróleo; un aeropuerto fan
tasma, el Presidente anunció que inau
gurará la presa Santa María, en Sinaloa.
En el "Complejo de Inauguración"

hay momentos de verdad. Ala presa, dijo
Liópez, le faltan las turbinas para gene
rar energía eléctrica, y espera que antes
de que termine su mandato, se culmine
su instalación.

En un gesto histórico, Gilga se llevó los
dedos índice y pulgar al nacimiento de la
nariz y meditó: entonces,¿para qué in
augurar? La respuesta es sencilla: por el
"Complejo de LiópezInaugurador". Ala
presa le faltan las turbinas, importantes
artefactos que producen energía, sin ellas
la presa es como una poza de cemento pa
ra el riego. Como si a usted le vendieran un
coche precioso y le dij eran: sí le faltan las
llantas, pero antes de fin de año las tendrá,
mientras, celebre la propiedad de su auto
móvil nuevecito.

La presa
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
una nota de Enrique Gómez y Alberto Mo
rales: "Falta la parte de las turbinas, para la
generación de energía, está la presa, ya es
tá el control de las aguas, ya hay agua para
el riego, se está avanzando en la construc
ción de los canales de riego, y hay aguapara
el abastecimiento de los pueblos". En con
ferencia de prensa, en Palacio Nacional,
resaltó la construcción de presas durante
su administración, como la del Zapotillo,
en Jalisco, y la presa Libertad, en Nuevo
León. La de Zapotillo quién sabe, pero la de
Nuevo León más bien fue tongazo porque
la sequía tuvo a los neoleoneses muy afec
tados y tuvieron que mandar unas aerona
ves rompenubes, o como se llamen: "ocupo
una nube aquí".
La presa Santa María tenía un avan

ce de 25% cuando inició el sexenio, y la
inversión final fue de alrededor de 10
mil millones de pesos: "es una gran obra
de ingeniería civil e hidráulica. En tér
minos de avance en lo físico y también
en lo financiero, esta obra la encontra
mos parada, con un avance del 20,25%.
Cuesta alrededor de 10 mil millones y
habían invertido como 2 mil 500", deta
lló Liópez.
Por su parte, Germán Martínez San

toyo, director de Conagua, expresó que
con la construcción de la Presa Santa
María se podrán abastecer aguas a la
zona sur de la entidad para riego, uso
público urbano y generación eléctrica.
Bien, generación eléctrica hasta que
funcionen las turbinas, ¿estamos?
El director de Conagua explicó, víc

tima ya del "Complej o de Liópez Inau
gurador", que la inversión fue de 9 mil
659 millones de pesos, y de éstos, 7 mil
318 millones de pesos en esta adminis
tración. La presa beneficiará a 2 mil 551
productores, y una vez que genere ener
gía eléctrica, ésta llegará a 90 mil habi
tantes; además de que generó cuatro mil

empleos. Pues muchas felicidades, pero
¿y las turbinas, apá?

Otra inauguración
Gil también padece el "Complej o Liópez de
la Inauguración". Le urge aGamés inaugurar
sus vacaciones, aunque no traigan turbinas,
total. Gil quiere pegarle al aguinaldo, gastar
su dinero en regalos para los suyos y las su
yas, ocupar sus tardes sin turbinas en mirar
el rosicler, mjú. Gilga siente que se acerca ese
momento, pero si ocurre un retraso como el
del Tren Mayase jodio la bicicletay las vaca
ciones empezarían en febrero.
Todo es muy raro, caracho, como diría

George Bernard Shaw: "Dos tragedias hay
en la vida: no lograrlo que el corazón ansia,
ylograrlo".^™
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¡Oh, unos priistas
en Morena!
Por supuesto, la idea de que un grupo de priistas

encabezados por EruvielÁvilay Alejandro Mu
rat se quieran unir a la candidatura de Claudia
Sheinbaum hace que muchos morenistas y lope
zobradoristas prendan las alarmas y desplieguen

las banderas roj as. No solo porque son priistas que no encon
traronespaciosdeatracoendespobladoconAiztititifoMoreno,
sino porque las experiencias previas de KinkyTóHcz y Germy
Martínez, que traicionaron peor que Judas al movimiento, ge
neran lógicamente ciertos grados de sospechosismo.
Como que se piensaque elpragmatismo, como el encaje, es

bonito pero no tan ancho. Cuando personaj es que dan repe
lús como Eruviel, entre otras cosas por sus nexos con el Grupo
Aírammuc/io, que noes poca cosa Y deahípa'l
real, porque ni Murat ni JC Marín representan,
ni mucho menos, alos sindicatos de las Peritas
endulcenidelasHermanitasdelaeaiidad

Ya lo que sí parece una prueba de ácido
es que Claudia haya invitado a su campaña
a Sergio Mayer que, en su momento, tam
bién dio el kinkytellazo azo azo.
Yo, en lo personal, creo que estagente con

un pasado tan dudoso puede ser recibida sí y
solo si cumplen con ciertas condiciones. Número uno, que
se aprendany canten en público "La Internacional" a todo
pulmón, como si fuera del tal José Alfredo. Número dos,
que saquen de su nada escaso peculio sus buenos recursos
para donarlos a los damnificados de Acapulco, mientras le
reclaman a los gritos a la ministra Piñay a la tremenda Cor

te por codosyhacerse roscas consuspinciiisfidcicomisos.
Número tres, que se les coloquen en salva sea la parte al

gún tipo de aparatillo para que en el momento en que vayan
a voltear bandera, dar esquinazo o querer sacarle provecho
a una situación, desde un control remoto se mande la señal

para que les aprieten las nueces en re
primenda por pasados de lanza
Número cuatro, que se declaren

enemigos de la dinosauriza dere
chaira y que desde sus archivos sa
quen a pasear datos, evidencias e in
formación que contribuyan a encue
rar y poner a parir chayotes a gente
de mi licenciado Peña, Vicente Voxy
el expresichente Calderón. Y núme

ro cinco, cuando menos una acre criticadita ala candidata
del frente marchito; me dio hasta ternurita cuando en en
trevista con Ciro Gómez Leyva éste le explicaba que las en
cuestas no la favorecen para naday ella respondió que 18 o
20 puntos no son nada. Las risas no eran grabadas.
Siempre inauténtica, nuncaauténtica

Que saquen de su
nada escaso peculio

recursos para los
damnificados de

Acapulco
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La Constitución
de la 4T

¥7
1 presidente López Obrador expresa

i con claridad sus ideas. También es un
político perseverante que adminis

tra con maestría el tiempo y los mensajes. Mu
chas veces no lo escuchamos. O por lo menos, nos
negamos a reconocer que tiene una visión nítida
del diseño institucional de la 4T y una estrategia
para alcanzarlo.
Alo largo de las últimas semanas, el presiden

te ha delineado los cambios constitucionales que
vendrán. Uno de ellos serviría para "renovar" y
"limpiar" un poder Judicial que estaría "lleno de
corrupción". Esta reforma, en líneas generales,
buscará que ministros yjueces sean electos popu
larmente, y con ello darles una nueva legitimidad
popular. Además, permitiría resolver el conflicto
político que existe entre la Corte y el Ejecutivo. Es
el adiós a la Suprema Corte que conocemos.
Su habilidad política, sumada ala falta de vi

sión y oficiode la oposición, le permitió designar,
legítimamente,a una nueva ministra, quien será
su delegada para iniciar el cambio. En su compa
recencia Lenia Batres expuso sin rubor el progra
ma político que enarbola. La reforma judicial tie
ne como propósito político central limitar el con
trol judicial de la constitucionalidad. Se trata de
evitar que en el futuro la Corte "invada la compe
tencia de los otros poderes"e invalide leyes o de
cisiones presidenciales. Dicho de otro modo, que
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los jueces queden subordina
dos al poder popular.
Pero hay mucho más. En

la mira también están los
órganos autónomos. Estos
"onerosos organismos" se
rían en realidad parte de un
andamiaje diseñado para de
fender a las oligarquías. Su
autonomía un pretexto para

constituir un "gobierno paralelo"que debilita al
gobierno legalmente constituido. Por eso hay que
eliminarlos, para asegurar que "el gobierno tenga
el control de todas las decisiones públicas".
En el fondo, todas estas reformas se inscriben

en el canon de los populismos. Sumemos: refor
ma judicial más desaparición de órganos autóno
mos más reconocimiento de la Guardia Nacional
como una institución militar más reforma al INE
y al sistema de representación da como resultado
una nueva constitución que modifica la división
de poderes diseñada para evitarla concentración
del poder y postula la supremacía de la voluntad
popular, encarnada en el líder,que debe imperar
sobre cualquier contrapeso institucional. Así, pa
so apaso, se configúrala nueva Constitución de la
4T que hemos expuesto en otros textos (véase El
proyecto constitucional de la4T, Nexos, octubre
10,2023)
López Obrador sabe bien que estas reformas

difícilmente pasarán la aduana del Congreso. Pe
ro su apuesta mira mucho más largo. Antes de ir
se, quiere legar este diseño al nuevo gobierno que
difícilmente podráignorarlo.Ybuscará portados
los medios asegurarla mayoría calificada en am
bas Cámaras.
Podemos estar de acuerdo, o no, con la lectura

de López Obrador. Pero nadie puede llamarse a
engaño de su credo e intenciones.

Podemos estar de
acuerdo, o no, pero

nadie puede llamarse
a engaño ele su credo

e intenciones
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¿Cuánto ha crecido
el gasto social?

Muchos creen que López Obrador ha au
mentado dramáticamente el gasto so
cial durante su sexenio. La Secretaría

del Bienestar reporta que la "inversión social" se ha tripli
cado de 2019 a 2023 [I]. El problema es que no es cierto. El
gasto social ha aumentado, pero mucho menos de lo que
dice el gobierno. Me explico.
Bienestar nos dice que el gasto social se triplicó porque

en sus cálculos solo está incluyendo cuatro programas
sociales: pensión para adultos mayores, apoyos a madres
trabaj adoras, personas con discapacidad y de rehabilita
ción e inclusión. La suma de esos programas, en efecto, se
ha triplicado, pero esos programas solo representan una
quinta parte del presupuesto total de programas.
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Una vez que se considera el presupuesto total en pro
gramas sociales se puede observar que éste solo ha au
mentado 27% [II], Este es un aumento considerable
mente mayor que en el sexenio pasado (cuando cayó 6%
[II]), pero está lej ano de ser el aumento exponencial que
reporta Bienestar.
Obradornoshahechocreerquesugobiernogastamucho

enlos pobres, pero la verdades que no haymucho máspresu
puesto, lo que hay esunaformadistintade gastar. Me explico.
El gobierno federal ha sido muy enfático en transfor

mar la mayor cantidad posible de pro
gramas sociales en programas que otor
gan transferencias en efectivo. Y lo han
logrado. Con Peña Nieto, solo 43% del
presupuesto de programas sociales se
gastaba en ayudas monetarias. Actual
mente, el porcentaj e ya es de 53% [II].
Esto ha hecho que la gente perciba y

reporte que recibe más dinero de pro
gramas sociales que antes. Mucho más.
De acuerdo con las cifras de la Encuesta Nacional de In

gresos y Gastos, los mexicanos reportan recibir el doble de
dinero en 2022 que en 2018. Esto es, la gente ha pasado de
recibir 149 mil millones de pesos en transferencias mone
tarias anuales con Peña Nieto, a recibir 299 mil millones
(pesos constantes) [IV].
Sin embargo, a pesar de lo que reporta la gente, eso no

significa que el presupuesto de los programas sociales en
su totalidad se haya duplicado. Hay 59 programas socia
les que no otorgan efectivo, por ejemplo, el programa de

vacunación, el de apoyo a las instancias de muj eres o el de
protección a los derechos de los consumidores.
Hay algo más. El presupuesto de los programas sociales

es solo una parte del gasto social. Es decir, hay gasto social
que no se ejerce como programas, sino a partir de subsi
dios o prestaciones de servicios.
Por ello, la pregunta más relevante no es si el presupues

to de los programas sociales de Bienestar se ha elevado, sino
si el gasto social en su conjunto ha crecido. La respuesta es
sí, el gasto social ha crecido, pero ni remotamente lo que di

ce Bienestar. El gasto social ha aumen
tado solo 26.6% [III]. Nuevamente, no
es verdad que el gasto social se haya
triplicado como dice la Secretaría del
Bienestar.

Así, lo que presenciamos en este
sexenio no es tanto un aumento en el

gasto social, ni en los programas so
ciales, sino un cambio en cómo se usa
ese dinero. El gasto social y el gasto en

programas sociales, en su conjunto, solo han aumentado
26.6%y 27%, respectivamente.

Es considerable,
pero lejano de
ser el aumento

exponencial que
reporta Bienestar

Fuentes: [I] Secretaría del Bienestar. Pensiones y programas para el
bienestar. Avances a diciembre de2023, [II] Programas sociales. Véase:
Coneval. Listado de programas y acciones federales de desarrollo social
20122023 (pesos constantes de 2023); [III] Gasto social, selección de
partidas propia. Véase: SHCP. Gasto de provisión de bienes o servicios
públicos, subsidios o programas. PEF2023, Cuenta Pública 2018; [IV]
Enigh. Ingresos por transferencias de gobierno y becas. Inegi.
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La red de mentiras

IJ oncibe la derecha conservadora la política
i solo como un negocio, las elecciones como

^  i * una operación comercial, a sus candidatas y
candidatos como productos que hay que posicionar en el
mercado y vender a toda costa.
Trata a las y los electores como trataba a esa "audien

cia cautiva" que veía, escuchaba, leíay creía mansamente
lo que los medios de comunicación convencionales —y en
ellos las y los líderes de opinión más influyentes— le dic
taban o, más bien, le imponían.
Para esa derecha rabiosa y sedienta de venganza que,

quiere volver al poder para recobrar las prebendas y pri
vilegios perdidos, el pueblo, al que desprecia profunda
mente, es solo una masa de consumidores ignorantes e
inconscientes a los que, con engaños y trucos publicita
rios, se puede manipular fácilmente.
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Lo suyo no es convencer, paralo que haríafaltatener
la razón —como diría Miguel de Unamuno—, sino vencer
por la fuerza concentrada de los poderes fácticos combi
nada con la fuerza de la mentira.

Si, como dice Platón en el 2o libro de La República, "el
gran mérito de la injusticia consiste en parecer justa sin ser
lo" la fuerza del engaño, al que son adictos los conservado
res sobre todo en tiempos electorales como los que vivimos,
consiste en hacer parecer verdadero lo que es falso.
Lo que no consideran la oligarquía, los partidos políticos

que la sirven, ni la candidata presidencial
de la que se sirven, es que para que la men
tira —su principal herramienta política
adquiera el mismo peso que laverdady les
permita"colocar exitosamente su produc
to" se necesita algo más que seguirla receta
de Joseph Goebbels y repetirla obsesivay
masivamente.

Solo cu ando campean la inconsciencia,
la ignorancia, la frustración, la agitación so
cialyeldesalientoenunpueblosometidoaun Estado corrup
to, ineficiente y represivo —como sucedió en la Alemania de
los años 30 del siglo pasado— triunfan quienes mienten, tan
cínicamente además, como los opositores en México.
Que la victoria de 2018, la enorme aceptación ciudadana

que tiene en su quinto año de gobierno Andrés Manuel Ló
pez Obrador y los amplios márgenes de ventaja de Claudia
Sheinbaum que la llevarán a vencer en 2024 son resultado

de un cambio, de una revolución de las consciencias y tam
bién de lagestión de ungobierno que cumple conlo que pro
metió,es algoquelaoposición, atrapada como estáenesared
de mentiras que ella misma ha tej ido, no logra comprender.
Antes de votar por un cambio de régimen se produjo en

el país un cambio de mentalidad. Resistente a las menti
ras de políticos y comunicadores del régimen corrupto se
volvió el pueblo de México.
Más que el hartazgo fue la toma de consciencia colecti

va lo que provocó la caída, pacífica y democrática del vie
jo régimen. Más que los errores de la
oposición fueron sus muchos y atro
ces crímenes —que no se olvidan— lo
que llevó al pueblo a liberarse y a no
caer en las trampas que durante déca
das les funcionaron.
De nada han de servirle alos conser

vadores su ejército de asesores, estrate
gas de marketing, su arsenal completo
de trucos sucios y todo el cúmulo de

mentiras con el que diariamente nos bombardean.
"De escultores —permítanme ustedes volver a citar a

Miguel de Unamuno— y no de sastres es la tarea". Gran
deza, razón, compromiso, respetoy verdad como las mos
tradas por López Obrador al mandar obedeciendo quiere
y necesita este país y su pueblo y no el regreso de quienes
por tantas décadas —como hicieron el PRI y el PAN— lo
masacraron, sometieron, saquearon y humillaron.

Antes de votar
por un cambio de

régimen se produjo
en ej |)ajs Un Cambio

x 
de mentalidad
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1 Movimientos. Un giro inesperado en el
• escenario políticoelectoral acaba de darse. Ayer

se presentó la Alianza Progresista para apoyar a la
virtual candidata presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum, encabezada por el senador Eruviel
Ávila, quien buscará que más simpatizantes se
sumen al proyecto. No hay que pasar por alto que
él ganó la gubernatura del Estado de México con el
mayor número de votos en la historia de la entidad,
además, posee gran capacidad de movilización. En
este grupo también están el alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, y el exgobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat. El 2024 genera suspenso.
2 Pleitos innecesarios. El enfrentamiento

• entre accionistas en Altos Hornos de México

ha frenado la asamblea de accionistas prevista
para diciembre. El juez Saúl Martínez Lira negó
el levantamiento de una medida cautelar, lo que
pone en jaque la reestructuración y el futuro de la
empresa. La disputa por el control de AHMSA refleja
las complejas interacciones entre negocios, política
y justicia en México, poniendo en juego no sólo el
futuro de la empresa, sino la estabilidad del sistema
financiero y el sustento de miles de trabajadores. Un
mal arreglo siempre es mejor que un buen pleito.
3 Confirmado. El INE dio luz verde. Mario

• Escobar, padre de Debanhi Susana Escobar
Bazaldúa, cuyo caso de desaparición y feminicidio
en Nuevo León conmovió a México, anunció su

precampaña para diputado federal por el Distrito
II de Apodaca. Busca impulsar reformas legales
para combatir las desapariciones y feminicidios,

motivado por la tragedia personal vivida tras
la pérdida de su hija en abril de 2022. Está
determinado a ofrecer soluciones y comienza su
campaña con materiales promocionales y videos
explicativos sobre su decisión. Bienvenido al caos.

4 Consternación. Cuauhtémoc Rayas
• Escobedo. líder de la Unión Ganadera

Regional de Zacatecas, fue emboscado y asesinado
en una clínica veterinaria. El secretario de

Gobierno, Rodrigo Reyes, confirmó el suceso y
la implementación de un operativo para capturar
a los atacantes. La comunidad y la UGRZ han
expresado su horror y exigido justicia, denunciando
la inseguridad que azota la región. El senador
José Narro urgió a resolver el caso, subrayando la
ansiedad que genera la violencia en la vida cotidiana.
David Monreal, el gobernador, de plano no da una.
5 Justicia. El periodista Ciro Gómez Leyva

• anunció en su cuenta de X que la audiencia
sobre su atentado se pospuso hasta el 7 de febrero de
2024. La acusación contra 14 detenidos se basaría

en pruebas, como más de 10 mil audios y videos
recabados por la FGJ de la CDMX, y que no fueron
entregadas. Se busca esclarecer el ataque contra
el periodista ocurrido el 15 de diciembre de 2022,
cuando regresaba a su casa después del noticiario
en Imagen Televisión. Un sujeto que iba en moto
junto con otro sacó un arma y le disparó. El blindaje
del vehículo lo salvó. La audiencia intermedia estaba

fijada ayer en el Reclusorio Norte, pero la demora
intensifica la expectativa de justicia en el caso.
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Cuando la voluntad
sí cuenta
A menos de 10 meses de que abandone el poder no puede
esperarse sino más de lo mismo: menos salud, menos edu
cación, más violencia e inseguridad, más corrupción y el peor
récord de crecimiento económico.

Vamos a suponer, sin conceder, que era difícil solucionar
estos problemas en un sexenio. Que el Presidente se equivo
có, de buena fe, al pensar que el avance requería únicamente
de voluntad. Incluso podemos conceder que muchos de los
problemas que enfrentó venían del pasado que él gusta lla
mar "neoliberal".

De las pocas promesas que sí dependían enteramente de
su voluntad y que no se podían adjudicar al pasado "neo
liberal", era la que ofreció cuando recibió su constancia de
presidente electo. "El Ejecutivo no será más el poder de los
Poderes ni buscará someter a otros. Cada quien actuará en
el ámbito de su competencia y la suma de los trabajos respe
tuosos e independientes fortalecerá a la República. El Estado
democrático de derecho transitará del ideal a la realidad".
No requería ni de recursos públicos ni de políticas públicas
sofisticadas ni de inversión económica ni de las condiciones
externas.

No tenía más que dejar las cosas como estaban. Podía,
incluso, no seguir adelante con refonnas democrátizadoras.
Con que hubiese sido, como dijo, respetuoso de los Poderes
y no hubiese buscado someterlos.

No fue el caso. Hizo justo lo contrario. A sus diputados y
senadores les dio la instrucción de que no le movieran ni una
coma a sus iniciativas. Incluso les ordenó que no cumplieran
con su función y obligación de elegir o ratificar unaserie de
nombramientos de órganos autónomos.

No quedó ahí. Este cierre de año nos ha recetado si no la
colonización total, al menos sí la captura parcial de los dos
órganos más importantes del Poder judicial —la Corte y el
Tribunal— y del Instituto Nacional Electoral.

En el Tribunal se negó a que se nombrara a los dos ma
gistrados que faltaban para completar su integración. Logró
la remoción de Reyes Rodríguez Mondragón como presi
dente del máximo tribunal electoral que se había mostrado
independiente de los partidos y lo sustituyó por una incon
dicional, Mónica Soto. Ella tendrá el voto de calidad en caso
de empate entre los otros cuatro magistrados.

En la Corte, volvió a mandar ternas afines no a su ideolo
gía, sino a su persona y>a su movimiento. Fieles servidoras.
Por primera vez en la historia el Presidente designó directa y

unilateralmente auna ministra. Porprimeravez en la historia,
un presidente nombró no a tres, ni a cuatro sino a cinco mi
nistros. Zaldívar le regaló esa posibilidad porque, dijo, había
cerrado su ciclo. Le regaló un afio de servicio que le quedaba
a cambio de 15 años para su nueva ministra. Por primera vez
en la historia se hizo gala de la trayectoria partidista de una
ministra y no de su trayectoria como jurista.

El problema de Lenia Batres no es ser hemiana de Martí
Batres expresidente de Morena y actual jefe de Gobierno
sustituto de la CDMX. El problema es a lo que la manda el
Presidente a la Corte.

Su comparecencia ante el Senado y ante la SCJN al tomar
posesión de su cargo lo dijo todo. Es necesario "reencauzar
la actuación del Poder Judicial hacia el límite constitucional
y legal"; "el Poder Judicial, creo, invade doblemente la facul
tad del Poder Legislativo y me parece que viola el artículo
49 constitucional"; "violenta... el principio de actuación de
mocrática, que ha dispuesto que sólo el Poder Legislativo...
produzca las normas"; "el Poder Judicial actual está exten
diendo las facultades que la Constitución y las leyes le dan":
"ha violentado la Ley de Amparo al otorgar suspensiones con
carácter general de leyes completas, como lo hizo con la re
forma electoral y la Ley General de Comunicación Social".

No sólo quiere anular el papel de la Corte como tribunal
constitucional, sino que, además, apoya abiertamente las ini
ciativas del Presidente.

El INE sufre un intento de captura parecido. Hoy sé refle
ja en la conflictividad al interior de su Consejo General. La
presidenta no ha logrado ni nombrar al secretario ejecutivo
ni llenar más de una decena de cargos de alto nivel como la
dirección jurídicao la de fiscalización. Él conflicto es de tales
dimensiones que ya se habla de un reglamento para nomiar
las suplencias.

Otros contrapesos ya los había destruido, capturado o
debilitado. Y va por más. De regalo de Navidad nos ha pro
metido una reforma para darles la pena capital. Para "desa
parecer todos esos organismos supuestamente autónomos,
y es supuestamente autónomo porque no le sirven al pueblo,
están al servicio de las minorías".

Por fortuna eso no lo puede hacer por su sola voluntad.
Así que no. No hubo nada que se le pareciera a su ideal de

que el "Estado democrático de derecho transitará del ideal
a la realidad" y mucho menos logró el "fortalecimiento de
la República".

Los electores tienen a la vista sus opciones.
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Vacunas para ricos,
vacunas para pobres
No son pocas las desigualdades que campean en la sociedad
mexicana

Por ejemplo, si usted es pobre la mayoría de la población,
la única opción que tiene para educar a sus hijos es enviarlos a
la escuela pública.

Por supuesto, puede tener la suerte de que le toque una con
instalaciones adecuadas, pero sepa, de entrada, que de acuer
do con el documento Principales Cifras del Sistema Educativo
Nacional, de la SEP. 23% de las escuelas de educación básica
no tienen agua potable; 9% no tienen electricidad y 70.2% no
están conectadas a internet.

Si, en cambio, usted no es pobre, puede escoger alguna es
cuela particular entre las cerca de 50 mil que existen en el país
(un qumto de las públicas). Claro, deberá pagar la colegiatura en
tre 2 mil 500 y 18 mil pesos mensuales, dependiendo de su elec
ción, pero, en la mayor parte de los cásos, sus hijos no tendrán
que padecerlos "problemas de deterioro e insuficiencia" de la
infraestructura de las escuelas públicas que encontró el Coneval
en su reporte sobre el regreso a clases después de la pandemia

Ahora, algo semejante pasa con las vacunas cóntra el C0
vid19. Si usted es pobre, la única opción que tiene es aplicarse
alguno de los biológicos que el gobierno mexicano compró en
Cuba (Abdala) y Rusia (Sputnik), disponibles en el sector salud.

En cambio, si es usted rico, a partir de hoy podrá optar por la
Comirnaty, de Pfizer, ©, dentro de poco tiempo, por la Spikevax,
de Moderna. También podrá adquirir esas vacunas, a su conve
niencia, en la sucursal de alguna de las cuatro cadenas de far
macias que las ofrecerán, aun precio que rondará los 900 pesos.

Ambas vacunas han sido actualizadas para hacer frente a la
subvarianteXBB 1.5 de la variante Ómicron, que apenas comen
zó a ser observada a nivel internacional a fines del arto pasado.

¿Qué le queda a usted si es pobre? Recibir las vacunas Abda
la o Sputnik, que fueron las que adquirió el gobierno para esta
etapa de la inmunización. Claro, siempre que las encuentre en
la clínica o el hospital al que acuda. Ninguna de las dos ha sido
actualizada para proteger contra las subvariantes de Ómicron

que están actualmente en circulación. Hasta agosto pasado,
ninguna de las dos había recibido el aval de la Organización
Mundial de la Salud, aunque sí de la Cofepris.

Tampoco habrá vacunas gratuitas para todos los mexicanos
sino sólo para 24.5 millones, mismos que el gobierno considera
población de riesgo.

Al tiempo que celebró la llegada a México de las vacunas de
Pfizéry Moderna porque "es importante que tengamos opcio
nes y la posibilidad dé ponernos vacunas de la mayor eficacia",
el médico internista e infectólogo Francisco Moreno Sánchez
lamentó que la política de salud pública haya dado lugar la dis
criminación. "Con esto, habrá mexicanos de primera y de se
gunda", afirmó, én entrevista para Imagen Radio.

Abundó: "Lo lógico hubiera sido adquirir las mejores vacu
nas para la población de riesgo, a fin de no hacer diferencias
entre mexicanos".

Pues sí. Lo que importa es cuidar la salud de los mexicanos,
no las afinidades ideológicas con los países donde se producen
las vacunas.

BUSCAPIÉS
*La lucha de los familiares de los desaparecidos es por encon
trar a sus seres queridos, no para que sigan ausentes. No de
biera uno tener que recordar lo obvio, pero está raro que casi
una semana después de que el gobierno federal dijera que ya
localizó a más de 16 mil de ellos con vida, no se haya sabido
públicamente de ninguno de esos casos ni del júbilo que debiera
provocar la noticia de su reaparición.
* Entre los colectivos de madres buscadoras a los que he podi
do entrevistar en días recientes, la respuesta ha sido la misma.
Pocos o ninguno de sus integrantes fueron visitados con motivo
del "censo" que se realizó para intentar probar en palabras del
presidente López Obrador que no hay más desaparecidos
en este sexenio que en el de Felipe Calderón. Si no fueron con
ellos, ¿con quiénes fueron?
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Chapulineo de expriistas
que apoyan a Sheinbaum
es por México, no por
el hueso, dicen
Otrora militaban en el PRI y combatían la Cuarta Transfor
mación. Hoy se suman sin rubor al proyecto de Claudia
Sheinbaum, candidata presidencial de la continuidad y fa
vorita en las encuestas. Entre los 28 chapulines todos expri
istas hay dos exgobernadores: Eruviel Ávila, del Estado de
México, y Alejandro Murat, de Oaxaca. Tres senadores: Jorge
Carlos Ramírez Marín, Nuvia Mayorga y el propio Eruviel:
un alcalde en funciones, Adrián Rubalcava, dirigentes estata
les y secretarios. Se presentaron como integrantes de la "Alian
za Progresista" en apoyo de Sheinbaum. Pero no vaya usted
a creer que tiene algo que ver con la búsqueda del hueso, el
fuero o regresar a posiciones de poder. Todos dijeron que su
prioridad es México. Un argumento para justificar su cambio
de postura es que el PRI se convirtió en "apéndice" del "partido
de la derecha". No les gustó que Alito Moreno haya "entrega
do" la candidatura presidencial y la jefatura de Gobierno de la
CDMX a su adversario histórico.

El primero que confesó la afinidad de la Alianza Progre
sista con Sheinbaum fue Alejandro Murat: "Encontramos
simpatía por la propuesta que tiene proyecto y plan, la que
propone la transformación de México: la de la doctora Claudia
Sheinbaum". Este reportero es testigo de que algunos de ellos
combatieron, desde sus posiciones, a la 4T. Les escuché en
cendidos discursos plagados de críticas a López Obrador.

Puedo entender las razones por las cuales ya no están en el
PRI, pero me brinca que apoyen el proyecto de construcción
"sin zigzagueos" del segundo piso de la transformación, cómo
lo llama la candidata del oficialismo. La 4T representa la demo
lición anunciada de las instituciones, los embates al Poder judi
cial, los desacatos a sentencias de la Corte, los intentos por tener
arbitros electorales a modo. También el pasmo del gobierno
ante una violencia que raya en el terrorismo: la desaparición
del Seguro Popular, la destrucción del aeropuerto de Texcoco,
las obras caras e inconclusas... si le sigo, se me acaba el espacio.
* En la rueda de prensa para presentar la Alianza Progresista
les pregunté las razones por las cuales hoy apoyan lo que an
tes combatían. ¿No hay oportunismo?, cuestioné. Jorge Carlos
Ramírez Marín respondió: "No sólo no hay oportunismo. Hay
sentido común de qué lado va a ser el que le dé peores resulta
dos al país si lograra sus objetivos. Eso es lo que estoy tratando

de evitar. Así como nos escuchaste estar en contra de alguna de
las tesis de la4T, de las acciones de la Presidencia o de alguna
de las dependencias del gobierno: también nos viste apoyarlos
en los programas sociales para que se vuelvan constitucionales:
la pennanencia del Ejército en las calles, para que no dejemos
desamparados los estados a la suerte de policías infiltrados por
el crimen organizado. Nos viste apoyarlos para la creación de
una GN civil. Nos ves ahora ayudarlos a crear una comisión
bilateral que efectivamente vigile y supervise el trabajo de las
FA. Y estoy seguro que nunca nos viste ni adjetivarlos ni de
nostarlos ni insultarlos". Alejandro Murat: "Se trata de entrar
a la vida pública para escribir nuevas páginas positivas. Eso
es lo que debe de emocionar, lo que debe motivamos. Darle
a cada uno de nuestros hijos la oportunidad de que cumplan
sus sueños. Por eso estamos aquí. De manera incondicional.
Nuestra pasión es México. Queremos que esos cambios que
se llevan a cabo con rumbo sigan consolidándose".

Nuvia Mayorga: "Hemos sido coherentes en los momentos
de legislar, en los momentos en que no nos interesan los colo
res de los diferentes grupos parlamentarios. Han salido leyes a
favor de las y los mexicanos, como la Ley de Salud Mental, leyes
a favor de las mujeres...". Adrián Rubalcava fue explícito: "No
es oportunismo, porque hoy yo no soy el candidato a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX por trabajar de la mano con Claudia
Sheinbaum. Es el único descalificativo que tuve de la Alianza
por México. "Les sacaba ronchas... que transfonnáramos una
alcaldía, que era un pueblito, en un centro financiero. Tan no
hay oportunismo, que eso fue lo que me llevó a estar hoy en día
aquí: construir junto con la doctora Sheinbaum, una alcaldía
exitosa. Hemos logrado superar las barreras partidistas".
* La coalición Fuerza y Corazón, antes Frente Amplio por Mé
xico, no vive su mejor momento. Algo falla. Huele a descom
posición. Silvano Aureoles, exgobernador de Michoacán, se
salió ayer del equipo de Xóchitl Gálvez. Alega que la candidata
presidencial del PANPRIPRD lo descalifica constantemente.

"En un acto de congruencia, he decidido no aceptar la enco
mienda que me hiciera en su equipo", escribió el hasta ayer res
ponsable del Desarrollo Sustentable. Alguien que conoce bien a
Xóchitl Gálvez y 1 a relación que tiene con las dirigencias de los
partidos que la apoyan, nos dijo: "a ver si no les avienta el arpa".
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Declaraciones VIII.
Liberosis
No dejes que los planes que tienes para tí

sean más importantes que tú mismo.
Wayne W. Dyer

Sentir es fácil, saber identificar ese sentimiento y nombrarlo
suele ser una operación más compleja, sobre todo cuando
experimentamos en algún momento una sensación extra
ña que no puede comprenderse o expresarse en términos
convencionales.

La psicología las define como emociones raras, que son,
efectivamente, sentimientos ó sensaciones complejasy atí
picas que suelen pasar desapercibidas por su desconoci
miento y que son difíciles de expresar en palabras. Cabe
mencionar que tanto las emociones como los sentimientos
son fruto de un proceso irracional ante la forma subjetiva de
percibir una realidad o situación determinada; ahora bien,
las emociones suelen seguir un patrón básico y primitivo
unidireccional, es decir, aparece un estímulo y la emoción
surge de manera espontánea. Los sentimientos son proce
sos reflexivas que sí determinan nuestros estados de ánimo,
pues nos permiten ser conscientes del mismo y valorarlo.

La liberosis es de las pocas emociones raras que se han
estudiado en la psicología y se le conoce como el deseo de
que las cosas y situaciones nos importen menos. Dicho de
otra manera, se refiere a la capacidad de liberarse de las
cargas emocionales y mentales, permitiéndonos dejar de
lado la preocupación y disfrutar de la vida de una manera
más despreocupada.
Lo cierto es que sí tenemos esa capacidad innata en no

sotros mismos de hacer que las cosas nos importen menos
sin ni siquiera volvernos escapistas de la responsabilidad y
las buenas formas. Ese poder radica en las elecciones que
hacemos cada día y que construyen la perspectiva desde la
cual decidimos mirar la realidad. Desde donde elegimos vi
sualizarnos, vivirnos y accionar frente a ella, desde los pen
samientos y sentimientos que seleccionamos y priorizamos,
desde el poder que le damos alo externo o desde ese mismo
poder que le retiramos, desde los límites que asumimos, des
de los valores y principios que respetamos todos los días. La
liberosis se logra a través del autoconocimiento, de la prácti
ca continua de identificar qué suma y qué no en nuestra vida
y de la disciplina en el enfoque sobre lo que nos hace bien.

La práctica del autocontrol en el pensamiento, las emo
ciones y los sentimientos suele ser un primer paso necesario;
el aprender a enfocarnos en el presente, en el aquí y el ahora
sin juicios, de manera segura, resolutiva, activa y consciente;
él saber identificar las preocupaciones reales de las imagi
narias, el enfocarnos en lo que sí podemos resolver y dejar
de vaticinar, calcular o generar conclusiones sin fundamento
real comprobable de la vida de uno mismo y de los demás...
y, si queda un espacio más de práctica, le puedo sugerir ser
flexible, respetuoso, agradecido e infinitamente elevado...
Y dirá usted, ¿qué es ser elevado?... elevado es estar por

encima de todo aquello que no le corresponde, es man
tenerse firme en su camino de superación personal, hon
rando su ser, valorando su esfuerzo, su trabajo, el amor de
aquellos que le rodean, aprendiendo siempre algo nuevo,
cuidando de sí mismo y celebrando la vida que tiene cada
día. Le aseguro que sólo enfocándose en sus prioridades no
tendrá ni el tiempo ni las ganas de evadirse de esa realidad
que usted mismo ha creado a su favor.

Mejor, si llega a sentir la liberosis, regrese a su centro,
respire hondo, tómese un tiempo prudente para replantear
eso tan importante y resuélvalo, el peso de las cargas de la
vida lo calcula uno mismo de acuerdo con la incomodidad
que le representa y, como siempre le digo, la incomodidad
sólo se resuelve en el cambio. Declárese a favor de éste.

La libertad es el don más preciado que tenemos, com
prométase sólo en la medida en que no ponga en riesgo su
salud mental, emocional y sus propios proyectos de vida.
Y, sobre todo, si me lo permite, disfrute de los pequeños y
grandes momentos, no pierda nunca la capacidad de sor
prenderse, no tema enfrentar eso que le resulte difícil o
complicado, y medite sobre su primera percepción, éstas
cambian constantemente... al final, la vida siempre tiene un
as de bendiciones y buenas experiencias detrás de la apa
rente oscuridad, transítelay siga adelante. Como siempre,
usted elige.

¡Felices liberosis, felices vidas!

Sentir es fácil, saber identificar ese sentimiento y nombrarlo
suele ser una operación más compleja, sobre todo cuando
experimentamos en algún momento una sensación extra
ña que no puede comprenderse o expresarse en términos
convencionales.

La psicología las define como emociones raras, que son,
efectivamente, sentimientos ó sensaciones complejasy atí
picas que suelen pasar desapercibidas por su desconoci
miento y que son difíciles de expresar en palabras. Cabe
mencionar que tanto las emociones como los sentimientos
son fruto de un proceso irracional ante la forma subjetiva de
percibir una realidad o situación determinada; ahora bien,
las emociones suelen seguir un patrón básico y primitivo
unidireccional, es decir, aparece un estímulo y la emoción
surge de manera espontánea. Los sentimientos son proce
sos reflexivas que sí determinan nuestros estados de ánimo,
pues nos permiten ser conscientes del mismo y valorarlo.

La liberosis es de las pocas emociones raras que se han
estudiado en la psicología y se le conoce como el deseo de
que las cosas y situaciones nos importen menos. Dicho de
otra manera, se refiere a la capacidad de liberarse de las
cargas emocionales y mentales, permitiéndonos dejar de
lado la preocupación y disfrutar de la vida de una manera
más despreocupada.
Lo cierto es que sí tenemos esa capacidad innata en no

sotros mismos de hacer que las cosas nos importen menos
sin ni siquiera volvernos escapistas de la responsabilidad y
las buenas formas. Ese poder radica en las elecciones que
hacemos cada día y que construyen la perspectiva desde la
cual decidimos mirar la realidad. Desde donde elegimos vi
sualizarnos, vivirnos y accionar frente a ella, desde los pen
samientos y sentimientos que seleccionamos y priorizamos,
desde el poder que le damos alo externo o desde ese mismo
poder que le retiramos, desde los límites que asumimos, des
de los valores y principios que respetamos todos los días. La
liberosis se logra a través del autoconocimiento, de la prácti
ca continua de identificar qué suma y qué no en nuestra vida
y de la disciplina en el enfoque sobre lo que nos hace bien.

La práctica del autocontrol en el pensamiento, las emo
ciones y los sentimientos suele ser un primer paso necesario;
el aprender a enfocarnos en el presente, en el aquí y el ahora
sin juicios, de manera segura, resolutiva, activa y consciente;
él saber identificar las preocupaciones reales de las imagi
narias, el enfocarnos en lo que sí podemos resolver y dejar
de vaticinar, calcular o generar conclusiones sin fundamento
real comprobable de la vida de uno mismo y de los demás...
y, si queda un espacio más de práctica, le puedo sugerir ser
flexible, respetuoso, agradecido e infinitamente elevado...
Y dirá usted, ¿qué es ser elevado?... elevado es estar por

encima de todo aquello que no le corresponde, es man
tenerse firme en su camino de superación personal, hon
rando su ser, valorando su esfuerzo, su trabajo, el amor de
aquellos que le rodean, aprendiendo siempre algo nuevo,
cuidando de sí mismo y celebrando la vida que tiene cada
día. Le aseguro que sólo enfocándose en sus prioridades no
tendrá ni el tiempo ni las ganas de evadirse de esa realidad
que usted mismo ha creado a su favor.

Mejor, si llega a sentir la liberosis, regrese a su centro,
respire hondo, tómese un tiempo prudente para replantear
eso tan importante y resuélvalo, el peso de las cargas de la
vida lo calcula uno mismo de acuerdo con la incomodidad

que le representa y, como siempre le digo, la incomodidad
sólo se resuelve en el cambio. Declárese a favor de éste.

La libertad es el don más preciado que tenemos, com
prométase sólo en la medida en que no ponga en riesgo su
salud mental, emocional y sus propios proyectos de vida.
Y, sobre todo, si me lo permite, disfrute de los pequeños y
grandes momentos, no pierda nunca la capacidad de sor
prenderse, no tema enfrentar eso que le resulte difícil o
complicado, y medite sobre su primera percepción, éstas
cambian constantemente... al final, la vida siempre tiene un
as de bendiciones y buenas experiencias detrás de la apa
rente oscuridad, transítelay siga adelante. Como siempre,
usted elige.

¡Felices liberosis, felices vidas!
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PICASSO NEGRO

¿Hay un periodo de Picasso que se refiere al tema lúgubre
de sus obras, al color de las mismas o a alguna influencia
africana?
R. Sí, hay una serie de pinturas de Pablo Picasso que están
fuertemente influenciadas por la escultura africana, particu
lamiente las máscaras africanas tradicionales. Este periodo en
la obra de Picasso se conoce como su periodo africano y duró
desde 1906 hasta 1909. El interés de Picasso en el arte africano

se despertó en parte por Henri Matisse, quien le mostró una
figura de madera KongoVilL En mayo o junio de 1907, Picasso
experimentó una "revelación" mientras veía arte africano en el
museo etnográfico del Palais du Trocadéro. Él descubrimiento
de Picasso del arte africano influyó en aspectos dé su pintura
Les Demoiselles d'Avignon (completada en julio de ese año),
especialmente en el tratamiento de los rostros de dos figuras
en el lado derecho de la composición.
El periodo africano de Picasso fue una época de gran creativi
dad e innovación para él. Estaba experimentando con nuevas
formas y estilos, y estaba influenciado por las formas audaces y
expresivas del arte africano. Sus pinturas del periodo africano
se caracterizan por el uso de formas simplificadas, perspecti
vas fragmentadas y fuertes contrastes de luz y sombra.
Algunas de las pinturas más famosas de este periodo incluyen:
Las señoritas deAvignon (1907).
Busto de mujer (1907).
Madre e hijo (verano de 1907).
Desnudo con los brazos levantados (1907).
Tres mujeres'(verano de 1908).
Las pinturas del periodo africano de Picasso fueron contro
vertidas al principio, pero ahora se consideran algunas de sus
obras más importantes. Ayudaron a dar forma al desarrollo del
arte moderno (no contemporáneo) y continúan influyendo en
los artistas de hoy.
Nota. Me he dado cuenta de que existe un malentendido cuan
do se habla de arte moderno y arte contemporáneo y con gusto
voy a aclarar este punto;
El arte moderno engloba una variedad de movimientos ar
tísticos que surgieron a finales del siglo XIX y principios del
XX, incluyendo el impresionismo, el posimpresionismo, el ex
presionismo, el cubismo, el surrealismo y el expresionismo

Les Demoiselles d'Avignon (completada en julio de ese año),
especialmente en el tratamiento de los rostros de dos figuras
en el lado derecho de la composición.
El periodo africano de Picasso fue una época de gran creativi
dad e innovación para él. Estaba experimentando con nuevas
formas y estilos, y estaba influenciado por las formas audaces y
expresivas del arte africano. Sus pinturas del periodo africano
se caracterizan por el uso de formas simplificadas, perspecti
vas fragmentadas y fuertes contrastes de luz y sombra.
Algunas de las pinturas más famosas de este periodo incluyen:
Las señoritas deAvignon (1907).
Busto de mujer (1907).
Madre e hijo (verano de 1907).
Desnudo con los brazos levantados (1907).
Tres mujeres'(verano de 1908).
Las pinturas del periodo africano de Picasso fueron contro
vertidas al principio, pero ahora se consideran algunas de sus
obras más importantes. Ayudaron a dar forma al desarrollo del
arte moderno (no contemporáneo) y continúan influyendo en
los artistas de hoy.
Nota. Me he dado cuenta de que existe un malentendido cuan
do se habla de arte moderno y arte contemporáneo y con gusto
voy a aclarar este punto;
El arte moderno engloba una variedad de movimientos ar
tísticos que surgieron a finales del siglo XIX y principios del
XX, incluyendo el impresionismo, el posimpresionismo, el ex
presionismo, el cubismo, el surrealismo y el expresionismo

abstracto. Estos movimientos se caracterizaban por el rechazo
de las convenciones artísticas tradicionales y un enfoque en la
experimentación, la innovación y la expresión de emociones
e ideas personales.
El arte contemporáneo es el arte que se crea en la actualidad.
Es una continuación del espíritu experimental e innovador del
arte moderno, pero abarca una gama más amplia de estilos y
movimientos, incluyendo el pop art, el minimalismo, el arte
conceptual, el arte performativo y el videoarte. Los artistas
contemporáneos suelen estar preocupados por cuestiones
sociales y políticas, y utilizan diversos medios y técnicas para
expresar sus ideas.
SANGRE

¿Cuánta sangre bombea nuestro corazón a lo largo de una
vida?

R. Para encontrar la respuesta veamos lo que es un gasto me
dio de por viday gasto cardíaco. Consideremos que la vida útil
promedio de un hombré/íñujer es de 65 años. El gasto cardíaco
está entre 4 y 8 litros por minuto.
Ahora los litros de sangre bombeados por un corazón humano
durante la vida media serán; Vida útil en minutos * produc
ción cardíaca. En este caso, la vida en minutos será la vida en
años*díasxhoras*minutos. Por lo tanto, la vida en minutos=
65*365:?2#60=34,164,000 minutos. Así que litros de sangre
bombeados= 1.164.000 1 34.16 1.000 8. As: que está entre
136 millones 656 mil y 273 millones 312 mil litros,
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Cuidar al INE (y la elección)
El Instituto Nacional Electoral (INE) ha sido una institución

crucial para garantizar la transparencia y la legitimidad de
los procesos electorales en el país. Sin embargo, reciente
mente ha sido objeto de una creciente controversia y dis
cordia interna que están poniendo en riesgo su capacidad
para llevar a cabo su importante labor de manera efectiva.
La actual consejera presidenta del INE, Guadalupe

Taddei, se ha enfrentado a numerosos obstáculos para lo
grar consenso en el Consejo General del instituto, especial
mente en lo que respecta al nombramiento del secretario
ejecutivo. Este cargo es vital para el buen funcionamiento
del INE, y es preocupante que la incapacidad de llegar a un
acuerdo al respecto esté generando algo cercano al sabotaje
en el organismo^

La falta de consenso y la incapacidad para llevar a cabo
nombramientos clave están poniendo en riesgo la estabi
lidad y la legitimidad del INE en un momento crucial para
México. Con la elección presidencial y legislativa de 2024 en
el horizonte, es fundamental que el INE funcione de manera
eficiente, absolutamente imparcial y transparente para ga
rantizar la integridad y legitimidad de estos procesos.

Los obstáculos y las disputas internas en el INE están
generando preocupaciones profundas sobre la capacidad
del instituto para desempeñar su papel de manera efectiva.
El hecho de que los propios consejeros no estén logrando
cuidar debidamente a la institución es motivo de gran in
quietud, ya que socava la confianza en el proceso electoral
y pone en riesgo la credibilidad de los resultados.
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Es fundamental que los encargados del INE actúen con
responsabilidad y prioricen el interés público sobre cual
quier disputa interna. La falta de
consenso y la parálisis institucio
nal son inaceptables cuando está
en juego la integridad de la de
mocracia mexicana.

En este contexto, es crucial
que los consejeros del INE se
comprometan a superar sus di
ferencias y trabajar en pos de los
objetivos comunes de garantizar
elecciones libres, justas y trans
parentes. Esto implica poner por
encima de cualquier disputa personal, política o ideológica,
el buen funcionamiento del instituto y la preservación de
su legitimidad.

Además, es fundamental que se establezcan mecanismos
claros y efectivos para resolver disputas y facilitar la toma de
decisiones en el seno del INE. El estancamiento actual pone
de manifiesto la necesidad de fortalecer las estructuras in
ternas del instituto para garantizar que pueda cumplir con su
mandato de manera efectivay sin interferencias indebidas.

Asimismo, es imperativo que las autoridades y actores
políticos del país respalden y respeten la autonomía del INE,
así como su capacidad para tomar decisiones de manera
independiente y basada en criterios técnicos y legales. La
politización o interferencia indebida en el funcionamiento
del instituto sólo contribuirá a socavar su credibilidad y ge
nerar dudas sobre la legitimidad de los procesos electorales.

En última instancia, el INE tiene la responsabilidad de
demostrar que es capaz de superar este momento de crisis
y recuperar la confianza de la ciudadana en su labor. Esto
requerirá un compromiso firme por parte de todos los ac
tores involucrados, así como una clara voluntad de poner
los intereses institucionales por encima de cualquier disputa
personal o política.

La estabilidad y legitimidad del INE son fundamentales
para quienes buscan un cargo de elección popular (en el
nivel que sea) y es imperativo que se tomen las medidas
necesarias para preservar y fortalecer esta institución en un
momento en que su labor es más crítica que nunca.

La crisis al interior del INE pone en riesgo la legitimidad
de la elección presidencial y legislativa de 2024. Si el INE no
logra resolver sus problemas internos, podría verse incapaz
de organizar unas elecciones libres y justas. Tal vez eso sea
lo que alguien tenga en mente. Con absoluta falta de cálculo
y responsabilidad.

Es fundamental

que en el INE
se actúe con

responsabilidad
y priorice el
interés público.
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(Confidencial
Evaden la violencia,
prefieren los abrazos
Con maletas y boletos de avión en mano, los diputados y senadores
de todos los partidos evadieron la violencia que azota al país y ya se
fueron de vacaciones o de campaña. Aunque ayer en la Comisión Per
manente se inscribió en el orden del día una agenda política, en la que
abordarían la violencia del crimen organizado en diversos estados,
los legisladores decidieron posponer el tema y volverán hasta enero
a sesión. Eso sí, con la algarabía de la diputada presidenta, la priista
Marcela Guerra, se dedicaron a anticipar los abrazos, felicitacio
nes y deseos de que todos pasen "muy felices fiestas de Navidad". Y
no es que con sus debates en tribuna fueran a resolver los problemas
urgentes del país, ¿verdad?, pero esos... esos pueden esperar.

Ahora si se integra el excanciller
Después de haber pasado un muy mal rato en la contienda interna,
Marcelo Ebrard y su equipo ya se integran a la campaña de
los abanderados morenistas. Atrás quedaron los reclamos por las
trampas en la encuesta, y en su lugar llegó el discurso de la "uni
dad". Jesús Valdés, quien pertenecía al equipo del excanciller y
ahora es coordinador de Enlace con Organizaciones Internacionales
y Mexicanos en el Exterior de Claudia Sheinbaum, le organizó una
posada masiva en Florida para impulsar su precandidatura entre
los paisanos. Es más, hasta el propio Marcelo fue a Puebla a demos
trarle su apoyo al precandidato morenista a gobernador, Alejandro
Armenia. Poco a poco se empiezan a acomodar.

Las tensiones en el INE
Más que presiones fueron tensiones con la presidenta Guadalupe
Taddei, las que llevaron a Jorge Humberto Torres Antuñano
a renunciar a su cargo como coordinador general de la Unidad Téc
nica de Servicios de Informática del INE. Sobre todo por la incon
formidad de ahora comprar equipo de cómputo y no mantener el
esquema de arrendamiento. Para la presidenta del instituto fue una
decisión inoportuna, según confesó a sus pares.

Presumen encuestas...

y piden regularlas
Al mismo tiempo que el líder nacional de Morena, Mario Delgado,
presumía ayer, "muy contento", las encuestas en las que Claudia
Sheinbaum va arriba, en la tribuna del Congreso el PRI pedía regular
los sondeos "pagados y a modo", porque "han dañado la confianza de
los ciudadanos". A nombre del diputado Rubén Moreira, la diputada
Sue Beinal propuso en la Permanente una iniciativa para crear "un
marco regulador que asegure la imparcialidad, precisión y transparen
cia", y revisar "las metodologías y los ingresos de las casas encuestado
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ras". La experiencia del Edomex con Delfina Gómez no se olvida.

Samuel, de nuevo a campaña
Samuel García cómo no planea unirse a la precampaña de su es
posa, Mariana Rodríguez, quien busca ser la alcaldesa de Monte
rrey. En un video que circula en redes sociales se le escucha asegurar
a su pareja que "me dijo el abogado que fuera de horario laboral, fuera
de ocho a cinco de la tarde, puedo acompañarte". La respuesta de la
influencer fue tímida, y cuando el góber cuestionó que por qué ella sí
podía ir a sus eventos y él no, le respondió "yo no era servidora". Lo
cierto es que el mandatario está compartiendo propaganda de MC en
sus historias de Instagram. Así la tan sonada "nueva política" naranja.

Vuelve Mayer al redil de Morena
Después de haber puesto en duda los "logros" de la 41" y haber
cuestionado propuestas de Morena como desaparecer a los órga
nos autónomos, descalificar a la Suprema Corte, al INE, el IFT o al
Conapred, el actor y político Sergio Mayer volvió al redil con
Claudia Sheinbaum. Aunque ha dicho que no necesariamente es
de izquierda, que es "apartidista" y que hasta pensó ir con el Frente
opositor por la Jefatura de Gobierno, ayer se sumó a la campaña
guinda. "Gracias estimada Claudia Sheinbaum por la invitación.
Acepto con gratitud, entusiasmo y responsabilidad el compromiso
para acompañarte en esta gran aventura", escribió en redes.
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Monsivais, Jesús
Ramírezy la falta de
autocrítica de AMLO

hace 19 años, Jesús Ra
mírez Cuevas publicó en

La Jornada una entrevista con

Carlos Monsiváis, quien moriría
un sexenio después.

La obsesión electoral ha sido el

beso de la muerte para el PRD, es
el título de esa charla. Y de ante

título esto: La autocrítica, clave
para que la izquierda restaure su
autoridad moral.

Qué mejor ocasión para revi
sar esas declaraciones que hoy,
cuando vemos cómo Morena se

traga la indignación que solía
tener a fin de pasar rápido la pá
gina del asesinato de 11 jóvenes
en Salvatierra. Y, por si fuera
poco, qué gran timing al ver
cómo abren la puerta a Eruviel,
Murat, Nuvia y Marín...

La entrevista se daba a
escasos días del estallamiento

de los videoescándalos de 2004,
cuando prominentes colabora
dores de AMLO fueron exhi
bidos agarrando billetes para
campañas.

El escritor puntualizaba:
"Ante la muy real ofensiva de la
extrema derecha y el desmoro
namiento caciquil y suprema
mente faccioso del PRI, el PRD
ha perdido muchas oportuni
dades. A la izquierda política le
toca argumentar y ejemplificar
la democracia, no empobrecerse
con el corporativismo y el clien
telismo".

Agregaba: "La obsesión

electoral subraya Monsiváis,
más que la corrupción, ha sido
el beso de la muerte de muchísi

mas oportunidades del PRD".
Más sobre eso: "El culto por

lo electoral ha ido devorando en

el PRD las causas del principio
y el proyecto general, por otra
parte nunca muy nítido; ratifi
can lo obvio: el poder sin más es
una trampa infalible...".

"Moraleja: si se quiere trans
formar rigurosamente la angus
tia y la desesperanza se deberá
optar por acciones sustentadas
en la crítica y validadas por la
ética. Si no, habrá que aceptar
que la alternativa del país es un
sistema bipartidista, y para un
sector enorme, al que perte
nezco, el PRI y el PAN no son ni
serán alternativas.

¿Qué te han parecido las
explicaciones del gobierno del
Distrito Federal, del PRD y de la
gente de izquierda? pregunta
Ramírez.

Hasta el momento me con

vencen en lo tocante a lo muy
localizado del fenómeno de co

rrupción, pero me resultan muy
inconvincentes en el momento
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de las explicaciones de los
comportamientos. Creo urgente
renunciar de inmediato a las va
nidades del derrotado. Se reitera
un argumento: "cinco millones
de pesos no es nada'. Hay que
atender el Fobaproa y los 120
mil millones de dólares que se
le regalaron a la peor iniciativa
privada, y hay que recordar a los
Amigos de Foxy Vamos México,
y el Pemexgate, y etcétera. Esos
sí son grandes fraudes". Oír lo
anterior entristece. Por supuesto
que la corrupción histórica de
los priistas y la no tan nueva
de muchos panistas es consi
derablemente mayor que la
denunciada por los videos, pero
éste no es el tema central. Se
juzga al PRD y al gobierno del
Distrito Federal en función de

lo ocurrido con un grupo, pero
también, y sobre todo, por las
expectativas. Nadie seriamente
cree a los perredistas capaces de
competir en saqueos con el PRI
o con los empresarios, pero al
esperarse de ellos algo distinto
el fraude se agiganta en el ima
ginario colectivo: "Si algunos
fueron capaces de esto, ¿qué se
aguarda de los demás?".

Aquí la entrevista completa:
https://www.jornada.com.
mx/2004/03/09/010nlcap.
php?origen=index.html&fiy=l

Donde dice PRD de AMLO

hoy puede leerse, obviamente,
Morena de AMLO. Y tan es así

que doy el debido crédito: llegué
a esta pieza de RamírezMonsi
váis gracias a que leí un extracto
en Claudia Sheinbaum: Presi
denta, libro de Arturo Cano, un
monsivaino mayor que no por
nada metió esa referencia en la

biografía de la morenista.
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El raude petrolero
Una mitad del fraude a la

ciudadanía consiste en

decirle que la nación es
dueña de Petróleos Mexicanos

cuando en realidad pertenece a los
acreedores.

La otra mitad es que la deuda
de Pemex la pagamos los mexica
nos, y se trata de una empresa que
ni nos pertenece ni nos ayuda.

El gobierno toma el dinero
de los contribuyentes y no nos lo
regresa en servicios de salud, segu
ridad ni educación aceptable. Se lo
entrega a los bancos acreedores de
Pemex. Y las pérdidas aumentan.

La gran mentira, para redon
dear un fraude artero, es decirnos
que se ha recuperado la soberanía
energética: 60 por ciento de la
energía que genera la Comisión
Federal de Electricidad es con gas,
y ese gas se importa en su totalidad
de Estados Unidos.
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¿No tenemos gas? Sí, claro que
sí. Pero el gobierno no tiene dinero
para explotarlo y prohibe que lo
hagan los privados.

La obtención del gas debe
hacerse por medio defrackingy
el gobierno de la '4T' dice que no
lo hace por un "compromiso con
la naturaleza", pero le compra el
gas a Texas donde se obtiene por
fracking.

En su "compromiso con la
naturaleza", quema combustóleo
en las refinerías y nos manda
desde Tula, a los habitantes de la
Ciudad de México, 57 mil tonela
das de azufre cada año para que
respiremos.

También somos ricos en fuentes

de energías limpias, porque hay
abundante Sol, viento y vapor
subterráneo, pero no se aprovecha
porque el gobierno no quiere que
entre el sector privado a generar
energía verde porque es más
barata (y no contamina) que la
que vende CFE, del gobierno, y que
pierde dinero.

De acuerdo con los datos más

recientes dados a conocer por
Pemex, analizados por el doctor
Francisco Barnés de Castro, la
petrolera debe 3 billones 800 mil
millones de pesos, y sus activos
ascienden a 2 billones de pesos.

Entonces, ¿de quién es la
empresa?

De los bancos acreedores, tene
dores de bonos y de los trabajado
res jubilados. Ellos son los dueños.

De esos poco más de 220 mil
millones de dólares de pasivos, 110
mil es con los bancos.

Los 110 mil millones de deuda

por esa vía, 75 mil millones de
dólares es deuda a largo plazo y
35 mil millones de dólares a corto

plazo. Se vencen en los próximos
cuatro años.

Otros 110 mil millones se de
ben pagar a trabajadores jubilados.

Trece mil millones de dólares

se deben a proveedores, lo que es
98.3 por ciento más que al cierre
del gobierno de Enrique Peña
Nieto.

Siete mil millones de dólares se
deben en impuestos.

Este "se deben" 220 mil
millones de dólares (a bancos,
tenedores de bonos, proveedo
res, jubilados) no es una cifra en
abstracto.

Se deben pagar. Y se están
pagando con nuestros impuestos,
que deberían ir a comunicar y
levantar a Chiapas y Oaxaca con
buena infraestructura carretera,
escolar, seguridad pública capaci
tada en los estados, aprovisiona
miento en hospitales y centros de
salud.

El dinero ahí está, sólo que el
gobierno no quiere que llegue
ahí donde se necesita, sino que lo
manda a obras inútiles que gene
rarán más perdidas, y a la compra
de votos a través de programas
clientelares.

Y a esta insensatez le quieren
poner un "segundo piso".

A los proveedores no les paga
lo que les debe, y debe seguir
contando con ellos para la opera
ción diaria de Pemex. Es decir, la
deuda aumenta, y los proveedores
pueden parar sus servicios cuando
asilo consideren.

El gobierno actual le ha inyec
tado a Pemex dinero de Hacienda

por la cantidad de 864 mil 778
millones de pesos, más otra canti
dad en exenciones y diferimiento
de impuestos, que ascienden a un
total de un billón 300 mil millones

de pesos.
Hace algunos años, no muchos,

cuando el director de Pemex tema

cita con el secretario de Hacienda,
temblaba porque tenía metas de
producción y de aportaciones al
fisco. Ahora es al revés. El que
tiembla y termina llorando es el
secretario de Hacienda.

Al final del sexenio pasado, la
contribución neta de Pemex a las

finanzas públicas era de 15.2 por
ciento, y ahora es de apenas 2.3
por ciento.

La producción de crudo, se nos
dijo, iba a aumentar del millón 707
mil barriles en que la dejó Peña
Nieto, hasta alcanzar 2 billones
600 mil barriles diarios en este
sexenio.

¿Cuál es la realidad?
Hoy Pemex produce menos

petróleo que al final del gobierno
anterior.

El patrimonio de Pemex es infe
rior en 50 por ciento a sus deudas.

Y los ingresos netos comprome
tidos de Pemex son menores a sus

obligaciones con los acreedores.
¿Qué empresa en el mundo

funciona así?

De las petroleras, sólo Pemex,
mientras todas las demás han

ganado dinero como nunca en
estos años.

La reforma energética que
congelaron establecía que los pri
vados hicieran el gasto en explorar
y producir, y pagaran al gobierno
mexicano 80 centavos por cada
dólar de utilidad.

Y había filas de inversionistas
con el dinero en la mano.

Hoy la hacienda pública no
gana con Pemex, pierde, y paga
sus deudas con dinero de la
nación.
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Otro frente de batalla
El presidente Andrés Manuel

López Obrador abrió otro
frente de batalla, pero

contra adversarios experimenta
dos y con enorme capacidad de
respuesta nacional e internacio
nal. Sus nuevos enemigos abiertos
son los jesuítas, a quienes señala
de tener una doble cara en el caso

Ayotzinapa, acusando a Mario
Patrón, exdirector del Centro
de Derechos Humanos Miguel
Agustín Pro Juárez, de abogar por
los 43 normalistas desaparecidos
en Iguala hace más de nueve años
y, al mismo tiempo, defender los
derechos humanos de quienes
los desaparecieron. Los jesuítas
señalaron que son falsedades los
dichos presidenciales.

El conflicto estalló pública
mente y socializó una pelea que
correrá en la agonía del sexenio.
Por una parte, un movimiento
internacional está constru

yendo acusaciones contra López
Obrador y su gobierno de querer
encubrir a los responsables del
crimen contra los normalistas.

Y, por la otra, el Presidente está
buscando exhibir el papel que
han jugado los jesuítas y organi
zaciones de derechos humanos,
que dentro de su gobierno señalan
que están lucrando política y
económicamente de los padres de
las víctimas. La paradoja es que
iniciaron el sexenio de la mano y
están terminando con cuchillos
en la boca.

Originalmente, el gobierno de
López Obrador, las organizacio
nes y los jesuítas que apoyaban
a los padres de los normalistas
partían de la misma base: el
26 de septiembre de 2014 se
cometió "un crimen de Estado"

y el responsable máximo era el
expresidente Enrique Peña Nieto,
seguido del exprocurador Jesús

Murillo Karam, actualmente
preso por la acusación formulada
por el responsable de la comi
sión para investigar el crimen,
Alejandro Encinas, de urdir una
conspiración para encubrir a
militares y funcionarios en esa
administración.

La afirmación, que tuvo
un gran impulso en el sexenio
anterior por los motores de
propaganda del videógrafo de
López Obrador, Epigmenio Ibarra,
y por las granjas digitales del
actual vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, no se ha podido
sostener. De hecho, el Presidente
prácticamente sepultó el lunes
la teoría de "crimen de Estado",
cuando en la mañanera admitió:

"Si acaso el error del presidente en
ese entonces es no haber pedido
que se investigara a fondo, pero
no es que Peña haya mandado a
desaparecer a los jóvenes".
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En el fondo del pleito de López
Obrador con los jesuítas está que
éstos quieren mantener vivo el
caso y buscar reparaciones de
daño multimillonarias en México

y Estados Unidos, mientras el
segundo quiere cerrarlo para no
endosar un problema al siguiente
gobierno. López Obrador está
en la ruta de la ruptura con los
jesuitas y las organizaciones de
derechos humanos a su alrededor,
que representan a los padres de los
normalistas, en tanto este bloque
está trabajando política y mediá
ticamente para denunciar a su go
bierno, que probablemente tenga
como banderazo de salida un
documental de HBO Latinoamé
rica que tiene como protagonista
al exfiscal del caso Ayotzinapa,
Omar Gómez Trejo, que renunció
el año pasado al cargo.

López Obrador ha denunciado
varias veces a Gómez Trejo y a
mediados de octubre pasado
dejó abierta la posibilidad de
investigarlo por omisiones en la
indagatoria, donde fue omiso en
los tiempos y plazos durante la
investigación. Cuando hizo esta
afirmación el Presidente estaba

recibiendo las diversas piezas del
rompecabezas sobre el caso, que
se ha desdoblado con imputacio
nes aparentemente inconexas
contra el senador Emilio Álvarez
Icaza, y contra Karla Quintana,
la exjefa de la Comisión Nacional
de Búsqueda, que recientemente
renunció por presuntas presiones
de Encinas para que modificara el
método de búsqueda de los desa
parecidos y bajara la cifra actual
de más de 110 mil.

Álvarez Icaza era el secretario
ejecutivo de la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos,
que jugó un papel crucial en
la integración del Grupo Inter
disciplinario de Expertos Inde
pendientes, que coadyuvó en la
investigación del crimen desde el
gobierno de Peña Nieto, y cuyo se
cretario técnico era Gómez Trejo,
muy cercano a Patrón, que actual
mente dirige en Puebla la Uni
versidad Iberoamericana. El GIEI
se fue de México criticando la

opacidad del gobierno lopezobra
dorista y su protección al Ejército,
de lo que también se quejó Gómez
Trejo. Quintana, dijo un funciona
rio, se acercó a Álvarez Icaza, que
fue parte de las presiones que se
hicieron contra ella.

Todos se encontraban en el
mismo lado de la barrera durante

el sexenio anterior, y se incorpora
ron a la investigación que encabe
zaban funcionarios que no tenían
experiencia en la administración
pública federal, ni conocimiento
de cómo operan las ONG en el
exterior. Cuando el Presidente
comenzó a entender toda la red,
cesó a Encinas como subsecreta

rio de Gobernación, protegiendo,
más que degradando, a su amigo.
Con la llegada del sustituto, Ar
turo Medina, el juego cambió y co
menzó la embestida presidencial.

La acusación contra Patrón es

el último envión, aunque era algo
conocido. Iñaki Blanco, el exfiscal
de Guerrero sobre cuya investiga
ción se fundaron las versiones de

los gobiernos de López Obrador
y Peña Nieto sobre lo que sucedió
en Iguala, ya había denunciado

que Vidulfo Rosales, abogado de
los padres de los estudiantes, y
Tlachinollan Centro de Derechos
Humanos de La Montaña en

Guerrero, muy cercanos al Pro,
habían propiciado la liberación
de 77 delincuentes, algunos de
ellos confesos del crimen, porque
presuntamente habían sido tortu
rados.

Las omisiones que señaló
López Obrador de Gómez Trejo
es que tuvo 10 días para presen
tar, en un tribunal colegiado de
Reynosa, las pruebas superve
nientes que evitaran su salida de
la cárcel, y no lo hizo. En cambio,
reclutó a 21 de ellos para fabricar
pruebas o para acusar a milita
res del crimen. Ni Patrón, ni su
sucesor Santiago Aguirre dejaron
huellas de haber estado detrás de

la resolución que favoreció a los
criminales, pero expertos, incluso
con opiniones antagónicas a las
de López Obrador, sostienen que
tiene razón, y que Patrón y el Pro
estuvieron detrás de "aquella abe
rrante e inconstitucional resolu

ción" del colegiado tamaulipeco.
Resolver el caso Ayotzinapa

fue la promesa moral más im
portante de López Obrador en
campaña. No regresará vivos a los
normalistas, pero buscará cerrar
la investigación que, no obstante,
como a Peña Nieto lo perseguirá
transexenalmente.

La paradoja es que
iniciaron el sexenio

de la mano y están
terminando con
cuchillos en la boca
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¡Al abordaje!
El arribo en manada de

priistas a la campaña
de Claudia Sheinbaum

es una muestra más de que la
política de hoy es la misma de
ayer y que todas las formas y
maneras que creíamos se ha
bían quedado atrás son más que
vigentes. "La cargada", "la bufa
lada", "la caballada" son de las
manifestaciones más priistas
que conocemos. En una versión
un tanto decadente, algunos
conocidos priistas decidieron
pasarse a otro partido, abando
nar el propio para irse a apoyar
a "la ganona", que es la señora
Claudia. Se trata de un abordaje
de tipo pirata a la campaña de
Sheinbaum: saltan de un barco

al otro, pues saben que al final
se quedarán con el timón, tal
y como pasó con la izquierda
que terminó en manos de López
Obrador.

Antes, "la cargada" se hacía
a favor de quien era seleccio
nado por el todopoderoso y los

priistas se sumaban en masa
al nominado, sin importar
cercanía, amistad, lealtad o lo
que fuere con otro posible com
petidor. Escenas de cinismos y
desvergüenza, de arribismo y
lambisconería, son las que se
veían en este tipo de adhesio
nes, pero todo quedaba adentro
de la familia revolucionaria.

Hoy se ve lo mismo, pero se
cambian de partido para estar
con la ganadora.

El anuncio de esta semana

en el que se manifiesta por
Sheinbaum una serie de priistas
que tuvieron roles importantes
hasta hace poco, nos habla del
nivel de descomposición que
hay en el PRI que comanda
el señor Alito. No hay en ese
partido espacio para el disenso
y menos aún canales para diri
mir diferencias. El PRI parece
desfondarse al no encontrar

ya nada que lo aglutine, que le
dé cohesión cosa que hacía el
poder cuando lo tenías y ahora

muchos de ellos van en busca de

algún tipo de cohesión alrede
dor de quien detenta el poder.

No nos debe extrañar. Tenía

tiempo que no pasaba eso en
grupo, pero la llegada de priis
tas a Morena es un éxodo que
lleva años. López Obrador es
un expriista, sus lazos verda
deros no están con la izquierda
sino con el priismo, como lo
ha mostrado, por ejemplo, en
su preferencia por Bartlett
sobre Encinas, a quien ha
ninguneado una y otra vez. Sus
modos autoritarios y caciquiles
son propios de un priista rancio.
Así que es ahí a donde van los
priistas, con sus viejos cono
cidos, con los suyos, los que
conocieron en casa.

Aunque el PRIAN ha sido un
hecho en materia de gobierno
en sexenios anteriores, en el
fondo comparten pocas cosas.
Es muy raro que un priista se
pase al PAN, son contados los
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casos. En Morena la llegada
de priistas es cosa de todos los
días; si no los quieren, van a
tener que hacer un muro como
el que quiere Trump.

Otro asunto que deja ver el
asalto al barco claudista es la

necesidad que tiene la candi
data oficialista de tener apoyos
por todos lados. Parece que tu
viera nada más cinco puntos de
diferencia con Xóchitl y no los
30 que dice tener. Si llevaran
tanta diferencia, qué necesidad
tendrían de estar aceptando
a los prófugos del PRI. Algo

temen que se quieren reforzar
con operadores en todos lados.
A saber qué tan útiles sean

las nuevas adquisiciones. Lo
cierto es que Claudia empezará
a morderse la lengua cada
vez que ataque al priismo del
pasado, porque lo tiene al lado.
Por lo pronto el PRIMor está de
moda.

Algunos conocidos
priistas decidieron
pasarse a otro
partido, abandonar

el propio para irse
a apoyar a "la
ganona"

Tenía tiempo que
no pasaba eso en
grupo, pero la
llegada de priistas
a Morena es un

éxodo que lleva
años
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¿¡Cómo se defienden las
víctimas ante un gobierno
cómplice!?
un i me pasa algo es culpa del

licenciado Neri, lo hago res
Ly ponsable a él, se llama Martín

Neri Hernández y actualmente está
adscrito al Centro de Justicia para las
Mujeres de Azcapotzalco".

INHALE Y EXHALE

Lo anterior es la desesperada de
claración de 'Claudia', quien, por
seguridad, omite su nombre real,

debido a las repercusiones que le ha
traído denunciar el acoso y abuso sexual
de su jefe, quien era, en una lamentable
ironía, el supervisor del área de Aseso
res Jurídicos de la Coordinación General
de Atención a Víctimas de Delito de

Género, en el Centro de Investigación
Victimológica y Apoyo Operativo (CIVA)
de la fiscalía de la Ciudad de México.

Sí, esa misma institución de la que se
jacta la indefendible de Ernestina Godoy
de apoyar y acompañar a las víctimas,
pero que en los hechos no generan un
ambiente libre de violencia ni para sus
mismas trabajadoras.

Aunque la fiscalía capitalina tiene
como objetivo, según se puede leer en su

propia página web, "establecer las condi
ciones necesarias para brindar protección
jurídica a los habitantes de la CDMX en
su integridad física y patrimonio", la
realidad es que les da la espalda a quienes
denuncian, como 'Claudia', y, por el con
trario, las violenta y revictimiza.

"Yo fui víctima del delito de abuso y
acoso sexual por parte de mi jefe. Esto se
lo hice de conocimiento a mi subdirec

tora Sandy Yuritzi Martínez Rodríguez
(asesora jurídica, supervisora en funcio
nes de la Subdirección en el Centro de

Investigación Victimológica y de Apoyo
Operativo), y ella pues me dijo que lo iba
a checar con posterioridad, pues no hizo
nada y las agresiones siguieron por parte
de mi jefe, por lo cual yo me vi en la nece
sidad de iniciar una carpeta de investiga
ción el 24 de octubre de 2023", relató.

CAFÉ CON PIQUETE

El calvario por el que ha pasado la
mujer, con siete años de servicio
en la institución, empezó desde

septiembre de este año: "Él se refiere a
mí en el sentido de mi forma de vestir,
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que me veo muy bien, que me veo muy
sabrosa, que le gustan mis piernas.
Empezó a tocar mi espalda, empezó a
agarrarme las manos... En alguna oca
sión me agarró el glúteo", explicó.

TENGA CUIDADO, PUES PUEDE VOLVER
EL ESTÓMAGO

í J*"""! laudia' asegura que, por ha
¦ ber alzado la voz, es víctima

también de segregación, discri
minación y aislamiento, ya que tres de
sus compañeros, señalados en la misma
carpeta de investigación, han amedren
tando, amenazando y prohibido a los
demás empleados hablarle "haciendo
manifestaciones de que soy una puta,
una mujer que sólo sirve para coger,
que soy una chismosa, que todo lo que
digo sólo vive en mi imaginación, que
soy una enferma mental, que yo soy
la que busca a los hombres, tal y como
lo menciona el licenciado Neri en sus
declaraciones".

Para ser todavía más indignante
el caso, ella percibe la parcialidad del
Ministerio Público, el cual le impidió que
anexara a su carpeta de investigación sus
pruebas; en cambio, el señalado como
agresor pudo aportar una decena de
testimonios para avalar su supuesta ino
cencia, hasta declaraciones de servidores
públicos que nunca se encontraron en el
momento y lugar de los hechos señalados.

INCREÍBLE PERO CIERTO, SU BAJEZA
NO TIENE PARANGÓN

Ion voz entrecortada y sollozando,
reitera que teme por su vida debido

%r"«Ja la andanada del aparato judicial
en su contra, luego de que el pasado 5 de
diciembre fue informada de que hay una

investigación en su contra, a pesar de que
no hay alguna sanción o queja derivada de
su labor en el tiempo que ha estado en la
fiscalía.

"Yo siempre he estado al pendiente de
las mujeres víctimas de delito de violen
cia de género. Me ha llamado siempre la
atención estar en lucha por los derechos
de las mujeres y de los niños", subrayó la
entrevistada.

'Claudia' lo único que pide es justicia
y que la fiscalía capitalina se dirija con la
verdad en su caso y que no haya tráfico de
influencias, amiguismos y compadrazgos
al interior de la institución para solapar los
delitos de acoso y abuso sexual.

"No sé en qué momento me convertí en
víctima, pero estar de este lado es horrible,
porque no hay justicia, porque a pesar de
que tengo conocimientos se me han cerrado
las puertas. Me siento en total indefensión",
comenta con rabia, desesperación y frus
tración por una institución alejada de los
valores y objetivos que dice defender.

POR NO DEJAR

Siguen pasando los días y Morena no
da fecha para el periodo extraordi
nario para votar la ratificación de

la fiscal carnal. ¿La razón? No quieren
verse perdidos ante la oposición.
Ernestina dejará la fiscalía el 9 de

enero, cuando acaba su periodo, y
dicen que la pueden mandar como
segunda fórmula al Senado.

Lo que es un hecho es que no tuvieron
los votos, que la oposición se mantuvo
firme y no se dobló, a pesar de haberlos
amenazando con carpetas de investiga
ción y de ofrecerles oigan bien hasta 25
millones por voto.
No sólo se debe ir Ernestina, la fiscal

carnal, sino también estos abusadores.
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POR FAVOR SIÉNTENSE BIEN

Y aunque 'Claudia' pidió desde el primer momento medidas cautelares para
su protección, entre ellas el cambio de área de trabajo de Neri Hernández, y
que el juez de control reconoció la superioridad jerárquica del señalado y se

acreditaron las agresiones, tuvieron que pasar varios días para la reasignación del
individuo, en nada más ni nada menos que el Centro de Justicia para las Mujeres de
Azcapotzalco. ¡Sí!, un acusado de acoso y abuso sexual, en un inmueble para la
protección de mujeres.
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Navidad vegetal
La costumbre de adornar e

iluminar un árbol durante la

época navideña es antigua y
se ha extendido a muchas partes
del mundo. Originalmente sólo se
hada con árboles naturales y en
exteriores. Hoy es más frecuente
realizarlo con árboles artificiales y
en interiores.

Durante años se ha polemizado
sobre las ventajas o desventajas
de los árboles naturales frente a
los artificiales. En Estados Uni
dos, la National Christmas Trees
Association (que representa los
cultivadores de árboles naturales)
y la American Christmas Trees
Association (que representa a los
fabricantes de árboles artificiales)
publican elaborados estudios para
enumerar los beneficios de sus
respectivos productos. Antes se
resaltaba mucho la apariencia y el
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costo; hoy se subraya el impacto
ambiental.

Curiosamente, los árboles
naturales son más apreciados por
auténticos y a demás son los más
baratos (desde 60 dólares), pero
compran más los sintéticos. Los
genuinos son más populares entre
las familias con niños porque es
una gran aventura familiar ir a cor
tarlos a la granja. Los adultos sin
hijos se van más por los artificiales,
porque implican menos esfuerzo y
tienen menos riesgo de incendios.

Entre los naturales, los más
demandados son el pino, el abeto y
las secuoyas, pero el gran preferido
es el tupido pino Douglas Fir.

La principal desventaja de los
naturales es que hay que comprar
uno nuevo cada año. Sin embargo,
las oficinas, hoteles y restaurantes
rentan árboles en macetas, que
luego de usarse se replantan. El
alquiler incluye los traslados.

Las ventajas ambientales de los
árboles auténticos están fuera de

duda. Aun suponiendo que alguien
conserve su árbol de plástico por
20 años (la vida promedio anda
en seis), seguirá siendo ecológica
mente más amable el natural.

Los que se venden en Estados
Unidos y Canadá fueron culti
vados y cosechados de manera
sostenible, con un uso mínimo de
fertilizantes y pesticidas. Además
de que mientras crecen, absorben
carbono y proporcionan un hábitat
a la vida silvestre.

Durante su uso requieren la
misma agua y producen las mismas

emisiones que si hubieran perma
necido plantados. Al final, tienen
pocos efectos negativos si se con
vierten en astillas o en composta
(en lugar de quemarse o echarse a
un tiradero).

En cambio, los artificiales
tienen una huella de carbono muy
alta por las materias primas que
utilizan y los hidrocarburos que se
usan para producirlos y transpor

Miércoles 20 de Diciembre

tarlos. La mayoría son hechos de
plástico con estructura metálica y
provienen de China. Reciclarlos es
difícil, aunque muchas ciudades lo
intentan.

QUE PAREZCA DE VERDAD

Si bien a algunos les gusta lo exu
berante y se inclinan por árboles
dorados, plateados, cobrizos o
rosas, la mayoría de los comprado
res de árboles artificiales busca que
semejen lo más posible a los reales.
Por ello, los productores ya no
hacen árboles uniformes con brillo
de cera. Han ido introduciendo

menos elementos simétricos y
pintan con sutiles variaciones del
verde o café hojas y ramas.

La mayor parte de los árboles
es de cloruro de polivinilo (PVC),
pero las partes más externas las ha
cen de polietileno (PE) para darle
una apariencia más realista.

Aparte del costo, la gran des
ventaja de los artificiales es que no
todos tienen un garaje, sótano o
armario grande para guardarlos
por 46 semanas, y que armarlos

implica varias horas de trabajo.
Por eso las compañías que los

producen destacan que, a diferen
cia de los naturales, que hay que ir
a cortar fuera de la ciudad y luego
montar sobre una base, y que ensu
cian cuando se ponen y se retiran,
los suyos no rayan el techo del auto
y son fáciles de ensamblar.

En efecto, ya no se venden
aquellos árboles en que había
que ir colocando pieza por pieza ,
tronco, ramas y hojas. Hoy vienen
prearmados en tres secciones, fácil
de colocar una sobre otra. Sólo hay
que esponjarlos un poco.

También se venden los de una

sola sección, que se despliegan
para instalarlos y se voltean para
que se colapsen.

El 90% de los que se vende
rán en esta temporada ya vienen
iluminados con foquitos LED de
bajo consumo y al montar las tres
piezas, automáticamente quedan
enchufadas. Vienen con un control

remoto inteligente, con comandos
de voz y secuencias preprograma
das (blancocolor, tenuebrillante,
constanteparpadeo).

Todo eso cuesta. Un árbol es
tándar (80 libras de peso, 7.5 pies
de alto, 64 pulgadas de diámetro,
1,900 puntas y 400 foquitos) no se
consigue por menos de 500 dólares
(y puede alcanzar hasta 9 mil).

En realidad, natural o artificial,
es una modesta indulgencia que
nos tomamos y no nos vamos a
pelear por eso. Lo importante es
celebrar con el corazón

Muy feliz Navidad a mis lecto
res, todos auténticos.
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La mecánica del retroceso
democrático

a mecánica del retro"Lceso democrático" es el
J_iiI título de la conferencia

magistral que el politólogo de
origen polaco Adam Przeworski,
profesor de la Universidad de
Columbia en Nueva York, dictó
en México, invitado a inicio de
año por el Instituto Nacional
Electoral y que ya fue publi
cada (https://www.ine.mx/
wpcontent/uploads/2023/11/
Lamecanicadelretrocesode

mocratico.pdf).
Przeworski advierte cómo

se están erosionando algunas
democracias a grado de dejar
de serlo para ser sustituidas por
regímenes autoritarios, donde el
gobernante concentra poderes
excesivos, se arroga atribuciones
de otros órganos constituciona
les y limita las libertades de la
población.

México no está a salvo del
tsunami autoritario de nuestro

tiempo y, por ello, conviene
atender los pasos con los que
Przeworski identifica las es
trategias de destrucción de la
democracia.

Przeworski describe cuatro

pasos que suelen dar los gobier
nos autoritarios: 1) los flagran
temente anticonstitucionales

(nulidad de elecciones, captura
de los tribunales, extensión de los
periodos de mandato); 2) los suti
les que llegan a pasar desaperci
bidos —entre ellos, por ejemplo,
la posposición de sentencias del
Tribunal Constitucional sobre
cambios legales impulsados por
el gobierno—; 3) legales pero
dañinos para la democracia —
por ejemplo la compra de medios
de comunicación por parte del
entorno político del poderoso—
y, 4) legales y despreciables para
la oposición pero no pernicio
sos para la democracia como
la reducción del laicismo en la

educación o la aprobación de
medidas contra el aborto. En este

último punto creo que el profesor
Przeworski es un tanto condes

cendiente, pues el laicismo es
una condición de la democracia

y el retroceso en los derechos re
productivos de la mujer afecta las
libertades y, por tanto, la calidad
misma de la democracia.

Pero volviendo a la confe

rencia, hay que señalar el tino

del profesor Przeworski para
describir un proceso de retro
ceso que está presente en la vida
mexicana. Como flagrantemente
anticonstitucional pueden identi
ficarse la pretensión de extender
la presidencia de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
desde una reforma a la legisla
ción secundaria, contrariando la
Constitución. Después, la renun
cia caprichosa de un ministro con
tal de darle al presidente de la
República una presencia incondi
cional en el máximo tribunal del

país. En el mismo nivel de grave
dad se puede ubicar el intento de
desmantelamiento de las leyes
e instituciones que han dado a
México elecciones confiables.

Durante la presidencia en
la Suprema Corte del ministro
Zaldívar, el tribunal constitu
cional pospuso una y otra vez la
resolución de asuntos delicados

para la marcha del país, confir
mando que el paso dos también
fue puesto en práctica. Hay que
señalar la complicidad, en este
caso, desde otro poder con la
estrategia autoritaria.

Puede decirse que, final
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mente, el nombramiento de la
nueva ministra de la Suprema
Corte es legal porque se cumplió
el extremo de la Constitución que
señala que, ante dos reveses del
Senado a las ternas propuestas
por el presidente, éste hará la
designación. Pero la operación
política, el desprecio al Senado
y al Poder Judicial mismo al
proponer solo a subordinadas del
presidente y militantes de su par
tido, subraya que nunca se esperó
que el nombramiento surgiera
de la Cámara que representa al
pacto federal. Se despreció, por

esa vía, también la representa
ción de la pluralidad que habita
el Congreso. Al colocar a una
persona incondicional al pode
roso en la Suprema Corte se dañó
a la democracia, aunque se haya
cumplido con la formalidad legal.

Frente a los gobiernos auto
ritarios, Przeworski identifica
instituciones y conductas que
juegan un contrapeso. Es el caso
de los órganos electorales inde
pendientes: ahí donde existen es
más factible que se produzcan
fenómenos de alternancia. La

cancelación de las posibilidades
de triunfo de la oposición implica

la cancelación de la democracia

misma. Como es obvio, los gober
nantes autoritarios desmantelan
las instituciones electorales

independientes cuando temen
una derrota en las urnas.

Quizá los dos elementos finales
para dar por perdida una demo
cracia sean la captura del tribu
nal constitucional y el fin de las
elecciones libres. Esos dos pasos
autoritarios son apuestas del ac
tual presidente y su partido. En los
próximos meses no solo se estarán
jugando cargos de elección: estará
en riesgo la supervivencia misma
de la democracia mexicana.
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Las tres de 2023
y las de 2024
Hace unos días, de manera

generosa, René Delgado,
me invitó a grabar un

par de cápsulas en su programa
"EntreDichos" de este mismo
medio de comunicación. En un

formato ágil y sencillo me hizo dos
preguntas concretas: ¿cuáles son
los eventos más destacados del

año 2023? Y ¿Cuáles vislumbro
como los más importantes para el
2024? Acá mis respuestas:

El evento global más relevante
de 2023, en realidad, comenzó en
noviembre de 2022. Me refiero al
lanzamiento de nuevos desa

rrollos de Inteligencia Artificial,
empezando con el hoy multicitado
y conocido ChatGPT. Mucho se
ha escrito y se seguirá escribiendo
sobre ese y otros desarrollos que

aumentan y evolucionan a veloci
dades ingentes y sorprendentes.

He intentado seguir la evolu
ción del fenómeno desde hace

cuatro años, cuando abrimos una
Línea de Investigación en Derecho
e Inteligencia Artificial en el Insti
tuto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM. La coordino junto
con Pablo Pruneda y la integran
colegas de diversas disciplinas
porque los desafíos y oportunida
des trascienden por mucho a las
cuestiones jurídicas.

El tema es apasionante por
todas sus aristas. Resulta casi

imposible seguir el paso a los
desarrollos, debates, intentos
regulatorios, competencias entre
desarrolladores, etc., que emergen
todos los días, pero lo cierto es que
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nuestras vidas están cambiando y
van a cambiar de manera signifi
cativa con todo esto.

El segundo tema —porque no
es solamente un evento— que me
parece crucial del 2023, son los
conflictos armados que perduran
o se han activado en diversas

regiones del mundo. En particular,
pienso en la guerra provocada por
la invasión Rusa a Ucrania que, si
bien, también es herencia del año
anterior, ha perdurado cobrando
vidas y provocando sufrimiento.
También apunto con preocupa
ción, el horror desencadenado por
Hamás en Israel y los horrores que,
a raíz del mismo, han sucedido y
siguen sucediendo en la Franja de
Gaza y otros territorios palestinos.

Ambos acontecimientos —y
otros que suceden en otras regio
nes—nos recuerdan que la Paz
Perpetua de kantiana memora
sigue siendo una entelequia. Los
seres humanos somos incapaces
de erradicar la violencia de nues

tra coexistencia y nos causamos
males cada vez peores los unos a
los otros. Nuestra capacidad para
producir armas letales y tecno
logías mortíferas no tiene límite.
Literalmente. La Inteligencia
Artificial que he destacado con
anterioridad, en el ámbito arma
mentístico, temo que terminará
por darme la razón. Por eso, es
tudiosos como el propio Pruneda
o Raúl Trejo —que están lejos
de ser censores— en este ámbito

se inclinan por establecer prohi

biciones tajantes (por ejemplo,
para el desarrollo de armamento
autónomo).

El tercer evento que destaco de
este año es de carácter nacional.

La defensa que la ciudadanía,
primero, y la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, después, rea
lizaron del sistema democrático es

un ejemplo de cultura cívica que
no debemos olvidar. Bajo el lema
"El INE no se toca" se activó una

resistencia pacífica que, a través de
los cauces institucionales, detuvo
la intentona de regresión autorita
ria promovida desde el gobierno
de la República. Es cierto que se
trató solo de una batalla porque las
pulsiones autocráticas siguen vi
gentes y crecientes, pero el hecho
en sí mismo no debe soslayarse.
"Conciencia histórica, es respon
sabilidad histórica", escribió María
Zambrano. Las personas salieron
a defender a la democracia y eso
merece reconocimiento.

"La cátedra no es para los
demagogos, ni para los profetas",
decía Max Weber. Y como soy un
profesor universitario, voy con
tiento hacia el 2024.

Pienso que será un año de
tensiones entre estados, institu
ciones internacionales y empresas
transnacionales para regular y
encauzarlos desarrollos de Inteli

gencia Artificial. Los esfuerzos en
la Unión Europea, en Estados Uni
dos y (a su manera) en China, ya
están en marcha. También existen

esfuerzos en países como Reino

Unido e, incluso, en México. Pero
el tema es tan complejo, la tensión
entre el mercado y los derechos
humanos y entre la innovación y
la regulación es tan alta, que no
será fácil encontrar la cuadratura

al círculo. Quienes estamos inte
resados en estos temas tendremos

mucho para estudiar y comentar.
En segundo lugar, a nivel inter

nacional, además de los conflictos
bélicos en curso, atestiguaremos
un año álgido en temas políticos.
Setenta países celebrarán eleccio
nes y en cuarenta de ellos cambia
rán (o repetirán) los gobiernos.
Andrea Rizzi, en El País, resumía
el meollo del reto hace algunos
días: "La mayor potencia del
mundo (EU); el país más poblado
(la India); el más extenso (Rusia),
el mayor bloque comercial (la
Unión Europea); el mayor país
musulmán (Indonesia); el mayor
país de lengua hispana (México);
el territorio (Taiwán) que encarga
el mayor riesgo de tensión de
confrontación entre las dos super
potencias de este siglo (China y
EU)". Todos irán a elecciones más
o menos democráticas. Usted dirá.

Finalmente, la elección que nos
toca. La más grande la historia
de nuestro país. Me arropo en
el lugar común más manido en
estos días: no solo es la elección

presidencial sino, sobre todo, la
del Congreso de la Unión. En esta
última nos jugaremos el futuro de
la democracia. Así de importante
será el año 2024 para México.
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Masacres sin control

Las masacres se han norma

lizado en México y esto se
debe, no solo a que sucedan

frecuentemente, sino a que el
gobierno federal ha intentado mi
nimizar una realidad que resume
la fallida estrategia en seguridad,
implementada por el presidente
López Obrador.

No solo la empequeñece,
politiza otros problemas y los
relativiza, todo ello porque su
obsesión es no perder el control en
el plano electoral. Sabe que el país
está sumido en varias promesas
incumplidas en cuanto a insegu
ridad, crecimiento económico,
igualdad social, sistema de salud,
impunidad, corrupción, etc.... y

que incluso se han agudizado en
este sexenio. Por ello acusará al pa
sado, a la oposición y a los medios
de comunicación hasta el último

día de su gobierno, pero sobre todo
rumbo a la elección de 2024.

De la mano de la expansión
territorial de grupos criminales,
los homicidios suman más de

174 mil en lo que va del sexenio,
según la organización TResearch
International. Esto supone una
cifra nunca alcanzada, anterior
mente, a pesar de que aún faltan
10 meses de un gobierno ausente y
sin brújula, al que se le ha salido de
control el empoderamiento de los
grupos delictivos.

Lo sucedido en Salvatierra,
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Guanajuato, no deja lugar a dudas,
de que los mexicanos morimos a
partir del capricho de los crimi
nales. Quién podría imaginar
que al celebrar una posada, en
un contexto totalmente ajeno a
la violencia, jóvenes iban a vivir
un infierno, al pasar del gozo al
exterminio, donde asesinos irrum
pirían a matarlos al azar y sin
misericordia a menores de edad y
adolescentes sin ninguna razón y
sin importar el sexo.

México amaneció el domingo
pasado con miedo y dolor, con
indignación y coraje, una vez
más, porque entendió que a la
ciudadanía, no hay gobierno que
la proteja.

Días antes, en Celaya, Guana
juato, cinco jóvenes estudiantes de
medicina fueron ultimados por el
crimen organizado. Las pruebas
toxicológicas determinaron que
no había sustancias ilegales en los
cuerpos de los jóvenes. Apesar de
ello, el presidente López Obrador,
usando una narrativa indignante,
por decir lo menos, los culpó de su
propia muerte, porque, según él,
consumían drogas.

No solo es un grave error
comenzar a usar ese discurso, no
solo porque victimiza a quienes
han sido asesinados sin prueba
alguna de que consumían drogas,
sino también, porque busca im
pedir el rechazo social al crimen
organizado; a cambio, culpa a los

consumidores de los homicidios

y masacres que sufre México. La
facilidad e impunidad con que el
crimen organizado ejecuta matan
zas, se debe a que tiene al Estado
mexicano maniatado.

El lunes pasado, en su ma
ñanera, López Obrador volvió a
mencionar el asunto relacionado

con el consumo de drogas, como
consecuencias de que hayan
sido asesinados los jóvenes, dijo
textual: "Guanajuato requiere de
un trato especial, lo hemos venido
diciendo. Ya son varios casos así.

Y es un problema estructural y de
fondo, algo que se dejó crecer por
distintas circunstancias, factores.
Es de los estados, y no todo el
estado de Guanajuato, sino esa
franja, con más consumo de droga
en el país". En ningún momento
responsabiliza al empodera
miento de los cárteles, sino a los
consumidores.

Guanajuato es un estado, al
igual que otros, en franca descom
posición social por la capacidad
que ha tenido el crimen organi
zado de involucrarse y someter a
todas las estructuras de la socie

dad, desde la políticaempresarial,
la educativa, burocrática, comer
cial e informal... y por supuesto se
aprovecha de la ausencia total de
coordinación entre los tres niveles

de gobierno, todos corresponsa
bles de estos lamentables hechos.

No obstante, en ningún momento

va a ser justificable la muerte de
inocentes a manos del crimen,

incluso si consumieran droga.
Las Fuerzas Armadas están

priorizando la realización de obras
del gobierno federal, en lugar de
combatir a fondo al crimen organi
zado. Y digo Fuerzas Armadas,
porque no quedan más cuerpos
civiles capaces de hacer frente a
grupos fuertemente armados, con
mucho dinero, además de apoyo
social y político. A la Guardia
Nacional, solo se le cambió el
nombre, pero sigue siendo una
estructura deficiente, limitada y
sin profesionalizar.

Así como el gobierno de
López Obrador es responsable de
combatir a los grupos del crimen
organizado que realizan estas
masacres, también el gobierno de
Guanajuato es igual de correspon
sable en dejar crecer con absoluta
impunidad a estas estructuras de
la muerte.

Casos de masacres y homici
dios, desaparecidos, feminicidios,
son un asunto del día en México,
tan normalizado, que demuestra
la putrefacción en materia de inse
guridad que vive nuestro país. Una
sociedad captada por la violencia
en los 32 estados del país, y un
presidente que sigue apostando
por la increíble estrategia de
"abrazos, no balazos", mientras
los criminales siguen repartiendo
metralla, violencia y dolor a miles
de inocentes.
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El principio del
final ele Donald
Trump
Su ingreso a la política lo hizo por

la puerta de la mercadotecnia por
que el espectáculo es la fábrica de
las encuestas, y claro, para tratar
de cubrir sus vacíos políticos.

No importa tu opinión, lo que importa son
los indicadores de las encuestas. No impor
ta que tu curriculum político padezca de ane
mia, la mercadotecnia hace magia.

Ramonet se equivoca al decir que el poder
económico ha subyugado a los poderes me
diático y político. Hoy, el poder de un Tump
o el de un youtuber, puede estigmatizar a los
migrantes y facturar por propagar idioteces.

Donald Trump llegó a decir que la fortale
za de su popularidad le permitiría disparar a
gente en la Quinta Avenida sin perder votos.
Piensa como asesino; es la historia de un dei
cidio. Si Trump piensa en disparar rifles en la
Quinta Avenida como un psycho, sus delitos
son menores.

El problema de vivir en realidades parale
las son las decisiones de los jueces. Trump ha
sido descalificado para participaren las elec
ciones primarias de Colorado.

La Corte del estado determinó que el en
tonces presidente de Estados Unidos fue co
partícipe de la insurrección del 6 de enero de
2021 en el Capitolio. Ese día las redes socia
les dejaron de ser virtuales y se presentaron
en el Congreso para impedir que el vicepresi
dente Mike Pence declarara ganador de las
elecciones presidenciales de noviembre de
2020 a Joe Biden.

La Constitución de 1868 impide que los in

surrectos se presenten a elecciones para par
ticiparen cargos públicos.

La decisión será apelada por el equipo ju
rídico de Trump ante la Corte Suprema y sus
integrantes decidirán si la aceptan o no. Pe
ro el agua sube de nivel, y ya está en el cue
llo de Trump.
En caso de que otros estados repliquen la

decisión de Colorado, sería el principio del
fin del episodio Trump.

Los padres fundadores de Estados Unidos
no pensaron que un personaje fabricado des
de Twitter podría convertirse en presidente.
Tampoco pensaron en un psycho vanidoso
de las encuestas con rifle en mano caminan
do por la Quinta Avenida.

Detrás del maquillaje del impostor se en
cuentra el vacío del hacedor de democracia.

La polarización tiene en el odio a su prin
cipal proveedor de emociones. Las encues
tas enloquecen con las emociones. Dejaron
su campo y ahora compiten con las redes
sociales.

Dime el nombre de la encuesta y te digo el
nombre del primer lugar.
Es posible que la candidatura de Trump

quede sepultada, pero el trumpismo llegó pa
ra quedarse.
Trump es el original; Abbott, DeSantis o

Nikki Haley son copias del trumpismo.
Los tres llegarán a los debates con alam

bre de púas en sus manos.
Un migrante sin papeles no podrá cami

nar sobre la Quinta Avenida. Decenas de ri

fles lo apuntarían.
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Recordar
Mi generación ha cruzado por el cambio

de nuestro país. Vivimos con cierta igno
rancia la devaluación de 1976. El auge
petrolero de los siguientes años. El fraca
so del modelo monoexportadory las crisis

asociadas a él. Luego los años de estabilización y de control
a la inflación. El inicio del TLCAN y la democratización de
México. Vimos cómo, con un sistema de partido dominante
y autoritario, pasamos a la pluralidad política y a la alternan
cia en el poder. En medio de eso, crisis económicas que aca
baron con el patrimonio de muchos, inflación que ahorcaba
a los más desprotegidos y recurrentes tropiezos económicos
en 9495, 2008 2009 y la lucha entre modernidad y tradi
ción en todo el territorio nacional con distintos matices, aun
que en algunos estados eso siga dándose, como es el caso
de Chiapas, Guerrero o Oaxaca.

La corrupción era un tema recurrente. Nada que ver con
lo ahora existente. Se sabía que un gobernador o funciona
rio público había puesto una empresa de construcción pa
ra asignarse los contrato, pero las obras se hacían. Se sabía
que tenía una casa en la CDMX, una en su estado y una ca
sa de campo o rancho, pero era francamente extraño que
un funcionario tuviera propiedades en el extranjero (o por lo
menos era raro). Al internacionalizarse la economía mexica
na, también se internacionalizó la corrupción y sus ostento
sos manifestaciones.

En medio de eso, sin embargo, prevalecía una voluntad
modernizadora, de búsqueda por el desarrolloy, con lo exis
tente, una lucha por tratar de aminorar la desigualdad con
instituciones, programas coyunturalesy con un sentido de res
ponsabilidad que eventualmente dieron por resultado fondos
o fideicomisos para desastres, para tropiezos fiscales, para
resolver la caída en precios del petróleo y otros más. La salud
y la educación fueron preocupaciones constantes. Al punto

que erradicamos enfermedades, vacunamos a más del 90%
de los niños y eventualmente para los años 90, teníamos en
fermedades de país desarrollado con presupuestos de sub
desarrollo. En educación tampoco podíamos cantar victoria,
pero hasta 2018, habíamos avanzado a! punto que duran
te este sexenio hemos caído a tiempos de principios del siglo
XXI y la educación universitaria (particularmente la UNAM)
había crecido en matrícula y en eficiencia terminal, más de
un millón de egresados en México explican porque somos
la 14 economía del mundo de otra manera sería imposible.
Este texto no intenta ser un panegírico del pasado, pero

vale la pena evaluarlo, en por lo menos, un aspecto. Había
un cierto decoro. La convicción de que había que, cuando
mínimo, mostrar profesionalismo, idoneidad y algún tipo de
prestigio para quien fuera a ocupar cargos públicos o, en
particular, ser miembro de la SCJN.
La semana pasada, el presidente manipulo a su bancada

en el Senado, al punto en el cuál, en la primera ronda de vo
taciones, Bertha Lujan había ganado más de la mitad de los
votos requeridos para ser ministra y Lenia Batres había que
dado en un lejano segundo lugar. En la segunda ronda, con
su nueva terna de propuesta Lenia ocupó el primer lugar y
Bertha fue lanzada al segundo lugar. Al no darse los votos re
queridos para nombrar a alguna de ellas ministro de la Cor
te, la responsabilidad cayó en el ejecutivo de la nación.

Según la descripción de AMLO, le solicitó consejo a las
dos, para ver quién quedaba y Bertha declinó "generosa
mente". Con ello, el presidente nombró a una neófita en ma
teria jurídica, con nula experiencia en ¡mpartición de justicia
y menos, en materia constitucional, como ministra de la Cor
te: Lenia Batres. Eso si 95% leal, 100% radical de Morena e
intransigente como se le conoce desde nuestras épocas estu
diantiles. Nada más, pero nada menos también.

Nos volvemos a ver hasta enero. Hace falta huir de esta
destrucción.
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CARRUSEL. La

despenalización
de embarazo inte
rrumpdo a las 1 2
semanas de ges
tación es uno de

los temas pendien
tes por desahogar
en la Cámara de
Diputados en el
próximo periodo'
ordinariode se

siones que inicia
rá el I de febre

ro. Eso es lo que
mencionan dentro

del Grupo Parla
mentario de Mo
rena en la Cáma
ra baja. También
se encuentra den

tro de la agenda
las minutas que
acreditan la par
tería tradicional

en la Ley General
de Salud y la pro
hibición de las te

rapias de conver
sión.

CUERDA FLOJA

La suspensión de
operaciones en dos
importantes cruces
ferroviarios Eagle
Passyel Paso, Texas,,
en las fronteras de

Piedras Negras y
Ciudadjuárez, res
pectivamente a par
tir del 1 8 de diciem

bre pasado con el
fin de redirigir al per
sonal para ayudar
a la Patrulla Fronte
riza con la deten

ción de migrantes
en b frontera preo
cupa organizacio
nes de productores
y empresas agrope
cuartas. Sostienen

e|i el Consejo Na
cional Agropecua
rio que la decisión
está afectando al
comercio interna

cional entre ambos

países, así como en
forma creciente, el
flujo de mercancías
y suministro de insu
mos esenciales pa
ra la alimentación

del sector pecuario
y uso industrial.
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El compromiso
climático 3 a parte
En las últimas dos semanas hemos toca

do el tema de las obligaciones en térmi
nos de sostenibilidad de las entidades

públicas o privadas y nos damos cuen
ta que todos tenemos responsabilidad

en cuanto al cambio climático y otros aspectos
de conservación de la naturaleza.

Hablando específicamente del cambio climá
tico el IASB elaboró y publicó el IFRS S2 "Reve
laciones Relacionadas con el Clima", cuyo obje
tivo es requerir a las empresas sobre los riesgos
y oportunidades relacionados con el el medio
ambiente.

Los riesgos climáticos físicos son aquellos que
están provocados por eventos específicos o que
están derivados de cambios a largo plazo en
los patrones climáticos estos pueden ser eventos
como tormentas, inundaciones, sequías o cho
ques de calor, cuya severidad y frecuencia está
incrementando.

Los riesgos climáticos de transición son
aquellos que surgen de los esfuerzos de cam
biar hacia una economía con baja depen
dencia del carbón, y están relacionados con
riesgos políticos, legales, tecnológicos y repu
tacionales. Estos riesgos pueden tener conse
cuencias financieras para la entidad como son
mayores costos de operación o deterioro de
los activos.

Para cumplir con la norma, el primer paso es
que la empresa nombre algún comité del con
sejo encargado de supervisar las acciones re
lacionadas con los riesgos y oportunidades re
lacionadas con el clima, además de revelar las
acciones de la administración relativas a los

procesos y controles dirigidos a monitorear te

mas ambientales
Así mismo, deben revelar información finan

ciera que permita al usuario entender:
a. Cuáles son los riesgos y oportunidades que
afectan a la organización.
b. Sus efectos presentes y anticipados.
c. La forma en que afectan la estrategia de la
empresa y el proceso de toma de decisiones in
cluyendo los planes de transición.
d. Los efectos que esos riesgos y oportunidades
tienen en temas financieros, el estado de resulta
dos y de flujo de efectivo que se reportan por el
período y los flujos de efectivo.
e. La resiliencia de la estrategia de la empre
sa y su modelo de negocio en relación con
los cambios climáticos, desarrollos e incerti
dumbres, tomando en consideración los ries
gos y oportunidades relacionados con el me
dio ambiente.

En cuanto a la administración de riesgos de
la entidad, debe revelar lo siguiente:
a. Las políticas y procedimientos que la enti
dad utiliza para identificar, evaluar, priorizar
y monitorear los riesgos relacionados con el
clima.

b. Los procesos que la empresa utiliza para
identificar, evaluar, priorizar y monitorear las
oportunidades relacionadas con el clima.
c. El grado de integración de los procesos an
teriores en la administración de riesgos de la
empresa.
Por último, la entidad deberá revelar sobre

las métricas y objetivos que la organización
se ha planteado en para atender los riesgos y
oportunidades relacionados con el clima.
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México sí es potencia
cultural, pero no la
primera, como
asegura AMLO

Para el presidente Andrés Manuel López
Obrador, "México es la primera potencia
cultural del mundo" porque, como dijo ayer,
"no hay otro país (...) puede ser China, pue
de ser la India, algunos otros, pero la diversi

dad cultural de México, que tenga 60 culturas, etnias
en el país, es un mosaico cultural y que se hayan
heredado tradiciones y costumbres de grandes civi
lizaciones milenarias, de gran desarrollo científico,
astronómico, matemático en todos los órdenes, en
tonces eso no se tiene en otras partes, donde hay la
variedad de alimentos, de comidas, de guisos que
hay en el país..Es obvio que AMLO exageró ayer,
como suele hacerlo cuando comenta sobre muchos

temas, porque si bien nuestro país es un lugar donde
hay una gran diversidad cultural y gastronómica, no
es la "primera potencia cultural del mundo".
Y tampoco es cierto que las "grandes civiliza

ciones milenarias" se distinguieran por su "gran
desarrollo científico, astronómico, matemático en
todos los órdenes". Que había ese tipo de desarrollo
en el territorio de lo que hoy es México no puede
negarse, pero distaba mucho del que Europa había
alcanzado en el siglo 16. Como la mayoría de sus
antecesores en el cargo, Andrés Manuel trata de
convencernos de que "como México no hay dos"
cuando en realidad hay un gran número de países
europeos, asiáticos y africanos que culturalmente son
ricos, únicos y diversos.
Ahora bien, ¿qué es una potencia cultural? Es

un país que tiene una influencia significativa en el
mundo a través de su arte, música, literatura, cine,
moda, gastronomía y otros aspectos culturales. De
acuerdo con esta definición, México es una potencia

cultural, si bien no la primera, como aseguró ayer
Andrés Manuel, sí una de las 10 más influyentes,
debajo, según varios criterios, de Estados Unidos,
Reino Unido, Francia, Italia, China, Japón, Alemania,
India y España. Nuestro país se distingue por su arte
y arquitectura, tanto antigua como moderna, litera
tura, música y danza, cine, gastronomía (la cocina
mexicana es una de las pocas que ha sido designada
como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad

por la UNESCO) y sus festividades y tradiciones. Sin
embargo, no puede ser la primera potencia cultural
porque se ha quedado atrás en muchos aspectos.
Por ejemplo, no tiene ninguna de las mejores uni

versidades, bibliotecas, orquestas sinfónicas, museos
o compañías editoriales del mundo, tampoco tiene
los periódicos, revistas, escritores o compositores más
influyentes. Su sistema educativo es muy deficiente
y esto impide que haya una mayor comprensión y
apreciación del patrimonio cultural, tanto el propio
como el global. Un sistema educativo fuerte fomenta
la conciencia y el respeto cultural, y contribuye a un
ambiente cultural rico y diverso. Los conocimientos
que la mayoría de los mexicanos tienen de la histo
ria, la literatura, los idiomas y las artes impiden que
puedan apreciar plenamente su patrimonio cultural
y poco o nada hagan para enriquecerlo.

Debemos estar orgullosos de nuestra cultura, pero
reconocer que hay otros países tan o más ricos cultu
ralmente. También identificar las causas que impiden
que México no sea "la primera potencia cultural del
mundo" para así actuar para algún día serlo,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Auditoría al Inai

El folder azul de la comisionada Norma Julieta del
Río Venegas llegó a la oficina del auditor superior
de la Federación, David Colmenares Páramo.
Han pasado 10 días desde la denuncia pública
sobre las irregularidades acumuladas durante el

periodo en el que Blanca Lilia Ibarra encabezó el órgano
garante del acceso a la información (20212023) y por
la gravedad del asunto, la instancia que depende de la
Cámara de Diputados ha tenido que desplegar un equipo
que se instaló —a mediados de la semana pasada— en
la llamada casa de la transparencia.
La presidenta saliente no atendió las denuncias. Tam

poco, el Comité de Etica ni el Órgano Interno de Control.
"Ante la falta de actuar y las omisiones de ambas instan
cias", la comisionada dio vista al nuevo titular del organis
mo, Adrián Alcalá, y acudió a la ASF donde se procedió
inmediatamente, con el despliegue de un equipo especia
lizado de la auditoría forense de cumplimiento financiero
en el Inai, para ampliar los alcances de la autoría 196.

Mientras concluye dicho escrutinio, el Pleno del órgano
garante autorizó informar sobre las auditorías efectuadas
hasta el 10 de diciembre pasado y la documentación a
través de la cual fueron solventadas las observaciones
formuladas por la ASF. En respuesta a una solicitud, la
Dirección de Administración se negó a identificar nexos
familiares y posibles actos de nepotismo.
Los comisionados del órgano garante tendrán que

atender otros requerimientos, más graves. Y es que hace
una semana, la ministra presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Norma Piña, dictó un acuerdo para
emplazar al Senado de la República a informar sobre el
cumplimiento de la sentencia a la controversia constitucio
nal 280/2023, promovida por el Inai por la omisión de no
completar la integración del Pleno, en los términos de lo
dispuesto por el artículo sexto.
A más tardar el próximo martes 26, la presidenta de ese

órgano legislativo, Ana Lilia Rivera, deberá informar sobre

el proceso para nombrar a los sustitutos de los comisionados
Rosendoevgueni Monterrey Chepov y Francisco Acuña Ua
mas. El Inai promovió la controversia constitucional y como
tercer interesado está la Fiscalía General de la República
El pasado 2 de octubre, el Pleno de la SCJN ordenó

al Senado de la República llevar a cabo la votación para
designar quienes ocuparán las vacantes y —de ser nece
sario— para que agote las facultades que para este efecto
le han sido encomendadas, a fin de permitir la pronta y
completa integración del Pleno del Inai por siete comisiona
dos, tal como ordena la Constitución federal. En la última
sesión del periodo ordinario, los legisladores no obtuvieron
los votos suficientes para designar a un comisionado.
La expresidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra, promo

vió entre sus colegas la presentación de un incidente de
inejecución de sentencia tras de que fracasaran los dos
intentos por designar a un nuevo comisionado del órgano
garante. Respecto de la vacante derivada de la conclusión
del encargo del comisionado Oscar Guerra Ford, existe a
la fecha una suspensión —en respuesta al amparo promo
vido por Ana Yadira Alarcón— para el efecto de que las
cosas se mantengan en el estado que se encuentran y no
se presenten nuevas propuestas para ocupar ese cargo.
Agotado el plazo, la ministra presidenta deberá resolver

si el órgano legislativo cumplió con su encomienda. En
caso contrario, habrá un periodo extraordinario.

Efectos secundarios
PERMANENCIA. BNP Paribas mantendrá su presencia en
México. Voceros de la institución francesa han confirmado
la desincorporación de su unidad de negocios de Asset
Management, que a partir del próximo año quedará en
la operación de Grupo Santander. A finales de la semana
pasada, el banco peninsular adquirió en paquete filiales
de BNP Paribas en México y Argentina, con el objetivo
de tener mayor presencia en el segmento institucional en
ambos mercados emergentes.
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Expriistas, a la fila
Así que ayer un grupo de expriistas anunció la creación del grupo Alianza Progre
sista, para apoyar el proyecto de la precandidata presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum. Entre las figuras sobresalientes están el alcalde de Cuajirnalpa, Adrián
Rubalcava, el único con estructura activa, el exgobernador de Oaxaca Alejandro
Murat y los senadores Eruviel Ávila y Jorge Carlos Ramírez Marín. No deja de llamar
la atención, nos comentan, que horas más tarde la propia Sheinbaum aterrizó el entu
siasmo de los expriistas, al decir que ninguno de ellos tiene un espacio asegurado. Los
extricolores sacaron sus dos pies del PR1, pero no han puesto aún ninguno de ellos en
la casa de enfrente, lo que no quiere decir que no lo vayan a hacer. Por lo pronto, lo que
se ha entendido es que tendrán que hacer fila. Y además, atrás de los guindas. Uf.

Blindaje en Guerrero
Relevante, nos dicen, el megaoperativo puesto en marcha ayer en Guerrero para prote
ger a los vacacionistas en esta temporada decembrina. En el dispositivo de seguridad
participan de manera coordinada elementos de la Policía Estatal, de la Fiscalía General
de la entidad y de la Guardia Nacional. Este blindaje especial estuvo coordinado desde
la Mesa para la Construcción de la Paz, que encabeza la gobernadora Evelyn Salgado,
quien de esta forma dio cuenta de su interés por mejorar las condiciones de seguridad
de la entidad. Como parte del Operativo Invierno 2023 se reforzará la presencia policiaca
en puntos estratégicos de la Autopista del Sol, como son entronques, salidas y entradas a
lo largo de la carretera, a fin de inhibir la incidencia delictiva. Lo malo es que en el estado
vecino de Morelos no se ve algo parecido. Y ni se verá, nos comentan.

Escenarios en Yucatán

Y donde nos piden no perder de vista encuestas que están llamando la atención, por los
escenarios del momento que presentan, es en Yucatán. Y es que una medición , dada a
conocer por una casa encuestadora de las consideradas serias, acaba de dar cuenta este
mes que la coalición PANPRIPRD en la entidad la estaría teniendo cuesta arriba frente
a la conformada por MorenaPTPVEM. ¿Pareciera que la competencia en la entidad se
está abriendo y que el favorecido no es el partido gobernante, como ahí se plantea?
Quienes siguen de cerca la contienda en la entidad, nos hacen ver que hay un trabajo
territorial importante de Morena, que podría estar teniendo efecto. Falta más de medio
año de competencia, por lo que habrá que ver el desempeño de los números. A los guin
das, en la península, sólo les falta el triunfo en tierras yucatecas. Pendientes.

Fecha: 20/12/2023

Página: 2

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 53,732

Página 77 de 161 Índice



Se baja Rementería
Y el que ayer se bajó de la contienda de los partidos de oposición por la gubernatura de
Veracruz, fue el senador panista Julen Rementería. Con esa decisión queda el camino
despejado para la postulación del priista Pepe Yunes, quien ya tiene el respaldo de su
partido y de lograr la del PAN será quien enfrente a la aspirante morenista Rocío Nahle.
Pero, ¿cuáles fueron los argumentos de Rementería para dar un paso al lado? Bueno,
pues él mismo los mencionó en un mensaje que difundió ayer en redes: "Pedí con mu
cha anticipación la realización de una encuesta para que se seleccionara al más compe
titivo, pero los tiempos y las circunstancias de una alianza nacional no lo permitieron".
Eso fue lo que dijo, además de que buscará que se consolide la alianza de la oposición y
al propio Yunes "para cerrar filas en torno a este proyecto". Ahí el dato.

Definiciones en Michoacán

Y hablando de definiciones, nos cuentan que diputados locales, alcaldes y diversos lí
deres en la entidad anunciaron su apoyo a Carlos Torres Piña, quien fuera hasta hace
poco secretario de Gobierno, para que sea el candidato de Morena al Senado. En una
carta que mandaron al dirigente nacional del guinda, Mario Delgado, llaman "a no co
rrer riesgos, no darle concesiones al azar y buscar mayores certezas con la elección de
candidatos competitivos" y destacan que Torres Piña ha conformado el mayor número
de Comités de Defensa de la 4T para apoyar a Claudia Sheinbaum. Entre los diputados
locales firmantes están Seyra Anahí Alemán, Víctor Zurita, Anabet Franco, Eréndira
Isauro, Julieta García Zepeda, Marco Polo Aguirre, Mónica Valdez, Margarita López
y Fanny Arreóla. Y a éstos se suman 40 presidentes municipales.

Encrucijada morenista en NL
Con la novedad de que en algunas entidades donde Morena no es usualmente fuer
te, algunas voces se están levantando para advertir sobre el riesgo de que al guinda
se le haga bolas el engrudo a la hora de designar candidatos. El caso más relevante es
Nuevo León, donde cada vez se suman más cuestionamientos a la posible selección de
abanderados por tómbola. Sobre todo porque, dicen, lo único que hace este método es
generar dudas sobre su efectividad y justicia. Y es que en esa entidad, nos hacen ver,
algunos cuadros del guinda siguen teniendo presencia relevante, es el caso de Clara
Luz Flores, a quien le ven posibilidades hasta de rivalizar con figuras de la entidad
como la propia Mariana Rodríguez que con su campaña fosfo fosfo atrae votos hacia
Movimiento Ciudadano. Si el instituto que encabeza Mario Delgado tiene oportunidad
de hacer apuestas estratégicas, por qué insistir en la aplicación de la dichosa tómbola,
que, nos dicen, en el estado representaría darse un tiro en el pie. ¿Será?
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A VER COMO LOS ACOMODAN

El problema que se le viene a Claudia
Sheinbaum con el apoyo de un grupo de

expriistas va a ser dónde acomodarlos y qué
hacer con ellos.

Es probable que en el Frente se quiten un peso de encima,
porque los personajes venían anunciando que se iban con ra
zones confusas y cuestionables. Durante varios días el ruido
transcurrió entre inconformidades por no haber sido tomados
en cuenta. Las cosas parecían que tenían que ver con que no eran
tomados en cuenta para lo que viene. Saben, como fuere, que el
PRI que tanto critican no es muy diferente que digamos al que
ellos vivieron y encabezaron.

Esto no tiene nada que ver como cuando en la segunda mitad
de los 80 personajes de alto nivel como el ingeniero Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledo y Rodolfo González Guevara, entre otros,
decidieron dejar el PRI para crear una corriente democrática que
enfrentó con bases políticas e ideológicas al gobierno priista de
esos años, al tiempo que se fueron construyendo las bases para
una candidatura que enfrentó a quien sería el ungido por Miguel
de la Madrid, Carlos Salinas de Gortari.

Se creó una candidatura fuerte y trascendente, la cual puso en
crisis al sistema político y a la clase gobernante. El resultado del
proceso ha pasado con razones, por justificados cuestionamien
tos. Lo que es un hecho es que Cárdenas debió ganar las eleccio
nes, pero entre que le echaron el aparato encima y la sensatez y vi
sión de futuro de Cuauhtémoc, se pudieron crear las condiciones
de lo que hoy en buena medida llevó al triunfo a lo que llaman
"la izquierda".

EL PRI ha venido

desbarrancándose
desde hace mucho

tiempo. Un factor
clave fue Enrique

Peña Nieto quien era
cercano ala mayoría

de los priistas que hoy
andan volteando a ver

a Claudia Sheinbaum,
esta identidad es en

buena medida parte de
la carta de presenta
ción de ellas y ellos
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La creación de lo que llaman Alianza Progresista en apoyo a
Claudia Sheinbaum, si nos apura tiene una alta dosis de intras
cendencia. No pareciera que moviera a los expriistas un cuestio
namiento a el proceso que está siguiendo la oposición. No tiene
sentido que se inconformen de lo que ha estado pasando estos
meses, cuando ellos han sido parte importante en su momento
de la gobemabilidad priista del país.

Tuvieron a su alcance la posibilidad de influir como goberna
dores, alcaldes, legisladores y militantes, pero se sumaron en su
tiempo al mismo coro que hoy tanto se critica de muchos de los
personajes que se mueven en torno al Presidente.

Dan la impresión que la disciplina partidista existió mientras
el PRI estaba en el poder y era, al mismo tiempo, un instituto po
lítico para ganar elecciones y una agencia de colocaciones.

La lluvia de fuegos pirotécnicos verbales, típicamente priista,
con las que defendieron la candidatura de Claudia Sheinbaum
deja la impresión que si algo quieren es colocarse y si nos atene
mos a los tiempos políticos electorales están a tiempo; sin em
bargo, la morenista ya les mandó decir que no se garantiza nada.

Las críticas de los expriistas a su expartido sobre el hecho de
que se haya dejado la candidatura a la Presidencia en el PAN no
procede, porque quedó muy claro que no había manera de que
un candidato priista pudiera emerger.

Beatriz Paredes se convirtió en la opción más interesante. Sin
embargo, las encuestas no le alcanzaron y entre que le pidieron
que se hiciera a un lado y se hizo a un lado, el camino quedó
abierto para Xóchitl Gálvez; la hidalguense irrumpió y sorpren
dió positivamente.

El PRI ha venido desbarrancándose desde hace mucho tiem

po. Un factor clave fue Enrique Peña Nieto quien era cercano a la
mayoría de los priistas que hoy andan volteando a ver a Claudia
Sheinbaum, esta identidad es en buena medida parte de la carta
de presentación de ellas y ellos.

Es una decisión que no cambia en nada la correlación de fuer
zas de las candidatas, más bien en una de ésas los personajes en
cuestión quizá estorbaban y ahora estorbarán.

RESQUICIOS.
La hipótesis central hasta ahora sobre el ataque a mansalva a un
grupo de jóvenes en una posada en Salvatierra es que los agreso
res habrían querido entrar y como no los dej aron, regresaron bajo
la consigna de "mátenlos a todos". Es una versión diferente de la
que se propagó desde el lunes.

Twitter: @JavierSolorzano
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POR RAFAEL ROJAS

Aun año del triunfo del recha

zo, por casi 62% de votos, de la
Constitución progresista promovi
da por el Gobierno de Gabriel Boric,
un nuevo plebiscito constitucional
en Chile se decanta por la negativa.
El nuevo proyecto de Carta Magna
fue redactado por la oposición de
derechas, campo crecientemente
liderado por el Partido Republicano
que encabeza José Antonio Kast.

Esta vez, el rechazo fue menor, de un 55%, pero aun así,
contundente. Una mayoría de chilenos, o dos mayorías
de chilenos que no tendrían que ser idénticas, han re
chazado sendos textos constitucionales, diseñados
desde orientaciones ideológicas divergentes, el Frente
Amplio y la coalición de izquierdas Apruebo Dignidad,
de un lado, y el Consejo Constitucional, con su predo
minio del Partido Republicano, del otro.

La primera, caracterizada por una clara extensión de
derechos sociales y protección de sectores vulnerables
(mujeres, jóvenes, migrantes, pueblos originarios), pero
también por innovaciones controversiales como la elimi
nación del Senado y el tránsito a un modelo plurinacional.
La segunda, marcada por una contracción de las garantías

sociales, especialmente las de las mujeres y su derecho a
decidir, y por una apuesta por el Estado mínimo.

Todo parece indicar que mientras la Constitución
de 2022 fue rechazada por ir más allá de las expectati
vas de cambio, la de 2023 lo es porque se coloca en una
perspectiva más conservadora que la de la propia Cons
titución vigente. Si esto es así, el marco constitucional
que estarían buscando los chilenos se ubicaría en algún
punto intermedio entre el orden constitucional actual y
el proyecto de 2022.

Una interpretación que circula en estos días, que
los resultados de este plebiscito demuestran que los
chilenos prefieren seguir con la Constitución de 1980,
es decir, "la Constitución de Pinochet", no se sostiene.
Primero porque en 2020, a fines del gobierno de Sebas
tián Piñera, otra consulta arrojó que cerca del 80% del
electorado se inclinaba por el cambio constitucional. Y
segundo, porque la Constitución en vigor en Chile ha
sido reformada varias veces, en los últimos cuarenta
años y, de manera considerable, durante el Gobierno
de Ricardo Lagos.

Puede que exista un fetichismo constitucional con
aquel documento en una parte de la derecha chilena
por lo visto, más en la UDI que en el Partido Republi
cano—, pero ese continuismo es propio de actores polí
ticos minoritarios, no de la mayor parte del electorado.
El proceso constituyente seguirá su curso y en poco
tiempo, no en este Gobierno, pero tal vez en el siguiente,
volverá a intentarse el cambio constitucional.

Este plebiscito podría ser más costoso para José An
tonio Kast y el Partido Republicano, que para el Presi
dente Boric, quien reitera no aspirar a la reelección. En
el campo de la derecha salen fortalecidas otras figuras,
como Evelyn Mathhei, que tal vez dispute el liderazgo
de ese espacio en las próximas elecciones.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Igual de presionado como estuvo
el presidente del Tribunal Electo

ral, Reyes Rodríguez Mondragón,
por tres de sus colegas magistrados,
y verse obligado a renunciar el 31 de
este mes, se encuentra hoy la presi
denta del INE, Guadalupe Taddei,
a la que la mayoría de consejeros
le rechazan una y otra vez, las pro
puestas que ha hecho para la Secre
taría Ejecutiva, que es el cargo más
importante del mismo, que debe
organizar y vigilar los procesos fe
derales del año que entra.

En la reunión privada que encabezó ayer, las propues
tas que hizo de María Elena Cornejo y Miguel Ángel Pa
tino pata asumir esa responsabilidad, ninguno alcanzó
los ocho votos necesarios y, de plano, declaró que deja
rá la decisión en manos de los consejeros que formaron
dos grupos: uno, integrado por Claudia Zavala, Dania
Ravel, Carla Humphrey, Martín Faz, Arturo Castillo y
Jaime Rivera en favor de la primera y el de Taddei, con
UucKib Espadas, Rita López, Norma de la Cruz y Jorge
Montaño, que votaron a favor del segundo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ante los conflictos internos que enfrentan los dos
principales organismos electorales que deberán orga
nizar, vigilar y calificar los próximos comicios en los
que participarán más de 20 mil candidatos a cargos
de elección, empezaron a circular versiones de que, si
aquéllos no son resueltos, el proceso estaría en riesgo
de llevarse a cabo o perder legalidad, credibilidad y con
fianza ciudadana.

Sobre todo, después de que, a lo largo de semanas y
meses, se cuestiona en las mañaneras a magistrados y
a consejeros electorales y hasta a los mismos organis
mos electorales, por la desconfianza en ellos, expresa
da y reiterada una y otra vez por el Ejecutivo federal, lo
que motiva preocupación anticipada y pone en riesgo
la realización de esas elecciones, con las graves conse
cuencias que tendría.
Y mientras esos conflictos en el Tribunal Elec

toral y el INE se resuelven, o empeoran, un grupo de
exgobernadores como Eruviel Ávila y Alejandro Murat
y legisladores que por años militaron en el PRI y ocu
paron u ocupan cargos de elección, entre ellos Nuvia
Mayorga y Jorge Carlos Ramírez Marín, y el edil de Cua
jimalpa, Adrián Rubalcava, anunció su incorporación
a la campaña de la candidata presidencial de Morena,
PVEM y PT, Claudia Sheinbaum.
El líder de la bancada tricolor en el Senado, Ma
nuel Añorve, rechazó que la salida de sus colegas debi
lite la bancada de su partido y no dudó en señalar que
"algunos de ellos lo que buscan es un manto de impu
nidad" ante los faltantes detectados por la Auditoría
Superior de la Federación durante sus gestiones, en el
caso de quienes gobernaron sus estados.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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POR HORACIO VIVES SEGL

Vaya fin de año político en los dos
países del extremo sur del conti

nente americano.

En ambos lados de la cordillera de los Andes se viven intensos

ciclos políticos. En Argentina, con el arranque del Gobierno de
Javier Milei; y en Chile, con un segundo rechazo, en 15 meses, a
una nueva Constitución.

En el 40 aniversario del retorno a la democracia en Argen
tina ocurrieron demasiadas "primeras veces". El castigo y la
corrección que la ciudadanía le dio al peronismo ldrchnerista
fueron de antología. Devastada económica y socialmente por
un pésimo gobierno, la nación austral saltó al vacío y colocó en
la Presidencia a Javier Milei, un indeseable outsider de la polí
tica que le ganó las elecciones, en segunda vuelta, al candidato
del oficialismo. Por primera vez en la historia, el 10 de diciem
bre asumió la Presidencia un economista, quien no pertenece
a ninguna de las dos grandes familias que habían ostentado
el poder en Argentina durante siete décadas: los peronistas y
los que no lo son (una sucesión de radicales, aliancistas, PRO
y Cambiemos).

Contrario a la tradición, en su discurso inaugural Milei pro
nunció importantes referencias espirituales y religiosas. Católi
co de origen, se sabe que está en proceso de conversión al judais
mo. También cambió el formato del discurso, tras la jura sobre
los Sagrados Evangelios. Al contar solamente con una minoría
raquítica de legisladores afines, decidió en una clara descorte
sía hacia el Poder Legislativo no dar su mensaje en el hemiciclo
del Congreso, sino en sus escalinatas exteriores (a la usanza de lo
que hacen los nuevos presidentes en Estados Unidos). La jura de

su gabinete fue a puertas cerradas e incorporó como ministros
de Seguridad y Defensa, respectivamente, a la fórmula presiden
cial perdedora del macrismo.

En la toma de posesión destacó también lo desubicada,
grosera y mandona que estuvo Cristina Kirchner: una suerte de
perfecto epítome de su larga permanencia dos décadas en el
más alto círculo del poder. Y, por supuesto, la gran figura entre
los invitados internacionales fue el presidente de Ucrania, Vo
lodimirZelenski.

Del otro lado de la cordillera, la esfera política no deja de ser
trepidante. Por segunda vez en menos de año y medio, la ciuda
danía chilena rechazó un nuevo texto constitucional. Como se

sabe, hace cuatro años estalló el peor conflicto político y social
desde que Chile retomó a la democracia, y el entonces presiden
te, Sebastián Piñera, detonó como salida a la crisis una ruta para
derogar la Constitución sancionada en tiempos de Pinochet,
múltiples veces reformada en democracia y vigente hasta hoy.

El primer proyecto rechazado, hace un año, resultó de un
constituyente dominado por la izquierda. Ofrecía lindas utopías,
pero terminó siendo contundentemente descalificado por una
mayoría ciudadana que recibió con escepticismo una propuesta
tan radical. En buscar su aprobación, el entonces entrante presi
dente Boric dilapidó buena parte de su capital político.

Para el segundo proceso, una comisión de expertos redac
tó una propuesta que parecía de inicio razonable; sin embargo,
quedó descafeinada y sesgada hacia posturas cercanas a la de
recha chilena. En esa lógica, el Gobierno y la izquierda hicieron
campaña para que no se aprobara.
"Hartazgo constitucional" es la expresión que mejor podría

definir a la ciudadanía frente al plebiscito del domingo pasado.
Un escenario donde todos pierden, sobre todo la izquierda radi
cal, que queda atrapada en su propia utopía: con tal de no apro
bar la nueva Constitución, que siga vigente la tan combatida de
Pinochet. Vaya paradoja.
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EL RECUENTO DEL AÑO MAYO. JUNIO YJULIO2023
POR BIBIANA BELSASSO

MAYO

Mayo fue uno de los meses
rnás violentos del año,

incluso el Presidente López
Obrador reconoció que iban
más de 156 mil muertos en su
administración.

El mes inició con balaceras y bloqueos inten
sos en Tamaulipas, con la detención de Hugo
Armando, alias La Cabra, líder de Los Metros, una
facción del Cártel del Golfo que tiene su centro de
operaciones en Matamoros.

También en esos di as fue detenido en Zapopan,
Jalisco, Rodrigo Páez Quintero, sobrino de Rafael
Caro Quintero. Las autoridades aseguran que era
operador del Cártel de Caborca y su grupo man
tenía una disputa contra una célula del Cártel de
Sinaloa, comandada por Los Chapitos.

Y dos días después, el 5 de mayo, Iván Archival
do Guzmán Salazar, hijo de El Chapo Guzmán, se
convirtió en el segundo hombre más buscado para
la agencia estadounidense DEA.

Y, finalmente, se remató el avión presidencial;
no hubo quien se ganara la rifa, pero sí se vendió
al Gobierno de Tayikistán. Evidentemente, a un
precio mucho más bajo que su valor real.

En el mes de mayo, se denunció que 52 mi
grantes habían sido secuestrados en un camión
que había salido de Tapachula, Chiapas, hacia
Nuevo León, desapareció durante su trayecto,
sobre la carretera federal 57.

Esto mostró una vez más que es el crimen or
ganizado el que trabaja en el traslado de migran
tes. Fueron rescatados, estaban en un rancho en
Nuevo León. Ellos corrieron con suerte, decenas
de migrantes son secuestrados y nunca aparecen
mientras cruzan territorio nacional.

Otro caso terrible en este mismo mes fue la

desaparición de siete jóvenes que trabajaban
en un supuesto cali center en Guadalajara, que
estaba relacionado con el Cártel Jalisco Nueva

Generación.

En el quinto mes del año se intensificaron las
precampañas de Morena para ganar la encuesta
del partido para ser candidato o candidata a la
Presidencia. Las disputas y reclamos al proceso
no cesaron.

El 30 de mayo se informó que Emma Coronel
dejó la prisión en Texas para cumplir su sentencia
en una residencia ubicada en California, como
parte del trato que consiguió.

En este mes, Carlos III fue coronado como
rey en el Reino Unido tras la muerte de su madre,
la reina Isabel II, y también falleció la gran cantante
TinaTurner,

El mes inició con balaceras y bloqueos inten
sos en Tamaulipas, con la detención de Hugo
Armando, alias La Cabra, líder de Los Metros, una
facción del Cártel del Golfo que tiene su centro de
operaciones en Matamoros.

También en esos di as fue detenido en Zapopan,
Jalisco, Rodrigo Páez Quintero, sobrino de Rafael
Caro Quintero. Las autoridades aseguran que era
operador del Cártel de Caborca y su grupo man
tenía una disputa contra una célula del Cártel de
Sinaloa, comandada por Los Chapitos.

Y dos días después, el 5 de mayo, Iván Archival
do Guzmán Salazar, hijo de El Chapo Guzmán, se
convirtió en el segundo hombre más buscado para
la agencia estadounidense DEA.

Y, finalmente, se remató el avión presidencial;
no hubo quien se ganara la rifa, pero sí se vendió
al Gobierno de Tayikistán. Evidentemente, a un
precio mucho más bajo que su valor real.

En el mes de mayo, se denunció que 52 mi
grantes habían sido secuestrados en un camión
que había salido de Tapachula, Chiapas, hacia
Nuevo León, desapareció durante su trayecto,
sobre la carretera federal 57.

Esto mostró una vez más que es el crimen or
ganizado el que trabaja en el traslado de migran
tes. Fueron rescatados, estaban en un rancho en
Nuevo León. Ellos corrieron con suerte, decenas
de migrantes son secuestrados y nunca aparecen
mientras cruzan territorio nacional.

Otro caso terrible en este mismo mes fue la

desaparición de siete jóvenes que trabajaban
en un supuesto cali center en Guadalajara, que
estaba relacionado con el Cártel Jalisco Nueva

Generación.

En el quinto mes del año se intensificaron las
precampañas de Morena para ganar la encuesta
del partido para ser candidato o candidata a la
Presidencia. Las disputas y reclamos al proceso
no cesaron.

El 30 de mayo se informó que Emma Coronel
dejó la prisión en Texas para cumplir su sentencia
en una residencia ubicada en California, como
parte del trato que consiguió.

En este mes, Carlos III fue coronado como

rey en el Reino Unido tras la muerte de su madre,
la reina Isabel II, y también falleció la gran cantante
TinaTurner,

JUNIO

El 4 de junio fueron las elecciones en Coahuila
y el Estado de México para elegir gobernador.

En el Estado de México ganó Delfina Gómez,
con Morena, la primera vez que el PRI no es victo
rioso en una elección en ese estado.

En Coahuila ganó el priista Manolo Jiménez.
En este mes la situación de seguridad en la Ca

rretera MéxicoCuernavaca fue complicadísima.
Se dieron muchos asaltos y robos en lo que es una
de las carreteras más transitadas del país.

A mediados de este mes se dio una noticia que
tuvo al mundo entero en alerta. La explosión del
submarino Titán, murieron sus 5 tripulantes que
tenían como deseo ver los restos del Titanic.

El 28 de junio se dio uno de los hechos que de
muestran que el control de la seguridad en Chiapas
está perdido. Catorce trabajadores de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana en el muni
cipio de Ocozocoautla fueron secuestrados. Final
mente, los mismos delincuentes los liberaron.

En Michoacán fue asesinado Hipólito Mora,
exlíder de las llamadas autodefensas en La Ruana.

Un comando lo emboscó cerca de su casa y lo
acribilló.

Para junio la Coparmex dio a conocer que uno
de los delitos que más había crecido en el país era
la extorsión, y este ilícito siguió creciendo para fin
de año, lo que ha marcado récords históricos.

Este mismo mes la Suprema Corte de Justicia
de la Nación invalidó la segunda parte del Plan B
electoral por considerarlo inconstitucional.

También en este mes se anunció la creación

del Frente Amplio, donde se eligió a Xóchitl Gál
vez como precandidata a la Presidencia de la
República.

En una controversia comercial enorme, Cana
dá se sumó a la demanda que inició Estados Uni
dos contra México por la prohibición de consumir
maíz genéticamente transformado y productos
que hayan sido fumigados con glifosato.

En junio falleció el periodista Ricardo Rocha,
compañero y amigo.
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con Morena, la primera vez que el PRI no es victo
rioso en una elección en ese estado.

En Coahuila ganó el priista Manolo Jiménez.
En este mes la situación de seguridad en la Ca

rretera MéxicoCuernavaca fue complicadísima.
Se dieron muchos asaltos y robos en lo que es una
de las carreteras más transitadas del país.

A mediados de este mes se dio una noticia que
tuvo al mundo entero en alerta. La explosión del
submarino Titán, murieron sus 5 tripulantes que
tenían como deseo ver los restos del Titanic.

El 28 de junio se dio uno de los hechos que de
muestran que el control de la seguridad en Chiapas
está perdido. Catorce trabajadores de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana en el muni
cipio de Ocozocoautla fueron secuestrados. Final
mente, los mismos delincuentes los liberaron.

En Michoacán fue asesinado Hipólito Mora,
exlíder de las llamadas autodefensas en La Ruana.

Un comando lo emboscó cerca de su casa y lo
acribilló.

Para junio la Coparmex dio a conocer que uno
de los delitos que más había crecido en el país era
la extorsión, y este ilícito siguió creciendo para fin
de año, lo que ha marcado récords históricos.

Este mismo mes la Suprema Corte de Justicia
de la Nación invalidó la segunda parte del Plan B
electoral por considerarlo inconstitucional.

También en este mes se anunció la creación

del Frente Amplio, donde se eligió a Xóchitl Gál
vez como precandidata a la Presidencia de la
República.

En una controversia comercial enorme, Cana
dá se sumó a la demanda que inició Estados Uni
dos contra México por la prohibición de consumir
maíz genéticamente transformado y productos
que hayan sido fumigados con glifosato.

En junio falleció el periodista Ricardo Rocha,
compañero y amigo.

SIGUEN VIGENTES

POLICÍAS de Texas colocan boyas con alambre EL30DEJUNIO pasado se realizó el funeral
del exlíder de las autodefensas de Buenavistade púas a lo largo del río Bravo, en la frontera

con México, para impedir el paso de migrantes Tomatlán, Michoacán, Hipólito Mora, luego de
hacia su territorio, en julio pasado. Actualmen que la víspera, él y sus escoltas fueron embos
te, sigue la polémica con ese estado cados por un comando armado.

JULIO

El 3 de julio decenas de militantes, dejaron al
Partido Revolucionario Institucional (PRI), entre
ellos Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz
Massieu, Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga, quienes
acusaron a Alejandro Moreno de destruir al parti
do y hacerlo "pedazos".

Para el 4 de julio en Pentalhó, Chiapas, apare
ció otro grupo armado que se identifica como un
ejército de autodefensa para enfrentarse a los lla
mados Machetes, en medio del incremento de la
violencia en la entidad.

En Toluca, Estado de México, aparecieron res
tos humanos colgando de puentes en la principal
avenida de la ciudad, el Paseo Tollocan.

El 6 de julio, desde Chilpancingo, Guerrero,
circuló un video de la alcaldesa Norma Otilia Her

nández, reuniéndose con el líder de Los Ardillos,
un grupo criminal que mantiene el control del
municipio. Ella siempre negó esta relación, pero
el video es muy claro.

El 18 de julio la Ciudad de México estuvo parali
zada por bloqueos realizados por personal médico
que exigían una mejora a su situación laboral, bus
caban y siguen en la lucha para que se les reconoz
can sus derechos y antigüedad con el cambio del
Insabi al IMSSBienestar.

Un tema que generó mucha indignación de
este lado de la frontera, fue lo de las boyas con
púas que instaló el Gobierno de Texas en el río
Bravo, pero éstas violaban la frontera con México.
Se quería evitar la entrada de migrantes y muchos
murieron ahogados.

Para el 27 de julio en Poza Rica, Veracruz, fue
asesinada Zayma Zoraya Zamora, excandidata a
presidenta municipal por Morena.

En julio de este año que termina fallecieron
Porfirio Muñoz Ledo, Milán Kundera y Alejandro
Martí.

JULIO

El 3 de julio decenas de militantes, dejaron al
Partido Revolucionario Institucional (PRI), entre
ellos Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz
Massieu, Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga, quienes
acusaron a Alejandro Moreno de destruir al parti
do y hacerlo "pedazos".

Para el 4 de julio en Pentalhó, Chiapas, apare
ció otro grupo armado que se identifica como un
ejército de autodefensa para enfrentarse a los lla
mados Machetes, en medio del incremento de la
violencia en la entidad.

En Toluca, Estado de México, aparecieron res
tos humanos colgando de puentes en la principal
avenida de la ciudad, el Paseo Tollocan.

El 6 de julio, desde Chilpancingo, Guerrero,
circuló un video de la alcaldesa Norma Otilia Her

nández, reuniéndose con el líder de Los Ardillos,
un grupo criminal que mantiene el control del
municipio. Ella siempre negó esta relación, pero
el video es muy claro.

El 18 de julio la Ciudad de México estuvo parali
zada por bloqueos realizados por personal médico
que exigían una mejora a su situación laboral, bus
caban y siguen en la lucha para que se les reconoz
can sus derechos y antigüedad con el cambio del
Insabi al IMSSBienestar.

Un tema que generó mucha indignación de
este lado de la frontera, fue lo de las boyas con
púas que instaló el Gobierno de Texas en el río
Bravo, pero éstas violaban la frontera con México.
Se quería evitar la entrada de migrantes y muchos
murieron ahogados.

Para el 27 de julio en Poza Rica, Veracruz, fue
asesinada Zayma Zoraya Zamora, excandidata a
presidenta municipal por Morena.

En julio de este año que termina fallecieron
Porfirio Muñoz Ledo, Milán Kundera y Alejandro
Martí.
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CDMX, la estrategia diferente
La estrategia de seguridad pública des

plegada en la Ciudad de México en
los últimos cinco años ha reducido la

incidencia delictiva, al comparar los
periodos eneronoviembre de 2019 y el de
este año por terminar, en 52 por ciento en 14
delitos de alto impacto, de acuerdo con datos
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública.
Entre las seis entidades más pobladas del

país, la CDMX presenta la mejor disminución

porcentual en términos absolutos, y al com
parar la tasa por 100 mil —división resultante
del número de delitos y habitantes— se ubica
en el cuarto sitio con 305 ilícitos de ese tipo.
Más riesgosos son Estado de México (522),

Puebla (349) yJalisco (316).
En un contexto de 22 masacres de cuatro

o más personas durante este 2023 en la en
tidad definidora socioeconómica y cultu
ralmente de El Bajío, el listado lo completan
Guanajuato con 225 —líder en homicidios
dolosos de toda la República—y Veracruz
con 168.

Aunque hay una reducción significativa
en la CDMX, el análisis por alcaldías revela
diferencias sustanciales al comparar la tasa,
el indicador más certero, pues al medir la
frecuencia de eventos entre la población en
riesgo, indica más fielmente la dimensión del
fenómeno.

El análisis DISI (Di Sí a la Denuncia), con
base en datos del SESNSP, los abiertos dispo
nibles más los reportes propios, realizado por
el Consejo Ciudadano ubica las alcaldías más
inseguras. Cuauhtémoc encabeza las demar
caciones con mayor tasa, con 593.6 delitos
de alto impacto por cada 100 mil habitantes.
Le siguen Venustiano Carranza con 389.9,

Miguel Hidalgo 387.3, Benito Juárez 343.3 y
Coyoacán322.8.
Las tres alcaldías menos pobladas son

también las de menor tasa. Cuajimalpa tiene
136.1, Milpa Alta 163 y Magdalena Contreras
163. Esta última, por ejemplo, es el doble de
segura que Benito Juárez.
En las dos más pobladas, Iztapalapa y Gus

tavo A. Madero, gobernadas por Clara Bra
gada —ahora precandidata única a suceder
a Martí Batres en la Jefatura de Gobierno de

la CDMX— y Francisco Chíguil, la tasa es de
252.1 y252.5.
Como jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum instrumentó una estrategia basa
da en atender el origen de los delitos, fortale

cer las capacidades policiales —capacitación,
atribuciones y salario— y la coordinación
entre corporacioneslocalesyfederales. Es un
plan de equipo de trabajo supervisado diaria
mente.

Los resultados muestran a la colaboración

como el mejor blindaje. Es ilustrativa de dis
tancias significativas de la capital nacional en
contraste con otras entidades.
La administración de Miguel Ángel Man

cera (20122018) cerró con un deterioro en
seguridad pública y una tendencia creciente.
Paradójicamente su descuido está correla
cionado con la profundidad del avance de la
siguiente administración. El último año de
su gestión se registraron 61 mil 891 delitos de
alto impacto.
Coordinarse funciona.
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joseurena2001@yahoo.com.mx

El desmantelamiento y morenización del INE
Primero fue Edmundo Jacobo.

Era el secretario general del Ins
tituto Nacional Electoral (INE),
funcionario encargado del correc

to funcionamiento de toda la estructura del

organismo y clave en tiempos de campaña,
electoralesypostelectorales.
Lo siguieron funcionarios del áreajurídica.
Después el responsable de Comunicación

Social, Rubén Álvarez.
Luego encargados de distintas áreas admi

nistrativas, de fiscalización, de lo contencioso
electoral, de transparencia y de otras direc
ciones fundamentales para su buen funcio
namiento.
A ellos se sumaron esta semana tres más:

Jorge Torres, coordinador general de la
Unidad de Servicios de Informática del Pro

grama Electoral de Resultados Preliminares
(PREP).
Jorge Alberto Gutiérrez García, director

del área de Proyectos e Innovación Tecnoló
gica del PREP.
Armando Calleja González, director de

Sistemas del PREP.

La lista es parcial, pero hay una constante:
Desde hace ocho meses, cuando llegó Gua

dalupe Taddei con su halo morenista, se ha
dado un desmantelamiento del INE y de fun
cionarios con olor a Lorenzo Córdova.

ABUSO DEENCARGADURÍAS
Esto continuará.

La consejera presidenta se justifica:
Desde siempre han existido las encargadu

rías de despacho y eso no resta ni operativi
dad ni confianza a los procesos de renovación
de gobiernos, congresos, ayuntamientos y
demás.

Asegura discrepar de la opinión del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, para
quien ni el Instituto ni el Tribunal Electoral
son necesarios.

Sonnecesarios, refuta ella:
"Es un organismo necesario para el buen

funcionamiento de la gobernanza, de la go
bernabilidad en el país", dice ella, y para "la
transición pacífica del poder".
Hay condiciones para la organización, de

sarrollo, recuento de votos y calificación de
las elecciones para los más de 20 mil cargos
de elección enjunio próximo.
No coinciden quienes se hanido.
Varios de ellos ya no soportan ni soporta

ban quienes se fueron las presiones de fun
cionarios de gobierno, de los representantes
de Morena y de sus partidos aliados (Verde,
PT)... pero tampoco de Guadalupe Taddei
y los nuevos consejeros: Rita Bell, Arturo
Castillo y Jorge Montano.
Quede el dato de este desmantelamiento

finamente en marcha.

quien ni el Instituto ni el Tribunal Electoral
son necesarios.

Sonnecesarios, refuta ella:

"Es un organismo necesario para el buen
funcionamiento de la gobernanza, de la go
bernabilidad en el país", dice ella, y para "la

transición pacífica del poder".
Hay condiciones para la organización, de

sarrollo, recuento de votos y calificación de

las elecciones para los más de 20 mil cargos
de elección enjunio próximo.

No coinciden quienes se hanido.

Varios de ellos ya no soportan ni soporta
ban quienes se fueron las presiones de fun

cionarios de gobierno, de los representantes
de Morena y de sus partidos aliados (Verde,
PT)... pero tampoco de Guadalupe Taddei

y los nuevos consejeros: Rita Bell, Arturo
Castillo y Jorge Montano.

Quede el dato de este desmantelamiento
finamente en marcha.

A OTROS CON SU IDEOLOGÍA
1. Ayer la nota eran los expriistas tránsfugas
hacia el partido de Estado.

Luchaban contra él y cuando ya no hubo
cargos se fueron, crearon una organización
Alianza Progresista y se aliaron con Claudia
Sheinbaum.

Esos corruptos de ayer y purificados hoy
por el simple hecho de ponerse a su servicio
fueron elogiados por Mario Delgado porque,
asegura, hay coincidencias ideológicas.
¿De verdad hay ideología?
Y 2.  Las candidaturas oficialistas en la capi

tal empiezan a desvelarse.
Javier López Casarín aglutinó al more

nismo de Alvaro Obregón y será candidato
único para la alcaldía, donde seguramente
enfrentará a la frentista Lía Limón.

López Casarín ya fue reconocido por el di
rigente Sebastián Ramírez porque presentó
firmas de respaldo de varios de sus compañe
ros y también aspirantes a esa posición.
Estos tienen fama propia: Valentina Ba

tres, Leticia Robles, Lorena Villavicencio,
Humberto Morgan, Ricardo Peralta.
Habrá pelea en Alvaro Obregón, una juris

dicción donde se ha dado la alternancia desde

principios del milenio.
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[ ¿SERÁ?
Jugada extraña en el INE
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE)
no llegó a un consenso sobre el nombramiento del titular de
la Secretaría Ejecutiva. La presidenta Guadalupe Taddei
puso sobre la mesa las propuestas de Miguel Ángel Patiño
y María Elena Cornejo, pero ninguna obtuvo el respaldo
de la mayoría de consejeros, por lo que el tema ni siquiera
llegará a la sesión del próximo jueves. Lo raro, es que se dice
que Taddei votó en contra... ¡ De sus propias propuestas!
¿Será?

Contra el espionaje
Ayer, la alcaldesa en Alvaro Obregón, Lía Limón, informó
que un juez le concedió una suspensión definitiva para
que Morena la deje de espiar; en su comunicado anunció
que presentará una denuncia contra la Fiscalía capitalina
porque desde el partido en el Gobierno se valen de la depen
dencia "parahacer sus fregaderas"... ¿Será?

Sin ganas ni consensos
Apesar de que ellíder de Morena en el Senado, Eduardo
Ramírez, reconoció que está en riesgo la calificación de las
elecciones del próximo año con la falta de nombramien
tos de magistrados electorales, tampoco ve la posibilidad
de lograr una mayoría calificada para llevar el tema a la
Comisión Permanente. Llamó a que en febrero el Senado
entre de lleno a atender este asunto, y por supuesto que más
de uno se preguntó por qué tienen que buscar consensos
y acuerdos al vapor cuando podrían hacerlo con tiempo.
; Será?

Divididos
La reciente aprobación de la despenalización del aborto en
Aguascalientes ha generado incertidumbre en torno a la
postura del líder del PAN, Marko Cortés. Organizaciones
pro vida han solicitado al panista una declaración clara
sobre este tema. Quien ya salió al quite fue la gobernadora
Tere Jimenez, quien dijo que reafirma el respaldo estatal
a la vida, pero no asegura si habrá veto. Ante las próximas
elecciones 2024, la posición del partido adquiere relevan
cia, y se espera que esta coyuntura no tenga repercusiones
inesperadas en la candidatura futura de Xóchitl Galvez.
¿Será?
Devuelta
Nos comentan que ahora que comienza la elección de pre
candidatos a senadores, en Nuevo León quien ha llamado la
atención es la morenista Clara Luz Flores, aunque, a pesar
de que se perfila como la aspirante más fuerte en las encues
tas, a los morenistas regios les preocupa que en la elección
se decida por "tómbola" y surjan aspirantes poco idóneos;
con eso de que en algunos casos el partido ha relegado los
estudios de opinión... ¿Será?
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LA DIVISA DEL PODER ,
ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Un psiquiatra para el INE
La situación en el INE ya no depende

de una negociación entre los conse
jeros electorales sino de la media
ción de un psiquiatra.

Y es que no se entiende, por más que le dé
uno vueltas al asunto, cómo es que la presi
denta del Instituto, Guadalupe Taddei, vota
en contra de los dos candidatos a ocupar la Se
cretaríaEjecutiva... ¡que ella misma propuso!
Taddei (Tardei, para los cuates), propuso

para ocupar el puesto de mayor relevancia
en el organismo (claro, después del suyo), a
María Elena Cornejo y Miguel Ángel Patino.
Siete de los 11 consejeros votaron por Cor

nejo pero Taddei le negó elrespaldo; se quedó
a uno de ser electa por el voto en contra de
quien la propuso.
Y de Miguel Ángel Patiño, Taddei ni siquie

ra dejó que se sujetara a votación.
Sólo un psiquiatra podría explicar tal con

ducta: rechazar a tus propuestas.
Taddei estaba segura de que ninguna de

las dos propuestas contaría con el respaldo
de consejeros pero, para su sorpresa, siete de
ellos sí respaldaron a Cornejo por lo que tuvo
que votar en contra.
Lo peor del caso, yjuzgue usted si el caso

no es para un psicoanálisis, es que Taddei
anunció que el jueves próximo volverá a pro
poner ¡ a los mismos personajes! para ocupar
la Secretaría Ejecutiva.
¿Qué gana Taddei con esa maniobra?
Tiempo, porque en una de esas, el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación,
en manos ahora de una paramorenista, de
clara ilegal o lo que sea el acuerdo extraordi
nario con el que los consejeros electorales la
presionaron para apurar los nombramientos
pendientes.
Este no es el INE ciudadanizado que se

defendió en las calles; es la caricatura de un
organismo que le costó a la ciudadanía y los
entonces partidos opositores años de lucha,
para terminar siendo lo que es hoy.
Parodiando a Sabina, ¿quién nos robó el

INE?

organismo que le costó a la ciudadanía y los
entonces partidos opositores años de lucha,
para terminar siendo lo que es hoy.
Parodiando a Sabina, ¿quién nos robó el

INE?

Como que en el equipo cercano a la candidata
presidencial morenista, Claudia Sheinbaum,
no gustó nada que expriistas de pasado cues
tionable se hayan subido al camión de la cam
paña con el pretexto de una "Alianza Progre
sista".

Nomás vean algunos nombres: Eruviel
Ávila, quizá el peor senador que ha tenido
el PRI en su historia, o Nuvia Mayorga, la
mano derecha de Miguel Osorio Chong en
la gubernatura de Hidalgo y después en la
Secretaría de Gobernación.

Ni que decir de Adrián Rubalcava, quien
se cree dueño de Cuajimalpa; cómo estará
el asunto que, hasta la alcaldesa de Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, que se supone (supone
¿eh?) que era su pareja sentimental le aclaró
que van por caminos políticos distintos y le
deseó "buena suerte".
Aver.

Las familias de los jóvenes asesinados en Sal
vatierra todavía esperan que haya una discul
pa pública del inquilino de Palacio Nacional
por haber declarado que la masacre tenía que
ver con "consumo de drogas".
El 31 de enero del 2010, un grupo de sica

rios asesinó a 15 jóvenes que convivían en una
casa en Villas de Salvárcar, en Ciudad Juárez,
Chihuahua.

El entonces presidente, Felipe Calderón,
declaró que el hecho había sido por un"ajuste
de cuentas" entre grupos de narcos, lo que
motivó una campaña de los padres de los
muertos que obligó aljefe del Ejecutivo a dis
culparse públicamente.
Once días después de los hechos, Calderón

visitó el lugar de la masacre para ofrecer sus
condolencias personalmente y comprome
terse a detener a los responsables, cosa que
ocurrió entre 2010 y 2011.
¿Haría lo mismo López Obrador?
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Los retos después de la COP 28

La COP 28 ha concluido con un acuer
do histórico. Por primera vez, se con
templa la posibilidad de abandonar
los combustibles fósiles, marcando

un hito en las negociaciones climáticas que
durante décadas evitaban abordar directa
mente este tema.

Aunque el acuerdo representa un progreso,
la falta de compromisos firmes en la reduc
ción de emisiones, la ausencia de financiación
clara y la ambigüedad en torno a los combus
tibles de transición generan dudas sobre la
viabilidad de esta decisión.

En ese contexto y con la atención puesta
en la persistente brecha de financiamiento
global, se estima que alcanzar los Objetivos
de Desarrollo Sostenible para 2030 requeri
rá entre $57billones anuales. Sin embargo,
no basta con asegurar el capital necesario;
es crucial dirigir estratégicamente las inver
siones a largo plazo hacia metas ambiciosas,
coordinando respuestas intersectoriales y
estableciendo una sólida estrategia indus
trial.
En este escenario, el Reino Unido ha desta

cado por un plan que posiciona a las industrias
verdes como motores de crecimiento a largo
plazo, apuntando a su capacidad para desen
cadenar un efecto multiplicador. Este enfoque
implica que las inversiones iniciales, al atraer
capital privado, generen repercusiones po

sitivas que amplifiquen su impacto en el PIB,
haciendo de la colaboración entre el sector

público y privado esencial.
No obstante, abandonar los combustibles

fósiles implica romper drásticamente con
más del 80% de nuestra energía primaria
proveniente de gas, carbón y petróleo. Esta
transición presenta desafíos geográficos sig
nificativos, ya que regiones como Oriente
Medio dependen en un 99% de los fósiles,
mientras que en América Latina representan
el 60% y en Europa alrededor del 70%.
De modo que si bien el aumento de las

energías renovables es alentador, no es su
ficiente para sustituir los fósiles. La electrifi
cación de la demanda final y la exploración
de elementos como el hidrógeno son claves
para convertir la electricidad renovable en
formas utilizables por la industria y el trans
porte pesado.
En ese marco, la preocupación del Banco

de Pagos Internacionales por los riesgos sis
témicos del cambio climático, denominados
"cisnes verdes", no es infundada. Los even
tos climáticos ya están afectando la econo
mía mundial. Pero, ¿es posible un cambio
tan drástico en poco tiempo? Técnicamente
sí, como indican diversos escenarios, pero
se requieren acciones concretas. El ahorro
energético, cambios de comportamiento,
circularidad y políticas incentivadoras son
fundamentales.

En tales circunstancias, la urgencia de abor
dar estos riesgos climáticos es crucial para
evitar una crisis financiera sistémica. Aban
donar los combustibles fósiles es posible, pero
va más allá de declaraciones históricas. Se

necesita realismo, innovación, comprensión
de la diversidad de situaciones y políticas que
incentiven acciones concretas. Por lo que la
preguntano es si podemos permitirnos imple 
mentar tales políticas, más bien es si podemos
permitirnos no hacerlo.

Fecha: 20/12/2023

Página: 15

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco X. Diez Marina

Costo: 29,202

Página 90 de 161 Índice



alberto.gonzalez@24horas.mx @Chimalhuacano

El Plan Cbien vale unos priistas... hasta Eruviel

Los liderazgos priistas que operaban
desde hace tiempo para Morena, y
que tenían como opción o ya traba
jaban en favor del proyecto de Clau

dia Sheinbaum, finalmente se destaparon.
El exgobernador de Oaxaca, Alejandro

Murat, ya había decidido separarse del PRI
desde hace unos meses. Se quejaba prin
cipalmente de que su antiguo "hermano",
Alejandro Alito Moreno, con quien creció
políticamente dentro del tricolor ambos
apadrinados por su padre José Murathabía
cedido todas las posiciones importantes a los
panistas y relegado a los liderazgos priistas.
Y con esa hermandad que comenzaba a

lastimarse, Alejandro le preguntó a Alito
sobre la realidad de la contienda por la can
didatura presidencial de la oposición. El
presidente del PRI se sinceró y Alejandro
decidió entonces no participar... lo de ayer
solo es parte de ese camino que ya había
comenzado a construirse.

...Y el alcalde de Cuajimalpa, Adrián

Rubalcava tambiénya había construido una
relación previa, tanto que se especulaba que,
incluso antes de tener precandidatos, podría
levantar la mano para buscar la Jefatura de
Gobierno, pero por Morena.
Aunque no fue sorpresa, sí llamó la aten

ción cómo uno de los gobernadores que co
laboró coneldeteriorodelEstadode México,
tanto en inseguridad como en infraestruc
tura, contra el que luchó la maestra Delfina,
ahora salió a convertirse en parte de un gru
po influyente que apoya a Sheinbaum.
Apenas en las elecciones de este año, el

exgobernador mexiquense había mostrado
su apoyo a la candidata aliancista Alejandra
del Moral.
La incorporación de EruvielÁvila, el único

personaje en ese estado que ha ganado una
elección con más de 3 millones de votos, se
convirtió en una prioridad para el morenis
mo; en especial ante la ruptura que la gober
nadora Gómez Álvarez y su secretario de
Gobierno, Horacio Duarte, experimentan
con el senador Higinio Martínez, el otrora
poderoso líder del Grupo de Acción Política.
Es tanta la importancia de ganar la presi

denciay la mayoría calificada en el Congreso
para 2024 para la 4T concretando así su
Plan C del Presidente que no está dispuesta
aarriesgar... por eso: ¡Bienvenido Eruviel!
En este marco, destaca también el interés

de muchos personajes expriistas que buscan

agenciarse el logro de atraer a las filas de
Claudia Sheinbaum al exmandatario mexi

quense. Por ejemplo, ayer durante la presen
tación de la llamada Alianza Progresista se
vio muy sonriente y ufano al senador Jorge
Carlos Ramírez Marín, quien asegura haber
sido el artífice de convencer a Ávila Villegas
para sumarse a los trabaj os de la 4T.
La realidad, dicen sus cercanos, es que Ra

mírez Marín quiere presentarse en Morena
como alguien que les dio en el Estado de Mé
xico lo que no pudo entregarles en Yucatán,
donde prometió poner la estructura priista
al servicio de Joaquín Huacho Díaz Mena
y resultó que la militancia tricolor prefirió
cerrar filas con el candidato Renán Barrera.
Incluso las estructuras del Revolucionario
Institucional salieron a marchar hace unos

días para mostrar abiertamente su apoyo al
militante panista y a la candidata presiden
cial Xóchitl Gálvez.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
DISPUTA QUERETANA
Nos dicen que si las encuestas aún son toma
das en cuenta, en Querétaro se perfila como
precandidata de Morena la joven diputada
AndreaTovar, como lamujer más competitiva.
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La tómbola de Morena
El panorama político en México
se sacude con la incorporación
de exmiembros del PRI a Morena

Estas formas de operación han le
vantado cuestionamientos sobre

las tácticas de selección de candi

datos en áreas en las que el parti
do aún no se ha consolidado. El

caso más evidente es Nuevo León,

donde la estrategia de selección,

mediante "tómboltf' está bajo es
crutinio por señalamientos de
falta de equidad y efectividad en
la elección de candidatos adecua

dos para competir por el partido.
No hay que perder de vista la forma
en que Clara Luz Flores emerge
como una contendiente fuerte en

las encuestas, que sin duda llegaría
sin contratiempos al Senado, desa
fiando a figuras reconocidas de la
entidad, por lo que el partido se en
cuentra en un punto de inflexión.
Ante esto, la estrategia adoptada
ahora no solo influirá en las

próximas elecciones, sino que
también podría alterar el equili
brio de poder en regiones clave,

con Nuevo León pudiendo marcar
un precedente. Atentos.

Murat, fuera máscaras

Por fin se le hizo a Alejandro Mu
rat Hinojosa, tristemente céle
bre exgobernador de Oaxaca y
hasta hace no mucho aspirante a
dirigir al PRI o a convertirse en
su precandidato presidencial; y
es que parece que no fue suficiente
la abierta entrega que hizo de su
entidad a Morena en su momento,

ni el servilismo que apuntó desde

mucho antes de que terminara
su mandato. Tampoco lo fue su
salida en medio de distintas in

vestigaciones por corrupción,
al grado que el día de hoy, uno
de sus funcionarios y operado
res de mayor confianza está en
la cárcel. No, pues ahora ya pudo
abiertamente presentarse, de
forma por demás oportunis
ta, para apoyar la candidatura
de Claudia Sheinbaum rumbo a

la Presidencia de la República

Aun cuando es de ésos personajes
que resta muchísimo, y que para
nada suma

Marko salió "regañado"

Nos cuentan que organizacio
nes civiles del estado de Aguas
calientes hicieron un llamado

enérgico al líder del PAN nacio
nal, Marko Cortés: esto tras

la despenalización del aborto en
el Congreso local, que se dio a
pesar de que varios legislado
res del bloque blanquiazul pro
metieron que esto no sucedería.
Las asociaciones recriminan a

los diputados panistas que, a
pesar de tener mayoría, dejaron
avanzar este tema, el cual se dio

en cumplimiento a un mandato de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación hace unos días. Es más, ade
lantaron que exigirán que tanto la
candidata del Frente en esta en

tidad como el dirigente nacional
de Acción Nacional se pronun
cien a la brevedad sobre este tema.

Ya veremos en qué resulta.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La Entidad Mexicana de Acredi

tación (EMA), que preside Raúl
Tornel y Cruz, es la institución
responsable de evaluar y en su
caso acreditar a laboratorios,
organismos y unidades que
prueban, certifican e inspeccio
nan que los productos, sistemas
y servicios cumplen con los
requisitos establecidos en las
Normas Oficiales Mexicanas

(NOM), Normas Mexicanas,
estándares y normas internacio
nales en materia de seguridad,
salud y cuidado al ambiente,
entre otros.

La EMA, que en enero cum
plirá 25 años de trayectoria, fue
creada ante la necesidad del

sector empresarial de contar
con una asociación privada y sin
fines de lucro que apoya en el
cumplimiento de las normas, en
este sentido y a la fecha ha otor
gado más de 7 mil 800 acredita
ciones en diversos rubros como

el ambiental, agroalimentario,
de la construcción y de la salud.

Cabe resaltar que sus ope
raciones traspasan fronteras
en 15 países, entre ellos China,
Ecuador, Guatemala, Corea del
Sur, Estados Unidos y Alemania,
asimismo, cuenta con los máxi
mos reconocimientos interna

cionales y sus acreditaciones
están avaladas por más de 100
países.

En estos años de trayectoria
no ha dejado de sumar esfuerzos
para la difusión de la impor
tancia de las normas tanto con

autoridades federales, estatales
y locales, además de universi
dades. Y es que, detrás de cada
producto que ostente una NOM
hay toda una estructura de eva
luación de normas acreditada

por este organismo.
Cabe resaltar que en este año,

la EMA fue considerada como

una "Súper Empresa" de acuerdo
con el ranking "TOP Companies,
2023", realizado por Expansión.
Dicha distinción va dirigida
a empresas mexicanas que
promueven el crecimiento de
su talento, a la par de fomentar
prácticas corporativas e innova
doras que impulsen un ambiente
laboral positivo para sus colabo
radores.

También fue acreedora al

Premio Ética y Valores en la
IndustriaTrayectoria, máximo
reconocimiento que otorga la
Confederación de Cámaras

Industriales, al mando de José
Abugaber, el cual reconoce la
adopción de prácticas de respon
sabilidad social empresarial y a
quienes han logrado un creci
miento basado en operaciones
sustentables tanto económico,
social y ambiental, así como el
respeto por las personas, valores
éticos, comunidad y tejido social
para la construcción del bien
común.

Compromiso Heineken

Con más de 133 años de histo

ria y tradición en el país, siete
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cervecerías en operación, 21
marcas y más de 35 productos
en su portafolio, y más de 18 mil
colaboradores, Heineken México
reafirmó este 2023 su compro
miso de brindar momentos de

unión y alegría, cuidando a las
personas y al planeta.

Como parte de esta estrategia
de crecimiento, el 14 de septiem
bre, anunció la inversión de 8 mil
700 millones de pesos para la
construcción de una nueva cer

vecería de clase mundial en el

municipio de Kanasín, Yucatán.
Impulsando también su inno

vación, responsabilidad social
y el medioambiente, celebró
el 150 aniversario de la icónica

cerveza Heineken; le entró al
territorio del gaming, e impulsó
Green Challenge, en la cual se
entregaron 1.5 millones de pesos
a proyectos de emprendimiento
enfocados en el cuidado y pre
servación del medio ambiente.

Bien por la estrategia consoli
dada de éxitos.
¿Adiós a PetroBal?

Grupo Carso, de Carlos Slim,
firmó un acuerdo vinculante

para adquirir la subsidiaria
de PetroBal, propietaria de un
interés del 50 por ciento en los
campos de petróleo Ichalkil y

Pokoch, ubicados en la costa de
Campeche, México.

La transacción se valora en

530 millones de dólares y está su
jeta a aprobaciones regulatorias.

Los campos Ichalkil y Pokoch
forman parte del Área Contrac
tual 4, propiedad de Grupo Bal
a través de PetroBal. Con esta

operación Grupo Bal parece

abandonar el sector energético,
ya que PetroBal no poseerá más
activos productivos.

El otro 50 por ciento de Ichal

kil y Pokoch es propiedad de
Lukoil, el gigante petrolero ruso,
que adquirió las operaciones de

Fieldwood Energy en 2022.

Voz en Off

La austeridad republicana llegó
al Instituto Mexicano de la Pro

piedad Industrial.

Es uno de los organismos de
gobierno en el que los trámites
son de alto costo; el tema ahora
es que se habla de reducción de
sueldos y disminución de presta
ciones de los funcionarios.

Quizá nos hagan saber que
solo sucede en ciertas áreas, y
que es una alta burocracia, pero
la realidad es que las quejas entre
los funcionarios suben de tono

y estas decisiones de hacer más
con menos se ve reflejada en el
procesamiento de trámites...

¿Adiós a PetroBal?

Grupo Carso, de Carlos Slim,
firmó un acuerdo vinculante

para adquirir la subsidiaria
de PetroBal, propietaria de un
interés del 50 por ciento en los
campos de petróleo Ichalkil y
Pokoch, ubicados en la costa de
Campeche, México.

La transacción se valora en

530 millones de dólares y está su
jeta a aprobaciones regulatorias.

Los campos Ichalkil y Pokoch
forman parte del Área Contrac
tual 4, propiedad de Grupo Bal
a través de PetroBal. Con esta

operación Grupo Bal parece
abandonar el sector energético,
ya que PetroBal no poseerá más
activos productivos.

El otro 50 por ciento de Ichal
kil y Pokoch es propiedad de
Lukoil, el gigante petrolero ruso,
que adquirió las operaciones de
Fieldwood Energy en 2022.

Voz en Off

La austeridad republicana llegó
al Instituto Mexicano de la Pro

piedad Industrial.
Es uno de los organismos de

gobierno en el que los trámites
son de alto costo; el tema ahora
es que se habla de reducción de
sueldos y disminución de presta
ciones de los funcionarios.

Quizá nos hagan saber que
solo sucede en ciertas áreas, y
que es una alta burocracia, pero
la realidad es que las quejas entre
los funcionarios suben de tono

y estas decisiones de hacer más
con menos se ve reflejada en el
procesamiento de trámites...
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Los miembros de la coalición

conformada por el PAN, PRI
y PRU a la cual denominaron
Fuerza y Corazón por Nuevo
León, ya se repartieron los dis
tritos locales para buscar una
curul del Congreso local. Serán 11
candidatos panistas, 10 priistas y
cinco del sol azteca.

Más allá de la distribución de

los distritos, no se verán nuevos
rostros en búsqueda de una
diputación, pues nos dicen que
la mayoría de los legisladores
buscarán la reelección en sus te

rritorios, por eso es que durante
este año estuvieron en campaña
constante.

Según los cálculos de los diri
gentes, José Luis Garza Ochoa,
del PRI y el panista Hernán
Salinas, entre ambos partidos
podrían obtener 21 diputados,
más lo que logre el PRD.

La realidad es que el nombre
de la coalición no dice mucho a

los ciudadanos, nos comentan,
pues la dinámica de lo que pasa a
nivel nacional no es un espejo en
el ámbito local.

La situación es muy distinta
con la coalición compuesta por
Morena, Partido Verde y PT,
Seguimos Haciendo Historia
en Nuevo León, en donde
prácticamente se puede hablar
de que han ido todos los estados

en la misma línea y bajo la guía de
la dirigencia nacional.

"CHAMAQUEAN"
A MIGUEL ÁNGEL

A Miguel Ángel Sánchez, dirigen
te de Movimiento Ciudadano,
lo chamaquearon, dicen, algunos
priistas y panistas ahora que se dio
a conocer la lista de precandidatos
a una curul del Congreso local.

Y aquí hay de dos: o bien, no le
entiende al tema de escoger a los
perfiles idóneos para la actual pre
campaña del partido o simplemen
te pecó de ingenuo con el trillado
discurso de algunos "políticos" que
dicen tener estructura electoral.

Ahí está Miguel Ángel García,
un panista vinculado a presuntas
extorsiones a casinos en la admi

nistración de Femando Larra

zabal, quien intentó "vender"
a Morena que contaba con una
estructura en San Nicolás.

Pasan los años y este partido
sigue sin figurar en tierras nico
laítas. Otro que se dice operador
político es Enrique Barrios, quien
con toda su experiencia ni siquiera
logró ganarle a Patricio Zambrano
en la elección de 2015 por la alcal
día de Monterrey. Y ni qué decir
del panista Alfonso Robledo,
quien no ha logrado un triunfo en
el municipio de Guadalupe.
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AUMENTAN DEMANDAS
POR INFORMACIÓN FALSA

uzgados civiles de la Ciudad de México
registran un aumento en las demandas pro
movidas pordifusión deinformación falsaJ en redes sociales. La tendencia obligó
como pocas veces al Poder Judicial emitir
una alerta preventiva sobre un problema
en auge para llamara los usuarios de recles

sociales a no compartir información falsa.
El juzgado 62 civil notiene precedentes sobre las demandas

recibidas de personas que acusan daño moral al vulnerarse
su honor o vida privada, ya sea porque alguien emite datos
falsos sobre ésta o cuando se le generan daños estéticos o se
afecta su configuración en aspectos físicos mediante el uso de
la tecnología. Le tocó pronunciarse a la representante de ese
juzgado, Beatriz Silva Mata, de lo que pasa en sus oficinas,
pero es lo mismo que pasa en los otros juzgados civiles. El
Poder Judicial determinó hacerlo público en el arranque de
las vacaciones que inician esta temporada sobre todo porque
son un gran momento para estar activos por el tiempo libre.

El comunicado oficial no cuenta con datos sobre el número

de demandas presentadas ante cada uno de ios juzgados
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civiles del Poder Judicial a cargo del
magistrado Rafael Guerra Álvarez,
por lo que no está claro el crecimiento
de los casos que se llevan a cabo.

Fuentes extraoficiales de las ofici

nas generales consultadas por esta
columna, aseguraron que cada juz
gado lleva sus estadísticas y al inicio
del próximoañosevan acontabilizar
cada uno de los expedientes. Sin em

bargo, por el inusual número de personas que se han presen
tado a denunciaren los últimos meses el PJ consideró hacer

la advertencia a la sociedad para tener prudencia entre lo que
se escribe y publica en las diferentes plataformas digitales o
sobre la información que se comparte sin fuentes formales.

La jueza Beatriz Silva Mata dijo que cuando proceden
las demandas losjueces civiles emiten sentencias con in
demnizaciones integra les, justas y suficientes sin que haya
topes, tarifas o montos máximos que impidan la cuantifica
ción de la reparación del daño. Las personas que consideran
que han sufrido daño moral por parte c!e otra tiene dos años
para reclamarlo por la vía del juicio civil, a partir c!e que el
hecho se generó. Silva Mata agrega que son diversas las
jurisprudencias que establecen los criterios para cuantificar
el daño, derivado de que cada caso es diferente.

• ••

UPPERCUT: Vamos a ver qué escribe la secretaria ge
neral de Morena tras el brinco o sus filas de los expriistas
Eruviel Ávila y otro grupo de ex diputados, ex senadores
y ex gobernadores. Es que Citlalli Hernández, secretaria
de Morena, lanzó un twittiten 2017 en el que externó su
aberración a Ávila: "Eruviel revive políticamente o Cuau
htémoc Gutiérrez de la Torre. Al menos son muy claros;
prostitución, impunidad,}/ abuso: eso representa". Ahora
deberá apapacharlo y cuidarlo porque será clave para

que Morena gane el mayor número de votos en Edomex
en 2024.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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?ESCRITOR Y PERIODISTA

@RAULCREMOUX

¿Qué es lo que ha dejado de funcionar?, falla de
justicia, corrupción sin limite, educación caótica?
Todo esto no es exclusivo de México, aquí es más

• ESTA VIOLENCIA ES

MÁS SOPORTABLE
PORQUESE HA
CONVERTIDO EN

NUESTRA SEGUNDA

NATURALEZA. YA NO

ES EXTERNA, AHORA
LA VESTIMOS DESDE

DENTRO, EXISTE
UNA ESPECIE DE

CONSENTIMIENTO QUE
DAN LA ATMÓSFERA, EL
SONIDO, EL OLOR Y
EL SENTIDO DELA

NACIÓN
Por supuesto que no pasa
nada. Ahora fueran 12jóvenes
(de 17 a 33 anos) los masa
crados en la exhacienda de

Salvatierra, en Cuanajuato.
Ya los acusarán de supues
tas relaciones indebidas o de

planear boicotear las medi

cinasqi ecetierán llegara la
megafarmaciota. Lo que sea.

Y esto es posible porque
solo serán un número en la

lista de ejecutados y desa
parecidos, sin resultados de
"investigaciones hasta don
detope"yel país continuará
feliz, viendo y escuchando
promesas c!e campanas so
bre la capa de bienestar que
noscobijayen el futuro será
aún más grande.

Por fin vivimos cambios

profundos. Cuando la muerte
es omnipresente, vemos cómo se desprecia a la vida. Este gobierno
(federal, estatal, municipal, todos), ha logrado aumentar nuestro
umbral de tolerancia a la violencia como nunca en tiempos post
revolucionarios. Esta violencia es más soportable porque se ha
convertido en nuestra segunda naturaleza. Ya no es externa, ahora
la vestimos desde dentro, existe una especie de consentimiento
que clan la atmósfera, el sonido,el olory el sentido cíe la nación.

Cuando se deja a la población a su suerte, cuando no importa
el dolor de los deudos, cuando las masacres son ef pan de cada
día, la violencia se transforma en una red de indiferencia que nos
une y nos lleva a interesarnos mucho más en el fútbol o en los
conciertos de cantantes. Ahí sí que hay verdadero interés y pasión.

¿Qué podemos hacer ante los gobernantes que dicen pertenecen
a una especie superior dada su altísima moral que los convierte
en inigualables; cómo reaccionar que no sea bajando la cabeza y
ofreciéndola a los grupos armados que merodean todo el territorio?

El Estado ahora muestra su desempeño pedagógico sin que
nada ni nadie lo impida; se llama despotismo. Ni las violaciones a
mujeres o el destripamiento de niñosyjóvenes o las desapariciones
forzadas son exclusivas de una banda criminal. Son tantas que
nadie puede huir a lugar seguro. Se mueven con tal impunidad
que ni ciclones, terremotos y maremotos pueden alcanzarlos. Han
vencido a la policía, a la guardia nacional y al ejército al punto que
ya no pueden ser escritos con mayúsculas. La autodegradación
es inconmensurable e imbatible. Si nos juntamos más de dos
podemos ser masacrados sin que a nadie le importe.

¿Qué es lo que ha dejado de funcionar entre nosotros?, ¿la falta de
justicia, la corrupción sin límite, una educación caótica? Todo esto
no es exclusivo de México, como en tantos ejercicicios comparati
vos, aquí es más. En Europa occidental se habla de mexicanizacion
cuando crece su corrupción o la sangre recorre calles y aceras.

No importa que tengamos más muertos que en la guerra Ru
siaUcrania o entre israelitas y musulmanes o que nos otorguen
primeros sitios en listas universales de homicidios, ya que estova a
continuarpara.conello,heredara los nuevos mexicanos una mezcla
de horrare indiferencia que los llevará a panoramas indescriptibles.
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BAJAS
DEBILITAN A
ZAMBRANO

> Nos cuentan que se debi
lita el PRD de cara a la re

partición de candidaturas,
por las constantes bajas de
militantes de ese partido
en el FAM. El caso más re

ciente fue el ex goberna
dor de Michoacán Silva

no Aureoles, quien acusó
maltrato del equipo de la
precandidata presidencial,
Xóchitl Gálvez Antes fue

Miguel Mancera y lo cierto
es que el partido liderado
por Jesús Zambrano cada
vez se queda con menos
fichas para apostar por
espacios relevantes.

XÓCHITL
CALVEZ

Por cierto, vaya deslinde que hizo
la precandidata del Frente Amplio
por México, Xóchitl Gálvez so
bre la postulación del ex candida
to presidencial Ricardo Anaya
como plurinominal al Senado. "La
decisión la tomó el PAN y yo es
pero que se resuelva su situación
jurídica plenamente", dijo la hidal
guense. Así.

CITLALLI
HERNÁNDEZ

> Para atajar rumores, la secretaria
General de Morena, Ciílalli Her
nández, dio a conocer el calenda
rio de los resultados de las encues

tas para diputaciones federales,
municipios y diputaciones locales.
Empiezan el 27 de diciembre y con
cluyen el 31 de enero de 2024, de
jando al final el Estado de México y
Nuevo León.
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F!N DELOLÍO

> Nos cuentan que
hasta aquí llegó el
idilio político en
tre la alcaldesa en

Cuauhtémoc, San
dra Cuevas y el
alcalde en Cuaji
malpa, Adrián
Rubalcava. Y no

es por falta de afec
to ni de amistad,
sino que ella ha de
cidido tomar un ca
mino distinto. Es

decir, es muy pro
bable que no acom
pañe a su amigo en
su nuevo proyecto.
Y este miércoles lo
estaría anunciando.

LE ECHA OJO A
IZTAPALAPA

> Muy interesado
está el senador de

Morena, Gabriel
García, en el pro
ceso interno de su

partido para la de
finición de candi
datos a las 16 alcal

días de la CDMX,
Los que de verdad
saben del asunto,
cuentan que quie
re ser parte de esos
16, específicamen
te en Iztapalapa,
pero enfrente tiene
a Áleida Altivez

quien lleva años ha
ciendo trabajo en la
demarcación.
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EMILIO
suarez
™)INA*
El Tribunal
Electoial:
retos v
reflexiones
Durante las últimas semanas, gran parfe de los círculos de discusión en el
ámbito de lo público se han dedicado al análisis de lo acontecido en el mar
co del Informe de Labores que rindió el magistrado Presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial dé la Federación ante la Suprema Corte, en don
de la inasistencia de tres magistrados de la Sala Superior íue seguida de una
solicitud formal de renuncia dirigida al propio magistrado Presidente.

Más allá de las circunstancias que derivaron en la renuncia del magistra
do Rodríguez Mondragón ala Presidencia del tribunal, tal coyuntura obliga
a realizar un ejercicio de reflexión que permita ponderal* la relevancia del
TEPJE A partir de la reforma política de 1996, el TEPJF seconstituyó como
el máximo organismo jurisdiccional en materia electoral, con un marco de
atribuciones diseñado para garantizar él forialecimietiio de la democracia,
mediante la Inicia de los derechos políticos de la ciudadanía y la resolución
de los conflictos derivados de los procesos electorales. Un ese sentido, se ha
erigido como una de las instituciones que dan soporte a la conser vación del
estado democrático éh condiciones di cérteza y legalidad.

El TEPÍF ha otorgado certidumbre a la ciudadanía y a los adores políticos
mediante resoluciones que han puesto fin a controversias postelectorales en
el ámbito tanto federal como local, incluyendo diversos recuentos en sede
jurisdiccional que han permitido dar cauce institucional a la transmisión pa
cífica del poder político. Asimismo, ha permitido sostener avances muy rele
vantes en materia de acciones afirmativas, inclusión política de grupos vul
nerables y participación ciudadana. Realidades como el modelo de paridad
de género en el marco de la postulación de candidaturas a cargos públicos
no habrían sido posibles sin las sentencias emanadas del propio Tribunal.

Así la coyuntera enmarcada en el proceso electoral más grande en la
historia de México, reflejado en la renovación de más de 19,000 cargos pú
blicos, habrá de poner a prueba una vez más la fortaleza institucional del
I FI'IF. no solo al momento de calificar las ('lecciones \ dirimir las contro
versias derivadas de los comicios, sino en general en la posibilidad de supe
rar las divisiones internas. En tales circunstancias, no cabe duda de que los
magistrados de la Sala Superior, que ahora estará encabezada por la magis
trada Mónica Y rali Soto Fregoso con capacidad \ experiencia incuestiona
ble en el ámbito electoral, sabrán estar a la .altura de su encomienda para
sortear los retos, en beneficio de la consolidación de nuestra democracia.

C onsultor y profesor de la Universidad Panamericana
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Apenas cumplió una semana al frente del
Instituto y su nuevo presidente, Adrián Alcalá,
enfrenta una auditoría forense por quejas
y reclamos en torno a malos manejos en el
organismo garante de la transparencia

I recién electo presidente del INAI,
Adrián Alcalá, se está estrenando en

Eel cargo con una popo caliente que
pondrá a prueba no sólo su capacidad
para desempeñarse en esa responsa
bilidad, sino también la credibilidad
total hacia ese instituto al que el pro

pio presidente Andrés Manuel López Obradorya le puso
el ojo para desaparecerlo, bajo el argumento de que el
organismo "no sirve para nada".

La primera pruebo de fuego que tiene, para demostrar
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que el inquilino de Palacio está equivocado en su aprecia
ción, es resolver a la brevedad la serie de denuncias que
su compañera Julieta del Río expuso en la mismísima
sesión del INAI del pasado 10 de diciembre, en la que Alcalá
fue electo por el voto ele calidad que en ese momento
tenía su antecesora, Blanca Lilia Ibarra.

Las denuncias son de escándalo: Van desde presuntas
irregularidades en la asignación de contratos a empresas
para prestar sus servicios en el organismo, hasta denuncias
de personal contra sus superiores por acciones relacio
nadas con acoso laboral y sexual, e incluso la exigencia
de moches para mantener su trabajo en el organismo.

Debido al silencio que han guardado
el Órgano Interno de Control y el Comité
de Ética frente a esas declaraciones, la
comisionada Del Río Venegas solicitó la
intervención de la Auditoría Superior
de la Federación, a cargo de David Col
menares, para indagar la asignación de
contratos, y en una rápida respuesta que
no superó las 48 horas, el funcionario oa
xaqueño dispuso que un equipo se aper
sonara en el INAI para ai citarlo.

Esoya está en trámite, y es probable que los resultados
se conozcan a la brevedad.

Pero sobre los casos ele las denuncias internas que
han interpuesto trabajadores, poco se sabe.

El nuevo presidente del INAI no se ha pronunciado
con la contundencia que requieren las acusaciones, y
más que declaraciones, lo que los trabajadores afectados
demandan es justicia.

Así, pues, Alcalá se estrena parado sobre un barril
de pólvora

Y si es capaz de resolver el embrollo de forma positiva,
es probable que le resulte en buenos dividendos para
superar la segunda prueba de fuego que tiene que ver

con la presión presidencial de desaparecer el INAI, un
organismo autónomo determinante como garante del
cumplimiento de dos derechos fundamentales: el de
acceso a la información pública y el de protección de
datos personales.

Lo cierto es que en gran parte de este problema con
tribuyeron algunos de los ex comisionados, como Óscar
Guerra y Rosendoevgueni Monterrey, quienes, por
fortuna, ya están fuera.

Lo preocupante es que, en todo el proceso de limpieza,
vayan muy lento, por lo que esperan que con la intervención
de la Autoría las cosas se aceleren. Ya veremos.

***

MARIO DELGADO Y CITLALLI HERNÁNDEZ
tienen que ver más allá de sus narices para
no equivocarse con la elección de candida
tas y candidatos al Senado de la República.

Es el caso de Nuevo León, en donde los
morenistas tendrán que enfrentar a unos
rivales muy fuertes: Luis Donaldo Colosio
y la pareja de Mariana Rodríguez y Samuel
García, por parte de MC.

No hay pero que valga, ni condición de género que
pueda imponerse para pasar por encima de la mejor
posicionacla: Clara Luz Flores, quien encabeza todas las
encuestas dentro y fuera del partido guinda.

Poner de candidato aun hombre, sólo por una cues
tión de género, podría convertirse en la crónica de una
renuncia anticipada.

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Una audito
ría es como un examen sorpresa: si estás preparado,
es mucho menos doloroso".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• El patinador Jorge Luis
Martínez Morales recibió

el Premio Nacional de los

Deportes 2023, por su
destacada trayectoria en
el deporte nacional, en
una ceremonia encabeza

da por el Presidente.

• El actor Gérard Depar
dieu fue denunciado por
una presunta violación en
1995. La periodista espa
ñola Ruth Baza, ventiló
los hechos tras conocer

que el histrión acumula ya
más de 12 denuncias.

• En redes tundieron a

la ¡nfluencer Kimberly
Loaiza, tras reconocer que
la supuesta infidelidad de
su pareja, Juan de Dios
Pantoja, fue un montaje
para crear contenido e
impulsar su carrera.
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Usted siente que es verdaderamente
libre? ¿Qué tanto lo fue durante este
ano?i, ¿Considera que las libertades más
fundamentales son plenas en el país?

Un concepto fundamental de la
libertad es la capacidad de elegir.

¿Realmente es posible hacerlo entre opciones para
crecery desarrollarse?

Hoy, el discurso generalizado es ver a la pobreza
como una especie de virtud y a los generadores de la
riqueza como villanos a quienes hay que arrancársela
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para repartirla por igual, independientemente del esfuerzo
o apatía de cada persona. En los libros de texto de las
escuelas públicas ahora hay adoctrinamiento para
renunciar a la libertad personal en favor de colectivismos
políticos e ideológicos con una falsa ilusión ele igualdad.
¿Y las políticas públicas? Por décadas, políticos

y gobiernos de todos los signos han repartido miles
de millones en becas, programas de apoyo y otros
mecanismos que terminan acostumbrando a los
beneficiarios a recibirlos a cambio de su libertad política
y su voto, aunque no les alcance ni para sus necesidades
más básicas.

¿Qué tan peligroso es? Mucho.
La experiencia mundial comprueba

que no es una forma eficaz de ayudar a
los pobres sino de mantenerlos en esa
condición.

La pobreza es marginación socialy por
lo tanto coarta la libertad.

Además, la deuda pública que se
adquiere para financiar el asistencialismo
sólo hipoteca el futuro de todo el país.
En contraste, el impulso para quienes buscan

emprender un negocio es prácticamente inexistente.
De hecho, la burocracia, los trámites y las regulaciones

excesivas terminan sofocando la gran mayoría de esos
esfuerzos.

La inversión pública en infraestructura para que
haya mejores servicios públicos y puedan instalarse
más empresas que generen empleos y prosperidad,
tampoco es una prioridad tan apremiante.
¿Cómo podemos entonces aspirar a ser un país

realmente competitivo y generador de bienestar para
todos?

¿Podremos ser un país de auténticas libertades así?
¿Nos estamos educando para ser libres?

¿Cómo podemos ser generadores de innovación,
prosperidad y progreso sin conocimientos?

Los resultados de la prueba PISA dicen que dos de
cada tres estudiantes mexicanos ele educación básica

no comprenden lo que leen.
En cuanto a matemáticas y ciencias, nuestras

calificaciones son mucho peor que reprobatorias.
¿Y la seguridad pública?
¿Se siente usted libre de anclar por las calles con su

familia o abrir un negocio sin que lleguen delincuentes
a extorsionarlo?

La responsabilidadprincipaldelEstadoesdarseguridad
a sus ciudadanos pero la procuración e
impartición de justicia es una puerta giratoria
de impunidad confuerzasfederalesylocales
que no están capacitadas para investigar,
preservar pruebas y seguir el debido
proceso.
¿Tenemos libertad real de expresión

como ciudadanos?

¿Las protestas sociales son atendidas
eficazmente o descalificadas desde el

poder?
¿Es posible cuestionar y pensar distinto, sin que por

ello se insiste desde el poder discursos de odio contra
todos aquellos que piensan diferente??

En 2024, hay una libertad que es importante no hacer
a un laclo: la de elegir a quienes van a gobernarnos.
Más allá de discusiones furiosas y vacías, es

importante revisar propuestas, decidir informados y
emitir un voto consciente.

De eso puede depender en mucho nuestra libertad
futura.

ADR!ANAD16@YAHOO.COM.MX / ©ADRIDELGADORUIZ

Fecha: 20/12/2023

Página: 6

Area cm2: 347

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 18,852

Página 108 de 161 Índice



El AVE se parece mucho al Tren Maya en una
cosa: también sirven "néctar" con la comida.

Ah, y en el precio del boleto

i mujeracabadeviajarcleCerona (asíse
llama en español) a Madrid en el AVE. En
primera clase, te cuesta 90 euros que
incluyen una comida llevada a tu lugar.

En el caso que nos ocupa: ensala
da con jamón y piquillo caramelizado,
merluza, postre.

Mi mujer tiene ataques de "voy a comer sano". T ú pue
des elegir lombarda encurtida con queso y piñones ele
primeroy estofado de ternera como segundo, o ensalada
de cogollos con caballa y avellanas de primeroy gnachetti
con salsa de setas de plato fuerte.

Pidas lo que pidas, hay chance de acompañarlo con
dos tipos de cava, tres de vino blanco, dos de tinto o un
rosado. También hay cervezas con y sin alcohol y refrescos.

Alrededor, pan, tomate natural, mantequilla, aceite de
oliva y un chocolatito. Desde luego, café, o té e infusiones
si eres mas aquista.

Para luego, o para antes, o ambas, vermut, single mait,
ginebra, ron. La señora dejó de escribirme con el licor de
hierbas.
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  No la quiero balconear, pero
antes, mientras llegaba el tren,
en la sala de espera para los de
la ciase fifí, la de ios repito 90
euros, se apertrechó, sin costo
extra, con una botellita de cava
que pudieron [y debieron) ser
tres y un paquete c!e "mini fuets".

Luego está la clase turista,
bastante más barata. Los vago

nes son impecables, algo más apretados nada más, y
pagas por la comida.

Hay combos. El más caro cuesta 11.90 euros: 200 pesos
y cachito. Incluye un "bocadillo de ibérico", cualquier bolsa
de papas o similares y una bebida que puede ser vino o
cerveza. No llega congelado.

De Gerona a Madrid hay 572 kilómetros. El tren los
recorre en 3:47 horas. La velocidad media es de 150 kiló

metros, pero hay tramos en que va a 300. Hay wifi. el aire
acondicionado sirve. Son puntuales.

No he hecho el recorrido que acaba de hacer la jefa
de jefas, pero conozco el servicio de trenes de España y
ancla, en general, en esos estándares.

Lo comprobé a principios de este año en un viaje
similar a Murcia, por la distancia, el precio, el menú y el
tiempo de recorrido.

Antes, viajé a Barcelona, Cádiz y Zaragoza. El boleto ba
rato, insisto, funciona asi mismo de maravilla. A propósito,
puede ser hasta muy barato. Tienes que irte en un día y
una hora medio incómodos, pero el viaje a Cataluña llega
a salirte en 15 euros.

Esto no tiene nada que ver, pero qué delicia el ridículo
que está haciendo el Barga.

Entiendo que un país y otro ofrecen realidades muy
distintas, que estoes un workin progressy que en el año
que le queda al Segundo Presidente Más Popularcle Mundo
podemos quedarnos con la boca cerrada porque, a la par
del sistema danés de saluc!, vamos a tener un tren que va
a obligara los japoneses a ponerse Vitacilina.

Mi punto es que ya, hoy, el AVE se parece mucho ai
Tren Maya en una cosa: también sirven "néctar" con la
comida. Ah, y en el precio del boleto.
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— A SE VA acabar un año más, el quinto de
Y Andrés Manuel López Obrador, y la historia

que parece llegar a su fin con el sexenio de la
4T, es la de Altos Hornos de México (AHMSA).

Monclova está quebrado y al borde de
un estallido social por los adeudos de la

acerera a sus más de ocho mil trabajadores. Muchos
de ellos acongojados por una amarga Navidad y Año
Nuevo en puerta.

Las indefiniciones de Alon

so Ancira, aunado a la orden
del Juez Segundo en Ma
teria de Concursos Mer

cantiles, Saúl Martínez
Lira, de no resolver la re
moción del empresario,
crearon una bomba de

tiempo.
El riesgo es que desa

parezca la empresa ¡cónica
del estado que recién gobierna
el prista, Manolo Jiménez, que en su campaña no
se le vio abogar por AHMSA, al igual que su antecesor,
Miguel Riquelme.
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Todavía ayer por la noche no había certeza de que
mañana jueves se celebrará la Asamblea de Accionis
tas para sacar adelante los actos corporativos, entre
ellos la capitalización de la acerera.

Asia Pacific Royalties LP Fund (APAC) se compro
metió a otorgar un Crédito en Posesión del Deudor
(?!P) por 350 millones de dólares, como parte de
los esfuerzos de reestructura, en el contexto de su
concurso mercantil.

AdicionalmenteCargill de México, que preside Fer
nando Guareschi, confirmó que se compromete a
otorgar un financiamiento por 95 millones de dólares
en la forma de un contrato de maquilas.

También la tribu Kickappo está muy avanzado en
la aprobación de su consejo para otorgar un crédito
contra la masa por hasta otros 150 millones de dó
lares más.

Asimismo, APAC, AHMSAyArgentemCreekPartners,
el fondo propiedad de David Chapman, se comprome
ten también a seguir buscandoy analizando posibles
fuentes de financiamiento.

Ya sea mediante aportaciones de capital, financia
m¡entos o mecanismos alternativos de financiación

por un importe de hasta mil 600 millones de dólares,
monto sujeto a tiempo y a diversas condiciones, una
vez que la compañía saliera del concurso mercantil.

En palabras llanas, el juez Martínez Lira está blo
queando la friolera de casi 2 mil millones de dólares
quetercerosestándispuestosa inyectarpara rescatar
de la quiebra a AHMSA.
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ALEJANDRO BAILLERES GUAL

terminó portraspasarle el ne
gocio petrolero del Crupo
BAL al magnate Carlos
Slim Helú. Estamos ha

blando de PetroBal, que
nació a la vera de la Re

forma Energética del ex
Presidente Enrique Peña
Nietoy que tuvo como timón
a Carlos Morales Gil, uno de los
petroleros más conocedores de los
yacimientos del país tras su larga carrera en Pemex,
donde llegó a ser el director de la principal y más lucra
tiva subsidiaria, Pemex Exploración y Producción, en el
sexenio de Felipe Calderón. Slim compró el negocio
i: ue fundó Alberto Bailléres González en 530 millones

de dólares, con loque se afianza en lo que parece será
su nuevo enfoque de negocios, la exploración en aguas
someras de Campeche. PetroBal tiene participación
en los pozos Ichalkil y Pokoch, que producen más de
16 mil barriles diarios de crudo.

CONSTANTINO DÍAZ ES un influyente empresario de
la hotelería que ha mantenido históricamente un perfil
baje.Sin embargo, su Crupo Diestra, que dirige Jorge
Paoli, tiene en cartera 16 hoteles: ocho bajo su ¡cónica
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marca Emporio, y ocho del sello
Marriott, del que es uno de sus
principalesfranquiciatariosen
el país. De éstos últimos, cin
co son de categoría 5 estre
llasy tres son gran turismo.
En Los Cabos tiene un JW y
en Cancún otro más, a parte
de un Renaissance.Todoesto

viene a cuento porque Díaz es
el que está levantando el Crand
Hyatt Cancún Beach Resort. Se trata
de uno de los complejos más importantes de Puerto
Cancún y cuya construcción un juez local suspendió
argumentando daños ambientales. Va tener 500 llaves
y costará másde 100 millones de dólares. Le decía que
el tema trae contrariado al gobierno de Quintana Roo
que lleva Mara Lezama. No es para menos.

»UES NADA, QUE al grupo de
Alejandro El Güero Burillo no
le gustó nadita el papel pro
tagónico que Juan Antonio
Hernández asumió en pos
de retener en Acaputco el
Abierto Mexicano Telcel,
presentado por el HSBC.que
se ratificó, se celebrará en el
puerto guerrerense del 24 de
febrero al 2 de marzo. Fue hasta

el 14de diciembre cuando MEXTENIS,
la empresa del accionista de Crupo Pegaso
y que ahora preside su hija, Renata Burillo, refrendó
el compromiso. En ese grupo figuran Guillermo Diez
Barrosoy es dirigido por Alvaro Falla, quien sustitu
yó a Raúl Zurutuza, por años encargado directo del
Abierto de Tenis. A ninguno de ellos le gustó que el
dueño de la Arena CNP, la sede que quedó devastada,
se pusiera la medalla con el presidente Andrés Manuel
.ópez Obrador.
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VASERESTEviernesenVeracruz,
cuando el consorcio ganador
de las administradoras de

los puertos de Salina Cruz
y Coatzacoalcos suscriba
el contrato de concesión

por unos 20 años. Le decía
que lo encabezan MotaEn
gil de José Miguel Bejosy
Cami de Manuel Muñozcano.

Pero también van con ellos ICA £>
de Guadalupe Phillips y Carso de
Carlos Slim. Van a explotar las terminales de conte
nedores de esos dos puertos que son parte del Canal
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Salina Cruz
tendrá una superficie total de 104 mil 91 metros cua
dradosy Coatzacoalcos tendrá otra de 67 mil 985. La
firma la atestiguará Andrés Manuel LópezObradot

LA SECRETARÍA DE MARINA difirió
para la tarde de este miércoles
la decisión para adjudicar el
"Servicio de Seguridad y Vi
gilancia en las Instalacio
nes y Tramos Asignados
al Ferrocarril del Istmo Te

huantepec". Le platicaba que
Sedegral Seguridad Privada
Defensa, que dirige Oscar Au
domaro Martínez Hernández, se
perfila para llevarse el contrato
una oferta mínima de 48.4 millones de pesos, aunque
habrá que especificar que en su propuesta máxima
considera un monto de hasta 96.7 millones de pesos
para todo el 2024, cuando los otros competidores
presentaron un planteamiento único apenas arriba
de los 50 millones de pesos.

LA QUINTA TRANSFORMACIÓN VOLVERÁ A PUBLI
CARSE EL4 DE ENERO. FELIZ NAVIDAD Y PRÓSPERO
AÑO NUEVO.
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GUANAJUAT0,
ZAMARRIPA LA
ANTICAMPAÑA

• Leonel y Morón, son
pólvora mojada
• Crece Capella en
Tijuana
• Enrique Vargas,
posiciones firmes

as repetidas masacres de jóvenes
guanajuatenses, en las últimas se
manas, pone en la picota al fiscalL de Guanajuato Carlos Zamarripa
Aguirre

Divorciado c!e las autoridades po
liciacasy ministeriales de la Federa

ción, desde hace 14 años que ocupa la Fiscalía, camina
en la cuerda floja.

En la actual contienda por la gubernatura ele Gua
najuato, la cabeza de Zamarripa está en medio.
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Alma Edwviges Alcaraz Hernández, aspirante de
Morena, lo trae en la "mira" y lo acusa hasta c!e lazos
con el crimen organizado. Lo ven, desde el gobierno
de Manuel Oliva como el impulsor de la impunidad.
Si gana Libia García por el PAN, o con Alma, va rumbo
a la piedra de los sacrificios.

MICHOACÁN: Leonel Godoy quedó en segundo
lugaren las encuestas para el Senado en la entidad. Le
salió el tiro por la culata, ya que no se registró y dejó ai
presidente municipal de Morelia, Raúl Morón Orozco.

Éste, al final, se el esfundó y cayó hasta el tercer lugar
de las encuestas. El partido Morena con focos fundid os
para escaños.

TIJUANA: La presidenta municipal
Monserrat Caballero sacó a todo su

gabinete para apoyarla: A su titular de
Gobierno, Miguel Bujanda, regidores del
Partido del Trabajo y Verde Ecologista,
hasta su secretario Luis Cañedo.

? ice que en las encuestas liclera, pero
la verdad es que un boxeador, Erick"El
Terrible" Morales, le lleva ventaja. Es
muy pobre la oferta de Morena para la quinta ciudad
más importante del país.

Además, no oculta que no quiere hacer equipo con la
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda. Alberto
Capella, de la oposición PRI, PAN y PRD, podría ciarles
un sustototote.

ESTADO DE MÉXICO: Enrique Vargas Del Villar va
en la posición 5 de la lista de aspirantes a un escaño
panista para el 2024.

Tiene un 99 por ciento de posibilidades de lograrlo.
En la negociación con el Partido Revolucionario insti
tucional, en las elecciones de este año para renovar la
gubernatura, acordaron dejar al tricolor a Alejandra
del Moral, por insistencia del exgobernaclor Alfredo

del Mazo Maza. Así, la senaduría sería para Enrique
Vargas Del Villar.

DURANGO: Le dieron un manazo al gobernador Es
teban Villegas (PRl) en la repartición de senadurías
para el 2024.

Quería impulsar a Gabriela Hernández, su incon
dicional diputada local, pero todo se perfila para que
sea Antonio Ochoa o Alejandro Mújica, quienes están
mejor posicionaclos.

Esteban trató de imponer reglas y amenaza al PRl
nacional, de Alejandro Moreno, si no cumplen sus
caprichos. La franquicia clel Frente Amplio por Méxi

co, la tienen Alito, Marko Cortés y Jesús
Zambrano. Se le olvida.

GUERRERO: Legisladores locales, pre
sididos por Juan Molina (Morena) están
entrampados con el presupuesto para Aca
pulco que gobierna Morena con Abelina
López; Iguala, con David Gama, del PRl;
Taxco, de Mario Figueroa, de Fuerza por
México, y Zihuatanejo, con Jorge Sánchez,
clel PRl.

Todos tienen problemas muy graves. Acapulco,
su desastre por el huracán Otis, que alcanzó cate
goría 5; en menor escala también Zihuatanejo; Tax
co e Iguala, que están sumidos en la violencia. No hay
dinero en las arcas; no podrán cumplir con las nece
sidades esenciales de las alcaldías más importantes
clel estado.

CAMPECHE: Quien ya se apuntó para la reelección
de una senaduría porMorena.es Rocío Adriana Abreu
Artiñano, quien preside la Comisión de Energía en la
Cámara Alta.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

La senadora
Rocío Abreu va

por la reelección
en Campeche
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EL CRISTALAZO

La dureza, la docilidad y lo irremediable
Dicen algunos físicos: el ma

terial conocido con mayor
dureza es el diamante. Hay
quien dice lo mismo del
acero sideral de los meteo

ritos. Pero la "pasta nuclear en el in
terior de las estrellas de neutrones su

pera en cien billones de veces la resis
tencia de todo lo conocido". Pero yo no
lo creo.
Lo más resistente en el universo es

—como la estupidez—, la paciente re
signación del pueblo mexicano, cuya
cerviz se mantiene gacha aún en mo
mentos de intolerable adversidad pa
ra otros.

Pongamos un caso muy de estos
días: el desastre del transporte en la
ciudad de México, cuya columna ver
tebral es el Metro. La responsable final
de su (mala) operación con incendios,
derrumbes mortales e inundaciones,
Hoy recorre el país como predicadora
de la "buena nueva" (ya ni tan nueva,
ni tan buena), la Cuarta Transforma
ción, sin nadie para preguntarle siquie
ra por las ruinas dejadas atrás.

Nunca su cauda de tragedias ha fre
nado su ascenso. La protección de su

patrono, la hace invulnerable.
Ni los muertos del colegio Rébsa

men en Tlalpan cuando ella era dele
gada, ni las víctimas del tres de mayo
en el derrumbe del Metro en Tláhuac,
menos los incumplimientos en la aten
ción de los damnificados sísmicos; tam
poco la insuficiencia hidráulica en la

capital o la contaminación inevitable,
en fin, defectos de gobierno suficientes
en cualquier parte para por lo menos
llamarla a cuentas y exigir explicacio
nes satisfactorias. Nada.

Nunca su protector la dejó descu
bierta. La cuido como si fuera la niña
de su ojo (izquierdo) y con su manto lo
gró la pasiva amnesia colectiva.

A nadie le motivan las actuales con
diciones de la ciudad, agudizadas aho
ra en la temporada comercial y de va
caciones para protestar.

¿Tres líneas del STC parcialmente
cerradas? Bueno, ya las abrirán.

Tampoco les hace mella el cierre
de la babilónica Pantitlán. A todo se

acostumbran los pacientes tenochcas
y sus vecinos texcocanos o chalquen
ses, cuyos desplazamientos del oriente
al poniente del Valle resultan fatigo

sos, costosos, catastróficos en pérdida
de tiempo.

Calladitos se forman en intermina
bles filas para abordar los insuficien
tes autobuses de sustitución del trans
porte suspendido. Todo se arregla con
las declaraciones del señor Andrés La

jous, cuya explicación emitida en tono
doctoral con casco de ciclista—, siem
pre nos lleva al mismo punto: si ahora
son tan eficientes, pues de una vez de
jen cerrado el Metro para siempre, al
fin ni falta hace.

Es como el INAI, si con cuatro con
sejeros puede trabajar, no necesitan
más.

—¿Qué el problema de los desapa
recidos en México se ha convertido en

una batalla de papel entre las cifras
manipuladas hacia arriba y las mutila
das hacia abajo?

—No importa. A nadie le importa.
Quizá esa resistencia, esa dureza

de pasta galáctica de los mexicanos no
sea un mérito sino una condena. Tan

tos siglos de vivir de espaldas a la dig
nidad ciudadana nos han convertido en
seres anfibios. Podemos respirar en la
miasma.

—¿Que la respuesta presidencial an
te una masacre de fiesteros en Salvatie
rra sea —como dijo semanas antes en
Celaya con otros jóvenes asesinados—
la consecuencia de su drogadicción?
(no probada). Es cosa perdonable. Así
es el presidente. Ya lo conocen, para
que se enojan.

—Es consecuencia del consumo de

drogas. ¿Ah y no deberían el gobierno,
las policías estatales, la Guardia Nacio
nal, el Ejército y demás, impedir ese co
mercio y ese tráfico?
Tras cinco años sólo hay diagnós

ticos (a veces erróneos) pero nada se
evitaq ni se resuelve. Cómo vamos a
hacer eso. Prohibido prohibir; abrazos,
no balazos.
Ocurra cuanto ocurra nadie hace al

go más allá del cómplice sometimien
to. Quizá la respuesta la encontremos
en Nietzsche.

..a toda la ingente muchedumbre
de los mortales, a los débiles y opri
midos de toda índole, aquel sublime
autoengaño les permitía interpretar
la debilidad misma como libertad; in
terpretar su ser así y así es, como mé
rito..."»
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SUBE Y BAJA

Eduardo Ramírez
Senador morenista

Al señalar que
es necesario un

replanteamien
to en materia de

seguridad, el se
nador morenis
ta no sólo señala

lo evidente: también deja ver que no
hay ceguera generalizada respecto al
tema en el partido de gobierno.

O Daniel Ortega
Dictador de Nicaragua

El dictador expulsa
a la Cruz Roja. Es ya
todo un señor feu

dal de un país ente
ro. El Comité Inter
nacional de la Cruz
Roja (CICR) anun

ció el fin de su trabajo humanitario en Ni
caragua, Se aseguró que el retiro fue solici
tado por las autoridades de ese país.
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Pepe Grillo

Más ex priistas a la 4T
Entre los ex priistas que resolvieron
formarse en la ventanilla de la doc
tora Sheinbaum hay de todo. Políticos
con hojas de servicio notables, y otros
no tanto.

El común denominador, es que todos
alucinan a Alito Moreno, el dirigente
nacional del tricolor que tiene una ca
pacidad mayúscula para hacerse ene
migos.
No queda claro qué pueden aportar
a la campaña de la 4T, aunque hay
algunos que son notables operado
res políticos, curtidos en docenas de
competencias. Mario Delgado, líder
nacional de Morena, ya dijo que le
gusta que no hayan pedido cargos.
No son desde luego los primeros ex
priistas que desembarcan en Morena,
hay una legión, comenzando por los
mandos principales. La pregunta per
tinente es qué quedará del PRI des
pués de la elección de junio del año
que entra.

Nadie sabe para quién trabaja.
Tal parece que las bancadas de PRI y
PAN en el Congreso de Nuevo León
hicieron una mala lectura del signifi
cado de la presencia de Samuel García
en la contienda presidencial y su rápi
do crecimiento en los sondeos.
Hicieron, en consecuencia, todo lo

que estaba a su alcance para que de
jara la competencia pensando que con
eso ayudaban a su candidata presi
dencial, Xóchitl Gálvez, pero ocurrió
justo lo contrario.
Según un ejercicio de la casa Mito
fsky, Samuel y Mariana le estaban
quitando votos a Claudia, no a Xó
chitl. Con el regreso a Monterrey de
la pareja naranja, la doctora Shein
baum incrementó su ventaja. Nadie
sabe para quién trabaja.
La misma empresa en su evaluación
sobre los gobernadores ubica en la
parte baja de la lista a dos manda
tarios de Morena, los de Morelos y
Chiapas, donde habrá elecciones pa
ra gobernador en el 2024. En lugar de
ayudar esos dos pueden convertirse
en obstáculos para los aspirantes de
Morena, Lo mejor sería que hicieran
mutis.

Devastadora crisis
En Chihuahua hay una devastadora
crisis de consumo de drogas, lo reco
noció el propio sector salud del esta
do, que ya está documentando muer
tes por consumo de fentanilo.
Atareados en las dramáticas demos

traciones de fuerza de los carteles,
se repara poco en el flanco de los
consumidores que son los que man
tienen operando el negocio dentro

del país. Ellos son los que ponen el
dinero con el que las bandas com
pran armas, corrompen autorida
des, siembran terror.
Lo que se demanda es intensificar las
campañas mediáticas de prevención y
claro acceder a más fondos para los
tratamientos y apoyos a los adictos,
sobre todo de los que están en peli
gro de muerte. Hay que atender la pe
tición.

El desfile de Navidad
Las señales son que está amarrado el
respaldo de un importante sector del
empresariado nacional a las campañas
de la doctora Sheinbaum y de Clara
Brugada. Capitanes de empresa están
conformes con sus propuestas, por lo
que están tomando decisiones para
contribuir a su trabajo de proselitismo.
Una de ellas es que el gran desfile
navideño, uno de los más vistosos
del año en la CDMX, tendrá una
edición nada menos que en Izta
palapa, que es una alcaldía que se
está poniendo de moda, por algo
será.

Lo que se dice es que las candidatas
han conseguido establecer un mensa
je de continuidad sin sobresaltos, sin
sorpresas y con reglas claras del juego
a las que deberán sujetar empresarios
pero también servidores públicos •
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La oposición se desangra
CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro
Lenia Batres, hermana del Jefe

de Gobierno de la Ciudad de

México y militante destacada
del obradorismo es designada

por el presidente López Obrador como
Ministra de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación tras la falta de acuer
dos en el Senado de la República. 11
personas son masacradas en una posa
da en Salvatierra, Guanajuato, y las víc
timas son señaladas por posiblemente
estar vinculadas con la delincuencia or
ganizada. Acapulco sigue hundido en el
desastre tras el paso del huracán Otis
y la falta de apoyos gubernamentales y
tendrá la peor temporada de fin de año
en su historia. Latinus da a conocer el

primero de varios reportajes que darán
a conocer grabaciones que documentan
actos de corrupción cometidos en el cír
culo más cercano de uno de los hijos
del presidente. López Obrador anuncia
que enviará una iniciativa para desapa
recer varios organismos constitucional
mente autónomos, entre ellos el INAI y
la COFECE. La presidencia del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración es tomada por asalto por un
grupo por una tripleta de magistrados
que han demostrado su cercanía con el
poder.
Mientras tan solo en diciembre todo

esto sucedía en el lado del oficialismo,
Eruviel Ávila, Alejandro Murat, Adrián
Rubalcava, Nuvia Mayorga, Jorge Car
los Ramírez y algunos otros políticos

ex priistas se asumen formalmente co
mo simpatizantes y aliados de Claudia
Sheinbaum. Silvano Aureoles, renuncia
al equipo de expertos de Xóchitl Gálvez
menos dos semanas después de que es
te se presentara. Samuel García renun
cia a su aspiración presidencial por con
flictos políticos locales y deja al partido
naranja sin candidato. Las más recien
tes encuestas dan cuenta de la mayori
taria preferencia ciudadana por Clau
dia Sheinbaum en perjuicio de la coali
ción Fuerza y Corazón por México y de
Movimiento Ciudadano.

Es diciembre y faltan menos de seis
meses para las elecciones y la oposición
sigue sin entender de qué se tratan la
contienda y su papel como alternativa a
quienes hoy ostentan el poder. En cual
quier otro momento de la historia, con
menos de la mitad de lo que hoy hace
el gobierno, la oposición de entonces
se relamería los bigotes y emprende
ría una serie de acciones tendientes a

conquistar los votos de una ciudadanía
harta de la ineficiencia, la corrupción
y la falta de expectativas. Pero la opo
sición de ahora es distinta. PAN, PRI,
PRD y MC prefieren tomarse las cosas
con calma, pues seguro piensan que las
encuestas están truqueadas y confían
en las grandes capacidades de sus can
didatas y candidatos, así como de sus
operadores en el territorio, para rever
tir la desventaja y hacerse con el triun
fo en las urnas. De otra manera, uno
pensaría que son ingenuos  por no lla

marlos tontos  simplemente cómplices.
La oposición lleva meses desangrán

dose y nadie ha sido capaz de entender
lo que está pasando y hacer algo para
evitarlo. Quienes creemos en la demo
cracia, estamos convencidos en la im
portancia que la oposición juega para
representar a las minorías, controlar
al poder, presentar alternativas y plan
tear cambios. Hoy, más allá de simpa
tías por determinado candidata o can
didato, partido político o ideología, los

demócratas debemos de estar preocu
pados por el rumbo que comienza a to
mar la próxima sucesión presidencial.
Incluso dentro de Morena y sus parti
dos aliados, lo que hoy sucede no puede
ser visto como algo sano o convenien
te para el correcto funcionamiento del
sistema. Cuando en la vida interna de

los Estados existe una visión y grupo
tan predominantes como pareciera que
sucederá en México y ello no se debe
a instrumentos institucionales como el
de las segundas vueltas, la calidad de
la democracia comienza a menguar en
perjuicio de todos. Allí donde las demo
cracias mueren, las libertades se agos
tan y los derechos se extinguen. Para
los partidos, el juego es ganar o perder
más o menos posiciones, pero para los
ciudadanos se trata de su propia sub
sistencia. Si la oposición partidista no
empieza a comprender lo que está por
suceder, los ciudadanos tendremos que
asumir nuestro papel para tomar en
nuestras manos el destino de nuestro
futuro. Así de simple, así de complejo •
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• COMEXI
Consejo Mexicano

He Asíittlos mietnftCionaiM

VIRGINIA OLALDE

Los vehículos
pesados eléctricos
en Norteamérica
Norteamérica es una región altamente integrada tanto en su
economía como en sus cadenas de suministro y transporte, este último
tema está teniendo una transformación mundial, donde la región del
Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá no
se queda atrás.
Nuevas tecnologías bajas

en emisiones se están in

troduciendo al mundo del

Autotransporte, desde
vehículos híbridos, a gas
natural, eléctricos y pro

gramas piloto a hidrógeno. México es país
líder mundial en producción y exporta
ción de vehículos pesados y en electro
movilidad ha ido avanzando, produciendo
y exportando vehículos eléctricos pesa
dos a Estados Unidos desde 2018, tan solo
de enero a noviembre de 2023 se han pro
ducido y exportado 148 y 71 unidades res
pectivamente, según las cifras de INEGI
de asociados de la Asociación Nacional de

Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPAC.T).

Sin duda un cambio a favor de reducir

emisiones está ocurriendo y estaremos
en un periodo de convivencia de tecno
logías actuales y entrantes. El Estado de
California en Estados Unidos, vecino
fronterizo con Baja California en Méxi
co, ha apostado por una transición gra

dual a tener un parque de vehículos pe
sados cero emisiones, para el año 2045,
bajo una serie de políticas públicas tan
to para el mercado, como para los due
ños de flotillas acompañada de progra
mas de infraestructura, incentivos y fa
cilidades para los transportistas en di
cho estado vecino de México.

California tiene siete puertos de entra
da colindantes con México, por tres de es
tos puertos se cruza el comercio de carga:
Calexico East, Otay Mesa y Tecate. Otay
Mesa es el segundo puerto de entrada te
rrestre más importante entre México y
Estados Unidos cruzando más de L2 mi

llones de camiones con carga al año, de
manera consolidada los tres cruces con

solidan más del 23 por ciento de los ca
miones con carga que cruzan en la fronte
ra con nuestro país aliado y vecino, según
las cifras del Departamento de Transporte
de Estados Unidos,

Los transportistas mexicanos que
mueven el comercio transfronterizo en

tre Estados Unidos y México por las

fronteras entre Baja California y Cali
fornia están preparándose para este
cambio importante para el futuro del co
mercio transfronterizo. Desde los inicios
de esta iniciativa se han realizado au

diencias y diálogos con tos actores invo
lucrados como con representantes de la
Cámara Nacional del Autotransporte de
Carga (CANACAR), la Asociación Nacio
nal de Productores de Autobuses, Ca
miones y Tractocamiones (ANPACT),
Cámaras de Comercio del Estado de Ca

lifornia, autoridades de infraestructura,
etc. El último de estos diálogos se realizó
el 4 de diciembre cuando se llevó a cabo

un foro de discusión organizado por el
ente regulador, la Tunta Directiva de Re
cursos del Aire de California (CARB por
sus siglas en inglés), donde se reunieron
expertos internacionales para dialogar
los retos y oportunidades que este cam
bio puede representar a las comunida
des de la frontera como a los transpor
tistas, al comercio y a la región occiden
te de México.
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Sin duda, este tema es de suma impor
tancia para dar seguimiento sobre todo
para los transportistas mexicanos que
mueven personas y mercancías en esta
frontera y por supuesto toda la industria
exportadora mexicana que envía sus pro
ductos a California. De igual manera se
tendrá un impacto importante en Baja Ca
lifornia en temas de infraestructura para

equipar zonas de recarga orientadas a tec
nologías cero emisiones.

El estado dorado siempre ha sido pio
nero en regulaciones y normatividad de
emisiones de vehículos, este modelo pu
diera ser un piloto a nivel mundial de una
transición hacia vehículos con tecnolo

gías cero emisiones como eléctricos v en

un futuro a hidrógeno y poder conocer sus
beneficios y efectos en la economía y co
mercio nacional e internacional para to
dos los involucrados: gobierno, iniciativa
privada y consumidores.

El Estado de California en Estados Unidos,
vecino fronterizo con Baja California en Méxi
co, ha apostado por una transición gradual a
tener un parque de vehículos pesados cero
emisiones, para el año 2045, bajo una serie de
políticas públicas tanto para el mercado, co
mo para los dueños de flotillas acompañada
de programas de infraestructura, incentivos y
facilidades para los transportistas en dicho
estado vecino de México
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¿Dará Pemex aguinaldo a MC
Well Services?
Entre posada y posada, y en medio de plena crisis de liqui
dez con los proveedores, en las últimas semanas de año fun
cionarios de Pemex amañados con algunas empresas pre
vén darse buen aguinaldo con contratos a modo, aprove
chando algunos vacíos legales.

Tal es el caso de MC Well Services, una empresa que está
por hacerse de un jugoso contrato por 50 millones de dólares
por medio de la célebre figura del "Acuerdo Referencia!" en
un proceso de contratación de Pemex Exploración y Produc
ción, nos referimos al contrato PMX_DCAS_SA_PC_PE
PR_CEA_S_GNMA_2023_102002J_Servicios de Medición
de Hidrocarburos, Seg. B.

De acuerdo con la información salida desde las entrañas

de la Dirección de Abastecimiento para Exploración y Pro
ducción de Pemex, sucede que en el Acuerdo Referencial
ACREFS007202 tiene varias fallas, por ejemplo, nos en
contramos con la incongruencia de que algunas empresas ta
les como Píetro Florentini de México y MC Well Services de
México, para quien los dados estarían cargados, se colaron
para la firma de este Acuerdo Referencial, a lado de empresas
de renombre como los gigantes Schlumberger y Halliburton.

Dicho contrato será asignado de manera express y en el
que se perfila como ganador a MC Well Services de México,
sin antes haber tenido la experiencia de tener un contrato
real con Pemex, sus trabajos anteriores son de estar simple
mente tercereando servicios periféricos por eso es que hoy
son ayudados por funcionarios coludidos en el juego.

Así que tremendo regalo de Navidad se puede llevar MC
Well Services, pues estarán sacando jugo de las fechas de
cembrinas, pues según el cronograma de este procedimiento

de contratación, la presentación y aperturas de cotizaciones
será el 27 de diciembre y comenzando enero se adjudicaría
el contrato, todo a puerta cerrada y sin la transparencia de
una licitación pública.

Este estilo de hacer las cosas es en realidad un punto flaco
en las estrategias de contratación de Pemex en la 4T: sin lugar
a dudas serían estas nuevas maneras de conseguir abasteci
miento en las que siguen intentando meter hasta con calza
dor a sus amigos aunque no puedan o deban son las que
cuentan con pocos casos de éxito que se puedan nombrar.

Las maneras de hacer negocios con Pemex, esta forma de
hacer contrataciones, va en contra de todos los estándares
internacionales de contrataciones. Están por debajo de lo
que es una licitación publica internacional, pues dan pase
libre a que empresas de portafolio se puedan adjudicar con
tratos sin tener las capacidades técnicas o de recursos hu
manos, infraestructura o maquinaria necesarias para en da
do momento ejercer un contrato con Pemex.
BUZOS

LSegún el presidente, México tiene garantizado suficiente pe
tróleo para la transición energética porque desde hace cinco
años Pemex. dirige Octavio Romero, por su estrategia explo
ratoria de concentrarse en aguas someras y en tierra, lo que le
ha permitido aumentar su producción y reservas que según la
CNH en el último año registraron un aumento de 4.1% anual,
con un total de 23,081 MMbpce, lo cual el propio órgano regu
lador reconoció como un logro, tras sumar años en declive. La
duda es ¿Serán suficientes? En fin. aunque se ha señalado que
hay petróleo para rato, nos cuentan que la petrolera, por fin, se
empieza a preparar para la transición energética.
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Paradoja
del Senado
Prácticamente por unanimidad §6 aprobó en

el Senado el diclamen sobre la Ley General
de Mecanismos Allernalivos de Solución dé
Controversias. 101 votos a favor y solo dos
abstenciones.

Nombre kilométrico. En pocas palabras,
es la opción para que la gente resuelva pro

cesos civiles, de justicia familiar y mercantiles en instancias
conciliatorias,por la vía del diálogo, el acuerdo, el consenso.

Un mecanismo similar le liaría falta a senadores y se
nadoras. Instructivo o norma que les diga cómo se pueden
arreglar por ÜS buena*, superar posiciones encontradas
y radicales, para elegir servidores públicos, porque hasta
la fecha tienen pendiente someter a votación más de cien
nombramientos.

Ninguno legislador se quedó sin reconocer y elogiar el
trabajo de sus compañeros Olga Sánchez Cordero, presi
denta de la Comisión fie Justicia, y Rafael Espino de la Peña,
presidente de la Comisión de Estadios Legislativos Segunda.
Hasta los y las más exigentes aplaudieron.

Sorprendente la cordialidad en la tribuna, las cortesías,
expresiones de afecto, para la ministra en retiro Sánchez
Cordero, a la que Lodos respetan. Lo mismo para el senador
Espino de la Peña, del estado de Chihuahua, quien, mesu
rado y cortés, sin aspavientos ni estridencias,se entiende y
acuerda con las distintas bancadas. Convence, no impone.

¿Y si invitan a. Olga y Rafael para que participen en ne
gociaciones de nombramientos pendientes o para que ela
boren una guía, norma o ley, como quieran llamarle, para
remontar diferencias entre coordinadores de los distintos

grupos pa ríam en t a rios?
No es justo que quienes aspiran a cargo público (cumplan

los requisitos que exige la ley y sean declararlos idóneos)
vean atorarlo su nombramiento por intereses partidistas,
cuando lo que debe importares que se aprovechen sus cua
lidades en beneficio del país.

Es un desperdicio que se les tenga en esperaren la incer
tidumbre. Ealta de respeto, imperdonable.

Si pueden ponerse de acuerdo para que la gente cuente
cotí una ley que la ayudes resolver sus conflictos en instan
cias extrajudiciales, senadores y senadoras también debe
rían poder hacer el camino para resolver sus diferencias y
desahogar los pendientes.

Nadie en su sano juicio argumentaría que al mantener
desocupadas más de 100 plazas, el gobierno ahorra dinero.
Eso no es ningún ahorro, porque se afecta, la operación de las
insti t liciones, con sobrecarga de trabajo y rezago en atención
a quienes realizan diversos trámites.

Es la paradoja del Senario, porque consigue por unani
midad sacar una ley que aligera los pleitos civiles, familiares
y mercantiles fie la población y no encuentra la forma de
resolver sus propias diferencias en cuanto a 140 nombra
mientos, más los que se acumulen en el receso legislativo.

Olga y Rafael han puesto efejemplo en el caso riela citaría
ley. Ellos mismos se lian encargado, a nivel ríe comisiones,
ríe dictaminar y aprobar la idoneidad ríe otros aspirantes a
ocupar espacios en tribunales regionales y locales.

Ealta el acuerdo final para la votación en el pleno, donde
una vez másse atoró el nombramiento de comisionarlos del
Inai, a pesar de que la autoridad judicial dio ríe plazo hasta
el 15 de diciembre para aprobarlos.

•@zarateaz1 arturozarate.com

https://www.youtube.com/i3arturozarat
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Sobre Christopher
Domínguez Michael
Los textos dr Christopher Domínguez

Michael consliiuyen la única razón
por la cual es posible que yo tenga
algún ¡nirres por Letras libres, que
es la revista donde escribe de mane

ra permanente además de lener su
blog individualizado dentro de esa

plataforma.
Letras libres es, como bien se sabe, el proyecto

que dirige Enrique Kniii/c. que I su vezse asume
como heredero de uno de, los grandes mil os de la
intelectualidad mexicana: Octavio Paz, de quien
en su momenlo dije que, para mí, su auloridad
intelectual y filosófica es igual a cero: 'puede que
se encuentren algunas cosas de un cierto interés

en una u otra de sús obras, y su vida desde luego
que no puede no sernos de interés por los ámbitos
en los que se movió y por las personalidades que
conoció. Pero, ele manera, global, su herencia y
pensamiento no representan para mí a un enemi
go. Podría ser quizá en l odo caso un ani agonista,
pero muy lejano, tan lejano que en realidad ni si
quiera, merece ser lomado demasiado en cuenta'.

Estas dos razonesPaz, Krauze son Suficientes
para que no tenga yo interés alguno en abrir esa
revista» pero les confieso que cada que veo sus
números en algún aparador no pierdo ocasión
de hojearla para ver qué dice o sobre qué trata el
lexlo de Christopher Domínguez Michael (además
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de que, fie vez en vez, en cualquier tiempo libre
que me queda me sumerjo en sus comentarios
publicados en interne.!), que para mí ps, al lado
fie Adolfo Ca.stañón, el crítico literario mexicano
más impórtame de nuestro tiempo.
Es el más importante, y además el más proli

jo, con una cantidad de ensayos verdaderamente
oceánica que El Colegio Nacional y otros sellos
editoriales han ido publicando en el acumulado
de volúmenes y volúmenes de cuatrocient as ó más
páginas en promedio sobre una vastísima variedad
dé obras y autores.
Hace no pocos meses, de hecho, me pude ha

cer con lo que me parece que son los tres lomos
de sus ensayos reunidos, en donde se mueve con
una soberanía formidable y absoluta sobre prác
ticamente cualquier tema en la manifestación de
una pasión por las letras y ta literatura genuina,
potente, ambiciosa y <¦indita. No hay texto de Do
mínguez Michael que desmerezca ser revisado a
eonscieneia.

Además de sus ensayos literarios, está su for
midable Profetas del pasado (IZO I I): un conjun
to de quince entrevistas a los historiadores más
importantes sobre México en sus tres etapas fun
damentales de configuración: la prehispánica, la
virreinal y la nacional, realizadas con motivo fie
la conmemoración de los bicentenario de México

en 2010 (1810, 1910) y en donde se observa a un
interlocutor profundo que sabe délo que habla y
pregunta y que, por tanto, es implacable y certero
en la conducción fie la conversación con una nómi

na fie historiadores con los que el lector se queda
con una panorama completo, amplioé integral fie
nuestra historia.

Actualmente me estoy trabajando lápiz en mano
Tiros en el concierto. Literat ura mexicana del siglo V
(l!)!)7). un soberbio trabajo fie análisis de las figuras
más importan! es y representativas fie, las letras nacio
nales a la luz de la problemática sobre la realidad de

México en función de nuestra revolución, y en donde
son analizar los con erudición penetrante Alfonso Re
yes, José Vasconcelos, Martín Luis Guzmán, los Con
temporáneos, Jorge Cuesta, Rubén Salazar Mallén y
José Revueltas.

En una herencia en la que aparecen George St einer
y Alfonso Reyeís, Christopher Domínguez Michael es
para mí una referencia obligarla para la conformación
fie una culi ura literaria nacional y mundial a la alttira
de n uest ro t iempo. El valor de su obra as insoslay able,
y justo y necesario es reconocerlo.

Krauze,por su parte, me parece
el clásico oligarca ilustrado
y erudito, con trabajos a los
que no se les puede escatimar
rigor e interés pero que están
subordinados de manera total

a sus intereses económicos,
políticos e ideológicos. Es
una suerte de Edmurid Burke

que está todo el tiempo con
la verborrea demagógica de
la democracia } la libertad
como pantallas detrás de las
cuales están las estrategias
más abyectas de golpismo
conservador. Es un bulto
reaccionario en toda regla,
para decirlo en palabras del
presidente López Obrador,
•Profesor de Filosofía e Historia y Conferencista.
Director General del Espacio Cultural San Lázaro

de la Cámara de Diputados. Asesor del CEN
Morena para la Formación Política.
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Umbral de 2024, el futuro de México
11 la antesala de la ú 11
ma Navidad bajo la ad
miiiisiración dé Andrés

Manuel López Obrador,
resulla impera i i vo ha
cer un balance reflexivo
de los cinco años de su

gestión al frente del país. El 2023 se
despide con una serie de logros que,
aunque innegables, plan lean interró
game» sobre los desafíos pendieniesy
el fui uro polílico de México.
El énfasis en atender a grupos vul

nerables ha sido una consumir. Desde
adultos mayores hasta estudiantes de
distintos niveles;,la adminislración fe
deral impulsa programas sociales. Sin
embargo, la atención médica generali
zada aún es un proyecto en desarrollo,
dejando un espacio para la mejora en
la coberlura de servicios de salud para
toda la población.
Las máximas de austeridad y liones

íidad en el gobierno han marcado la
administración de López Obrador. La
ausencia de excesos y lujos se traduce
en un ahorro significaiivo, desatinado
en parte a combatir la corrupción y
apoyar programas de asistencia social.
Este enfoque, aunque encomiable,
plantea, la pregunta, de si la austeri
dad extrema puede limitar el desai ro
lio eficiente, de ciertos sectores como

defender los derechos li urna nos o la.

prolección civil.

Con la proximidad de las eleccio
nes de 2024, las encuestas señalan a
Claudia Sheinbaum como la.principal
conlendiente que llegue a la vicloria.
La conira.siani.e campaña de Xóchil 1
Calvez ha perdido fuerza, y la proba
bilidad de que Morena y sus aliados
mantengan el conlrol es innegable.
Apellas ayer, Sheinbaum visitó San

Luis Potosí,entidad donde fue recibirla
por su gobernador Ricardo Gallardo
Cardona, quien a la par de las más de
20 entidades restantes del país gober
nadas por la coalición que encabeza
Morena, dispersa el espíritu del Pro
yecto de Nación.
De esta forma cerramos 2023 con

logros y desalíos. La gestión de López
Obrador deja huella, generando más
simpatías que críticas. A medida que nos
acercamos a 2024, el ful uro polílico del
país se perfila en la figura de Claudia
Sheinbaum, quien sin duda llevará
consigo la versión 2.0 del Proyecto de
Nación que inició López Obrador.

La jomarla electoral de junio próximo
se presenta como un hilo fundamental
Con la disputa por la Presidencia de la
República,el Congreso de la Unión, los
congresos locales, y nueve gubernatu
ras, la participación ciudadana será cla
ve, La incerl id timbre y la continuidad se
entrelazan en un debate que, más allá

de las preferencias partidistas, definirá
el futuro de México.

El Presidente ha presumido
de una economía fortalecida,
sin devaíiiacioncs que la
empañen. La inversión
extranjera ha alcanzado
cifras récord, situando a
México en un .crecimiento
sostenido de 3 por
ciento. Este panorama,
sin duda, contribuye
a la estabilidad fiscal,
pero ¿es suficiente para
abordar las complejidades
económicas internas?

Las obras estratégicas,
desde el Tren Maya hasta el
Aeropuerto Felipe Angeles,
han sido presentadas como
impulsoras del desarrollo
económico. Sin embargo,
el impacto ambiental y las
preocupaciones sobre la
participación del sector
privado en estos provéelos
plantean cuestionaraientos
sobre la sostenibílidad
de estas iniciativas.

«Periodista mexicano.

@JoseVictor_Rdz

Contra RéplicaFecha: 20/12/2023
Página: 7

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

José Víctor Rodríguez Nájera

Costo: 58,329

Página 129 de 161 Índice



HOMBRES FUERTES

¡Seis años más
para Putin!

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Hace unos días Vladimir Ptuji i anun
ció su postulación para las próxi
mas elecciones presidenciales a.
celebrarse en marzo. "Serán los

primeros comicios tras el inicio fie
la invasión rusa a Ucrania y tam
bién tras la reforma Constitucio

nal, la cual permite al actual presidente competir
por quinta vez. Nadie duda del resultado final. La
maquinaria fiel Kremlin es demasiado poderosa:
domina a la autoridad electoral, controla a la ma
yoría fie los medios fie comunicación y gestiona,
un gigantesco andamiaje clientelar. Además, la ma
yoría de los principales líderes de oposición están
encarcelados, exiliados o muertos, siendo el caso
del hoy preso Alexei Navalny, el principal ejemplo.
Solo cabe esperar la participación de candidatos
post i liados poi formaciones leales al poder como lo
han sifto el Partido Comunista y el ultranacionalista
Partido LiberalDemócrata. Sin embargo,el Kremlin
quizá permita la participación de dos candidatos
"incómodos": el liberal Boris Nadezhdin., aspirante
con una clara postura anliguerra, y de lgor Girkin,
ultranacionalista Crítico de Putin por la forma "de
masiado amable" como lleva a cabo la guerra.
Al dictador se le ve tranquilo. Aparentemente

ha logrado consolidar su poder tras la surrealista
rebelión y sospechosa muerte de Prigozhin, Rusia
ha podiflo contener la contraofensiva ucraniana
y está organizando sus propios ataques y aunque
miles de sus soldados (algunas fuentes hablan fie

hasta cien mil) han muerto inútilmente en el frente
hasta la lecha tal t ragedia no parece hacer mella en
la popularidad presidencial, l'utin piensa obtener
una. victoria abrumadora con un 7580 por ciento
de los votos y una participación de al menos un 70
por ciento. Quiere unas elecciones ril nales Con un
electorado leal y obediente y los disidentes puestos,
otra vez, en clara minoría.

Sin embargo, a pesar de todas sus ventajas las
elecciones podrían darle problemas a Putin. Aun
que los resultados son ineludibles las elecciones
en Rusia a veces han representado un punto de
inflexión cuando el sistema político ha,estado vul 
nerable. Sucedió en 2011, cuando tras la celebra

ción ele unas elecciones parlamentarias estallaron
virulentas protestas populares en varias ciudades.
Si se manipula una elección fie forma demasiado
obvia se frustra el objetivo "legitimador" y se corre
el riesgo fie desencadenar manifestaciones. Y aun
que hasta hoy las bajas en la guerra no han sido un
problema, la guerra no es precisamente popular
entre la mayoría del electorado. Además, las eleccio
nes son inherentemente desestabilizarloras;, incluso
cuando son controladas. No deja de haber ciertos
niveles de debate y desacuerdo y ello, quiérase o
no, crea espacios para la polémica generalizada. La
guerra, el creciente autoritarismo, la.crisis económi
ca., todos estos incómodos temas estarán sobre la
mesa, aunque se codifiquen con cautela. Si bien el
resultado lavorable a Putin en las limases un hecho,
lodo el proceso podría acabar siéndole incómoda
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 V

lÉl Línea
VACACIONES
•''E.0 30(..)S: {fe^ HCTc! llC' í'1^''}'Cl(>
alertamienlos, amenazas, anónimos etc.
¦E^to_njunric^ha^Ldo_mserat un.impedimeiilo
fiara servir a mi'jais" apresó desde
sus redes sociales el exseeretario de

Seguridad de la CDMX, Czarda
I larí'uch. Esto después de que se d i era a
conocer que; García"Harluch habría
intempestivamente del país por amenazas.

a. la JeMyra de
Gobierno»aclaról^uc su viaje es para
.\oyi?I.Y3caciones; consu .fainilia. "Decidí
tomar vacaciones..desgués de_mucho_
tiempo y estar con mis seres queridos. Al
regreso^.seguiré .trataian^
Shciiibauiiiij.'.CÍara.^
i^ormación que;se' había dado a cwocct es
que Audomaro Martínez titular del CNI,
habría 1 la madk> a I Iarjuch. ini (>rmá ndole
que, el C JNG había desplazado a un
comando con.el objetivo de atentar en su
contra.

MANTIENEN DESCUENTOS
•I .a .^ccrcA.a.ría de Finanzas de la CDMX
dic> a a)nocer que (>.írccerá descuenlos
para el pago de.agua,.ienencB y predial

r íi í ^ Án ii ji 5?_^
1QQ%. de descuento en .algunos casos._La.
dependencia .señaló^que^se considera
Succión del 8 ^5%.^.elpagoanuaí.dd_

Cíi ¿i sil1! j.C!: r?_^_ A1 _Oc_^_ y
tí A iíl ísi?A y11*1? y1 yy yy AE¿i
lija de 58 pesos bi meslrales para jn muebles
.Que no exceda. dela.ranüd^
.4.32mL573 pesos.:.Gon .res|*e^
detenencia se aplicara uiyd^cuento de
ha s lael 100 jx>r cíenlo de descuenlo en
]a.TgienciayehicuIarcu.ia
valar..no exceda los 250 mil pesos.

MANTIENEN DESCUENTOS
•I .a .^ccrcA.a.ría de Finanzas de la CDMX
dic> a a)nocer que (>.írccerá descuenlos
para el pago de.agua,.ienencB y predial

r íi í ^ Án ii ji 5?_^
1QQ%. de descuento en .algunos casos._La.
dependencia .señaló^que^se considera
Succión del 8 ^5%.^.elpagoanuaí.dd_

Cíi ¿i sil1! j.C!: r?_^_ A1 _Oc_^_ y
tí A iíl ísi?A y11*1? y1 yy yy AE¿i
lija de 58 pesos bi meslrales para jn muebles
.Que no exceda. dela.ranüd^
.4.32mL573 pesos.:.Gon .res|*e^
detenencia se aplicara uiyd^cuento de
ha s lael 100 jx>r cíenlo de descuenlo en
]a.TgienciayehicuIarcu.ia
valar..no exceda los 250 mil pesos.

SE PREVEN BAJAS
TEMPERATURAS
*íSecretaría de Gesüón Inlegra 1 de
Riesgos y Protecetón G^
iiiífíLinaqueseacinaAlerlaAmariüapor
JK9!tóst ic (ydcLemperaliirasba]asoaraei
.a.ílianecer del miércoles 20 de diciembre
en las demarcaciones Azcapotzalco,
Benito Juárez, Coyoacán, Cuauhiémoc,
Gus ka\y. A.\ ladero,1/ laca la )A 1/la pa la pa,
X i.! tí y.'At.'. .1 Ijy)y y. \ c 11 u s i i an() (> aria 11 x<i. Se
iyy.)!l(.)^kica.n tempera t u ras ele entre 4 y 6
grados Gelsius entre ias OÓ:"ÓQ.y jas 08:00
horas. Adicionalmente, se activa Alerta
Naranjapor.pronóstico de
bifes,y.heladasen.M?..demarcadones^
Alvaro Qbregón, Cuajimalpa, Magdalena
Contreras, Milpa Alta, Tláhuac, fiaban
\ Xochimilco, donde se esperan
temperaturas de l a_3_^adps.^lsius_
duranteel..mismo .periodo.
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AHORA SÍ; PRIMOR

Pues no es un asunto menor la incorpo
ración de la llamada Alianza o Erente

Progresista a la campaña de la precan
didata presidencial de Morena, Claudia
Sheinhaurn, pues esa organización fue

creada por el ex gobernador mexiquense Eruviel Am
ia y promete poner en favor de la abanderada de la
4T buena parte de la estructura del otrora poderoso
PR1. La cercanía de Ávila Villegas con la esjefa de
Gobierno y su equipo no es novedad, pues se sabe
que desde hace tiempo vertían en pláticas para su
mar esfuerzos en la zona metropolitana.
El grupo de ex priistas que crean este grupo

es liderado por Eruviel Avila que desde
antes negoció la llegada de Alejandro Mu
ral; Adrián Ru baleaba y Jorge Caños Ra
mírez Marín, que está entregado a la

campaña de Huacho Díaz para pelear Yucatán aun
que fue el primero en salir en la desbandada; la meta
ahora es socavar lo más posible las bases del PRI, por
eso piden a quienes no estén contentos con las diri
gencias de sus partidos, en realidad solo le habla a los
del PBI unirse a un proyecto, el de Claudia Shein
baum, que dicen, da pasos firmes, seguros, constan
tes. En los hechos, la llegada de Eruviel Ávila es un
gran fichaje para el equipo de Morena y se destaca
por haber sido el gobernador que más votos obtuvo
en su elección, es dedx; de que opera, opera. Pese a
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las críticas generadas por la llegada de auténticos lí
deres del PRI, la posición de Morena es: "No importa
de dónde vienen, sino hacia dónde vamos".
Aunque parezca increíble, el senador

mexiquense Higinio Martínez sigue
asegurando a sus cercanos que será
gobernador de su entidad en el pre
sente sexenio; esto, porque, según sus

dichos, la actual mandataria Delfina Gómez sera
invitada en 2024 al gabinete de la muy probable
mente presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo.
Martínez asegura que con su jefa se irá también
Horacio Duarte; por lo que el siguiente en el tumo
al bat será el otrora líder del GAP

Desde la dudad de la eterna primavera
nos cuentan que el gobierno estatal ha
soltado el tema de seguridad para no
sentirse abrumado en estas fechas de

cembrinas. la cuestión de la ruta II de

transporte suburbano y su salida de brindar servicio
al municipio de Temixco, por amenazas y extorsio
nes, ha llegado ya a afectar de una forma directa,
constante y grave a la ciudadanía que no tiene mane
ra de transportarse segura, en la entidad H tema ya
costo la vida a un chofer que limpiaba su unidad, así
como un asalto que quedó grabado a una base de la
citada ruta, ¿qué estará esperando el gobierno de
Cuauhtémoc Blanco para actuar? Quizá piensen que
la paz en Morelos llegue como repto navideño.
La agenda de campañas entre los partidos

políticos [«rece haberse separado en
formas diferentes entre las candidatos

punteras. Por parte de Morena, nos dicen
que la propia Claudia Sheinbaum ya se

dice cansada y espera el sábado para retirarse a
disfrutar de la navidad en familia, contrarío de Xó
chil en la oposición, que nos comentan, quiere no
dejar de aprovechar un solo minuto del tiempo de
precampaña para estar en contacto con la gente y
escuchar sus necesidades. ¿Y Movimiento Ciuda
dano? Sigue tratando de encontrar una salida para
tener candidato presidencial ante la caída de Sa
muel García, quien se le notó desangelado con la
visita Presidencial el fin de semana pasado.
Grupo Carso informó a sus inversionis

tas que suscribió, a través de su subsi
diaria Zamajal, un acuerdo vinculante
con PetroBal, de Grupo Bal, para que,
una vez cumplidas ciertas condicio

nes, adquiera el 100% del capital social de su sub
sidiaria denominada PetroBal Operaciones Ups
tream que es propietaria de PetroBal Upstream
Delta 1, entidad titular del 50% de participación en
los campos Ichalkil & Fokoch (área contractual 4}
en el mar de Campeche. El 7 de enero de 2016, la
Comisión Nacional de Hidrocarburo suscribió el

contrato CNHR01L02A4/2QE con el consorcio

integrado por Fieldwood Energy E&P México, co
mo socio operador; y Delta 1, como socio financiero,
para la exploración y extracción de hidrocarburos
bajo la modalidad de producción compartida y
comprende los campos IdialküPokoch, mismos
que desde el año 2022 se encuentran en produc
ción; actualmente produciendo aproximadamente
16,350 barriles de crudo equivalente por día. De
2017 a 2022, el consorcio del cual forma parte
Delta 1. concluyó la construcción de cinco pozos
en la referida área contractual.
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GUERRA A MUERTE

RUBEN PEREZ

El enfrentamiento entre

grupos de Morena en Eca
tepec por quedarse con la
candidatura a la presi
dencia municipal sigue

escalando niveles de enorme crispa
ción. El alcalde Fernando Vilchis

Contreras, quien quiere a como dé
lugar dejar a su esposa Esmeralda
Vallejo como próxima alcaldesa, lan
za fuertes discursos velados para
desacreditar a la diputada Azucena
Cisneros, aspirante a dicha candida
tura, a quien se le señala de haberse
reunido con presuntos dirigentes cri
minales, mientras la legisladora ase
gura que en Ecatepec el gobierno ha
privilegiado la amenaza y la repre
sión, sin atender a la gente, además
de que dice el municipio ocupa el
primer lugar por la inhumana condi
ción de pobreza a nivel nacional. La
guerra a muerte por quedarse con la
candidatura al gobierno local ha lle
gado incluso a las mañaneras, de
mostrando una vez más que esos es
pacios que el Presidente califica co
mo "diálogo circular" son meros fo
ros de propaganda forzada y de
defensa de intereses mezquinos. Pa
ra nadie es un secreto que la mayoría

de las preguntas hechas en Palacio
Nacional llevan una intención espe
cífica, motivadaS$$$S descarada
mente, a pesar de que el anfitrión se
la ha pasado todo el sexenio diciendo
que la corrupción llegó a su fin. Estas
conductas deleznables están más

presentes que nunca y dependiendo
de lo que conteste el Mandatario, la
mafia política afina la estrategia a
seguir. Es claro que desde Ecatepec
se está manipulando a través de es
cenarios de crisis el proceso para de
finir quién será la candidata a la al
caldía, que por cuota de género, en
efecto, le estarla correspondiendo a
una mujer. La confrontación es entre
los propios militantes de Morena,
donde incluso los reclamos han im

pactado al senador Higinio Martínez
Miranda, quien impulso al actual
presidente municipal que, tras el pa
so del tiempo, desconoció a su "pa
drino" y hasta lo traicionó. De hecho,
desconoció a todo el Grupo Texcoco,
al cual pertenece la gobernadora
Delfina Gómez Álvarez.

A RENGLÓN SEGUIDO
LUEGO de que un grupo de habitan
tes de Tecámac acusara al gobierno
de la alcaldesa Mariela Gutiérrez Es

calante de tener en el olvido trabajos
de construcción, a la presidenta mu
nicipal no le quedó otra más que ir a

ver cómo iban las obras de rehabili

tación del Boulevard Ojo de Agua.
Según los pobladores es sólo con
manifestaciones como el gobierno
atiende las demandas sociales, algo
muy común en las gestiones que di
cen defender el sello de la 4T... DI

RECTO reclamo hizo el diputado de
Morena, Nazario Gutiérrez Martínez,
aspirante al gobierno de Texcoco,
contra el titular de la Secretaría de

Seguridad Pública del Estado de Mé
xico, Andrés Andrade Téllez, al ma
nifestar que no se ve por ningún lado
la atención de la corporación hacia
los transportistas, cuyos choferes y
dirigentes son asesinados presunta
mente por el crimen organizado. Es
la realidad que padece toda la pobla
ción, no sólo los transportistas, sólo
que aquí el legislador ha sido siem
pre parte del gremio... TODO el sé
quito de militantes morenistas mexi
quenses, entre diputados, alcaldes y
funcionarios de todos los niveles

tendrán que "autosanar el entripado"
por la llegada del ex gobernador Eru
viel Ávila Villegas a las primeras filas
de los cotos de poder de Claudia
Sheinbaum. Desde luego el ex man
datario se mueve en las grandes ligas
haciendo gala de toda la experiencia
política que posee, con lo que sus de
tractores ahora tendrán que ser sus
convergentes. Ya no les queda otra.
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NUEVO ANO CON DETERIORO
FISCAL PROFUNDO
GERARDO GUTIÉRREZ CANDIANI

Hay quienes congratulan al Gobierno de México
por una supuesta "prudencia" en el manejo de
las finanzas publicas y por políticas como haber
reducido el monto de su deuda externa. Si bien

esto último puede tener ventajas, los beneficios
quedan opacados considerando que el costo financiero de la
deuda total se ha duplicado en lo que va del sexenio, lo que
dejará un margen fiscal muy acotado al próximo Gobierno.

Lo grave es la cantidad masiva de deuda adicional y lo
que hay que pagar por su servicio, y encima de eso, que
no se ha canalizado a inversión que a la larga compense
los pasivos asumidos, que es lo que dicta la ley: que la
contratación de deuda sea preferentemente para fines
de inversión.

Mayormente, el crecimiento de los compromisos de deu
da se ha ido a gasto corriente; obras que han excedido por
mucho su costo y en adelante requerirán de subsidios, pues
difícilmente llegarán algún día a un punto de equilibrio; y
también para sostener crecientes transferencias sociales
que, aunque ayudan a una parte de la población, no son
sostenibles en las condiciones fiscales previsibles a me
diano plazo.

México no está ante una crisis fiscal inminente. Pero en

este sexenio se han estado incubando distorsiones que per
filan un deterioro fiscal creciente y que bien puede volverse
estructural.

Los ingredientes para ello están dados: más compromisos
sociales, crecientes en el tiempo por la demografía y sin ba
ses para financiarlos; más compromisos con proyectos y
empresas que casi por diseño generan pérdidas; a cambio,
ingresos fiscales reducidos y topados por el tamaño de la
economía Informal y la falta de una reforma hacendarla de

fondo. El resultado no puede ser otro que un mayor déficit y
más deuda.

Reducir el peso de la deuda externa versus la total puede
ser positivo, si se encuentran mejores condiciones de crédito
en el mercado interno y por el riesgo cambiarlo. Este año, al
corte del tercer trimestre, la del Gobierno de México ha ba
jado casi 14% real anual. Sin embargo, eso no implica que el
Gobierno esté gastando menos en el servicio de todo lo que
debe, es decir lo que está pagando efectivamente con los
intereses. Todo lo contrario.

La deuda total está creciendo y en México las tasas son
bastante altas, lo que tiene que ver con la política restrictiva
del Banco de México para contener la inflación, pero que
también es uno de los factores de la fortaleza del peso. Nues
tro banco central ha elevado su referencia de 4 a 11.25 por
ciento en dos años, mientras que la de la Reserva Federal de
Estados Unidos está en 5.2555 por ciento.

El próximo año el costo financiero de la deuda total llega
rá a 1.26 billones de pesos, cuando en 2018 era de 615 mil
millones, como se expone en un reporte que recién publicó
el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria
(CIEP).

Los ingresos gubernamentales derivados del financia
miento, es decir, por contratación de deuda, han pasado de
501.3 mil millones de pesos en 2018 a 1.73 billones de pesos en
2024. Con ello llegamos a un déficit (Requerimientos Finan
cieros del Sector Público) de 5.4% del P1B, el más alto en al
menos dos décadas, tras un aumento de más de 158% real.

¿Cómo puede sostenerse un discurso de austeridad
cuando el gasto público ha alcanzado niveles de máximos
históricos, sin la correspondiente alza en ingresos, y cuando
el endeudamiento y su costo financiero se duplican?
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• AMLO y la sanción del INE. Hace unos días el presi
dente Andrés Manuel López Obrador llamó a votar en
2024 para que Morena tenga mayoría en el Congreso.
Le ordenan bajar el video. No es la primera...

• Sebastián Ramírez, dirigente de Morena en la
Ciudad de México, aún no termina por decantar la
lista de corcholatitas para las alcaldías. Cuentan que
entre el senador Gabriel García y la diputada Aleida
Alavez en Iztapalapa es realmente cruenta... por
ejemplo.

• Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación,
expuso la semana pasada en la mañanera que de 110
mil pasaba a 11 mil la cifra de desaparecidos. Este
lunes hubo marcha de familiares de desaparecidos
para protestar por ello. Y, un reporte del Instituto
Nacional de Medicina Genómica alerta que hay una
grave crisis en forenses y que hay, al menos, 52 mil
cuerpos sin identificar en fosas comunes...

• Para el Presidente la Ciudad de México es de las más
seguras del mundo, prueba de ello es que canadienses,
europeos y estadounidenses la han elegido para vivir
en los últimos años. Para el registro...

• Denise Dresser protestó en X antes Twitter por las
largas filas en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México... lo inquietante fue la respuesta en
la cuenta de X del AICM: la siguieron minuto a minu
to desde las 22:58, paso a paso, hasta las 00:15. Fue
"un tiempo razonable. Gracias por su reporte", le res
pondieron. Inquietante.
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¿Dará Pemex aguinaldo
a MC Well Services?
Entre posada y posada, y en medio de plena crisis de
liquidez con los proveedores, en las últimas semanas de
año funcionarios de Pemex amañados con algunas em
presas prevén darse buen aguinaldo con contratos a mo
do, aprovechando algunos vacíos legales.

Tal es el caso de MC. Well Services, una empresa que está
por hacerse de un jugoso contrato por 50 millones de dólares
por medio de la célebre figura del "Acuerdo Referencial" en un
proceso de contratación de Pemex Exploración y Producción,
nos referimos al contrato PMX DCAS SA PC PE

PR_CEA_S_GNMA_2023_102002_l_Servlcios de Medición de
Hidrocarburos, Seg. B.

De acuerdo con la Información salida desde las entra

ñas de la Dirección de Abastecimiento para Exploración y
Producción de Pemex, sucede que en el Acuerdo Referen
cial ACREFS007202 tiene varias fallas, por ejemplo, nos
encontramos con la incongruencia de que algunas empre
sas tales como Pletro Florenüni de México y MC Well Ser
vices de México, para quien los dados estarían cargados, se
colaron para la firma de este Acuerdo Referencial, a lado
de empresas de renombre como los gigantes Schlumber
ger y Halliburton.

Dicho contrato será asignado de manera express y en el
que se perfila como ganador a MC Well Services de México,
sin antes haber tenido la experiencia de tener un contrato
real con Pemex, sus trabajos anteriores son de estar sim
plemente tercereando servicios periféricos por eso es que
hoy son ayudados por funcionarios coludidos en el juego.

Asi que tremendo regalo de Navidad se puede llevar
MC Well Services, pues estarán sacando jugo de las fe
chas decembrinas, pues según el cronograma de este
procedimiento de contratación, la presentación y apertu

ras de cotizaciones será el 27 de diciembre y comenzando
enero se adjudicarla el contrato, todo a puerta cerrada y
sin la transparencia de una licitación pública.

Este estilo de hacer las cosas es en realidad un punto
flaco en las estrategias de contratación de Pemex en la 4T;
sin lugar a dudas serian estas nuevas maneras de conse
guir abastecimiento en las que siguen Intentando meter
hasta con calzador a sus amigos aunque no puedan o de
ban son las que cuentan con pocos casos de éxito que se
puedan nombrar.

Las maneras de hacer negocios con Pemex, esta forma
de hacer contrataciones, va en contra de todos los están
dares internacionales de contrataciones. Están por debajo
de lo que es una licitación pública internacional, pues dan
pase libre a que empresas de portafolio se puedan adjudi
car contratos sin tener las capacidades técnicas o de re
cursos humanos, infraestructura o maquinaria necesarias
para en dado momento ejercer un contrato con Pemex.

BUZOS

LSegíin el presidente. México tiene garantizado suficiente
petróleo para la transición energética porque desde hace
cinco años Pemex, dirige Octavio Romero, por su estrate
gia exploratoria de concentrarse en aguas someras y en
tierra, lo que le ha permitido aumentar su producción y
reservas que según la CNH en el último año registraron un
aumento de 41% anual, con un total de 23,081 MMbpce, lo
cual el propio órgano regulador reconoció como im logro,
tras sumar años en declive. La duda es ¿Serán suficientes?
En fin, aunque se ha señalado que hay petróleo para rato,
nos cuentan que la petrolera, por fin, se empieza a prepa
rar para la transición energética.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez burgos

El palero se cayó
El palero, Samuel García, se cayó, tuvo que aban

donar sus intenciones de ser candidato presiden
cial de mentiritas para favorecer a morena al dar
una opción para que la gente decepcionada de
AMLO, que no es poca no se fueran al bloque
opositor del Frente Amplio por México y mejor
tuvo que retomar la gubernatura de Nuevo León,
donde la verdad se traía un tremendo desbara
juste político de tener dos gobernadores por las
diferencias entre el Ejecutivo y el Congreso, que
daba la opción para elegir un nuevo gobernador.

Moci tuvo miedo de hacer el ridículo, es evi
dente que les midieron el agua a los camotes y no
sacaban nada de votación con el desequilibrado
que gobierna Nuevo León, así que decidieron irde reversa, pues lo de la pretensión de dejar fuera
a Samuel de la gubernatura era una chicana con
rendijas legales que tenían pocas posibilidades de
prosperar, pero lo aprovechó Samuelito para re
gresar a su negocio, la gubernatura.

Hay voces, como la del dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, que anrman que Samuel
regresó cuando se enteró que le iban a revisar
las cuentas y a publicarse leyes que Samuel tiene
congeladas y que tienen que ver con la transpa
rencia, algo que evidentemente no es del gusto
de morena y por lo visto tampoco de Samuelito.

En realidad ellos habían ido al proceso por peti
ción de AMLO, su único objetivo era arrebatarle al
FAM un cinco por ciento de la votación, Samuelito
no daba para más, pero había un acuerdo político
entre Dante y AMLO, y esta nueva candidatura no
entraba en ese acuei cío, lo pactado era que ellos,
los de MOCI, en los dos últimos procesos fueran
por su lado, quitaran votos a la oposición y de
mostraran que tienen algo de fuerza y a cambio de
eso les iban a permitir jugar juntos con morenaen el 24, pero después de todos los señalamientos
que ha formulado la oposición acusando a MOCI

de ser paleros de morena, pues ya no era conve
niente ejecutar ese plan y por eso han querido
modificar el trato, pero no les salió la jugada.

Algo que le pegó muy fuerte a MOCI y los dejó
sin fuerza, les restó acometividad, dejaron de ser
atractivos a los ojos de morena, fue el distancia
miento de Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco,
quien se ha pronunciado porque MOCI participe
en la Alianza del FAM, sin el apoyo de éí, Samue
lito haría el ridículo, ahora a ver qué hace Dante,
y subrayó Dante, no MOCI, porque en MOCI la
directiva es de pantalla, no tienen voz ni voto.
MOCI es el partido de un solo hombre, ahí

quien toma las decisiones es Dante, quizás por
ese gusto por el absolutismo es que nace man
cuerna con AMLO, de ahí se nos ocurre que lo
único que le queda a Dante es realizar alguna
medida que no afecte a morena y podría ser no
participar en la contienda y ser usados como
ariete para estar golpeando a la oposición y algo
le darán a cambio de su entrega al poder en el
24, podría ser alguna gubernatura.

Por cierto, cada día hay más panistas y priístas
en morena, esos que AMLO llamaba corruptos
ahora son sus abanderados.

Dante dice que,aunque Samuel se haya bajadode la contienda el 20 de enero toman una de
cisión tal y como estaba fijado, pero aclara que
esa candidatura no saldría de una encuesta, sino
que será por consenso, lo que debe interpre
tarse por voluntad de él mismo, en una de esas
y se lanza de candidato, aunque eso lo tendría
que aprobar AMLO, quien es quien toma las de
cisiones en MOCI. En una de esas MOCI supera
al PT y al VERDE como [ aleros y se gana ios
favores del presidente AMLO.

MOCI se quedó sin figuras, solo tiene trai
dores, oportunistas en sus filas, Juanito trai
cionó al PRD; la Mercado anda de partido en
partido, a ver dónde le dan más, Máynez no
sirve para nada, su mérito es ser traidor, no
tiene discurso, no tiene trabajo, su presencia
en el Congreso es nula.su personalidad opaca
y a Clemente nadie lo conoce, si falta al Sena
do ni cuenta se dan, además está más ligado a
Enrique que a Dante.Todos sus posibles can
didatos de MOCI son piedras del paisaje.
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Si MOCI no logra convencer a Marcelo de
que sea su abanderado, Dante podría entrar
al quite, ya ven que le gusta la payasada, pero
se me figura que no van a participar, finalmen
te quien tiene la última palabra de lo que hará
MOCI es AMLO por eso o debe preocupar
a la gente de MOCI que sus órganos de di
rigencia no sesionen, finalmente son sólo de
ornamenta.
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Matías Pascal

LO 01» NO QUEREMOS EN
LA ELECCIÓN DE 2024

Apenas en los primeros meses del pre
sente año, el diario estadounidense,
uno de los de mayor influencia, The

Wall Street Journal, advirtió en su página
editorial que si en el proceso electoral de
2024 continúa el desgaste del Instituto
Nacional Electoral (INE) se corre el graví
simo riesgo de un "narcoestado".

De ninguna manera

QUEREMOS ESO
Hoy, el INE vive una de sus peores épo

cas. Y es que por lo menos hay diez oficinas
con encargados de despacho en posiciones
de mando estratégicas, empezando por la
Secretaría General.

En marzo, apenas en el primer trimestre
del año que está por concluir, la periodista
May Anastasia O'Grady advirtió en su edi
torial de The Wall Street Journal que la
Reforma Electoral debilita al Instituto

Nacional Electoral (INE), lo que podría tra
ducirse en inseguridad en las próximas
elecciones, pues el narcotráfico podría
aprovecharse y aumentar el robo de urnas,
amenazas y asesinatos contra candidatos
que no comulgan con sus planes.
Con el encabezado La amenaza narco a

la democracia mexicana, O'Grady presen
tó un recuento de algunos hechos que ocu
rrieron en las elecciones posteriores a 2018,
luego del arribo de la Cuarta Transforma
ción, como el hurto de urnas por parte de
sujetos armados, candidatos asesinados o que
se han retirado de la contienda tras amenazas

de muerte, asi como funcionarios acompaña
dos de escoltas armadas y hasta una cabeza
cortada que, según reportaron los medios
locales, rodó hasta un colegio electoral el día
de la votación.

La periodista dio cuenta en su artículo
que, para escribirlo, consultó un informe ela
borado con el apoyo de los tres partidos
políticos de oposición, es decir, PRI, PAN y
PRD, en el que, a lo largo de 53 de páginas,
se reportan presuntos "actos de terroris
mo" perpetrados por los cárteles.
Hoy en día es preocupante el tema rese

ñado por The Wall Street Journal, pues el
INE carga varios pendientes y en su conduc
ción se vislumbran focos rojos que pueden
resquebrajar el equilibrio que significa, ya
que tiene un papel importante en las eleccio
nes y tiene la capacidad de aumentar la par
ticipación de la ciudadanía.
Cabe recordar que, a partir de la década

de los noventa, cuando el INE se conformó

Apenas en los primeros meses del pre
sente año, el diario estadounidense,
uno de los de mayor influencia, The

Wall Street Journal, advirtió en su página
editorial que si en el proceso electoral de
2024 continúa el desgaste del Instituto
Nacional Electoral (INE) se corre el graví
simo riesgo de un "narcoestado".

De ninguna manera

QUEREMOS ESO
Hoy, el INE vive una de sus peores épo

cas. Y es que por lo menos hay diez oficinas
con encargados de despacho en posiciones
de mando estratégicas, empezando por la
Secretaría General.

En marzo, apenas en el primer trimestre
del año que está por concluir, la periodista
May Anastasia O'Grady advirtió en su edi
torial de The Wall Street Journal que la
Reforma Electoral debilita al Instituto
Nacional Electoral (INE), lo que podría tra
ducirse en inseguridad en las próximas
elecciones, pues el narcotráfico podría
aprovecharse y aumentar el robo de urnas,
amenazas y asesinatos contra candidatos
que no comulgan con sus planes.
Con el encabezado La amenaza narco a

la democracia mexicana, O'Grady presen
tó un recuento de algunos hechos que ocu
rrieron en las elecciones posteriores a 2018,
luego del arribo de la Cuarta Transforma
ción, como el hurto de urnas por parte de
sujetos armados, candidatos asesinados o que
se han retirado de la contienda tras amenazas

de muerte, asi como funcionarios acompaña
dos de escoltas armadas y hasta una cabeza
cortada que, según reportaron los medios
locales, rodó hasta un colegio electoral el día
de la votación.

La periodista dio cuenta en su artículo
que, para escribirlo, consultó un informe ela
borado con el apoyo de los tres partidos
políticos de oposición, es decir, PRI, PAN y
PRD, en el que, a lo largo de 53 de páginas,
se reportan presuntos "actos de terroris
mo" perpetrados por los cárteles.
Hoy en día es preocupante el tema rese

ñado por The Wall Street Journal, pues el
INE carga varios pendientes y en su conduc
ción se vislumbran focos rojos que pueden
resquebrajar el equilibrio que significa, ya
que tiene un papel importante en las eleccio
nes y tiene la capacidad de aumentar la par
ticipación de la ciudadanía.
Cabe recordar que, a partir de la década

de los noventa, cuando el INE se conformó

como un organismo plural, autónomo,
democrático y transparente, en la misma
medida que mapeó los centros de pobla
ción, estableció lugares de votación no
gubernamentales, reclutó y capacitó a tra
bajadores, ha sido evidente que las vota
ciones, el ejercicio cívico en sí, habría in
crementado.

La situación que vive el INE pareciera que
es provocada por la omisión, ignorancia y no
querríamos creer que por consigna de ¡a pro
pia consejera presidenta de ese organismo.
A quien más conviene contar con un

organismo electoral fuerte, firme y equili
brado es a la candidata del oficialismo,
Claudia Sheinbaum, pues de obtener el
triunfo el 2 de junio, este organismo será el
respaldo de este.
Es legitimidad a quien gane... es la razón

sustantiva para evitar que los grupos crimi
nales se apoderen de las urnas y que el
Instituto Nacional Electoral cuente con el

prestigio y transparencia para contar los
sufragios.

Y LO OVE ES PEOR, LAS
CANDIDATURASPROPUESTAS

DE LA PROPIA
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como un organismo plural, autónomo,
democrático y transparente, en la misma
medida que mapeó los centros de pobla
ción, estableció lugares de votación no
gubernamentales, reclutó y capacitó a tra
bajadores, ha sido evidente que las vota
ciones, el ejercicio cívico en sí, habría in
crementado.

La situación que vive el INE pareciera que
es provocada por la omisión, ignorancia y no
querríamos creer que por consigna de ¡a pro
pia consejera presidenta de ese organismo.
A quien más conviene contar con un

organismo electoral fuerte, firme y equili
brado es a la candidata del oficialismo,
Claudia Sheinbaum, pues de obtener el
triunfo el 2 de junio, este organismo será el
respaldo de este.
Es legitimidad a quien gane... es la razón

sustantiva para evitar que los grupos crimi
nales se apoderen de las urnas y que el
Instituto Nacional Electoral cuente con el

prestigio y transparencia para contar los
sufragios.

Y LO OVE ES PEOR, LAS
CANDIDATURASPROPUESTAS

DE LA PROPIA

Y es que la actuación de la consejera pre
sidenta Taddei, genera suspicacias y da
mucho que desear. La víspera, presentó a
María Elena Cornejo y Miguel Angel
Patino, ambos con experiencia previa en
el despacho de la secretaría, para ocupar
dos de los espacios más importantes en
la organización y estrategia electorales.
Ninguno alcanzó el mínimo de ocho votos.
Ni siquiera el de la misma consejera
presidenta.
Lo anterior causó suspicacia

entre algunos analistas, al acu
sarla de que la presidenta del
INE no sabe lograr consensos
o todo fue un montaje.
La situación se complica,

pues la titular del INE en
frenta el reto de cubrir más

nombramientos clave. En
tre ellos se encuentran la

Dirección Ejecutiva de
Administración, la Direc
ción Ejecutiva de
Prerrogativas y Partidos
Políticos, y la Dirección
Ejecutiva del Servicio
Profesional Electoral Na

cional, entre otros.
Y si a este trabuco en el INE sumamos la

escalada de violencia en el país, con he
chos como los ocurridos en Salvatierra,
Guanajuato, y Texcaltitlán, Estado de
México, ahora con violencia en Jalisco,
pues la palabra "narcoestado" revolotea
por todos lados.
Apenas ayer martes, luego de un enfrena

miento entre elementos de la Guardia
Nacional (GN) y civiles armados sobre la
autopista a Zapotlanejo, se registraron tres
narcobloqueos con al menos cinco vehículos

incendiados para impedir el arribo de cor
poraciones de seguridad.

El ertfrentamiento ocurrió en la comuni

dad de San José de las Flores, municipio de
Zapotlanejo en donde elementos de la GN
se toparon con los ocupantes de cuatro ve
hículos desde donde comenzaron a dispa
rarles y luego vino una persecución que
puso en jaque a esa región tapatía.
En esta maraña de acontecimientos, tam

bién trascendió un dato: Ornar García

Harfuch confirmó que se encuentra fuera
de México y que ha recibido varias amena

zas y advertencias de grupos del crimen
organizado durante el tiempo en que ha

trabajado en el sector público. En sus redes
sociales posteó que "En años de carrera he

recibido alertamientos, amenazas, anónimos
etcétera. Esto nunca ha sido ni será un impe
dimento para servir a mi país".
Esto se dio en respuesta a un trascendido

del periodista Carlos Loret de Mola, quien
a partir de información del Centro Nacional
de Inteligencia que dirige el general
Audomaro Martínez Zapata, escribió que
García Harfuch tuvo que salir de inmedia
to del país tras recibir una nueva amenaza
del Cártel Jalisco Nueva Generación.

Y si a este trabuco en el INE sumamos la

escalada de violencia en el país, con he
chos como los ocurridos en Salvatierra,
Guanajuato, y Texcaltitlán, Estado de
México, ahora con violencia en Jalisco,
pues la palabra "narcoestado" revolotea
por todos lados.
Apenas ayer martes, luego de un enfrena

miento entre elementos de la Guardia

Nacional (GN) y civiles armados sobre la
autopista a Zapotlanejo, se registraron tres
narcobloqueos con al menos cinco vehículos
incendiados para impedir el arribo de cor
poraciones de seguridad.
El ertfrentamiento ocurrió en la comuni

dad de San José de las Flores, municipio de
Zapotlanejo en donde elementos de la GN
se toparon con los ocupantes de cuatro ve
hículos desde donde comenzaron a dispa
rarles y luego vino una persecución que
puso en jaque a esa región tapatía.
En esta maraña de acontecimientos, tam

bién trascendió un dato: Ornar García

Harfuch confirmó que se encuentra fuera
de México y que ha recibido varias amena
zas y advertencias de grupos del crimen
organizado durante el tiempo en que ha
trabajado en el sector público. En sus redes
sociales posteó que "En años de carrera he
recibido alertamientos, amenazas, anónimos
etcétera. Esto nunca ha sido ni será un impe
dimento para servir a mi país".
Esto se dio en respuesta a un trascendido

del periodista Carlos Loret de Mola, quien
a partir de información del Centro Nacional
de Inteligencia que dirige el general
Audomaro Martínez Zapata, escribió que
García Harfuch tuvo que salir de inmedia
to del país tras recibir una nueva amenaza
del Cártel Jalisco Nueva Generación.
¿En manos de quién
o quiénes estamos?
Continuamos leyén
donos mañana, con
una nueva partida...

¡Ciaooo!
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Audiencias
Este viernes 22 de diciembre, se
llevará a cabo la segunda audiencia
ciudadana de La gobernadora mexi
quense Delfín a Gómez, quien por
cierto acudió al informe deL titular

del TribunaL Superior de Justicia
Ricardo 5odi Cuellar. Ahila gober
nadora señaló que su administra
ción trabajará de manera conjunta
con los diferentes órdenes de

gobierno con la finalidad de brindar
le al pueblo mexiquense un mayor
acceso a la justicia y combatir la
corrupción. Pues sí, es importante
que se actúe de manera conjunta
para acabar con tanta injusticia
en la entidad. Y para muestra lo
ocurrido en Texcaltitlán, que como
ya hemos comentado, son escenas
que se viven en otros municipios
mexiquenses, en donde Los grupos
delictivos han tendido sus tentácu

Los, que llenan de miedo y también
pobreza a La gente, porque les tie
nen que entregar el producto de su
trabajo, vender y comprar lo que los
malosos deciden. Ojalé se pudiese
terminar con estos abusos.

Y en las oficinas públicas ya hay
poca gente, porque las fiestas
decembrinas no paran, el espíritu

navideño se siente ya, con una
calma que se debe disfrutar, porque
el próximo año el clima político será
álgido. Ya estamos prácticamente
en el año 2024, año de elecciones.

Y aunque las precampañas ya co
rren, en enero el ambiente político
se verá más cargado, comenzarán
más fuertes Las campañas negras,
en Las que ya todos los partidos po
líticos son especialistas, la vioLencia
política de género no parará, a pesar
de las leyes y exigencias femeninas.
OjaLá que sí se frenen todas esas
trampas que empantanan los pro
cesos electorales, porque Los mexi
quenses están hartos de tanto Lodo,
pero Los pubLicistas ya preparan sus
armas para la batalla del 2024, en
donde se juegan el todo por el todo
Los políticos de todos los partidos,
y en donde Los efectos nacionales,
Los resultados gubernamentales y
las figuras políticas que participa
rán como candidatos o candidatas

lograrán Llevar o no a las urna a la
gente. Por cierto, qué mal se ve el
exgobernador Eruvlel Ávila dudan
do de la capacidad de las mujeres.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
La decisión del exgobernador michoacano Silvano

Aureoles Conejo de abandonar con estridencia la cam
paña de la candidata Xóchitl Gálvez Ruiz pudiera estar
mandando un mensaje de que el PRD los poquísimos
que quedan están siendo tratados como los parientes
pobres por parte del PAN y del PRI. A ello se agrega el
dato de que todas las encuestas de tendencias nacio
nales del voto y, le otorgan al PRD un muy forzado 1%,
insuficiente para mantener el registro que le exige 3%.
De ahí que ya no se estén cuidando las formas para ir
marginando a lo que queda del partido cardenista.

» Digo..., es pregunta:
¿será cierto que de llegar al Senado, Manlio Fabio

Beltrones le quitará el poder legislativo a Alejandro
Moreno Cárdenas?

» Para su agenda:
A pesar de las preocupaciones que están generando

los desajustes al interior del Instituto Nacional Electoral,
la experiencia profesional de ese organismo y el interés
del PRI y el PAN estarían por evitar el desmoronamiento
del organismo que pudiera afectar la organización de las
elecciones de junio próximo; se tiene confianza en la es
tructura de las diferentes oficinas del Instituto y no sólo en
algunos de sus titulares. En este sentido, ya hay indicios
sobre las manos que están meciendo la cuna desde la os
curidad de la lucha política irregular para responsabilizara
Morena de las inestabilidades para las votaciones.

íí Es malo de malolandia 99
AMLO

al referirse al gobernador de Texas,
Gregg Abbott.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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PRIMOR
n grupo deU expriistas,
encabeza

dos por el exgober
nador del Estado

de México, Eruviel
Avila; el alcalde de
Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava; el exgo

bernador de Oaxaca, Alejandro Murat; y
los senadores Jorge Carlos Ramírez Marín
y Nuvia Mayorga, anunciaron la formación
del Frente Progresista en apoyo a Claudia
Sheinbaum, por sus siglas, el PRIMOR.

En conferencia, Eruviel Ávila afirmó
que se suma a la alianza porque se siente
muy identificado con
Sheinbaum. Destacó

que ambos egresaron
de la UNAM.

Dijo que confía en
que su compromiso
con la educación hu
manista será un im

pulso para continuar
con la transformación.

El exgobernador,
ostracizado de su ex

partido, afirmó que
la "otra opción polí
tica", refiriéndose a
Xóchitl Gálvez, avanza
con lentitud.

daSheinbaumMientras que Claudia
pasos firmes, seguros y constantes.

También aseguró que esta Alianza Pro
gresista confía en que Claudia Sheinbaum
está lista para gobernar porque "ya gober
nó esta gran ciudad, una de las metrópolis
más grandes del mundo".

Y como para taparle un ojo al ma
cho, el flamante vocero aseguró que su
apoyo no es para Morena, es solamente
para la precandidata presidencial. Ya ni
la burla perdonan.

Los ex priistas cuestionaron el papel del
PRI y la manera en que cedió posiciones
ante la "sociedad civil" de Claudio X. Gon

zález, pero destacaron que el objetivo de
"Alianza Progresista" es sumar a México, la
vieja confiable: "En la realidad, el PRI hoy
suma a un proyecto de afiliación de dere
cha y se perdió oportunidad de un proce
so democrático; se cedió la candidatura a
la Presidencia y a Jefe de Gobierno de la
Ciudad de México".

Por su parte, Alejandro Murat, exgo
bernador de Oaxaca, afirmó que, durante
los siguientes días, estarán "recorriendo
el país porque hay muchas mexicanas y
mexicanos que sin duda tienen vocación
de seguir escribiendo las mejores páginas
de la historia".

A esta gira, la nombraron "Claudianeta"
(es en serio), y la realizan con el fin de lograr
un espacio abierto de diálogo para realizar
y lograr estos objetivos".

Cabe destacar

que el PRI ha estado
sumando a integran
tes de MORENA a su

partido.
Apenas la sema

na pasada su presi
dente, Alito Moreno,
dio la bienvenida a
la senadora Claudia

Balderas Espinoza,
quien abandonó
el partido guinda y
ahora estará en una
nueva bancada en la

Cámara Alta.
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Por medio de sus redes sociales, el tam
bién diputado federal anunció el cambio
de grupo parlamentario "con mucho gusto"
y presumió la adhesión como una victoria
de su gestión política.

Por su parte, el dirigente de Morena,
Mario Delgado dio la bienvenida a ¡os "trai
dores": "No nos queda más que darles la
bienvenida y que nos ayuden a sumar".

El exfuncionario capitalino aseguró que
se "necesita valor" para dar un mensaje
como el de hoy. Hasta parece burla.

El anuncio de este martes cimbró a la

clase política, que, aunque ya predecía la
incorporación de estos expriistas al equipo
de Claudia a través del Partido Verde, nun
ca imaginó que sería tan descarado.

Como dirían por ahí, son tiempos de
definiciones, ¡fuera máscaras!

Cabe destacar que el PRI
ha estado sumando a

integrantes de MORENA a
su partido. Apenas la semana
pasada, Alito Moreno, dio
la bienvenida a la senadora

Claudia Balderas Espinoza,
quien abandonó el partido

guinda
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INDICADOR POLITICO

INE: HILOS DE LA CRISIS
HASTA CÓRDOVA
MURAYAMAJACOBO

lo largo
de 33A:
anos de

existencia, el Institu
to Electoral en sus

dos modalidades ha estado bajo control de
un bloque de poder de funcionarios del gru
po de José Woldenberg y el Instituto de Es
tudios para la Transición Democrática y ahora
se ha estallado una crisis artificial con los pro
fesionales de ese bloque político que acaban
de presentar su renuncia para provocar un
colapso en el proceso electoral de 2024.

La crisis en el INE es producto de la coli
sión entre el modelo salinistazedillistapeñis
ta de un organismo controlado por los intere
ses del PRI y del PAN a través de una mesa de
notables que respondía a los intereses oficia
les a través de la mayoría legislativa de esos
dos partidos y, del otro lado, la propuesta del
presidente López Obrador de reformar la es
tructura del Instituto para evitar que siga bajo
control de esos partidos que hoy son oposi
ción minoritaria y que desde ahí pretenden
controlar las elecciones.

El relevo institucional de tres posiciones
clave en el INE consejero presidente, con
sejero copresidente y secretario Ejecutivo:
Lorenzo Córdova Via

nello, Ciro Murayama
Rendón y Edmundo
Jacobo Molina des
nudaron la estructura
dominante dentro del

organismo, luego de
33 años de control por
parte del cacicazgo
electoral de Wolden

berg y los acuerdos
políticos PRIPAN para
mantener al Instituto

como una versión mo

derna de la Comisión
Federal Electoral de

1988 que entronizó el
proyecto políticoeco
nómico de Carlos

Salinas de Gortari vía
fraude electoral.

La crisis estallada en el INE por la renuncia
de funcionarios cordovistasmurayamistasja
cobistas busca restarle autoridad política y
margen de maniobra la consejera presiden
ta Guadalupe Taddei, cuyo nombramiento
estuvo impulsado por la mayoría legislativa
de Morena y teniendo en contra a la minoría
PRIPANPRD.

La maniobra se encuentra explicada en
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los últimos artículos periodísticos de Córdo
va, Murayama y Jacobo en El Universal y
El Financiero, cuyas tribunas mediáticas se
están constituyendo en un INE paralelo casi
con libro de jugadas para ir paralizando y
desprestigiando desde fuera el funciona
miento institucional del Instituto. El objetivo
de estos textos es muy obvio: alertar la falta
de eficacia del instituto con nuevos funciona

rios y vender la idea de que el INE sólo fun
cionaba con el bloque burocrático electoral
de WoldenbergCórdova.

La actual consejera presidenta del INE ha
ido padeciendo un bloqueo burocrático in
terno de los funcionarios profesionales que
fueron apoderándose del control de la es
tructura del Instituto y que ya no responden a
los intereses de los nuevos funcionarios que
llegaron a relevar a Córdova, Murayama y
Jacobo. La renuncia del encargado del PREP
Jorge Humberto Torres, uno de los instru
mentos clave del Instituto se está dibujando
como un ejemplo de la falta de autoridad po
lítica de los nuevos administradores, pero sin
perder de vista que en el fondo de la crisis en
el INE se localiza una lucha por el control po
líticoadministrativo del organismo entre la
burocracia profesional y los funcionarios que
entraron al relevo después de nueve años de
copamiento de la estructura organizacional
por el poder de Córdova y Jacobo y el aval
del entonces presidente Peña Nieto.

Sin embargo, el INE tendrá que seguir
operando con los funcionarios que decidan
quedarse, pero ya con elementos suficientes

de que estaría en cur
so una maniobra de

boicot que relaciona
ría a exdirigentes del
Instituto con los cua

dros que fueron de
signados por los aho
ra tres exfuncionarios.

La crisis precipita
da por las renuncias
de los últimos días en

la estructura superior
del Instituto Electoral
estaría mostrando la
necesidad de un ur

gente reacomodo de
posiciones y sobre
todo de replantea
miento de lealtades,
porque quedan los
indicios de que en ¡a

víspera de las elecciones de junio pudieran
darse nuevas renuncias que pusieran en ja
que el proceso electoral.

El dato nada fino de la crisis en el INE está

a la vista: el posicionamiento adelantado de
la candidata de Morena a la presidencia de
la República y el desmoronamiento de la fi
gura opositora de Xóchitl Gálvez Ruiz, quien
aparece como la abanderada de los grupos
sociales movilizados en el primer trimestre
del año en contra de la iniciativa de reforma

electora! del presidente de la República.
En este sentido, la alianza de Gálvez Ruiz

con CórdovaMurayamaJacobo es inocul
table y pronto vendrá una campaña de des
prestigio contra los actuales funcionarios del
instituto. Quede como referencia el papel
pivote de los consejeros electorales de Cór
dobaMurayamaJacobo que se quedaron
como revulsivos en el Instituto.

Política para dummies: la política siempre
está a la vista.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico má
que la publica.

La crisis en el INE por la
renuncia de funcionarios

cordovistasmurayamistas
jacobistas, busca restarle
autoridad a la consejera

presidenta Guadalupe Taddei.
La maniobra se encuentra

explicada en los artículos
periodísticos de Córdova,
Murayama y Jacobo en El
Universal y El Financiero,
cuyas tribunas mediáticas se
están constituyendo en un INE

paralelo
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ES LA SEGURIDAD, STUPID!

nueva exI p¡plosión de la
violenciaSal

vatierra, Salamanca,
Zacatecas muestra

por enésima vez que
la estrategia de "abra
zos, no balazos", en la
medida en que algu
na vez haya existido
como estrategia, no
funciona.

El total de homici

dios dolosos a lo largo de todo el sexenio, así
como el número creciente de desapariciones
a pesar de los esfuerzos por reducirlos o di
simularlos y la sensación generalizada de que
la inseguridad se ha salido de cauce en todo el
país, constituyen a la vez una condena del sexe
nio y una oportunidad para la oposición.

Puede parecer muy cínico plantearlo en
esos términos: ¿Cómo es que los muertos, las
masacres, las fosas comunes, puedan constituir
una oportunidad política para alguien? Pues sí.

La gran mayoría de las encuestas una ex
cepción relativa: Altica; y menos relativa, pero
menos confiable: Massive Caller sugieren que
la brecha entre la candidata opositora y la can
didata oficial es amplia
y se mantiene.

Pero también es

cierto que, si la opo
sición encontrara la

veta que a la vez brota
de la insuficiencia de

la gestión guberna
mental y de lo atracti
vo de una alternativa,
podría empezar a ce
rrar esa brecha.

La inseguridad,
la violencia, el horror
de todo lo que suce
de semana tras se

mana en todo México, constituye una posi
bilidad al respecto. Para ello se necesitarían
tres aproximaciones.

La primera es olvidarse de las tonterías de
la ley electoral y hacer propuestas.

Cualquier propuesta fiscal o de seguridad,
independientemente de las tonterías que diga
la ley, es peligrosa.

Nadie propone aumentar impuestos en
campaña, y nadie puede elaborar y ofrecer una
alternativa en materia de seguridad en plena
campaña a la que después tenga uno que ate
nerse, o que pueda ser escudriñada y criticada
por el adversario.

Pero si no se corren riesgos en la situación
que vivimos en México, la brecha entre oposi
ción y gobierno no se va a cerrar.

Yo no tengo una propuesta en esa materia,
ni me interesa tenerla. Pero supongo que hay
gente que sí
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Escribí el prólogo de un libro de Rubén
Aguilary Rubén Moreira sobre la gestión del
exgobernador de Coahuila en su estado a
este respecto.

Creo que él sabe algo sobre la materia. Oja
lá le hicieran verdaderamente caso.

La segunda aproximación consiste en la
disciplina de mensaje.

Si ese es el tema central con el cual hay
que golpear constante y sistemáticamente al
gobierno y por gobierno entiendo Morena,
la 4T, Claudia Sheinbaum; no necesariamente
López Obrador entonces sobre eso hay que
concentrarse realmente. Son los fenicios.

Si la prensa o alguien del público pre
gunta: ¿Y qué piensan hacer sobre el near
shoring, o la situación en el campo, o el hu
racán en Acapulco, o el magro crecimiento
económico que viene, o el tren maya, o Dos
Bocas, o cualquier otra cosa imaginable? La
respuesta tiene que ser la denuncia de la
inseguridad en el sexenio de López Obra

dor y la propuesta
de seguridad. Todo
el día, todos los días,
todo el tiempo.

La dispersión de
mensaje es lo que más
afecta negativamente
a cualquier campaña,
aquí, y no en China
porque no las hay, pero
donde sí las hay.

Y la tercera apro
ximación consiste en

aprovechar cada epi
sodio, cada tragedia,
cada desgracia, para

martillar el mismo asunto: el statu quo es un de
sastre, hay una propuesta para cambiarlo.

No hay que ser cínicos, pero tampoco al

truistas; es indispensable el evitar lucrar con la
sangre y la desgracia, pero al mismo tiempo
es imprescindible el centrar toda la atención
sobre cada incidente, cada muerto, cada masa
cre, cada secuestro, cada fosa común.

En un país donde nadie nunca dice nada
con claridad y franqueza, es preferible aclarar
las cosas.

Los que están en campaña, o trabajan en
los equipos de campaña, no pueden, efectiva
mente, permitirse ese lujo. Otros sí podemos.

Puede parecer muy cínico
plantearlo en esos términos:
¿Cómo es que los muertos,
las masacres, las fosas

comunes, puedan constituir
una oportunidad política para

alguien?
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LA BATALLA ELECTORAL DEL 2024
NO ES POR LA PRESIDENCIA O EL
CONGRESO, ES POR EL ESTADO

on sencilla ys aterradora
mente solo

dos visiones: la de la

4T y la de sus contra
rios. Así se resume

la contienda que se
vive hoy en todos los
frentes en México.

En medio de todo, la
desesperante apatía

de millones que son la pesadilla de uno y
otro flanco.

Ellos, en su mayoría jóvenes, dominados
por la fatuidad y la su
perficialidad, por un
cretinismo de análisis

psicológico profun
do, son los denomi
nados "persuasibles"
hoy blanco de men
sajes de campañas de
motivación de opera
dores expertos en
manejo de la WEB y
de las redes sociales.

En ese segmen
to que podría sumar
hasta el 50 por ciento
de I os votantes ins
critos en la Lista Nominal del INE es dónde

está el destino del país, afirman quienes sa
ben de elecciones.

Pocos, muy pocos en ese porcentaje
tienen conciencia de lo que depende de

ellos, es la continuidad o su contraparte, la
recuperación del desarrollo.

Dos nombres conducen cada flanco:

 Por el oficialismo por no decir el más puro
lopezobradorismo lo puntea Claudia Sheinbaum.

 La oposición, formada por el agua y
el aceite históricoideológicos, es decir,
por PRI, PAN, PRD y decenas de organiza
ciones ciudadanas no gubernamentales ni
partidarias, que es encabezada por la hidal
guense Xóchitl Gálvez.

Sheinbaum busca la permanencia de un
proyecto al que los analistas y politólogos,
comentaristas y columnistas, editorialistas e
intelectuales de aquí y más allá de nuestras
fronteras, no le ven pies ni cabeza, que llegó
bajo ¡a bandera de un cambio similar a la In
dependencia y la Revolución y que termina
con enormes grados de violencia, muerte,
descomposición social y política, intentos
de dinamitar instituciones centrales del Es

tado como la Suprema Corte, el INE y el Trife
y decenas de organismos autónomos.

Un proyecto que dejó sin medicamen
tos ni atención médica y sin programas de
salud a la mayoría de los mexicanos más
pobres. Una administración que se fue con
tra las clases medias y que finaliza plagada
de corrupción y autoritarismo.

Gálvez y los suyos, basan su objetivo
en la restauración del desarrollo y el avan
ce nacional, en el impulso a las energías
limpias, el respeto al Estado de Derecho
y los Derechos Humanos, la rendición de
cuentas, el predominio del pluralismo y la
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instauración del primer gobierno de Coali
ción, el combate a fondo de cárteles y de
lincuencia organizada, el predominio de la
Inteligencia Artificial y la inclusión de Méxi
co en el mundo moderno.

En sí, esta será una guerra electo
ral y de poder por el Estado Mexicano.
Llegamos a eso con instituciones de con

ducción y control comicial como el INE, el
Tribunal Electoral, los partidos políticos, la
Suprema Corte y otros, muy debilitados, o
francamente saboteados por AMLO y su 4T.

Y frente a un importante segmento social,
de muchos millones de votantes, proabsten
cionista, indolente, apático al que solo le pre
ocupa ver cuál es el siguiente éxito de Bad
Bunny o de Taylor Swift, o con quien se van a
echar las chelas este fin de semana.

Un segmento apolítico o francamente
antipolítico que no tiene conciencia que no
participar marcará y definirá su futuro.

Y todo eso sin contar que en esta con
tienda también ope
rará el crimen organi
zado y el narco, y que
en él se derramarán

miles y miles de mi
llones de pesos y se
usarán como medio

de coacción los pro
gramas sociales.

Todo sea para ver
quién se queda con
el control del Estado.
Ni más ni menos.

UNA PRESIDENCIA
EN DEFENSA DE

LAS TRADICIONES

Concluye el período legislativo de fin
de año en el Senado bajo la presidencia
de la tlaxcalteca morenista Ana Lilia Rive

ra quien no solo se ha concentrado en la
conducción de las tareas camerales sino de

equilibrios políticos y de civilidad.
Una presidencia que ha buscado además

la defensa de las tradiciones en estados con

culturas fuertes como la de su propio estado,
Tlaxcala o la de Hidalgo, Oaxaca y Guerrero.

En esta defensa se ha significado porapoyar
los programas y tareas, normas y promulgación
de leyes en beneficio de un mejor tratamien
to, preservación, reparto y dotación del agua.

Igual para los programas de defensa del
maíz y el medio ambiente o para la riqueza
gastronómica, y artística.

"Nada más de ver la belleza de los tra

jes que hoy portan todos estos jóvenes,
tan hermosos y hermosas del estado de
Hidalgo, nos hace entender por qué como
México no hay dos", dijo en un evento de
artesanos hidalguenses. Y agregó:

"Todos los pueblos mágicos que tiene
Hidalgo, de los que soy asidua visitante;
ese géiser extraordinario que tienen, que
escuchas cómo respira la tierra y te estre
mece toda tu alma.

"Pero recorrer todos los balnearios,
recorrer esas cuevas donde el agua cae,
como una maravilla de siglos en las Grutas
de Tolantongo. Cada pueblo mágico de
todo el Valle del Mezquital; pero la comida;
el pulque solamente es un ejemplo". Algo
que debieran hacer todos los legisladores.

Esta será una guerra electoral
y de poder por el Estado
Mexicano, todo eso, sin

contar que en esta contienda
también operará el crimen

organizado y el narco, y que se
derramarán miles y miles de
millones de pesos y se usarán
como medio de coacción los

programas sociales
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AYOTZINAPA, SÁLVESE
QUIEN PUEDA

?orno en la

investiga
ción del\^c

caso Ayotzinapa ya
no habrá más avance

que el que se cono

ció desde hace años, y que en gran medida
es el de la verdad histórica establecida por el
procurador Jesús Murillo Karam, el presiden
te López Obrador decidió cargarle la culpa al
Centro Pro de Derechos Humanos.

El titular del Ejecutivo sostiene que los acti
vistas actuaron con doble moral y que, mientras
acompañaban a los familiares de los desapare
cidos, también buscaban que los responsables
de los hechos delictivos alcanzaran su libertad.

La esencia del litigio
es por los integrantes de
la banda de los Guerre

ros Unidos que fueron
liberados porque alega
ron tortura y la FGR no
hizo lo conducente para
refutar las afirmaciones o

para buscar que queda
ran detenidos por otras
de sus fechorías, las que
eran múltiples.

El Centro Pro en rea

lidad no es responsable
del desastre en que se convirtió la indagatoria,
ya que ellos lo que han hecho es un trabajo ape
gado a la protección de los derechos humanos
y bajo los estándares internacionales del caso.

Condenaron la tortura, por supuesto, pero
nunca intentaron favorecer a los implicados en
el caso Ayotzinapa.

La negligencia mayor la cometió el fiscal
Ornar Gómez Trejo, quien no hizo nada para

que se practicara el Protocolo de Estambul a
los quejos de malos tratos, como lo ordenó el
juez del caso.

En el fondo, ni en Palacio Nacional ni en
la FGR tenían mucho interés en los responsa
bles directos del crimen, porque querían con
figurar una historia de colusión de quienes
investigaron el caso y de las fuerzas federales
desplegadas en Iguala.

Los ataques a defensores de derechos hu
manos no son nuevos.

Desde que inició la actual administración se
hizo blanco de ellos, porque no se soporta que
se cuestione la labor de la autoridad.

Pero el enredo por Ayotzinapa es mayor,
porque no hay forma de que se desvanezca
una acción que se impulsó desde el propio
poder para castigar a los que investigaron y no
necesariamente a los que delinquieron.

Mientras estaban embelesados con aque
llo de que "fue el Estado", dejaron pasar tér
minos procesales importantes, pactaron con
criminales que se convirtieron en sus respaldos

argumentativos y que les dotaban de los rela
tos que querían escuchar.

Una de las zonas de conflicto es la que se
desprende de la presunta participación militar
en los hechos.

Hay ocho mandos detenidos en el Campo
Militar 1A, pero es poco factible que se vaya
mucho más allá de eso, pero no por las supues
tas objeciones de la Secretaría de la Defensa,
sino por la realidad misma, que no camina por
esa senda en el terrible asunto de Ayotzinapa.

De ahí que culpar a los integrantes del
Centro Pro sea injusto y absurdo, cuando se
tendrían que enfilar baterías contra los que no
hicieron bien el trabajo ministerial respectivo.

Lo complejo será llegar a una explicación

adecuada, más aún
cuando se haga cada
día más evidente,
el profundo daño
que causó el tomar
a Ayotzinapa como
bandera política,
pero, peor aún, como
un instrumento del

gobierno para des
prestigiar al pasado.

Las consecuen

cias están ya a la vista.
Los familiares de
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los normalistas no obtendrán justicia y, en gran
medida, porque quienes tenían la responsabili
dad de la indagatoria permitieron que los ase
sinos salieran de prisión, mientras se alimen
taba el cuento de que tenían otros elementos
que aclararían el asunto.

El presidente López Obrador puede acusar a
quien guste, lo viene haciendo desde que accedió
al poder, pero ello no borrará la responsabilidad
que sus subordinados en esta terrible historia.

El Centro Pro, en cambio, tiene que hacer lo
que ha hecho en los últimos 30 años, defender
los derechos humanos, más allá de las tempes
tades que esto despierte.

LAS VÍSPERAS DEL 2024

Eruviel Ávila, Jorge Carlos Ramírez Marín,
Alejandro Murat, Nuvia Mayorga y Adrián Ru
valcaba anunciaron la creación de Fuerza Pro

gresista para respaldara Claudia Sheinbaum.
En general, lo que los impulsa es el resen

timiento porque no encontraron cobijo a sus
proyectos personales en el PRI.

No le van a sumar mucho a la abanderada

de Morena, ya que, con excepción de Ávila,
quien sí cuenta con estructura en el Estado de
México y rindió buenas cuentas políticas, las
que permitieron que Alfredo del Mazo llega
ra al poder y en una elección complicada, los
otros estaban buscando saltar del barco oposi
tor para subirse a una embarcación que consi
deran más redituable.

Lo complejo será llegar a
una explicación adecuada,
cuando se haga cada día
más evidente, el profundo
daño que causó el tomar a
Ayotzinapa como bandera

política, pero, peor aún, como
un instrumento del gobierno
para desprestigiar al pasado
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Campaña con raterías
Comenzó robándose frases emblemáticas

del presidente obrador como "primero los
pobres", luego se adjudicó junto con Fox
las pensiones para adultos mayores, luego
se robó campañas exitosas como las de
Gandhi o Bachoco, su imagen comenzó a
cambiar con "inteligencia artificiar y ahora
la IA, desplaza a su vocera, Margarita
Zavala Me refiero a la señora Gálvez, que
ahora se parece más a Angélica María en su
nueva promoción que a la imagen real de la
candidata.

De escándalo en escándalo, desde sus
plagios hasta su "lapcndejié^1, ahora su
equipo se metió en camisa de once varas
pues recibió la denuncia de una periodista
zapo teca. Cari García por el plagio de la
imagen de su madre para la promoción de
la candidata, las imágenes fueron tomadas
de un video realizado en noviembre del

2022 grabado en Mitla sin fines de lucro y
solamente para promocional' y enaltecer
tanto el trabajo como la cultura zapoteca.,
no obstante sin el menor empacho,
las imágenes fueron tomadas sin el
consentimiento y están siendo usadas para
promoción partidista. Pese al reclamo
de las afectadas, y luego de la denuncia
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reiterada en redes, el equipo de Gálvez
argumentó que el material lo compró de
un banco de imágenes de internet, sin
especificar cual ni cuanto pagó por ellas.
La denunciante recibió miles de bots

humillantes y agresivos como respuesta en
lo que ella calificó como "escarnio público"
"Nos parece grave (señaló la afectada)

que aunque existan stoks de imágenes en
venta, el equipo de campaña de la señora
@XochitlGalvez no investigue quienes
son las y los del video que utilizan, lo más
grave (es) la falta de creatividad para
producir su propio material (...) no somos
ni seremos partidarias de ella ni de nadie,
mi madre y yo tenemos el derecho a elegir
lo que mas nos convenga. ¡La señora no nos
representa!'3
Así, con robos descarados, plagios

y mentiras, el Frente Amplio intenta
posicionar a una candidata sin proyecto, sin
propuesta, con campañas de odio recicladas
y un huipil que sirve más para esconder
la estropeada figura que para llevar con
orgullo. Con todo, sigue en campaña porque
es perfecta para dejarse manipular, lo
mismo que sucede con su venerado Javier
Milei (tal para cual).

Finía Lu opinión @Anainariavazque/
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ll regreso de
los Irenes de
pasajeros a México

En su conferencia de ayer, el presidente
Andrés Manuel López Obrador abrió
la posibilidad para que, en ra tiempo
relativamente corto, circulen más trenes de
pasajeros en México (además del Tren Maya
y del interoceánico).

Hay que recordar que el pasado 20 de
noviembre el mandatar io emitió ra decreto

donde insta a las empresas ferroviarias
concesionarias de las vías para trenes de
carga opten también para ofrecer el servicio
de pasajeros. En caso de no querer, otras
empresas o el mismo Estado ío podrá hacer.
En ía mañanera de ayer, el mandatario

afirmó: "nosotros emitimos un decreto

para,primero, pedirles alas empresas que
tienen la concesión que expresen su interés
en hacerse cargo también del transporte
de pasajeros por las vías que se tienen en
todo el país. En caso de que ellos no estén
de acuerdo, el Estado puede concesionar a
otras empresas o puede el Estado de manera
directa operar los trenes de pasajeros, como
se están operando ya los trenes en el sureste,
el Tren Maya ya es una operación del Estado
a través de la Secretaría de la Defensa".

El mandatario abrió la posibilidad para
que se comiencen a operar trenes de la
Ciudad de México a Querétaro, Nogales,
Mexicali, Ciudad Juárez, Monterrey, Laredo,
Piedras Negras, etcétera.
Evidentemente, durante el sexenio de

López Obrador no operarán más trenes,
sin embargo, se pueden dejar sentadas las
bases para que la próxima administración
(que muy probablemente encabece Claudia
Sheinbaum) lo haga. Eso es parte de la
continuación de la Cuarta Transformación.

Y es que la industria ferroviaria de
pasajeros no sólo detonaría comercio
y generaría empleos (como lo hizo en
el Sureste), sino que se consolidaría
una industria muy fuerte y con muchas
posibilidades de expansión.
Par ecía imposible que los trenes

de pasajeros volvieran México en tan
corto tiempo, pero ya es una realidad. La
gente decidirá si quiere continuar con la
construcción de trenes de pasajeros, y lo
hará vía el voto p ara Claudia Sliernb aum y
Morena.
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Se los va a
llevar el tren.
MAESTRO, SUENA BERTHA ALCALDE LU3AN PA
RA SUSTITUIR A ERNESTINA GODOY.

No la quisieron los del Cártel Inmobiliario Panis
ta en la Suprema Corte, y les va a salir cala ¿más? si
va alaFJCDMX, porque seguiría las investigaciones
de los enormes, lujosos y carísimos condominios de
pésima calidad que se caen o resquebrajan al primer
temblor.

Opositores critican el menú, el paisaje y el aire
acondicionado del Tren Maya.
Los conservadores no saben qué inventar de tan ar
didos que andan, y se los va a llevar el tren en junio,
pero no precisamente El Jaguar Rodante, ni El In
surgente, ni el del Istmo, sino el antiguo ferrocarril
neoliberal cuya única terminal es La Corrupción, y
ahí se va a quedar como fierro viejo.
Aureoles dejó el equipo de Xochit por su prepo
tencia hacia él.

Silvano se va con todo y subanquito, lo que deja mal
parada a la supuesta unidad de la alianza Farsa y Co
rrupción para México.

Gálvez citó que la política de seguridad del Go
bierno Federal es negligencia criminal.
¿Y del gobierno panistay su fias cal Zamarripa, tras
las matanzas en Salamanca y Salvatierra, no dijo na
da?

La Comisión Internacional de Límites y Aguas
busca que México entregue a EU 33% más del vi
tal líquido del Río Bravo y 2 presas.
A oponerse con todo, ya es bastante laque le damos
hasta para que El Abbottminable Hombre de las Bo
yas haga de las suyas.
Greg Abbott emitió ley texana para detener a to
do sospechoso de carecer de papeles.
Nadie sabe para quien trabaja y él lo hace para
Trump, porque sus bonos siguen ahogándose en el
río 13ravo (Grande para EU, y le queda ídem al fascista
gobernador texano), por lo que mejor está pensando
en lanzarse por la vicepresidencia.
Luis Toto Caputo, ministro de Economía de Mí
leí, aplica un programa económico de emergen
cia que los argentinos ya llaman "Caputazo".
Le s dan un ídem parej o a quienes sí y no votaron por
El Loco, menos a la casta machuchona.
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I ¿i eoeliinila (Icl
Torito

LES DESEAMOS FELICES FIESTAS

<fSi quieres te puedes ir a cenar ahí".
La invitación fue lanzada a manera

de broma por el Jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres,
a un reportero. Acababa de presen
tar el menú de Nochebuena y Fin de
Año en el Torito.

Conocido así porque en la prime
ra mitad del siglo pasado funcionó
como Rastro de Tacuba, el Cen
tro de Sanciones Administrativas

ya prepara una cena especial para
quienes reprobaron el alcoholíme
tro.

Nadie quiere pasar las fiestas ba
jo arresto, pero tampoco ser el cau
sante de un accidente fatal. Aunque
el consumo es responsabilidad per
sonal, las autoridades realizan un
importante despliegue para evitar
ese tipo de muertes.
En las grandes ciudades, entre

25 y 30 por ciento de los siniestros
se podrían prevenir si los y las auto
movilistas dejan de manejar cuan
do han ingerido bebidas alcohólicas
en exceso.

Este año, el programa Conduce
Sin Alcohol comenzó eí 30 de no

viembre y terminará el 7 de enero.
Hasta ahora, en promedio, cada día
43 personas han sido sancionadas
con arrestos de entre 20 y 36 horas.
Creado en 2003 durante ei go

bierno de Andrés Manuel López
Obrador en el entonces DF y refor
zado en su presencia territorial por
Claudia Sheinbaum, el alcoholíme
tro ha aplicado más de 2 millones de
pruebas y ayudado a disminuir en 70
por ciento los percances mortales.
Ese es objetivo del programa

coordinado por el secretario de Se
guridad Ciudadana, Pablo Vázquez,
y en el que el Consejo Ciudadano
participa para prevenir actos de co
rrupción y preservar la efectividad:
ser útil en la protección de la vida y
reeducar al conductor.

Para esas fechas habrá cena es

pecial. El 24: sopa de codito a la
crema con duraznos y jamón, y de
plato fuerte cochinita pibil. Para el
31, arroz y pozole de cerdo.
Aunque lo mejor es ser responsa

bles en el consumo de alcohol.

Desde el Consejo Ciudadano les
deseamos felices fiestas, sin la co
chinita del Torito,
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Masacre en
(¦nanajuato
RECLAMAMOS SOLUCIONES

Es impactante, cada vez con mayor
frecuencia, enterarse de actos violen
tos que sacuden ala sociedad.
Particularmente en Estados Uni

dos, se dan a conocer noticias fata
les, como la de que un sujeto acribilla
a personas a quienes no conoce, por
el solo deseo de dañarles, o bien, por
que mantiene ira en contra de un gru
po social y en ocasiones, hasta de una
institución; así, en un supermerca
do o en una escuela, un tipo armado
hiere y mata sin causa justificada, so
lo motivado por un rencor, en buena
medida alimentado por sus afectacio
nes mentales.
También en México se han dado

hechos de esa naturaleza, los cuales
al final, nos dejan un sinnúmero de

aflicciones. El caso es concreto, du
rante una posada, festividades coti
dianas en esta época decembrina, en
la Ciudad de Salvatierra, Guanajua
to, llegó un grupo de sujetos, quienes
dispararon a diestra y siniestra, con
tra al menos 50 jóvenes, matando en
eí acto a doce de ellos. La respuesta
inmediata fue en el sentido de que, se
trataba de un tema relacionado con

el consumo de drogas. La realidad es
que lo narrado, muestra el gran des
equilibrio social que vivimos y la im
punidad de que gozan las bandas del
llamado crimen organizado.
Bien sabemos que cada día se in

crementa el problema de los estupe
facientes, aunados a otros severos
conflictos, donde destaca la extor
sión, el secuestro, los homicidios y
cantidad de actos ilícitos que mantie
nen a la población en permanente an
gustia.
Una hipótesis, sobre lo ocurrido

en Salvatierra, es que, se trata de una
confrontación entre el Cartel .Jalis

co Nueva Generación y el Cartel de
Santa Rosa de Lima. Sin duda puede
ser cierto, pero lo que más interesa a
la población, es saber cuáles van a sel
las medidas que habrán de tomarse,
para luchar contra estas acciones que
es evidente, irán en aumento. Más que
promesas, reclamamos soluciones.
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Monedas virtuales

La startup de pagos Higiobe elevó su apuesta
en México.
La compañía, con sede en California, opera en el

mercado de transferencias de dinero por exportación de
servicios profesionales, es decir, el trabajo que realizan
ingenieros, licenciados y profesionistas en México para
empresas que se encuentran en Estados Unidos.

Es un mercado que equivale unos 5 mil millones de
dólares al año y donde hay grandes jugadores como Pa
yPal y MoneyGram, entre otros.

A diferencia de sus competidores, la startup que enca
beza Teymor H, Faraianffermaian hace las transaccio
nes en USDC, una moneda virtual o token regulada por la
autoridad en Estados Unidos que vale un dólar y que está
respaldada por los activos bancarios del propio cliente.

Actualmente, la empresa transfiere vía Bitso, la casa
de bolsa de monedas virtuales, casi 10 millones de dóla
res al mes a profesionistas mexicanos.

La meta para 2024 es transferir 25 mülones de dólares
measuales y cenar el año con 250 millanes movilizados.

Para ello, la empresa va por más profesionistas mexi
canos, pero también por micros y pequeños exportadores
de bienes que operan a través de comercio electrónica

La compañía también está explorando la venta de
tarjetas virtuales a sus clientes para pagar servicios en
Estados Unidos.

Licencias
bancarias

Uno de los cambios relevan
tes para el sector financie
ro en 2024 es la reubicación
de instituciones de banca
múltiple de menor nivel de
capital, así como la diversifi
cación de sus operaciones.

La Comisión Nacio

nal Bancaria y de Valores
(CNBV) hará un ajuste re
gulatorio para eliminar de
aquellas instituciones consi
deradas como "banca de ni
cho", es decir, las que tienen
un capital mínimo de 36 mi
llones de Unidades de In ver
sión (Udis), para reubicarlas
en el rango de las que tienen
54 millones o 90 millones de
Udis como capital mínimo.

De este modo, las insti
tuciones de banca múltiple
de 54 millones de Udis que
actualmente se encuentran
en operación podrán am
pliar las operaciones.

El cambio también im
plica una flexibilización pa
ra las entidades con capital

mínimo de 90 millones de
Udis, pues contarán con la
posibilidad de seguir reali
zando un determinado nú
mero de operaciones en
condiciones más accesibles
de capital.

Según la CNBV que lleva
Jesús de la Fuente Rodrí
guez, esto eliminará la asi
metría regulatoria detectada
en la normatividad actual.

Actualmente existen
cinco instituciones de banca
múltiple catalogadas como
"banca de nicho", cuatro con
capital mínimo de 54 millo
nes de Udis y solo una de
36 millones de Udis, dedica
da a la emisión de medios
de pago.

Guerra
de precios
Ayer se registró una jorna
da intensa para las principa
les cadenas de farmacias del
País, las cuales tuvieron que
fijar su estrategia comercial
para distribuir las primeras

vacunas de Covid19 elabo
radas por Pfizer, disponibles
para el mercado privado.

La cadena de farmacias
San Pablo, que lleva José
Antonio Pérez Favad. ini
cialmente había establecido
el precio de la aplicación de
la vacuna en 988 pesos.

En tanto, Farmacias del
Ahorro, que capitanea An
tonio Leonardo Castañón,
la puso en 859 pesos, de los
cuales se redimen 20 pesos
en los monederos electróni
cos de sus clientes que for
man parte de su programa
de lealtad.

En cuestión de horas,
los de San Pablo bajaron el
precio a 848 pesos por va
cuna aplicada y todo indica
que será el más bajo que se
ofrezca en el mercado.

Ante su escaso margen
de maniobra para bajar más
el costo, los de Farmacias del
Ahorro se enfocarán en ofre
cer pagos a tres meses sin in
tereses, además de resaltar la
disponibilidad de la vacuna
en todo el País, pues los dé
San Pablo arrancarán única
mente en el Valle de México,
Morelos, Querétaro y Puebla.

Bienestar
primero
Uno de los logros de este

año para la Secretaría del
Trabajo, cuyo titular es Ma
rath Bolaños, es la norma
para regular el teletrabajo o
home office.

Y es que de acuerdo con
la plataforma OCCMundial,
que dirige Ricardo Rodarte,
36 por ciento de los trabaja
dores entrevistados conside
ra que el teletrabajo le ofrece
una vía para equilibrar la vi
da laboral con la personal.

Esto resulta importan
te ya que una de las partes
esenciales de la NOM 037
es el derecho a la desco
nexión y no pretender que
los trabajadores estén co
nectados en horarios fuera
de su jornada laboral

Otro de los aspectos a
destacar durante este año
en materia laboral es que
11 por ciento de los traba
jadores ha experimentado
un desarrollo importante en
atención al bienestar.

Esto debido a que, tras
la pandemia, muchas em
presas han implementado
programas para atender la
salud física, mental y emo
cional de sus colaboradores,
lo que va de la mano con la
actualización de la tabla de
enfermedades del trabajo
que reconoció el IMSS, que
incluye padecimientos co
mo estrés grave y Covid19.

capíta nes@ reforma.com

É El 1 de enero asume

ral de Honeywell Mé
xico, empresa multi
nacional estadouni

dense de tecnología,
servicios de ingenie
ría y sistemas aeroes
paciales. Tiene como
reto acelerar el c reci  ;

miento de la compa
ñía con una estrategia
encaminada a desa

rrollar el talento local y
promover inversiones
con un enfoque más
sustentable.
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¿Cómo lograr la
transición energética?

Hace unos días ter
minó la COP28
que anunció el

compromiso de impulsar
de una forma más decidi
da la transición energética,
dejando de lado de forma
progresiva los combusti
bles fósiles.

Uno de los elementos
clave para que se pueda
llevar a cabo ese cambio es
a través de la participación
activa de la industria, la
cual necesariamente ten
drá que modificar y mejo
rar todos sus procesos a la
luz del Net Zero.

Ahora bien, a nivel in
ternacional se han dise
ñado mapas de acciones
generales, como los Sco
pes, pero lo que no se ha
discutido de forma cla
ra es cómo este cúmulo
de acciones se va a poner
en marcha en las diferen
tes realidades industriales,
tanto desde el punto de
vista del giro de la indus
tria como de su localiza
ción geográfica.

Es de suma importan
cia entender que no es lo
mismo atacar la proble
mática en la industria au
tomotriz en México que
en la industria farmacéu
tica en Suiza. Además,
tampoco es lo mismo im
plementar medidas con
inversiones anexas en
una multinacional que en
una Pyme.

Dicho esto, lo que sí
está claro es que los fon
dos de inversión han em
pezado a inyectar sendos
capitales en el sector de
descarbonización, y ha si
do tanto, que las empresas
que no cumplirán con los

requerimientos de Net Zero
para el 2030 serán muy pro
bablemente excluidas de los
mercados.

Entonces, hablando de
la realidad mexicana, la pre
gunta clave es ¿cuál es la si
tuación de la industria mexi
cana y cómo se puede ayudar
a lograr su descarbonización?
Esta pregunta no es de fá
cil respuesta, ya que existen
múltiples realidades y nive
les en la misma. Lo que sí es
importante destacar es que
se requiere que las empresas
visualicen la importancia de
contar con más datos y con
una asesoría más especializa
da que les permita definir los
pasos a seguir para lograr sus
objetivos de Net Zero.

En este sentido, en los
últimos dos años, Salerno y
Asociados ha estado traba
jando de forma directa con la
industria, diseñando e imple
mentando una metodología
de análisis que, por un lado,
identifica a nivel legal, técni
co y de mercado la real situa
ción en la cual se encuentra
la empresa, especialmente
en lo que es su proceso pro
ductivo; y, por el otro, po
niendo al centro del proyecto
transparencia y objetividad

con base en criterios cientí
ficos que han permitido po
der modelar, de conformidad
con los objetivos y recursos
de la empresa, su proceso de
descarbónización.

Este aspecto resulta clave
y revolucionario en la indus
tria, toda vez que, en muchos
casos, quien plantea o pro
pone soluciones lo hace sin
tener datos que les den un
panorama integral claro de
la situación en la cual se en
cuentra la empresa, dado que
la finalidad principal de éstos
es la de vender un producto
que representan, sea un pa
nel fotovoltaico, un suminis
tro calificado o un equipo de
eficiencia energética.

La real diferencia con
siste justamente en esto, en
el planteamiento de una es
trategia integral, basada en
datos y análisis científicos y,
sobre todo, en el único inte
rés de favorecer a la empresa
diseñando la mejor solución
posible para ellos, indepen
dientemente del producto o
del proveedor que se tenga
que seleccionar.

De esta forma, se han ge
nerado ahorros económicos
y ambientales importantes,
que superan en varios casos

el 25% con respecto a la si
tuación de partida y, sobre
todo, con una clara voca
ción a crecer con el pasar
de los años.

A este aspecto hay que
sumar el aumento de com
petitividad en el mercado
que las empresas han ob
tenido, lo cual demuestra
cómo la implementación
de la metodología permi
te combinar este último
aspecto con la parte eco
nómica y ambiental.

En definitiva, la in
dustria mexicana en es
te momento requiere de
una asesoría especializada
que le permita entender
cuál es su status qao real,
cuáles son sus necesida
des de mercado, cuáles son
sus objetivos de Net Zero
y que, a partir de éstos, se
puedan diseñar soluciones
que les permitan poder ge
nerar ahorros económicos,
ambientales y mejorar su
competitividad en el mer
cado. Todo esto antes de la
fecha fatídica del 2030, es
decir pasado mañana

Managing partner de
Salerno y Asociados,
expertos en energía
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T Tolkswagen ha llegado
V a un trato con traba
jadores sobre recortes la
borales que ayudarán a la
marca insignia a ahorrar
hasta 4 mil millones de
euros el año entrante. La
armadora alemana busca
reducir costos de personal
administrativo en la mar

ca Volkswagen en un 20%
como parte de una rees
tructuración para recortar
gastos por 10 mil millones
de euros. Con la medida, la
marca busca alcanzar su

objetivo de rentabilidad
de 6.5% para el 2026 y
contribuir a ganancias de
10 mil millones de euros

ese mismo año, indicó.

? Más de una década

luego de renunciar a sus
esperanzas de ser un actor
importante en el lucrativo
mercado de la banca de
inversión estadounidense,
UBS está haciendo otro
intento, pero esta vez las
ambiciones del coloso
financiero suizo son más
mesuradas. El objetivo
inusual del banco suizo es

que su banco de inversión
sea el número seis en EU,

dijo Rob Karofsky, presi
dente del banco de inver
sión. La meta relativamen
te modesta destaca en una

industria conocida por sus
grandes ambiciones.

? El productor de ferti
lizantes y químicos FMC
Corp. está iniciando un
plan de reestructuración
global "en respuesta a la
caída sin precedentes en
el mercado global de pro
tección de cultivos". Como
parte del plan, FMC lanzó
un programa de separa
ción voluntaria en ciertas
jurisdicciones junto con
recortes de la fuerza labo
ral en su unidad brasileña.

La compañía espera que el
plan de reestructuración
añada entre 50 millones y
75 millones de dólares al

Ebitda ajustado en el 2024.

? El proveedor de ser
vicios de software y co
mercio electrónico Ebix,
al enfrentar presiones de
tasas de interés y los efec
tos de interrogantes de
auditoria, se ha declarado
en quiebra con una oferta
en mano de unos 400

millones de dólares por
su unidad norteamerica

na de vida y anualidad.
Zinnia, una aseguradora
propiedad del conglome
rado Eldridge Industries,
ha presentado una oferta
por los activos como
parte de una reestructura
financiera más grande
de Ebix respaldada por
acreedores clave.

? Las compañías de
tecnología financiera han
repuntado en el 2023,
aún al tiempo que subían
las tasas. Algunas ahora
podrían enfrentar riesgos
por la disminución de las
tasas. De hecho, las tasas
de interés al alza golpea
ron las acciones de fintech
de muchas formas. No sólo
las acciones de creci
miento por lo general se
cotizan más bajo en perio
dos de aumento de tasas,
sino que las fintech en
particular se han benefi
ciado de las tasas casi cero
para financiar préstamos y
alentar la toma de riesgos.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Alianza Progresista, ¿el primer
paso para la mayoría en2024?
Laprincipal disputa de cara

a las elecciones de 2024
será el Congreso federal.

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, su candidata Clau
dia Sheinbaum y Morena alinean
sus esfuerzos hacia un solo ob
jetivo, además del de arrasar en la
Presidencia; lograr la mayoría ca
lificada en el Senado y en la Cá
mara de Diputados para poder
realizar las reformas constitucio
nales necesarias para terminar
de poner los cimientos y conso
lidar el proyecto de la 4T.
La desbandada de liderazgos

del PRI y el anuncio de creación
de la llamada "Alianza Progresis
ta", que apoyará el proyecto de
Sheinbaum, fue calificado como
un acto de traición en el llamado
frente "Va por México", no sólo
por los personajes que dejaron el
tricolor, sino por las estructuras
que algunos de ellos representan
y que ahora estarán dispuestas
para apoyar a la 4T en el proceso
electoral en el que se disputarán
más de 20 mil cargos públicos, el
más grande de la historia.
Era ya conocida la cercanía del

oaxaqueño Alq'andro Murat, y
sobre todo de su padre José Mu
rat, con el equipo de Sheinbaum,
luego del distanciamiento que
tuvieron con la controvertida y
cuestionada dirigencia de Ale
jandro "Alito" Moreno. Hacía
tiempo que su estructura algo
así como medio millón de perso
nas estaba al servicio del more
nismo. Es la misma que favoreció

el triunfo del también morenista
Salomón Jara en la gubernatura
de su estado, en un proceso elec
toral en el que no llegó a haber
siquiera competencia.
Junto con Alfredo del Mazo,

del Estado de México, el segun
do de los gobernadores Murat se
consideraba cómo el más cerca
no a Andrés Manuel López
Obrador, por lo que los recursos
siempre fluyeron abiertamente
para su estado, como esos mil
500 millones de pesos que se
enviaron para cubrir inciden
cias de los miembros de la
CNTE, organismo que en aque
lla región sí terminó por alinear
se al movimiento obradorista.
Se sabe ahora que las cuentas

que pedirán a padre e hijo serán
todavía de mayor calibre, pues
solamente en su estado deberán
ganar la mayor cantidad de po
siciones de entre las 153 presi
dencias municipales, 916 regi
durías y 42 diputaciones que es
tarán en juego. El plan, más allá
de la probable victoria que Mo
rena y sus aliados obtendrán en
la elección presidencial, es ga
nar la mayoría calificada en el
Congreso de la Unión.
Quizá por eso causa más ex

pectativa el rol que jugará el me

xiquense Eruviel Avila, quien
aunque en el proceso electoral
local de este año apoyó a la can
didata priista Alejandra del Mo
ral, con estructuras que la lleva
ron a quedar a una brecha muy
corta de la candidata ganadora,
Delfina Gómez, ahora ofrece in
crementar la votación del pro
yecto morenista en la entidad
más poblada del país.
Eruviel buscará que la 4T se

haga de la mayor cantidad de
posiciones de entre las 75 dipu
taciones, 125 presidencias mu
nicipales, 125 sindicaturas y 966
regidurías que se van a votar en
junio próximo; sobre todo ten
drá que demostrar resultados
en las zonas donde Morena no
tiene el triunfo asegurado.
El arribo de Eruviel al proyec

to de Sheinbaum obedece en
parte a la desconfianza que ha
generado en el cuarto de guerra
de la precandidata el senador
Higinio Martínez, quien aban
donó hace unas semanas el ga
binete de Delfina Gómez y or
denó a sus diputados cercanos
detener el proyecto de presu
puesto que envió la mandataria
al congreso estatal. A esto se su
ma que los alcaldes cercanos a
Higinio Martínez son los peores
evaluados de la entidad.
En este cambio de posiciones

se debe resaltar que los cuadros
que forman la "Alianza Progre
sista", incluyendo a Adrián Ru
balcava y su estructura de Cua
jimalpa, se unen al proyecto de
Claudia Sheinbaum y no preci
samente a Morena. El encarga
do de esta extraña unión es el
Partido Verde Ecologista de Mé
xico, que se confirma como el
principal camaleón y reclutador
de los de su mismo género. •

@MaríoMal

Los cuadros que forman la Alianza
Progresista se unen al proyecto cíe
Claudia Sheinbaum y no a Morena.
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I ns 7 maanífims sr anortaran rlRl mfirnarln
::::: Con la irrupción de la inteligencia artificial, los reyes del
mundo financiero fueron este año las grandes tecnológicas.
Nos hacen ver que hay un grupo cuyo desempeño en las bol
sas de valores fue tan espectacular que se les bautizó colecti
vamente como los 7 magníficos. Estamos hablando de Apple,
Amazon, Google, Microsoft, Nvidia, Meta y Tesla, cuyas accio
nes en Nueva York se dispararon 75% desde que comenzó
2023. Estos títulos representan hoy casi un tercio del valor de
mercado del S&P 500, índice que agrupa a las 500 empresas
más sólidas en EU. Se trata de la mayor cuota jamás alcanzada
en la historia por siete compañías cualesquiera. Nos explican
que los 7 magníficos alcanzaron ayer una capitalización con
junta de 12 billones de dólares. Para la correduría estadouni
dense Wedbush, el dominio tecnológico apenas está por em
pezar, pues estima que Apple pasará de valer 3 billones de dó
lares a 4 billones para finales de 2024, lo que significa el doble
de toda la riqueza que producirá México el año que entra.
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IP propondrá plan B a menor jornada laboral
::::: Mientras en algunas oficinas ya bajaron la cortina navide
ña, nos comentan que en el sector privado opera a toda velo
cidad para presentar una propuesta alterna a la disminución

en la jornada laboral, pues consideran que,
1| así como está, es imposible que se lleve a ca
11 bo de manera paulatina, como ya sucedió en
2 otros países. Nos detallan que la iniciativa,

que lleva meses estancada en el Congreso,
l * | consiste en que, por cada cinco días de tra

IBvl11 bajo, se descansen dos, lo que pondrá en
Au *,^9 aprietos principalmente a pequeños y me

dianos negocios. Esta semana se instaló una
Francisco comisión de trabajo en la Cámara de Diputa
Cervantes dos que analizará el tema de la reducción de

horas laborales. Nos cuentan que estuvo el
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantes, para plantearle a legisladores y líderes sindicales
un camino alterno que también genere bienestar a los mexica
nos. Nos dicen que esta es la última semana de trabajo, por
que la próxima todos cerrarán la cortina

Víctor Manuel Herrera.
nuevo economista en jefe del IMEF
::::: Nos confirman que Víctor Manuel Herrera, quien fuera
director de la calificadora Standard & Poor's en México de 1997
a 2017, fungirá como presidente del Comité de Estudios Econó
micos del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF)
a partir de enero de 2024, en sustitución de Mario Conrea. Nos
reportan que Herrera acompañará a José Domingo Figueroa
en su segundo año como presidente del IMEF aportando toda
su experiencia como analista y evaluador de riesgo soberano,
ahora en su papel como principal economista de los ejecutivos
de finanzas. Actualmente es Socio en Miranda Ratings Adviso
ry, una consultoría de mercados financieros y de capital desde
donde asesora a empresas en asuntos relacionados a calificacio
nes de riesgo crediticio y relación con inversionistas.

Fecha: 20/12/2023

Página: 26

Area cm2: 199

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 22,387

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


En el sexenio de Felipe Calderón, el
avispero se sacudió. Un problema, antes
controlado centralmente bajo el Estado
hegemónico del PR1, fue atacado, pero so
cializado. El resultado fue un incremento
a niveles históricos, hasta ese momento,
de desaparecidos, asesinados y crímenes.
El trauma fue colectivo. Los siguientes go
biernos prometieron soluciones, incluyen
do traer al ejército a los cuarteles. Andrés
Manuel López Obrador prometió, además,
la irracionalidad de los abrazos. no balazos.
El resultado es desastroso.

© 
Por más de 30 años, la in 

seguridad se ha vuelto no sólo
una estadística, sino también 
un tema de seguridad na
cional. El narcotráfico, antes
controlado por setenta años 
del PR1 estatista y. después 
ignorado o enfrentado por
doce arios del PAN empresa 
rio. ahora es humanizado por
la "izquierda" contradictoria y
personalísima de López Obrador.

Las críticas y promesas, de oposición de
izquierda, se transformaron en políticas de
gobiernos de derecha. Las cifras de desapa
recidos, por arte de magia, ahora son mo
dificadas al antojo del emperador sin ropa.
Esta semana nos enteramos de otra

masacre de jóvenes, ahora en Salvatierra,
Guanajuato. La reacción del Presidente es
irrisoria, (jomo un narciso consumado, su
empatia siempre es nula ante crímenes, de
sastres y dolores ájenos. Perpetuamente es
culpa de las víctimas, es mejor esconderse
o "ya lo estamos atendiendo".

El problema es que, mientras el gobierno
ignora, tolera y hasta alimenta a los cárteles
(especialmente al de Sinaloa), la barbarie
es normalizada por la población como un
evento más del día.

Estamos ya ante un desastre de se
guridad nacional de grandes dimensio
nes. Más de 154 mil asesinados y 111 mil

desaparecidos en el sexenio (aunque el
gobierno ahora reconozca sólo al 10%
de esa cifra), señalan una gran catástrofe
sólo vista en guerras civiles en otros paí
ses. Todas las estrategias, desde el sexe
nio de Ernesto Zedillo hasta el de López
Obrador, han sido increméntales del de

sastre. El problema es estructural y no ha
podido ser resuelto.
¿Cuál es la solución? A parLir del sur

gimiento de la idea del empoderamiento
único de los derechos, los ciudadanos he
mos obligado a que para que existan esos

derechos, deben haber for
zosamente las obligaciones,

O ^sas obligaciones, cuando no
son respetadas, crean un caos
incremental que es difícil de
parar o controlar (como en

 nuestro país). Todos nos sen
timos con el derecho de ha

 cer sin ninguna consecuencia;
desde la pequeña infracción de
tránsito hasta asesinar jóvenes,

 no hay un poder centralizado
con suficiente poder para ge
nerar una reacción acorde a

esas faltas o crímenes. Las fuerzas políticas
y del orden tienen temor a violar los de
rechos, sin considerar que también existen
obligaciones.

©
Decía Max Weber que el monopolio de

la fuerza está en el Estado. El único que
debe hacer respetar esas obligaciones es
el propio Estado. Sin embargo, en los Es
tados modernos en América Latina, hemos
olvidado ese precepto republicano. Otros
Estados modernos reconocen ese balance

entre obligaciones y derechos. En Francia,
España o Estados Unidos cometer un gran
crimen —como un acto terrorista o asesi

nato colectivo— tiene una respuesta acorde.
El respeto al Estado es real.

Por eso, es tiempo de pensar en solucio
nes fuera de la caja. De lo contrario, segui
remos normalizando la barbarie.

Como un narcisi
consumado,
su empatia
siempre es nula
ante crímenes,

desastres y
dolores ajenos.
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EsLe airo hubo múltiples anuncios de proyec
tos para exportar gas natural licuado (GNU
en México. La razón por la que México pue
de exportar gas natural es por su cercanía a
las cuencas de Estados Unidos, por los bajos
precios del gas natural en el sur de ese país,
en específico Texas, y por la red do gasoduc
tos con que cuenta México. En las ultimas dé
cadas, el gas natural se ha vuelto el principal
combustible de transición, al ser el más limpio
y seguro de los energéticos fósiles. De acuerdo
con la Agencia Internacional de Energía, será
el principal combustible hasta 2040.

Diversos países en Europa y Asia han in
crementado su demanda de gas para sustituir
a otros energéticos más contaminantes, como
el carbón o el combustóleo. México hizo lo
propio, y es la razón por la que tenemos: una
extensa red de gasoductos en el norte del país.

¿Qué es el GNL? Es gas natural que se pro
cesa para llevarlo a estado líquido, enfilándolo
a 162 °C y reduciendo su volumen 600 veces,
para poderlo transportar por mar a cualquier
parte del mundo. Es decir, un buque de GNL
equivale a 600 buques de gas natural. Este
proceso no es nuevo, lo que es nuevo es el in
cremento en la demanda global de GNL.

La razón: la invasión de Rusia a Ucrania
cortó el suministro de gas por medio de ga
soductos a Europa, y el viejo continente tuvo
que buscar surtir sus industrias con GNL. En
enero de 2021, Europa importaba 54% de su
gas natural de Rusia, pero para el tercer tri
mestre de 2023, esas importaciones cayeron
a 12%. Rápidamente, el gas estadunidense se
posicionó como una alternativa al ruso.

El gas natural estadunidense es el más ba
rato del mundo. Su precio hoy está por debajo
de los 3 dólares por millón de unidades tér
micas británicas (S/MMbtu) que es la medida
estándar internacional. Al mismo tiempo, en
]apón el precio se encuentra en 16 S MMbtu y
en Europa, en 12.7 $/MMbtu. Este diferencial de
precios ha generado utja carrera contra reloj
para construir terminales de exportación de
GNL estadunidense para llevar el producto a
mercados asiáticos y europeos.

Pero ¿cuál es el rol de México en este mer
cado global? Gracias a su posición geográfica.

nuestro país tiene acceso privilegiado a las
cuencas de gas del sureste de Estados Unidos.
Por más de 25 años hemos construido una red
de gasoductos que transporta este energético
por nuestro territorio.

Es decir, en el proceso de asegurarse acce
so al gas natural más barato. México constru
yó gran parte de la infraestructura necesaria
para convertirse en un jugador importante del
mercado de GNL, sólo falta construir las ter
minales de GNL en puertos estratégicos para
llevar ese gas a Asia y Europa.

Esta situación creó el frenesí de proyectos
en desarrollo de los últimos meses. De acuer
do con datos de la consultora Wood Macken
zie. hay al menos 11 proyectos de GNL en
desarrollo en México, seis en las costas del
Pacífico y cinco en las costas del Golfo.

El primer cargamento de GNL. de México,
si todo sale como está previsto, será de New
Forlress Energy, que dirige Wes Edens. ubi
cado en Alfamira. además del desarrollo del

campo de gas de Lakage, con 937 mil millones
de pies cúbicos de reserva estimada y cuyo
modelo de GNL rápido es más fácil de im
plementar. pero con una escala limitada de
licuefacción.

Por el lado del Pacífico, el primer carga
mento será de Sempra Infraestructura, que
encabeza Tania Ortiz Mena, cuya terminal de
gran escala en Ensenada terminará su cons
trucción en 2024. Saguaro es una tercera ter
minal que se ubicará en Sonora, aún en fase
de desarrollo y pendiente de que llegue a la
decisión final de inversión. Si el resto de los
proyectos en desarrollo se concretan, nuestro
país será clave para la transición energética de
Asia y Europa.

DE FONDOS A FONDO

itVacaciones Tomaré descanso a partir del
jueves 21 de diciembre y hasta el 3 de enero.
Les deseo una gran Nochebuena y espero que
el 2024 les llegue cargado de salud, prospe
ridad y éxito en todo lo que emprendan. No
olviden que darse tiempo para estar con la fa
milia y los amigos, y tomarse el tiempo en su
justo ritmo puede ser el mejor camino para ser
feliz. ¡Felicidades!

Fecha: 20/12/2023

Página: 19

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 18,488

Página 4 de 5



Como en lodo año ue elecciones, en 2024
prevalecerán los temas políticos y en la
economía el gran gasto que representará un
complejo proceso electoral porque, además
de la Presidencia de la República, el próximo
2 de Junio elegiremos a nueve gobernadores/
as, 128 senadores, 500 diputados federales y
más de 1,500 cargos en 32 congresos estales
y gobiernos municipales de todo el país.

2024 será también un año singular, no sólo
porque por vez primera habrá una mujer al
frente del gobierno —lo que, en sí, hay que
festejar—, sino porque será también la prime
ra vez en la que la nueva presi
denla asumirá el poder el 1 de
octubre y no el 1 de diciembre. 
Es un cambio radical con 

implicaciones económicas y
presupuéstales, porque necesa 
riamente —gane quien gane— 
tendrá que haber una mayor
coordinación en los equipos 
de transición de la Secretaría de 
,T Hacienda para el ejercicio del
Presupuesto 2023 y la elabora 
ción del Paquete2024, que va
le tocará presentar en octubre
al nuevo gobierno.

Cada fin de sexenio se registra una atonía
o freno en las inversiones del sector privado
ante laincertidumbre sobre nuevas políticas
en el gobierno, pero en 2024 el temor es que,
si gana Morena el Congreso. López Obrador
envíe iniciativas muy preocupantes para la
democracia, como la elección de ministros
de la SCJN y la desaparición de los órganos
autónomos.

©
FACTOR TRUMP

Cierto que varias empresas han anuncia
do millonarios proyectos de inversión para
aprovechar el nearshorttng, como la mega
planta de Tesla en Nuevo León, pero la duda
es si estos proyectos iniciarán operaciones
antes del 2 de junio.
Entre los factores de incertidumbre

hav que añadir las elecciones en Estados

Unidos ante la muy alta posibilidad de que
gane Donald Trump y de que nuevamen
te critique en su campaña a México y a los
mexicanos, y que, en lugar de fomentar el
nearshoring, insista en su política de que las
empresas regresen las inversiones que tie
nen en China a Estados Unidos, en lugar del
nearshoringy el friendshoríng.

©
BUENAS Y MALAS NOTICIAS AL
CIERRE DE AÑO

2023 termina, desde luego,
con mejores expectativas de
crecimiento. De acuerdo con la
encuesta de analistas de Citiba
namex, publicada ayer, el PIB
crecerá este año 3.4% y 2.3% en
2024

nueva
Hay también buenas noticias

de fin de año. Nuevamente, por
el debilitamiento del dólar, re
gresó el superpeso y podría ba
jar o ira vez de 17 pesos,

  Y el presidente López
Obrador aseguró que no habrá

control de precios en las vacunas contra co
vid que comenzarán a venderse en farma
cias y hospitales privados.

La mala son los bloqueos ferroviarios en
los cruces de Eagle Pass y El Paso, Texas,
que, de continuar, afectarán severamente
la producción de aves, porque en los cruces
cerrados se importa el 25% del maízy el 60?é
de la pasta de soya, fundamentales para la
alimentación de aves.

Afectará también a todo el comercio bila
teral, especialmente la industria automotriz,
y no es una medida del retrógrado gober
nador de Texas, sino de la administración
Biden.

A partir de mañana tomaré unos días de va
caciones. Regreso el lunes 8 de enero. Les
deseo lo mejor de lo mejor para esta Na
vidad. Que tengamos todos mucha salud,
amor y dinero, en ese estricto orden, y que
2024 sea un excelente año.

2024 será un

año singular: la
primera vez en
la que la nueva
presidenta
asumirá el poder
el 1 de octubre.
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PARTEAGUAS

La carrera de 2024
Joihi t Ihiii Ruiz

Esto no es sobre política. De
eso escribiré aquí pronto.
La de 2024 es una carrera

profesional por la que empresas
están dispuestas a pagar más de
150 mil pesos mensuales.
No importa. Si tienen alguna

meta para el siguiente año, bien
por ustedes, pero si no hay una
curul en su horizonte, consideren
la útil habilidad de aprender a
escribir.

Algunos seguimos intentan
do. Si ustedes ya son capaces de
plasmar una idea por escrito cla
ramente, tienen una oportunidad
de rebasar a todos. Aún en esta

era de tecnología y precisamente
porque esta era está en marcha,
cobra auge la "prompt enginee
ring".

Una útil traducción al español
de esa profesión podría ser la de
"ingeniería de indicaciones".

Ustedes saben lo útil que es un
chat de Whatsapp bien escrito.
Todos usamos "stickers", pero a la
hora de pedir que te manden una
transferencia nadie lo explica con
dibujitos.

Suede igual en las "coman
das" de los restaurantes. Ustedes

han visto al mesero que luego de
tomar su orden, va y le pica a una
pantalla en la que manda instruc
ciones a la cocina. Algo similar
hace la cajera en el súper.

En los negocios sucede igual
a la hora de pedir un cambio "al
sistema" para añadir un produc
to o servicio que debe incluirse
también en el sitio web.

Hasta ahora lo resuelven

quienes estudiaron códigos de
programación. No se asusten,
ustedes aprendieron un código
en la escuela o no podrían leer
este texto.

Lo que ustedes pueden hacer
con el abecedario y el vocabu
lario es similar a lo que hace un
"full stack engineer" en lenguaje
Java, que es evidentemente para
computadoras.

Pero se juntó la gimnasia con
la magnesia en cuanto llegó la
inteligencia artificial generati
va o como les gusta ahora a los
estadounidenses: "GenAl". La

mayoría de los mortales la cono
cimos cuando salió a la luz Chat

GPT, de OpenAI.
Esta herramienta es capaz de

hablar muchos códigos, incluido
el inglés, el español, o el JavaS
cript. Los humanos que puedan
hacer lo mismo dan un paso al
frente.

Sabiendo o no de progra
mación, ustedes pueden ir al
website de Chat GPT y pedirle
que les ayude a desarrollar en
su computadora un videojuego
simple (probablemente también
lo harán en los sitios de Anthropic
y Grok, pero no los he probado
para esto).

Así de fácil, ésta brinda ins

trucciones para programar en mi
computadora una distracción con
el nombre "Atrapa los Objetos que
Caen".

Quizás solicitar un nombre
más sexy requiere otra indica
ción u otro "prompt" que puedo
hacer inmediatamente después.
Y ahí es en donde llegamos a la
"prompt engineering".
Esos prompts o indicaciones

no son más que instrucciones
hechas con texto a la computa
dora. Si éstas no son precisas, un
proyecto que debía tardar horas,
puede retrasarse varios días.
¿Alguna vez les pasó con algún
compañero en la oficina?

En la era de la inteligencia
artificial, la competencia entre
empresas es vertiginosa. Echen
un ojo, por ejemplo, a todo lo que
ha cambiado para que Liverpool
y Walmart compitan finalmente
en tiempos con las entregas que
hace la gente de Mercado Libre y
Amazon.

Contar con empleados que
sepan hablar debidamente con la
gente y con las máquinas adquie
re una dimensión superlativa en
cada compañía.

Una ingeniera en "prompts"
debe desarrollar, probar y refinar
indicaciones de IA;colaborar con
equipos interdisciplinarios; ana
lizar informes y alertar al equipo
de ciencia de datos sobre signos
de sesgo o lagunas en los datos,
por ejemplo.

Entre sus habilidades debe

incluir potentes habilidades de
comunicación verbal y escrita;
competencia en programación;
habilidades analíticas y de resolu
ción de problemas; optimización
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de procesos y gestión de proyectos.
¿Tienen Alma Máter? Avisen en

rectoría que la "Chat GPT prompt
engineering" ya está disponible
en universidades extranjeras
como la Vanderbilt University, que
lo ofrece de manera gratuita como

una propuesta de nuevos modelos
de educación en línea.

Va la propuesta para quien aún
no tenga un plan para 2024, no
tenga una candidatura política,
pero pretenda dar un paso al
frente por su cuenta.

"En la era de la

IA, la competencia
entre empresas es
vertiginosa"
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De jefes

Q Opine usted:
empresasigelfinancieroxom.

Elon Musk ¡va por
marineros urbanos/

¡Alerta, marineros urbanos!
Elon Musk>. el excéntrico mi
llonario detrás de Tesla anunció

una innovadora función para
su ya de por sí extravagante Cy
bertruck: ¡ahora también puede
navegar!

En una revelación que tiene
a todos preguntándose si Elon
está tomando demasiado café,
el empresario anunció que Tesla
ofrecerá un "paquete de modi
ficación" que permitirá que la
Cybertruck surque las olas con
estilo. ¿Quién necesita un yate
cuando puedes tener una camio
neta que flota?

En un episodio de "Jay Leno's
Garage", que seguramente será
recordado como el momento en

que la ingeniería automotriz se
encontró con la locura náutica,
Lars Moravy, el vicepresidente de
ingeniería de vehículos de Tesla,
le dijo a Jay Leño que la Cyber
truck "casi flota" y solo necesita
algunos ajustes para convertirse
en un auténtico barco.

"Si eres creativo y quieres,
puedes descubrir cómo po
ner un motor fuera de borda,
enchufarlo a un tomacorriente,
encenderlo desde la pantalla y
navegar", comentó Moravy.

Por supuesto, Musk no pudo

resistirse a agregar su toque
peculiar, compartiendo en X que
solo necesita "actualizar los1 Se

llos de las puertas de la cabina".
Así que, en resumen, además
de ser eléctrica y resistente, la
Cybertruck ahora es anfibia.
¡Increíble!

Homie sale
de compras
Homie, la proptech mexicana
especializada en el mercado de
rentas habitacionales en México,
anunció sus planes de expansión
en América Latina con la compra
de la compañía Capitalizarme
Rent en Chile, de la mano de la
desarrolladora y administradora
de inmuebles estadounidense

Greystar.
Francisco Aandragnes,

CEO de Homie, explicó que es la
segunda vez que la plataforma
realiza una adquisición en el
mercado chileno, con la que

Mij&kiio pudo
resistirse a agregar
su toque peculiar;
compartiendo
que solo necesita
"actualizar los

sellos de las puertas
de la cabina "

se sumarán hasta 3 mil depar
tamentos o unidades en renta
institucional.

"Nos significó un aumento de
más de 2 mil departamentos y ha
seguido creciendo muy fuerte,
ha sido una buena compra.
Hacia adelante, hoy vemos
varios posibles proyectos para
entrar a Perú, es muy posible,
está en nuestros planes el entrar
a otro país en el corto y mediano
plazo", dijo.

La estrategia de Homie para
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esta operación será fusionar a
su subsidiaria chilena con Tango
by Greystar y convertir así a la
firma internacional en su aliado
estratégico para el mercado, con
la fusión de las carteras chilenas

y poder administrar así más de 6
mil propiedades en toda América
Latina.

"Queremos seguir creciendo
en el mercado chileno, que es
super atractivo, probablemente
a través de más compras y
crecimiento orgánico también.
Creemos que este mercado de
multifamily de vivienda hecha
desde cero para la renta va a
seguir creciendo", detalló.

Con esta operación, Homie
proyecta aumentar su cartera
en un 35 por ciento para 2024 y
en los próximos dos años sumar
más de 2 mil propiedades con
la alianza entre Tango y Rent,
para convertirse en un jugador
relevante en la región.

AC entra al índice
de sustentabilidad

Por quinto año consecutivo,
Arca Continental (AC), bajo
la presidencia de Jorge H.
Santos Reyna y la dirección de
Arturo Gutiérrez Hernán
dez, fue ratificada por el índice
de Sustentabilidad Dow Jones
en América Latina. Este recono

cimiento consolida a la empresa
en la evaluación de políticas
orientadas a una gobernanza
corporativa sólida y sostenible,
reafirmando el compromiso de
la segunda embotelladora más
importante de CocaCola con
el impacto positivo en el creci
miento sostenible de la sociedad.

En un proceso en el que
participaron más de 750 empre
sas, Arca Continental se destacó
como una de las mejor evaluadas
en su industria, evidenciando su
compromiso continuo con prác
ticas empresariales responsables.

Arca Continental reciente

mente fijó sus metas para reducir
su huella de carbono para 2030
validadas por la Science Based
Targets Initiative. Esta iniciativa
internacional respalda accio
nes concretas contra el cambio

climático, reforzando la posición
de Arca Continental como una
empresa comprometida con la
mitigación de su impacto am
biental.

La incorporación de Arca Con
tinental en el índice de Susten
tabilidad Dow Jones en .América
Latina es un testimonio de sus

prácticas comerciales éticas,
sino también un reconocimiento

de su capacidad para liderar en
la integración de prácticas de
sostenibilidad en el núcleo de sus

operaciones.
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¿Se aprovechará el
'tsunami de inversión?

La oferta global de bienes y
servicios en el país igual
a la demanda global no

registró crecimiento en el tercer
trimestre de 2023 respecto a los
tres meses anteriores, reveló el
INEGI al inicio de la semana

Esta moderación, por no
decir que el estancamiento de la
actividad económica de México

proviene del impacto negativo
del sector externo.

Al desagregar la oferta, el PIB
tuvo un crecimiento de 1.1 por
ciento, mientras que las impor
taciones de bienes y servicios
se contrajeron 2.3 por ciento
trimestral.

En el caso del PIB, se advierte
una aceleración en comparación
con los dos trimestres previos,
en los que creció 0.6 por ciento
en eneromarzo y 0.9 por ciento
en abriljunio.
La buena noticia es que,

por el lado de la demanda

global, la formación bruta de
capital fijo, que mide el com
portamiento de la inversión
utilizada en el proceso pro
ductivo, se incrementó 4.4
por ciento a tasa trimestral, en
tanto que el consumo privado,
principal componente de la de
manda, creció 1.2 por ciento.

Por su parte, el consumo de
gobierno aumentó 0.5 por ciento
y las exportaciones de bienes y
servicios se contrajeron 3.5 por
ciento para ligar cuatro trimes
tres en terreno negativo.
La inversión en la econo

mía mexicana sigue mos
trando fortaleza al mantener
tasas de crecimiento elevadas,
no vistas desde la recuperación
posterior a la pandemia más que
nada por efectos estadísticos.
De hecho, el repunte de

la inversión de 4.4 por ciento
a tasa trimestral es cuatro

veces mayor que el cre
cimiento de la actividad
económica en el periodo
reportado.

El dinamismo de la inversión

refleja principalmente la con
tribución de la construcción no

residencial, así como del gasto
en maquinaria y equipo, sobre
todo de origen importado.

La fortaleza de la inversión en
construcción no residencial está

asociada no sólo al impulso
de los proyectos priori
tarios o insignia de esta
administración, sino también al
proceso de relocalización o
nearshoring en México.

La expansión trimestral que
registró la inversión total en el
periodo julioseptiembre fue
producto de un incremento de
5.4 por ciento en la inversión
pública y de 4.3 por ciento en la
privada.
Entre enero y septiem

Fecha: 20/12/2023

Página: 6

Area cm2: 389

1 / 2

Columnas Económicas

Víctor Piz

Costo: 86,669

Página 7 de 12



bre, la formación de capital; es
decir, la inversión, acumuló
un crecimiento sin prece
dentes de 19.5 por ciento
anual, con lo que alcanzó un
nuevo máximo histórico.

Por tipo de gasto, se regis
tró un repunte acumulado
de 21.3 por ciento en la
inversión pública, no visto
desde el periodo comparable de
2008, y de 19.2 por ciento
en la privada, siendo su
mayor expansión anual para un
eneroseptiembre desde 1996.
Al desempeño positivo de la

economía mexicana durante
este año ha contribuido el

aumento del gasto en construc
ción, en particular de naves y
parques industriales relaciona
dos con el proceso de relocaliza
ción de plantas manufactureras
y proveedores del mercado
estadounidense.

México tiene la oportunidad
de aprovechar el nearsho

ring para atraer mayores
flujos de inversión ante su
cercanía geográfica con el prin
cipal mercado de consumo, que
es Estados Unidos.

De acuerdo con la más

reciente encuesta que levanta
mensualmente el Banco de

México entre especialistas del
sector privado, el porcentaje de
los analistas que consideran que
este es un buen momento

para realizar inversiones
en el país se ubicó en 43 por
ciento en este diciembre.

Si bien se replegó desde el 44
por ciento en la encuesta de no
viembre, aún está en niveles no
vistos desde diciembre de 2015

y es la opinión preponderante.
La coyuntura para realizar

inversiones es congruente con
la revisión al alza de las
expectativas sobre el cre
cimiento económico ya no en
2023, que permanecen estables
en 3.4 por ciento, sino en 2024,

año para el que se prevé una ex
pansión de 2.3 por ciento, mayor
a la que se esperaba semanas y
meses antes.

En lo que hay que seguir
poniendo atención es en los
factores que, en opinión de los
analistas y directivos empresa
riales consultados en encuestas

serias como las de Banxico y
el IMEF, podrían obstaculizar
el crecimiento del país hacia
adelante: el deterioro en el

Estado de derecho y en los
indicadores de seguridad
pública.

"La coyuntura para
realizar inversiones

es congruente con
la revisión al alza

de las expectativas
sobre el crecimiento
económico en 202 í"
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ETF de bitcoin al contado:
Una nueva era en
inversión

En el mundo financiero,
la inversión en cripto
monedas, especialmente

en bitcoin, ha ido ganando te
rreno. Los principales gestores
de activos, como BlackRock
y Fidelity, están mostrando
un creciente interés en lanzar

un ETF (Fondo de Inversión
Cotizado) de bitcoin al contado
en Estados Unidos. Y varios
aspectos importantes de la
inversión en bitcoin explican
este interés.

En primer lugar, los ETFs
de bitcoin basados en futuros
tienen muchos inconvenien

tes en comparación con un
producto basado en el mercado
al contado. Estos incluyen los
altos costos de renovación de

contratos futuros, que pueden
disminuir el rendimiento anual

hasta en un treinta por ciento.

Esto es particularmente cierto
si la curva de futuros de bitcoin

cambia significativamente. En
pocas palabras, si los futuros de
bitcoin se cotizan mucho más

altos que su precio al contado
actual, los inversionistas renun
cian a una gran parte de su
rendimiento. Por lo tanto, al
invertir en un producto basado
en futuros, los beneficios com
pletos de tener bitcoin no se
materializan.

El aumento del acceso a la

inversión en bitcoin y otros
criptoactivos puede abrir un
universo completamente nuevo
de "asignaciones de cartera"
que antes no eran posibles. En
el lenguaje de los gestores de
cartera, la inversión en bitcoin
amplía significativamente la
"frontera eficiente" de posibles
carteras multiactivos.

En el pasado, agregar bit
coin a una cartera tradicional
de accionesbonos ha aumen

tado significativamente los ren
dimientos ajustados al riesgo,
mientras que las reducciones
de la cartera han disminuido

ligeramente. Aunque se espera
una aprobación conjunta para
las aplicaciones de ETFs de
bitcoin al contado en enero, la
aprobación aún es incierta.

Estos posibles problemas
con los ETFs de bitcoin podrían
tener un gran impacto en las
criptomonedas porque tienen
una gran cantidad de activos
bajo gestión (estimados en
alrededor de 16 billones de

dólares). Si solo un pequeño
porcentaje de esa cantidad se
invierte en bitcoin, el impacto
sería significativo porque, se
gún los cálculos (incluyendo el
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fideicomiso de Grayscale), los
activos cotizados en bolsa de
bitcoin solo ascienden a 38.8
mil millones de dólares.

Pero esta inversión de

capital no se llevará a cabo de

inmediato. Los inversionis

tas probablemente tardarán
muchos meses en reemplazar
partes de sus asignaciones de
activos convencionales por
bitcoin.
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El sorpresivo repunte de la economía mexicana
La economía mexicana dio una sorpresa posi

tiva en noviembre.

De acuerdo con el Indicador Oportuno de Ac
tividad Económica (IOAE) del INEGI, habría crecido
en el onceavo mes del año a una asombrosa tasa de

4.2 por ciento anual.
De esta manera, en el último trimestre del año,

se perfila un crecimiento de 4.0 por ciento, pues en
octubre el ritmo registrado fue de 3.8 por ciento.

En el tercer trimestre la cifra había sido de 3.3 por
ciento, lo que implica que se aceleró.

Con el dato publicado ayer, es previsible entonces
que el crecimiento del 2023 vaya a ser de alrededor
de 3.6 por ciento.
Existía el temor de que el ritmo registrado por la

actividad productiva en los primeros tres trimestres
decayera en la última parte del año. De hecho, exis
tían indicios parciales de que así podría haber suce
dido y eso se refleja en el consenso que dio a conocer
el Banxico a principios de este mes, pues su encuesta
entre expertos del sector privado reflejó una expecta
tiva de 3.4 por ciento, la que se va a quedar corta.

El pasado 15 de diciembre, apareció también el
indicador oportuno del consumo privado para el
mes de noviembre, el cual es el principal componente
del PIB, y el dato del INEGI mostró un alza de 5.5
por ciento, sorprendiendo a muchos, ya que otros
indicadores adelantados de la actividad comercial

parecían sugerir que ya venía una desaceleración del
consumo, la que no se dio.

Aunque no se presentan aún datos de inver
sión para el cuarto trimestre del año, esta actividad
también parece estar manteniendo un importante
dinamismo.

De acuerdo con los indicadores de oferta y de
manda global que también dio a conocer esta semana
el INEGI, la llamada "formación bruta de capital
fijo" tuvo un ritmo de crecimiento anual de 25.5 por
ciento en el tercer trimestre.

Como ya se ha señalado ampliamente, en este
crecimiento se conjuga un incremento importante de
la inversión privada, del orden de 25.6 por ciento,
pero también de 24.7 por ciento en la inversión
pública.

Hay que subrayar que la parte de la inversión que
corresponde a las empresas representó el 88.9 por
ciento de la inversión realizada, mientras que el
11.1 por ciento provino del sector público.
Esto garantiza que, aunque terminen próxima

mente los proyectos como el Tren Maya o el Transíst
mico y baje la inversión pública, el dinamismo seguirá
elevado por el impulso de la inversión privada.
Todas estas cifras tienen una importante implica

ción política.
Desde este espacio le he comentado insistente

mente que mientras la oposición presente una narra
tiva en la cual señala que la economía va camino
al desastre y que las cosas se encuentran peor cada
día, no va a tener éxito. Una parte importante de la
población observa un crecimiento muy dinámico en
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las ventas, en el empleo y en los salarios.
Una aceleración del crecimiento como la que vi

mos, en pleno proceso de campañas políticas (aunque
se les denomine precampañas), poco tiene que ver
con el curso del desastre que se describe.

Más allá de las implicaciones políticas, es muy
buena noticia estar concluyendo este año con resulta
dos que superan las expectativas.
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Qué datos esperar antes
de las vacaciones
En el México predecible que

nos queda, el de las institu
ciones y los calendarios de
publicación de datos econó
micos, están pendientes al

gunos indicadores que atender antes
de bajar la cortina del cierre del año.
En el México improvisado en el

que nos ha metido este régimen, pues
ahí hay que estar pendientes de los
discursos mañaneros que es donde se
externan las ocurrencias en turno con

su respectivo decreto.
Como sea, si algo le gusta al presi

dente Andrés Manuel López Obrador
son los reflectores para sus decisio
nes, que suelen tener motivaciones
políticas, así que podría también
bajar el termómetro de los anuncios
espectaculares.
Pero en los temas programados,

tendremos mañana la publicación
de los índices inflacionarios de la

primera quincena de diciembre, que
ciertamente son los que pueden traer
más reacciones en los mercados, de
la mano de la más reciente decisión

de política monetaria en la que la
Junta de Gobierno elevó ligeramente
sus expectativas inflacionarias para
el próximo año.

Diciembre es un mes tradicional
mente de alta actividad comercial

y se distingue por sus presiones in
flacionarias estacionales. Así que
los índices de precios de mañana
sí generan una buena atención por
parte de los mercados.
Para el viernes, el Inegi cierra la

semana con el Indicador Global de

la Actividad Económica (IGAE) de
octubre pasado.

El Indicador Oportuno de Activi
dad Económica (IOAE) del propio
Inegi nos anticipó hace prácticamen
te un mes que la actividad económi
ca durante el décimo mes del año
se habría desacelerado 0.08% en

términos mensuales y a tasa anuali
zada presentaría una expansión de
apenas 2.86 por ciento.
El viernes despejaremos la duda,

porque apenas ayer conocimos el
IOAE de noviembre, que habría pre
sentado un crecimiento mensual de

0.37% y en términos anuales una
expansión de 4.15 por ciento.
Otros datos importantes durante

la próxima semana son la balanza
comercial y la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo que van a pu
blicar el día de los Santos Inocentes.

Banxico presentará el resultado
de subastas de valores gubernamen
tales.

En Estados Unidos, la última revi
sión del Producto Interno Bruto del

tercer trimestre el jueves, ese mismo
día el indicador de manufacturas de
la Fed de Filadelfia; datos de con
sumo, bienes duraderos y viviendas
nuevas, el viernes.
No habrá mucho más y la última

semana prácticamente pasará con
festejos, pero sin indicadores impor
tantes en aquella economía.

En los mercados mexicanos están
atentos a los máximos históricos, como
los registrados recientemente por el
Indice de Precios y Cotizaciones de la
Bolsa Mexicana de Valores y la posi
bilidad de una fotografía final para el
tipo de cambio por debajo de los 17
pesos por dólar.
Evidentemente que no existe nin

guna predisposición de los mercados
de regalar una foto de final del año
con un determinado precio. Si en es
tos días de euforia las cotizaciones al

canzan niveles que los inversionistas
consideren como dignos de realizar,
podríamos ver incluso bajas durante
los últimos seis días de operaciones
financieras del año.
Pero también, el cierre del año

marca que a López Obrador le
quedan solamente nueve meses de
mandato constitucional y eso, ya lo
hemos visto, ha acelerado las deci
siones radicales, así que no se puede
descartar nada, absolutamente nada
desde el púlpito mañanero.
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El 2024 será definido por los agraviados
Ya en alguna ocasión le compar

tí mi opinión sobre la supuesta
fortaleza del gobierno en la
próxima elección presidencial
de 2024. Para estas alturas

queda claro que López Obrador hará
todo lo posible por robarse la elección.
Sus ilícitas presiones al Instituto Nacional
Electoral y a! Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación han conseguido
su objetivo y hoy están en manos de gente
incapaz pero sumisa, esa que le alegra el
día al presidente y sus complejos. El desvío
de recursos para la vulgar compra devotos
es abierta y descarada. La sumisión de los
medios de comunicación ante la extorsión

presidencial y la compra de cientos de
facilitadores causan la impresión de que el
monigote tiene algo de empaque y posibi
lidades de ganar. De las encuestas ni nos
preocupemos: la mayoría están pagadas
para arrojar un resultado específico, y las
pocas que son serias no contemplan el
carácter del mexicano. Sabedor de que el
gobierno siempre se lo quiere chingar (y,
sí, esa es la palabra correcta), el mexicano
simula. Si alguien te llama y te pregunta
por quién votarás, la primera reacción del
mexicano es decir que votará por la can
didata del gobierno. No vaya a ser que
te quiten los tres mil pesotes que te dan al
bimestre, o peor aún, que te clausuren el
changarro, te corran de la chamba o te
caiga la chota a tu puesto de tacos. Hay
que ser discretos para sobrevivir en un país
en donde la ley no es la ley. El mexicano
se oculta, pero con un placer descubierto

en los últimos veinte años, al encontrarse
en la intimidad de la casilla, se los chinga
de regreso.

Ayer me llegó por WhatsApp el siguien
te texto, anónimo, pero cierto:

"Dicen que va a ganar Claudia, a ver,
hagamos cuentas. Entre otros están los
siguientes:

Los trabajadores del poder judicial y sus
familias; ¿votarán por Claudia?

Las mujeres que defienden sus derechos
y libertades;¿votarán por Claudia?

Los médicos y sus familias; ¿votarán por
Claudia?; Los periodistas, cuya profesión
está amenazada, y sus familias; ¿votarán
por Claudia?

Los papás de los niños con cáncer y sus
familias; ¿votarán por Claudia?
Las familias de los enfermos que no

tienen consultas oportunas, ni medicinas
suficientes; ¿votarán por Claudia?
Los familiares de las víctimas de los

800,000 muertos del Covid; ¿votarán por
Claudia?; Los familiares de las víctimas del
Rébsamen; ¿votarán por Claudia?

Los familiares de las víctimas de la L12;
¿votarán por Claudia?

Los familiares de las víctimas de Lagos
de Moreno; ¿votarán por Claudia?
Los familiares de las víctimas de los

160,000 asesinados; ¿votarán por Clau
dia?; Las víctimas de la delincuencia y sus
familias, que han sufrido por la inseguridad
que se tolera; ¿votarán por Claudia?

La gente de bien que se indigna por la
complicidad y protección al narcotráfico y
crimen organizado; ¿votará por Claudia?

La clase media; ¿votará por Claudia?
Las familias de Acapulco; ¿votarán por

Claudia?

Las familias de los que se indignan por
las diarias mentiras, el despilfarro en ocu
rrencias y los saqueos a las arcas de la
Nación por fraudes, compras infladas,
corrupción organizada y descarados
robos como el de Segalmex; ¿votarán
por Claudia?
Entonces, ¿cómo piensan ganar

si han ofendido, agredido, humilla
do y robado a casi todo México, y
además pretenden imponer una dic
tadura modificando la Constitución?
DATE CUENTA; esta elección la van
a perder ...Me lo compartieron y con
gusto lo comparto."

La lista anterior es amplia, pero no
exhaustiva: todos los que pagan de
recho de piso ¿votarán por Claudia?;
las familias de los cientos de miles de

desaparecidos ¿votarán por Claudia?;
los miles de asaltados en las carreteras

del país ¿votarán por Claudia?; los mi
llones de afectados por la estupidez de
inundar el aeropuerto de Texcoco y des
truir a la aviación nacional ¿votarán por
Claudia?; los científicos y académicos
¿votarán por Claudia?; los profesores y
alumnos del CIDE que tanto defendían
a López Obrador en 2018 (ternuritas)
¿votarán por Claudia?
No hay acarreo, compra de votos

o amenaza que pueda detener la ava
lancha que se les viene encima a los cri
minales que llegaron al poder en 2018
siguiendo a un demente.
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Walmart se posiciona en servicios médicos
La cadena de tiendas de autoservi

cio Walmart está encontrando la
manera de incursionar exitosamen
te en el rubro de servicios médicos

en México; su modelo aquí es di
ferente al que tienen en Estados Unidos
y Canadá y les está permitiendo abrir
cada vez más el abanico de su oferta
en salud.
Definitivamente les debe estar re

dituando lo que llaman su vertical de
salud, pues Walmart viene integrando
una amplia oferta que abarca 1,500
farmacias, 500 consultorios adyacen
tes a farmacias, servicio de consultas
por telemedicina y una membresía de
descuentos prometedora, gracias a la
enorme escala sostenida por sus más de
2,900 tiendas en todo el país.
Beatriz Núñez, vicepresidenta de

Crecimiento de Walmart de México y
Centroamérica, nos comparte que el
modelo de negocio de Walmart Salud
en México farmacia más consultorios
más membresía les está permitiendo su
mar y hacerlo sostenibley rentable para
regresarle valor al cliente. En Estados
Unidos y Canadá dan también servicios
de salud pero no es el mismo modelo.
Ahora, para consolidar, el corpora

tivo abrió en octubre su primer centro
especializado de servicios médicos en

Iztapalapa, en Plaza Oriente, donde,
aparte de consultas médicas generales,
ofrecen análisis clínicos, rayos X, ultra
sonido, y algunas especialidades como
dentista y médico internista a precios
accesibles. El operador de dicho centro
es el proveedor canadiense Jack Nathan
Health y se alió con Quest Diagnostics.
En sus primeros 18 días de operación
dicho centro atendió a cerca de 1,500
pacientes.

Con este centro quieren ir hacia el
tema de prevención. Es un modelo único
que ya exploran replicar pilotos en otros
países como India. Conforme una en
cuesta interna que hicieron, sólo 10% de
mexicanos se diagnostican; el resto no
sabe que están enfermos, pero si lo ven
como una inversión están más abiertos

a diagnosticarse y tratarse.
En lo referente a su membresía de

salud, consiste en que por 30 pesos al
mes ofrece acceso a sus consultorios,
consultas médicas ¡limitadas por teleme
dicina 24/7 con médicos especialistas
y descuentos de 5% en sus farmacias;
aparte incluye servicio de ambulancias,
laboratorios de diagnóstico, especialis
tas e incluso boletos para el cine al 2x1
en Cinépolis. Todo esto se suma a su
formato de precios bajos en farmacias.
La ¡dea de dicha membresía la arran

caron en mayo de 2022 ¡nicialmente en
800 tiendas (Bodega Aurrerá formato
grande y Supercenter). Pronto vieron que
era una gran idea pues excedieron su
propia expectativa; en 8 meses vendie
ron 300,000 membresías aun cuando
no se ofreció en todas las tiendas. En

todo 2022, la compañía entregó acceso
a soluciones de salud a más de un millón

de pacientes.
El crecimiento que Walmart registra

de estos servicios crece en forma ex

ponencial y para su membresía vislum
bran una meta ambiciosa; la ofrecen
en sus más de 2,900 tiendas en todos
los formatos, de las cuales 1,500 tienen
farmacia, y prevén probarla con su pri
mer centro de servicios médicos. Con el
buen recibimiento de dicha membresía

están expandiendo su cobertura: creció
el número de consultas y la venta en
farmacias. Y es que, una vez diagnosti

cado, el cliente decide atenderse y darle
seguimiento a su tratamiento.
Algo interesante que nos revela la di

rectiva de Walmart es que están logran
do generar un círculo virtuoso con sus
otras verticales las de retail, telecomuni
caciones y financiera que se refuerzan
mutuamente con la de salud.

Por ejemplo, comenta, sus servicios
de internet que venden a través de Bait

(Bodega Aurrerá Internet y Telefonía) le
permiten a sus clientes tener acceso a
internet para poder acceder a su vez a
las teleconsultas médicas.
Bait está cerrando 2023 con 8 millo

nes de clientes activos, a 3 años de su
lanzamiento. Es un servicio que WM
ofrece en conjunto con la red mayorista
Altan; por 200 pesos al mes da cone
xión ¡limitada con 20 gigas de máxima
velocidad, y hoy son el operador móvil
virtual más grande con crecimiento de
85% cada año en su número de clientes.

Walmart empezó sus primeros pa
sos en salud desde hace 17 años con

sus marcas propias de medicamentos
genéricos como Medimart en sus far
macias. Beatriz Núñez comenta que
buscan entender las necesidades del

cliente para hacer ofertas de valor. Y en
salud, detectaron que requería apoyo en
diagnóstico, prevención y tratamiento,
alternativas físicas y remotas, acceso a
precios más bajos en atención médica y
medicamentos. Por ejemplo para diabe
tes, lanzaron la insulina genérica más
barata del mercado a 70% menos que
cualquiera de patente. Y con su centro
médico en Iztapalapa, la ¡dea es esca
lar el concepto para más adelante tener
clínicas de atención médica como en

EUA y Canadá.
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Project Syndicate
Andrés Velasco

Todos somos

argentinos
• La victoria delu anarcocapitalista "A
Javier Milei en las elecciones

presidenciales de Argentina
naturalmente acaparo los ti tillares.
Pero Igualmente notables fueron los
11.5 millones de votos (II. 3 % del total)
obtenidos por el candidato peronista,
Sergio Massa, quien , como ministro de
Finanzas, ha presidido 1111 caos fiscal y
lina inflación altísí ma
SANTIAGO. "¿Por qué no

aprendemos nunca?". La pre
gunta exasperada la formuló
un reconocido economista
latinoamericano tras afirmar,

en un webinario, que su país estaba a
punto de cometer el mismo error que ya
ha cometido decenas de veces.

El resultado de las elecciones presi
denciales en Argentina me hizo recordar
este episodio. Obviamente, el triunfo del
"anarcocapitalista" Javier Milei acaparó
la atención de los medios, pero igual de
notables fueron los 11.5 millones de votos

(el 44.3% del total) que obtuvo el candi
dato peronista, Sergio Massa, actual mi
nistro de Economía, quien había ganado
en la primera vuelta.
Mientras Massa ha estado en funcio

nes, Argentina ha incurrido en un masivo
déficit fiscal financiado exclusivamente
a través de la emisión de dinero. Según
la estimación más baja, la inflación en
2023 alcanzará el 135 por ciento. La
deuda fiscal llega al 95% del PIB y las
reservas en dólares del Banco Central son

negativas en alrededor de US$ 5,000
millones.

¿Realmente 11.5 millones de argenti
nos creen que esto representa una ges
tión macroeconómica sensata y que el
responsable quien lanzó, además, una
espectacular ola de gastos y recortes
impositivos en un intento desesperado
por ser elegido presidente habría hecho
algo diferente si hubiera ganado? Dadas
las numerosas veces que Argentina ha
chocado con los escollos del caos fiscal
y la hiperinflación, la pregunta es inevita
ble: ¿por qué los argentinos no aprenden
nunca?

En realidad, la pregunta no es una,
sino dos: ¿aprenden alguna vez los ex
pertos? Y ¿llegan los electores a creer
alguna vez lo que los expertos piensan
que han aprendido?
La gran mayoría de los expertos ex

cepto los defensores de la Teoría Mone
taria Moderna, la que, según el refrán, no
es ni moderna ni teoría piensan que las
políticas económicas de Argentina osci
lan entre lo necio y lo suicida. Pero el con
senso de los expertos desaparece cuando
se trata de un caso menos extremo.

Los miembros del Equipo transitorio y
los del "Equipo permanente" batallaron
acerca de la respuesta adecuada al sú
bito incremento de la inflación global en
2021. Inicialmente triunfó el Equipo transi
torio, por lo que muchos bancos centrales
se abstuvieron de actuar y la inflación
llegó a su nivel más alto en décadas. Eso
produjo pánico.
La política monetaria entonces tuvo

que volverse mucho más restrictiva y el
Equipo permanente declaró la victoria.
Destacados defensores de la postura "la
inflación desaparecerá por sí sola" reco
nocieron haber estado equivocados.
El asunto pareció zanjado, pero no

fue así. Hoy el debate entre los exper
tos otra vez está sin resolver. En Estados

Unidos, parece improbable que las altas
tasas de interés provoquen una recesión,

SANTIAGO. "¿Por qué no
aprendemos nunca?". La pre
gunta exasperada la formuló
un reconocido economista

latinoamericano tras afirmar,
en un webinario, que su país estaba a
punto de cometer el mismo error que ya
ha cometido decenas de veces.

El resultado de las elecciones presi
denciales en Argentina me hizo recordar
este episodio. Obviamente, el triunfo del
"anarcocapitalista" Javier Milei acaparó
la atención de los medios, pero igual de
notables fueron los 11.5 millones de votos

(el 44.3% del total) que obtuvo el candi
dato peronista, Sergio Massa, actual mi
nistro de Economía, quien había ganado
en la primera vuelta.
Mientras Massa ha estado en funcio

nes, Argentina ha incurrido en un masivo
déficit fiscal financiado exclusivamente
a través de la emisión de dinero. Según
la estimación más baja, la inflación en
2023 alcanzará el 135 por ciento. La
deuda fiscal llega al 95% del PIB y las
reservas en dólares del Banco Central son

negativas en alrededor de US$ 5,000
millones.
¿Realmente 11.5 millones de argenti

nos creen que esto representa una ges
tión macroeconómica sensata y que el
responsable quien lanzó, además, una
espectacular ola de gastos y recortes
impositivos en un intento desesperado
por ser elegido presidente habría hecho
algo diferente si hubiera ganado? Dadas
las numerosas veces que Argentina ha
chocado con los escollos del caos fiscal

y la hiperinflación, la pregunta es inevita
ble: ¿por qué los argentinos no aprenden
nunca?

En realidad, la pregunta no es una,
sino dos: ¿aprenden alguna vez los ex
pertos? Y ¿llegan los electores a creer
alguna vez lo que los expertos piensan
que han aprendido?
La gran mayoría de los expertos ex

cepto los defensores de la Teoría Mone
taria Moderna, la que, según el refrán, no
es ni moderna ni teoría piensan que las
políticas económicas de Argentina osci
lan entre lo necio y lo suicida. Pero el con
senso de los expertos desaparece cuando
se trata de un caso menos extremo.

Los miembros del Equipo transitorio y
los del "Equipo permanente" batallaron
acerca de la respuesta adecuada al sú
bito incremento de la inflación global en
2021. Inicialmente triunfó el Equipo transi
torio, por lo que muchos bancos centrales
se abstuvieron de actuar y la inflación
llegó a su nivel más alto en décadas. Eso
produjo pánico.
La política monetaria entonces tuvo

que volverse mucho más restrictiva y el
Equipo permanente declaró la victoria.
Destacados defensores de la postura "la
inflación desaparecerá por sí sola" reco
nocieron haber estado equivocados.
El asunto pareció zanjado, pero no

fue así. Hoy el debate entre los exper
tos otra vez está sin resolver. En Estados

Unidos, parece improbable que las altas
tasas de interés provoquen una recesión,

SANTIAGO. "¿Por qué no
aprendemos nunca?". La pre
gunta exasperada la formuló
un reconocido economista
latinoamericano tras afirmar,

en un webinario, que su país estaba a
punto de cometer el mismo error que ya
ha cometido decenas de veces.

El resultado de las elecciones presi
denciales en Argentina me hizo recordar
este episodio. Obviamente, el triunfo del
"anarcocapitalista" Javier Milei acaparó
la atención de los medios, pero igual de
notables fueron los 11.5 millones de votos

(el 44.3% del total) que obtuvo el candi
dato peronista, Sergio Massa, actual mi
nistro de Economía, quien había ganado
en la primera vuelta.
Mientras Massa ha estado en funcio

nes, Argentina ha incurrido en un masivo
déficit fiscal financiado exclusivamente
a través de la emisión de dinero. Según
la estimación más baja, la inflación en
2023 alcanzará el 135 por ciento. La
deuda fiscal llega al 95% del PIB y las
reservas en dólares del Banco Central son
negativas en alrededor de US$ 5,000
millones.

¿Realmente 11.5 millones de argenti
nos creen que esto representa una ges
tión macroeconómica sensata y que el
responsable quien lanzó, además, una
espectacular ola de gastos y recortes
impositivos en un intento desesperado
por ser elegido presidente habría hecho
algo diferente si hubiera ganado? Dadas
las numerosas veces que Argentina ha
chocado con los escollos del caos fiscal

y la hiperinflación, la pregunta es inevita
ble: ¿por qué los argentinos no aprenden
nunca?

En realidad, la pregunta no es una,
sino dos: ¿aprenden alguna vez los ex
pertos? Y ¿llegan los electores a creer
alguna vez lo que los expertos piensan
que han aprendido?
La gran mayoría de los expertos ex

cepto los defensores de la Teoría Mone
taria Moderna, la que, según el refrán, no
es ni moderna ni teoría piensan que las
políticas económicas de Argentina osci
lan entre lo necio y lo suicida. Pero el con
senso de los expertos desaparece cuando
se trata de un caso menos extremo.

Los miembros del Equipo transitorio y
los del "Equipo permanente" batallaron
acerca de la respuesta adecuada al sú
bito incremento de la inflación global en
2021. Inicialmente triunfó el Equipo transi
torio, por lo que muchos bancos centrales
se abstuvieron de actuar y la inflación
llegó a su nivel más alto en décadas. Eso
produjo pánico.
La política monetaria entonces tuvo

que volverse mucho más restrictiva y el
Equipo permanente declaró la victoria.
Destacados defensores de la postura "la
inflación desaparecerá por sí sola" reco
nocieron haber estado equivocados.
El asunto pareció zanjado, pero no

fue así. Hoy el debate entre los exper
tos otra vez está sin resolver. En Estados
Unidos, parece improbable que las altas
tasas de interés provoquen una recesión,
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SANTIAGO. "¿Por qué no
aprendemos nunca?". La pre
gunta exasperada la formuló
un reconocido economista
latinoamericano tras afirmar,

en un webinario, que su país estaba a
punto de cometer el mismo error que ya
ha cometido decenas de veces.
El resultado de las elecciones presi

denciales en Argentina me hizo recordar
este episodio. Obviamente, el triunfo del
"anarcocapitalista" Javier Milei acaparó
la atención de los medios, pero igual de
notables fueron los 11.5 millones de votos
(el 44.3% del total) que obtuvo el candi
dato peronista, Sergio Massa, actual mi
nistro de Economía, quien había ganado
en la primera vuelta.
Mientras Massa ha estado en funcio

nes, Argentina ha incurrido en un masivo
déficit fiscal financiado exclusivamente
a través de la emisión de dinero. Según
la estimación más baja, la inflación en
2023 alcanzará el 135 por ciento. La
deuda fiscal llega al 95% del PIB y las
reservas en dólares del Banco Central son

negativas en alrededor de US$ 5,000
millones.
¿Realmente 11.5 millones de argenti

nos creen que esto representa una ges
tión macroeconómica sensata y que el
responsable quien lanzó, además, una
espectacular ola de gastos y recortes
impositivos en un intento desesperado
por ser elegido presidente habría hecho
algo diferente si hubiera ganado? Dadas
las numerosas veces que Argentina ha
chocado con los escollos del caos fiscal
y la hiperinflación, la pregunta es inevita
ble: ¿por qué los argentinos no aprenden
nunca?
En realidad, la pregunta no es una,

sino dos: ¿aprenden alguna vez los ex
pertos? Y ¿llegan los electores a creer
alguna vez lo que los expertos piensan
que han aprendido?
La gran mayoría de los expertos ex

cepto los defensores de la Teoría Mone
taria Moderna, la que, según el refrán, no
es ni moderna ni teoría piensan que las
políticas económicas de Argentina osci
lan entre lo necio y lo suicida. Pero el con
senso de los expertos desaparece cuando
se trata de un caso menos extremo.

Los miembros del Equipo transitorio y
los del "Equipo permanente" batallaron
acerca de la respuesta adecuada al sú
bito incremento de la inflación global en
2021. Inicialmente triunfó el Equipo transi
torio, por lo que muchos bancos centrales
se abstuvieron de actuar y la inflación
llegó a su nivel más alto en décadas. Eso
produjo pánico.
La política monetaria entonces tuvo

que volverse mucho más restrictiva y el
Equipo permanente declaró la victoria.
Destacados defensores de la postura "la
inflación desaparecerá por sí sola" reco
nocieron haber estado equivocados.
El asunto pareció zanjado, pero no

fue así. Hoy el debate entre los exper
tos otra vez está sin resolver. En Estados
Unidos, parece improbable que las altas
tasas de interés provoquen una recesión,

y sorprende que la baja en la inflación
haya sido casi indolora. Por lo tanto, los
miembros del Equipo transitorio ahora
afirman que siempre tuvieron la razón.
Uno de ellos, el Nobel Joseph Stiglitz,
llama a declarar victoria y dar una vuelta
olímpica. Stiglitz ha llegado a sostener
que "la baja en la inflación ha ocurrido
a pesar de las medidas de los bancos
centrales, no debido a ellas".
Muchos expertos (me encuentro entre

ellos) creen que Stiglitz está equivocado.
Para controlar la inflación en Estados Uni
dos, la masiva expansión fiscal no podía
sino ser compensada con el aumento de
las tasas de interés. Incluso el Reino Unido
—donde el alza de la demanda fue me

nor y los elevados precios de la energía
desempeñaron un papel preponderante
en el salto inflacionario— debió aplicar
una política contractiva para evitar una
espiral de precios y salarios.
Pero la ciudadanía sólo ve un desor

den intelectual, en el que las personas
que se supone deben saber son incapa
ces de ponerse de acuerdo acerca de las
lecciones correctas. Se podría perdonar

a esos mismos ciudadanos si, la próxima
vez que la inflación aumente, prestan
atención a las recetas de ciertos vende
dores de pócimas (¿tal vez provenientes

de Argentina?).
Ahora bien, incluso si los expertos lle

garan a ponerse de acuerdo, hay buenas

razones para que el ciudadano de a pie
no los escuche. La mayor parte de las
políticas gubernamentales (entre ellas,
las que reducen la inflación) se demoran

en tener éxito, y los votantes contemporá
neos no suelen tener suficiente paciencia
para darles esa oportunidad.

Una explicación plausible del com
portamiento de los electores argentinos
es que los recortes presupuestarios son
dolorosos, y los políticos que los aplican

rara vez se mantienen en su cargo por
mucho tiempo. Los populistas que los re
emplazan se benefician de las medidas

antiinflacionarias adoptadas por sus ante
cesores, y gozan de un periodo de estabi
lidad en los precios y mayor gasto fiscal.
Los votantes entonces llegan a la con

clusión de que los populistas siempre tu
vieron la razón, y los reeligen. Pero el
ciclo comienza nuevamente cuando el dé

ficit presupuestario se vuelve tan elevado
que sólo puede financiarse imprimiendo
moneda.
Además, los expertos pertenecen a

la elite y ¿quién quiere escuchar a unos
elitistas arrogantes? En realidad, la ¡dea
de que los expertos ayudan a los votantes

a entender qué políticas funcionan, y que
esto a su vez determina las preferencias
políticas, apunta la flecha de la causali
dad en la dirección equivocada. No es

que millones de argentinos hayan llegado
a la conclusión de que la prudencia fiscal
y monetaria es contraproducente, y por lo
tanto votan por el peronismo. Son pero

nistas, y puesto que el peronismo postula
que toda austeridad, sea del tipo que
sea, y bajo las circunstancias que sean,

es malvada, eso es lo que deben creer.
La idea de que las identidades deter

minan las creencias y las preferencias
políticas, y no al revés, alguna vez fue

hereje, pero la evidencia a su favor va
en aumento. ¿De qué otra manera expli
car la peculiar y persistente coincidencia

de creencias? No hay motivo para que
quienes creen que el cambio climático es
un peligro también deban creer que la
ayuda financiera internacional es efecti

va. Sin embargo, los progresistas invaria
blemente creen ambas cosas, mientras
que quienes se identifican como conser

vadores juran que el calentamiento global
es un engaño y que enviar dólares a los
países pobres es un desperdicio.
Los politólogos Christopher Achen y

Larry Bartels lo han afirmado de manera
enfática: "los votantes, incluso los más
informados, suelen tomar decisiones...

sobre la base de quiénes son sus identi
dades sociales. A su vez, esas identida
des sociales determinan cómo piensan,

que se supone deben saber son incapa
ces de ponerse de acuerdo acerca de las
lecciones correctas. Se podría perdonar
a esos mismos ciudadanos si, la próxima
vez que la inflación aumente, prestan
atención a las recetas de ciertos vende

dores de pócimas (¿tal vez provenientes
de Argentina?).
Ahora bien, incluso si los expertos lle

garan a ponerse de acuerdo, hay buenas
razones para que el ciudadano de a pie
no los escuche. La mayor parte de las
políticas gubernamentales (entre ellas,
las que reducen la inflación) se demoran
en tener éxito, y los votantes contemporá
neos no suelen tener suficiente paciencia
para darles esa oportunidad.
Una explicación plausible del com

portamiento de los electores argentinos
es que los recortes presupuestarios son
dolorosos, y los políticos que los aplican
rara vez se mantienen en su cargo por
mucho tiempo. Los populistas que los re
emplazan se benefician de las medidas
antiinflacionarias adoptadas por sus ante
cesores, y gozan de un periodo de estabi
lidad en los precios y mayor gasto fiscal.
Los votantes entonces llegan a la con

clusión de que los populistas siempre tu
vieron la razón, y los reeligen. Pero el
ciclo comienza nuevamente cuando el dé
ficit presupuestario se vuelve tan elevado
que sólo puede financiarse imprimiendo
moneda.

Además, los expertos pertenecen a
la elite y ¿quién quiere escuchar a unos
elitistas arrogantes? En realidad, la ¡dea
de que los expertos ayudan a los votantes
a entender qué políticas funcionan, y que
esto a su vez determina las preferencias
políticas, apunta la flecha de la causali
dad en la dirección equivocada. No es
que millones de argentinos hayan llegado
a la conclusión de que la prudencia fiscal
y monetaria es contraproducente, y por lo
tanto votan por el peronismo. Son pero
nistas, y puesto que el peronismo postula
que toda austeridad, sea del tipo que
sea, y bajo las circunstancias que sean,
es malvada, eso es lo que deben creer.
La idea de que las identidades deter

minan las creencias y las preferencias
políticas, y no al revés, alguna vez fue
hereje, pero la evidencia a su favor va
en aumento. ¿De qué otra manera expli
car la peculiar y persistente coincidencia
de creencias? No hay motivo para que
quienes creen que el cambio climático es
un peligro también deban creer que la
ayuda financiera internacional es efecti
va. Sin embargo, los progresistas invaria
blemente creen ambas cosas, mientras
que quienes se identifican como conser
vadores juran que el calentamiento global
es un engaño y que enviar dólares a los
países pobres es un desperdicio.
Los politólogos Christopher Achen y

Larry Bartels lo han afirmado de manera
enfática: "los votantes, incluso los más
informados, suelen tomar decisiones...
sobre la base de quiénes son sus identi
dades sociales. A su vez, esas identida
des sociales determinan cómo piensan,
qué piensan y a qué partido pertenecen".

que se supone deben saber son incapa
ces de ponerse de acuerdo acerca de las
lecciones correctas. Se podría perdonar
a esos mismos ciudadanos si, la próxima
vez que la inflación aumente, prestan
atención a las recetas de ciertos vende

dores de pócimas (¿tal vez provenientes
de Argentina?).
Ahora bien, incluso si los expertos lle

garan a ponerse de acuerdo, hay buenas
razones para que el ciudadano de a pie
no los escuche. La mayor parte de las
políticas gubernamentales (entre ellas,
las que reducen la inflación) se demoran
en tener éxito, y los votantes contemporá
neos no suelen tener suficiente paciencia
para darles esa oportunidad.
Una explicación plausible del com

portamiento de los electores argentinos
es que los recortes presupuestarios son
dolorosos, y los políticos que los aplican
rara vez se mantienen en su cargo por
mucho tiempo. Los populistas que los re
emplazan se benefician de las medidas
antiinflacionarias adoptadas por sus ante
cesores, y gozan de un periodo de estabi
lidad en los precios y mayor gasto fiscal.
Los votantes entonces llegan a la con

clusión de que los populistas siempre tu
vieron la razón, y los reeligen. Pero el
ciclo comienza nuevamente cuando el dé

ficit presupuestario se vuelve tan elevado
que sólo puede financiarse imprimiendo
moneda.

Además, los expertos pertenecen a
la elite y ¿quién quiere escuchar a unos
elitistas arrogantes? En realidad, la ¡dea
de que los expertos ayudan a los votantes
a entender qué políticas funcionan, y que
esto a su vez determina las preferencias
políticas, apunta la flecha de la causali
dad en la dirección equivocada. No es
que millones de argentinos hayan llegado
a la conclusión de que la prudencia fiscal
y monetaria es contraproducente, y por lo
tanto votan por el peronismo. Son pero
nistas, y puesto que el peronismo postula
que toda austeridad, sea del tipo que
sea, y bajo las circunstancias que sean,
es malvada, eso es lo que deben creer.
La idea de que las identidades deter

minan las creencias y las preferencias
políticas, y no al revés, alguna vez fue
hereje, pero la evidencia a su favor va
en aumento. ¿De qué otra manera expli
car la peculiar y persistente coincidencia
de creencias? No hay motivo para que
quienes creen que el cambio climático es
un peligro también deban creer que la
ayuda financiera internacional es efecti
va. Sin embargo, los progresistas invaria
blemente creen ambas cosas, mientras
que quienes se identifican como conser
vadores juran que el calentamiento global
es un engaño y que enviar dólares a los
países pobres es un desperdicio.
Los politólogos Christopher Achen y

Larry Bartels lo han afirmado de manera
enfática: "los votantes, incluso los más
informados, suelen tomar decisiones...
sobre la base de quiénes son sus identi
dades sociales. A su vez, esas identida
des sociales determinan cómo piensan,
qué piensan y a qué partido pertenecen".
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Los temas del año
(PARTE i: NACIONALES)

PIB
Comenzamos 2023 con una con

troversia. Hacienda afirmaba que
creceríamos 3% o más. El consen

so de los analistas apostaba por
un PIB de 1 a 1.5 por ciento. El

tiempo le dio la razón al gobierno. Dos facto
res contribuyeron a esto: nunca llegó la rece
sión que se daba por segura en Estados Uni
dos y el comportamiento de la inversión y el
consumo en México. La inversión pública re
gistró sus niveles máximos del sexenio, en bue
na medida para acabar las obras prioritarias
del sexenio. Podríamos decir que 2023 es e!
año en el que despertó la inversión privada.
Se habla mucho del nearshoring para expli
carlo, pero hay otras cosas: el crecimiento de
la economía genera un círculo virtuoso que im
pulsa la inversión y el consumo.

Remesas

Las remesas es uno de ios grandes temas de!
año por muchas razones. La principal es que los
envíos de dinero hacia México rompieron otra
marca y superarán los 60,000 millones de dó
lares en 2023. Esto implica un crecimiento cer
cano a 10% respecto a 2022, pero es casi e!
doble de lo que eran en 2018, entonces fueron
33,677 millones de dólares. El impacto de es
tos envíos es enorme. Según el BID, sacaron de
la pobreza a 2.2 millones de personas y fueron
uno de los factores que contribuyeron a apunta
lar el superpeso. Es tan grande la cantidad que
ha generado cierto sospechosismo, ¿estará el

crimen organizado utilizando los mecanismos
de transferencia para lavar dinero?

Superpeso
El tipo de cambio del peso frente al dólar era
de 19.47 a fines de diciembre de 2022. Por

estos días está debajo de 17.20 por dólar. Es
una revaluación de más de 10% que nadie pro
nosticaba a principios de año. El consenso de
los expertos auguraba que la divisa mexicana
terminaría el año más cerca de los 21 por dó
lar. ¿Cómo se explica? Pensemos en un rompe
cabezas donde necesitamos varias piezas pa
ra armar la respuesta. Es el diferencial de seis
puntos porcentuales de las tasas del Banxico res
pecto a la Fed. La cifra récord de Inversión Ex
tranjera Directa, que llegó a 32,926 millones de
dólares en el tercer trimestre, 30% más que en
2022. Las remesas, que superan los 5,000 mi
llones de dólares mensuales en promedio. Las
perspectivas favorables sobre México que emi
ten los organismos internacionales y los princi
pales bancos. El hecho es que la moneda mexi
cana sigue en estado de gracia. En 2023 es la
segunda que más se revaloró frente al dólar. Le
supera el peso colombiano. Completa el podio
el sloty polaco.

Salario mínimo

El salario mínimo general pasa de 207 a 248
pesos para el 2024. En la frontera norte que
da en 374 pesos, desde los 312 en que esta
ba. Con estos incrementos, el sexenio cerrará
con la mayor recuperación del salario mínimo
desde que hay registro. Son alrededor de 7 mi
llones de trabajadores los que se benefician di

rectamente. Estas alzas no produjeron la infla
ción que temían ios tecnócratas y han sido un
factor de fortalecimiento al mercado interno.
En América Latina, México es ei país en donde
ha crecido más ei salario mínimo en ios últimos
seis años. Descontando la inflación, es 110%
en términos reales. El segundo lugar es Belice,
con 30% y el tercero, Chile, con 26 por ciento.
La diferencia es abismal, en parte porque Méxi
co estaba muy rezagado. Llegó a ser uno de los
cinco países con menor salario mínimo en Lati
noamérica. Sólo como referencia, en Argentina
se ha registrado una caída de 44% del 2018
a la fecha.

Pemex

Pemex es una de las notas que desentona, en un
año donde predominaron las noticias positivas
relacionadas con la economía de México. En
tre enero y septiembre, la petrolera extrajo 1.59
millones de barriles diarios, la menor cantidad
en cuatro décadas. La producción de gasolina
y diésel es menor a la registrada el año pasado
en un contexto en que el producto estrella de las
refinerías es el combustóleo. El proyecto lopezo
bradorista de rescatar a Pemex se ha convertido

en una hemorragia de transferencias de fondos
públicos. En los primeros 10 meses del año, el
gobierno federal ha apoyado con 158,600 mi
llones de pesos por concepto de aportaciones
de capital. ¿Algo bueno que decir? Pemex tuvo
utilidad neta de 3,000 millones de pesos en los
tres primeros trimestres. La deuda se ha reducido
12% y es ahora 105,000 millones de dólares,
aunque parte de la reducción se explica por la
revaluación del peso frente al dólar.
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MEXICO SA

Trasiego de concesiones // Bailleres
vende a Slim // ¿Prirena? ¿Moprirena?
CARLOS FERNANDEZVEGA

SIN DECORO ALGUNO, ante la vista
de todos, los bienes que fueron propie
dad de la nación libremente se traspa
san y cambian de mano en mano entre
los barones autóctonos que tanto se

han beneficiado de las políticas públicas imple
mentadas desde los tiempos de Miguel de la Ma
drid, aceleradas por Salinas de Gortari, seguidas
a pie juntillas por Zedillo, Fox, Calderón y Peña
Nieto, y no deshabilitadas por el gobierno actual,
en lo que constituye una suerte de mercado pa
ralelo sin que nadie lo regule.

A LO LARGO de los años ese trasiego se ha vis
to en prácticamente todos los sectores económi
cos privatizados por el régimen neoliberal ("se
estima que en 1982 el Estado participaba en 63
de las 73 ramas de actividad económica enton
ces clasificadas por el Inegi"; La privatización
de empresas estatales, Fondo de Cultura Eco
nómica, 1993; página 25; Jacques Rogozinski,
quien con Carlos Salinas de Gortari fue titular
de la Unidad de Desincorporación de Entidades
Paraestatales de la Secretaría de Hacienda, bajo
la batuta de Pedro Aspe; a estas alturas, cinco
serían muchos) y entre los barones favorecidos
acordaban, con fines oligopólicos, o abiertamen
te monopólicos, operaciones de compraventa de
los bienes otrora del Estado bajo la complacien
te mirada de la supuesta autoridad.

EJEMPLOS SOBRAN: EMPRESAS y conce
siones mineras y carreteras, fertilizantes, ace
reras, consorcios petroquímicos y bioquímicos,
ingenios azucareros, líneas áreas, ferrocarriles,
petróleo, electricidad, estaciones de servicio
(gasolinerías), astilleros, almacenes de depósito
y tantas otras empresas, actividades y sectores
"no estratégicos" (Salinas dixit) que pasaron a
manos privadas ("rescates", "salvamentos" y
extranjerización se cocinan aparte).

LO ANTERIOR VIENE a colación, porque esa
práctica de "trasladar" es la que precisamente
han concretado los grupos Bal y Carso, propie
dad de la familia Bailleres y de Carlos Slim (dos
de las fortunas Forbes del país), respectivamen
te. El primero vendió y el segundo adquirió 100
por ciento de las acciones de una subsidiaria de
PetroBal por la módica cantidad de 530 millones
de dólares; ésta última constituida "oportu
namente" a raíz de la "reforma" energética de

Peña Nieto, quien le entregó en charola de plata
el bloque IchalkilPokoch en la sonda de Campe
cheTabasco para extraer crudo. Y listo.

DE HECHO, EL presidente López Obrador dijo
que este trasiego es "una buena noticia", con
todo y que "se trata de un contrato de los que
se dieron cuando la reforma energética", y lo es
"porque queda en manos de mexicanos y estoy
seguro de que invertirán para extraer crudo".
En realidad, Grupo Bal "no logró el desarrollo
deseado ni invirtió lo suficiente", es decir, in
cumplió lo exigido en la concesión peñanietista
otorgada en 2015. Entonces, ahora simplemente
se "asocia" con otro barón.

EN LOS HECHOS, tras ocho años de concesión,
Grupo Bal (en asociación con la estadunidense
Fieldwood Energy, la cual a su vez en febrero de
2022 vendió el 100 por ciento de sus acciones
a la rusa Lukoil) a duras penas "presume" una
producción de 31 mil barriles de petróleo crudo
equivalente, cuando su propia estimación ron
daba los 100 mil barriles por día. De cualquier
suerte es nada.

POR CIERTO, EL director general de Petrobal
es Carlos Morales Gil, quien durante 9 años fue
titular de Pemex Exploración y Producción, de
un total de tres décadas al (supuesto) servicio de
la ex paraestatal. Lo llamó papá Bailleres, lo con
trató y con él se llevó, a disposición del barón, to
da la información estratégica sobre los recursos
petroleros potenciales de la nación.

PERO LA PUERTA giratoria dio para más,
porque Bailleres también contrató a Alfonso
Rosales Rivera (ahora director de Operaciones y
Administración de Yacimientos en PetroBal), ex
administrador del activo de Producción Litoral
de Tabasco en la Región Marina Suroeste de
Pemex Exploración y Producción, y a Manuel
Alegría Constantino (ahora director de Adminis
tración y Procesos Contractuales de PetroBal y
representante del consorcio en las licitaciones
públicas), exgerente de Administración y Finan
zas, Estrategias de Suministro de esa misma
empresa del Estado.

Y COMO EL caso citado, el trasiego se da en
todos los sectores privatizados.
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Las rebanadas del pastel

AY NANITA: SE ha colado cualquier cantidad
de indeseables, pero ya se descararon. Expriístas
como Eruviel Ávila, Adrián Rubalcava, Jorge
Carlos Marín y otros anuncian su "Alianza
Progresista" en apoyo de Claudia Sheinbaum,
es decir, quieren hueso. Entonces, a ese paso
surge la duda: ¿el movimiento se llama Prirena o
Moprirena?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
La cargada // INE: no pasaron
los candidatos // Slim, petrolero
ENRIQUE GALVAN OCHOA

E PUNTA A punta de la Repúbli
ca se está desatando una formiD dable "cargada" priísta a favor de
la candidata de Morena, Claudia
Sheinbaum. Los directivos y los

miembros de los comités estatales y munici
pales abandonan las filas de su partido y se
suman a su candidatura. En la capital del país,
personajes del priísmo forman la agrupación
Alianza Progresista y se comprometen a hacer
campaña por Claudia. Se trata de Alejandro
Murat Hinojosa, Adrián Rubalcava Suárez,
Eruviel Ávila Villegas, Jorge Carlos Marín y Nu
via Mayorga, entre otros. Su rompimiento con
la cúpula que encabeza Alito Moreno gira en
torno a dos motivos: 1. La alianza que ha hecho
con el PAN, su adversario histórico y 2. La pos
tulación de panistas a la Presidencia de la Re
pública y a la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México, Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada.
El alcalde de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba, di
jo que participan "verdaderos constructores de
la democracia: ex gobernadores, presidentes
municipales, secretarios de partidos, senado
res. Todos con peso relevante, que demuestran
una inconformidad grande ante la toma de
decisiones de un pequeño grupo que busca el
beneficio de unos cuantos". No será suficiente
el Arca de Noé II para dar cabida a todos, será
necesario un transatlántico.

No pasaron

LA PRESIDENTA DEL INE, Guadalupe
Taddei, presentó dos propuestas para ocu
par el cargo más importante, la Secretaría
Ejecutiva. Dos perfiles al gusto del bloque de
consejeros conectado con el PAN, los ex pre
sidentes del IFE, José Woldenberg y del INE,
Lorenzo Córdova, quienes buscan mantener el
control del instituto. Se trata de María Elena
Cornejo y Miguel Ángel Patiño. El bloque que
votó gustoso a su favor, está integrado por
Claudia Zavala, Dania Ravel, Carla Humphrey,
Martín Faz, Arturo Castillo y Jaime Rivera. Sin
embargo, votó en contra el grupo integrado
por UucKib Espadas, Rita Bell López, Norma
de la Cruz y Jorge Montaño. Al no alcanzar los
ocho votos reglamentarios fue desechada la
propuesta. Hasta enero volverá a presentarse
otra, con diferentes perfiles, así como también

para ocupar 10 direcciones cuyos titulares
renunciaron. Al parecer es una estrategia del
PAN, los woldies y el lorenzato, para provocar
una situación caótica en las elecciones presi
denciales que sirva como pretexto para buscar
su anulación, dada la ventaja que lleva Morena.
Mmmm. Parece que ayer mordieron el anzuelo
que les lanzó la sonorense Taddei.

Vuelo a Tulum

AIR CANADA ANUNCIÓ dos rutas al nuevo
Aeropuerto Internacional de Tulum, en Quin
tana Roo, a partir de mayo de 2024. Conecta
rán a las ciudades de Toronto y Montreal. "Air
Cañada se convierte en la primera aerolínea
canadiense en ofrecer servicio a Tulum", dijo.
Llegarán pronto otras, el Tren Maya es un cen
tro de atracción turística de clase mundial.

Slim, petrolero

MIENTRAS QUE ALGUNOS empresarios se
enfurecieron por la cancelación del aeropuerto
de Texcoco, más por cuestiones políticas que
por inversiones que hubieran perdido, el ma
yor afectado, Carlos Slim, con mayor experien
cia internacional, la tomó tranquilo y está cose
chando frutos. Grupo Carso firmó un acuerdo
con PetroBal, para adquirir 100 por ciento
de la participación en los campos petroleros
IchalkilPokoch, en una operación valuada en
530 millones de dólares. El grupo informó que,
a través de su subsidiaria Zamajal, suscribió un
acuerdo que implica la adquisición del capital
social de PetroBal Operaciones Upstream. Re
cientemente trascendió que la fortuna de Slim
alcanzó 100 mil millones de dólares. Es mucho
capital pero le faltan otros 100 mil para alcan
zar a Elon Musk y Jeff Bezos.

Tvvi Itera ti

SI LA CLASE política salta de un partido a
otro sin mayor pudor, preocupa la desnutri
ción ideológica entre partidos y también que
muchos sigan viendo al Estado como agencia
de colocación y de rápido ascenso social. Difícil
acompañarlo.

@mario_campa

X: @galvanochoa
FaccBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Recientemente hemos atestiguado una conversación
pública alrededor de las prácticas anticompetitivas en

el mercado de la publicidad digital en nuestro país, tema
sobre el que la Cofece abrió una investigación hace casi tres
años y que, derivado de la misma, emplazó a Google porque
encontró que habría abusado de su posición dominante y
habría llevado a cabo prácticas monopólicas relativas en es
te creciente mercado, lo que podría acarrearle una multa de
hasta ocho por ciento de sus ingresos.
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La consultoría The Competitive Inte
lligence Unit (The CIU) analizó también
recientemente el mercado de la publicidad
digital y entre sus conclusiones está que
ciertamente, hay problemas de concentra
ción en ese mercado que dominan Meta
(Faceboolc) y Google, que es evidente que
se requiere el establecimiento de mecanis
mos regulatorios que impulsen condicio
nes de competencia efectiva en el mismo
porque, al día de hoy, es un hecho que exis
ten barreras a la competencia.

Sorprende que en una revisión en la
prensa internacional es fácil toparse con
los anuncios de diversas autoridades de

competencia de otros países que han en
contrado el mismo tipo de problemas, en
los que el común denominador es la pre

sunta conducta anticompetitiva de Goo
gle. Así que Cofece tiene en sus manos un
caso del que, difícilmente, podrá salir con
una resolución que deseche las sospechas
sobre la conducta de ese gigante tecnológi
co que ya se ha visto que se porta igual en
todos lados. Para Cofece debe ser incómo

do que hasta diputados de Morena ya pu
sieron en la mira ese procedimiento que ac
tualmente lleva a cabo contra Google. Hay
quienes nos comentan que este caso es
una extraordinaria oportunidad para que
Cofece demuestre la conveniencia de ser

un órgano constitucionalmente autónomo,
que si bien debe estar aislado de presiones
políticas, sus decisiones deben apegarse
a las mejores prácticas internacionales y
gozar de credibilidad. ¿Resistirán los comi
sionados de Cofece la presión de un gigante
como Google?

"Fortuna" mexiquense. Andrés Vergara
es el nuevo aprehendido por el caso de
secuestro exprés y extorsión que corre
contra el alcalde con licencia de Toluca,
Raymundo Martínez, y es que el excoor
dinador de asesores habría sido clave en

la retención injustificada del padre de la
exesposa del munícipe, por lo que tras ser
capturado por las autoridades fue enviado
al penal de Almoloya de Juárez. Se trata de
un asunto de múltiples aristas pues de la

mano de Martínez Carbajal, Vergara Mañón
habría amasado su fortuna, tan es así que
luego de una transacción por 50 millones
de pesos, con un empresario enlazado en
Toluca a cadenas como Pizza Hut, se habría
hecho de una suntuosa casa en el Club de

Golf San Carlos. Éste no es el único indicio
sospechoso sobre la ya famosa dupla, sobre
todo porque en la entidad se comentan su
puestos actos de corrupción en la adquisi
ción de despensas y alimentos para come
dores comunitarios, así como en materiales
de construcción.

Empresas sustentables. Chop Valué, que
en México dirige Arturo Katz, con su meta
de reciclar 8 millones de palillos y con
vertirlos en muebles para finales de 2023,

ejemplifica la unión exitosa entre innova
ción empresarial y responsabilidad am
biental. La incorporación de socios como
Sushi Roll, de Jorge Atala, resalta la impor
tancia de alianzas estratégicas en la promo
ción de prácticas sustentables. Este logro
no sólo es un paso adelante en la gestión
de residuos, sino que también demuestra
el potencial de la economía circular. Con
planes de expansión y metas ambicio
sas, ChopValue desafia a los empresarios
mexicanos a integrar la sostenibilidad en
sus modelos de negocio, al mostrar que la
inversión en el medio ambiente es funda

mental para el futuro de nuestro planeta.

Voz en off. Mientras la automotriz MG Mé
xico, que preside Zhang Wei, presume el
lanzamiento de sus modelos de vehículos

para 2024, surge la inquietud y la presión
de esta empresa entre líderes influyentes
de redes sociales para que dejen de hablar
de los graves problemas que tiene en Mé
xico, desde la falta de refacciones, hasta
los fallos que tienen los vehículos salidos
de agencia. Esta compañía de grupo SAIC
Motors regresó a México hace 3 años, pero
sólo para provocar dolores de cabeza y pér
dida de inversión de muchos que creyeron
en esta automotriz. Y ojo, que no es la única
empresa china que tiene esos graves líos en
nuestro país.
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Si la nueva Mexicana de Aviación hubiese sido planeada por
Mel Brooks, tal vez las situaciones contradictorias (y ridi

culas) serían menos: a una semana de que inicie vuelos la ae
rolínea estatal impulsada por Andrés Manuel López Obrador,
los dos aviones militares B737NG aún intentan acreditar horas

de vuelo, operación y seguridad tipo comercial porque los 10
artefactos arrendados original a Petrus no van a llegar a tiem
po para recibir su Certificado de Operación Aéreo (AOC)...,
sin que sea público cómo ambos aviones militares obtuvieron
Certificado de Aeronavegabi 1 idad para transformarse en avio
nes comerciales cuando requiere el AOC emitido por la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC).
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Este entuerto que recuerda el dilema
huevogallina está enrollado con el asun
to de los pilotos. Por definición, los pilotos
militares no están habilitados para volar
aviones comerciales y su transformación
requiere de todo un protocolo de pruebas
para acreditar lo establecido por la Orga
nización de Aviación Civil Internacional

(OACI), que encabeza Salvatore Sciacchita
no: haber recibido de la autoridad del país,
en este caso de la AFAC, que encabeza el ge
neral Miguel Enrique Vallín, la licencia de
Transporte Público Ilimitado (TPI), ya que
los pilotos militares no necesitan licencia
por operar aeronaves "de Estado".

Sin esa licencia se genera un problema

gordo pues las aseguradoras, sin tal acredi
tación, se abstienen de dar cobertura a los
aviones, pasajeros, carga y tripulación.

Y como suele suceder en el actual Go

bierno, no es público si las licencias ya
fueron expedidas a los pilotos militares.
En el pasado reciente, los únicos militares
autorizados para volar naves comerciales
era el personal del extinto Estado Mayor
Presidencial acantonados en el Hangar Pre
sidencial. ¿La aerolínea estatal, a cargo del
general Sergio Montaño, habrá recontrata
do a esos pilotos para salir del paso?

Y como aquí le contamos, los 10 chicla
minísimos B787NG contratados con Petrus

no llegaron porque no había disponibilidad

en el mercado —probablemente empiecen
a llegar en marzo próximo— y además de
tomar los aviones militares como sucedá

neos, se rentaron dos pequeños aviones
Embraer 145 a Transportes Aéreos Regio
nales —TAR— donde el intermediario del

arrendamiento, Luis Evia, hizo su Navidad
al rentarlos al doble de precio.

A cielo revuelto ganancia de coyotes... ¿o
cómo era?

Atajan trampas para patentes aduana
les. En el jaleo de fin de año pocos vieron
lo que resultó un revés legislativo para los
actuales operadores de la Agencia Nacio
nal de Aduanas de México. Resulta que por
abrumadora mayoría de los integrantes de
la Cámara de Diputados se aprobó el pasa
do 13 de diciembre reinstalar la figura de

agente aduanal sustituto..., figura legal que
había sido deshabilitadabajo el proyecto de
crear nuevas patentes de agentes aduanales
pero que, a raíz del mal cocido examen del 1
de diciembre para asignar nuevas patentes,
está de regreso para evitar corrupción y "pa
tentes a modo".

La figura, nuevamente, habilitada per
mite a los agentes aduanales en funciones
designen a sus sustitutos —ya sea por edad
o exceso de trabajo— que cumplan con las
habilidades técnicas y la solvencia moral
que la ley impone, por lo que no tendrá
mayor atractivo para los aspirantes a agente
aduanal someterse a un examen deficiente

donde la ANAM, a cargo de André Foullon,

redujo de 80% a 60% el nivel de aprobación
para contar con personas suficientes a quie
nes entregar las patentes de agente aduanal.

Canacero rechaza pleito de EU. El con
sejero de Seguridad Nacional de Joe Biden,
Jalee Sullivan, recibió la semana pasada una
airada carta de 11 senadores (encabezados
por Tom Cotton y Sherrod Brown) acusan
do a los productores mexicanos de acero y
productos acabados de este metal de com
petir deslealmente en el mercado de Esta
dos Unidos. Curiosamente, esos senadores
llevaron su pleito al plano de la seguridad
nacional cuando el canon comercial les ha

bría conducido a la USTR, de ICatherine Tai.
No es que se hayan equivocado de venta
nilla, sino que buscan generar un conflicto
donde no lo hay..., y que en el mejor de los
casos serían los fabricantes de EU los que
sacarían la peor parte de una controversia
en el marco del TMEC. La Cámara Nació

nal del Hierro y del Acero, la Canacero, que
encabeza David Gutiérrez Muguerza, no se
quedó impasible ante la acusación y devol
vió la pulla: son los productores de EU los
que obtendrán un superávit comercial de
3,300 millones de dólares este año al sur
tir 14,6% del mercado mexicano de acero,
acotó la agrupación. Pero Canacero también
destacó que más que rivales, los producto
res de ambos países son complementarios,
aliados que juntos generan 40 mil puestos
de trabajo por un comercio que cumple las
reglas del juego.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Se inauguró uno de los tramos del
Tren Maya que, junto con el Aero

puerto Felipe Ángeles y el Tren Tran
sístmico, forma parte de las obras de
infraestructura de transportes de la
4T, mismas que, por decir lo menos,
han resultado polémicas.
Del Tren Maya lo primero que llama la atención

es lo mal que se calculó el presupuesto original, 156
mil 292 millones de pesos. Según datos del Instituto
Mexicano para la Competitividad, el costo final será
de 515 mil 762 millones, 359 mil 470 millones más,
230%. Nada más para 2024 están presupuestados 120
mil millones, 76.78% del presupuesto original. ¿Cómo
es posible? Esta es una de las preguntas relacionadas
con el Tren Maya. Otra pregunta tiene que ver con el
costo de oportunidad de la construcción del tren. Los
515 mil 762 millones de pesos, que será el costo final, ¿a
qué otro fin podrían haberse destinado? ¿Qué dejó de
hacer el gobierno, sobre todo en materia de seguridad
y de impartición de justicia, sus tareas esenciales, por
haber gastado esos 515 mil 762 millones de pesos en la
construcción del tren?

Para responder la pregunta anterior preguntémo
nos si es legítima tarea del gobierno jugarle al empre
sario, es decir, producir y ofrecer bienes y servicio a los
consumidores. La legítima tarea del gobierno, la única
que justifica el cobro de impuestos, es la impartición
de justicia que consiste en prohibir la violación de de
rechos, prevenir su violación, castigar a quien los viole
y obligarlo a resarcir. La legítima tarea del gobierno es
impartir justicia a todos los ciudadanos, no ofrecer bie
nes y servicios a algunos consumidores. ¿Qué dejó de
hacer el gobierno por haber gastado esos 515 mil 762
millones de pesos en la construcción del Tren Maya?
Posibilidad: una más honesta y eficaz impartición de
justicia, el gran pendiente de este gobierno, que lo
convierte en un gobierno fracasado. Si el gobierno no
debe jugarle al empresario, mucho menos debe jugarle
el ejército, al que AMLO le ha encomendado la admi
nistración del Tren Maya, para garantizar un manejo
honesto y eficaz, y para evitar su privatización en el
futuro. (¿Por qué darle tanto poder económico al Ejér
cito? ¿Será porque una dictadura dura hasta que los mi
litares quieren, por lo que hay que tenerlos contentos?).
Ya construido el tren, ¿será rentable? De entrada

cinco preguntas sobre el Tren Maya: ¿por qué el sobre
costo?; ¿cuál es su costo de oportunidad?; ¿debe el go
bierno jugarle al empresario?; ¿debe el Ejército jugarle
al empresario?; ¿será rentable?
Los campos de acción del gobierno (y no a partir de

la 4T, sino desde sexenios anteriores), se han multipli
cado de tal manera (convirtiéndolo en gobierno ángel
de la guarda, con la intención de protegernos de todos
los males, incluyendo los que podemos hacernos a
nosotros mismos, y en gobierno hada madrina, con el
propósito de concedernos todos los bienes, incluyen
do los que debemos procurarnos nosotros mismos),
que el mismo es la principal amenaza contra la libertad
individual, la propiedad privada y la responsabilidad
personal, lo cual debe llevarnos a preguntar, no qué
puede hacer el gobierno, sino qué debe hacer. ¿Puede
responderse objetivamente? En ello se juega el respeto
a la libertad individual, la propiedad privada y la res
ponsabilidad personal, el Estado de derecho, que es
estado de justicia.
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POR ARTURO VIEYRA

Hemos anotado en reiteradas oca

siones en este espacio que el
precio que habrá que pagar por bajar
la alta inflación será un menor creci

miento, e incluso, una recesión téc
nica dos trimestres consecutivos de

caída de la producción nacional.
No obstante, la realidad ha sido un tanto cuanto diferen

te en la medida que durante los últimos meses las noticias
económicas de México y de Estados Unidos vienen apun
tando un mejor desempeño respecto a lo esperado por los
analistas, lo que ha venido configurando una mayor certi
dumbre en tomo a un escenario que se ha denominado un
"aterrizaje suave" de ambas economías. Ello implicaría un
costo menos oneroso para reducir la inflación.

En efecto, las previsiones económicas han sido consis
tentemente erróneas en cuanto a crecimiento e inflación,
apuntando un mejor desempeño en ambos aspectos. En
Estados Unidos y en México el proceso de desinflación ha
sido sólido, a la vez que el crecimiento productivo persiste
con datos que manifiestan fortaleza en el mercado laboral
—empleo y salarios— con tasas de desempleo sorpresivas e
históricamente bajas.

En efecto, la inflación ha mostrado buen desempeño. En
Estados Unidos, medida con el índice PCE ha descendido
desde una tasa anual de 7.1% en junio del año pasado hasta
3.0% en octubre pasado. En México, el crecimiento anual de
los precios al consumidor se redujo desde 8.7% en septiem
bre de 2022 hasta 4.3% en noviembre. Ambos resultados

confirman que la desinflación es un hecho.
Por el lado del crecimiento, las expectativas de avance

del PIB crecen de forma importante. Para el próximo año el
FMI estima que la economía de nuestro vecino del norte
avanzará 1.5% y para el caso de la economía mexicana, los
analistas financieros han incrementado su estimación hasta

2.3% cuando apenas a principios del año este pronóstico no
superaba el 1.5%.

Estas estimaciones alejan, significativamente, el fantas
ma de la recesión que se preveía hace unos meses para dar
lugar a un escenario de desaceleración, el llamado "aterri
zaje suave", que sin duda constituye un escenario "atípico"
desde el punto de vista del pensamiento económico.

Los economistas tradicionalmente argumentamos que
bajar la inflación tiene un costo bastante oneroso en térmi
nos de tiempo y empleo. La perspectiva de "aterrizaje suave"
claramente va a contraflujo de la ortodoxia económica que,
de confirmarse, tendrá que ser sujeto de rigurosos y múlti
ples análisis principalmente por parte de la academia.

En este sentido, ya algunas voces comienzan a dar ex
plicaciones que parecen plausibles. Es el caso de los recien
tes comentarios de un afamado economista premio Nobel,
Paul Krugman, quien argumenta que esta situación se de
riva principalmente de la recuperación y fortalecimiento
de las cadenas de suministro, donde los incrementos en la
tasa de interés, más que frenar la economía coadyuvaron
a mantener bajas las expectativas de inflación. Obviamen
te se trata de una afirmación que tendrá que validarse con
mayor investigación, pero en principio coadyuva a desatar
los nudos de la contradicción de la teoría económica.

En todo caso, estamos hablando de un escenario más
favorable y con mayores probabilidades, lo que no anula la
posibilidad de un descalabro mayor por un repunte de la in
flación y/o menor crecimiento. Lo cual tiene riesgos mayo
res para el caso de México si no logra consolidarse la desin
flación especialmente en alimentos procesados y servicios.
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ESTRATEGIA DE PEMEX

Platao, ejemplo de
refinación temprana
Petróleos Mexicanos, que di
rige Octavio Romero Orope
za, continúa con su estrate
gia de producción temprana,
una muestra de esto es lo que
hace en el campo Platao, que
se descubrió en abril pasado.
En menos de ocho meses uno

de sus pozos ya está en pro
ducción, impulsando así la
producción de petróleo cru

do y aceites.

ADIÓS TRAS SEIS AÑOS
Kia retira armado de
su modelo Río eii ML;
La automotriz coreana KIA

anunció que, después de seis
años, dejará de producir su
modelo Río en Pesquería,
Nuevo León. En su lugar, la
empresa comenzará el arma
do de su nuevo subcompacto
llamado K3, con el cual quiere
seguir penetrando en las pre
ferencias de los clientes que
buscan comprar un auto de
este segmento.
FIRMAN COOPERACIÓN

JAC y Huawei harán
coches inteligentes

JAC Motors firmó un acuerdo
de cooperación con Huawei
Device Company para la crea
ción de vehículos inteligentes
de nuevas energías, esto con
el objetivo de acelerar el de
sarrollo de autos muy lujosos
con más tecnología respon
diendo a las necesidades de
los consumidores en conecti

vidad y desarrollo.

SERVICIO DE LIMPIEZA

Grupo Modelo lanza
"los magos el a/ter"
Grupo Modelo, por medio de
su aplicación de entregas Ta
Da, lanzó su promoción "Los
magos del after", creada pa
ra la limpieza posposadas. Los

usuarios participarán en un
concurso para ganar un servi
cio de limpieza gratuito y que
el desorden de las fiestas no

sea un "dolor de cabeza".

FIN DE AÑO

Turistas de EU eligen
las playas mexicanas
En estas vacaciones de fin de

año, los destinos de sol y pla
ya como Cancún, Los Cabos
y Puerto Vallarta se colocan
entre los favoritos para el tu
rismo estadunidenses, reveló
un análisis de la aseguradora
Allianz Partners. Más de 3.1
millones de viajeros de EU
planean salir entre el 16 y 29
de diciembre.
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Cemex EU, PetroBal
y ARHE

Los

departamentos del Tesoro
y del Trabajo de Estados Uni
dos ya analizaron y apoyaron

el "sindicalismo inteligente" creado por Ale
jandro Martínez, líder del Sindicato Nacio
nal Alimenticio y del Comercio (SNAC), que
utilízala IAy las aplicaciones tecnológicas pa
ra mantener informados a los trabaj adores de
compromisos y obligaciones laborales de los
contratos colectivos de trabaj o por área admi
nistrativa, de producción y comercialización.
Y a petición expresa del SNAC, recibió del

gobierno estadunidense toda la información
legal relacionada con el nuevo criterio adop
tado por la renovación del contrato colectivo
de Cemex, y ya lo analizan los abogados. La
cementera impulsó reuniones antisindicales
denunciadas por los trabajadores en la revi
sión contractual, y el gobierno decidió en au
tomático favorecer al sindicato.
Sentó precedente para que cualquier em

presa en EU con una demanda de represen
tación legítima de los trabajadores tenga en
automático la titularidad del contrato colec

tivo si durante las negociaciones se empren
de cualquier actividad contra el sindicalismo.
"Queremos presentar una modificación a las
leyes laborales en México, en igual sentido al
de EU, para erradicar prácticas ilegales y cha
rristas; la propuesta la haremos en 2024",
destacó Martínez Araiza.
Expuso que después de la reforma laboral,

se legitimaron en México 14 mil contratos co
lectivos y que se habla de la existencia de otros
40 mil en el horno. "En cuatro años se legiti

mó al charrismo sindical y el chat que se creó
por el Observatorio de la Reforma Laboral
Ciudadana, solo es para alabar a la 4T; me ex
pulsaron por demostrar que no hay cambios
de fondo".

Cuarto de junto
Hasta el mes de octubre, PetroBal, de Alejan
dro Bailléres, invirtió en desarrollo de cam
pos petroleros mil 106 millones de dólares.
Así la recibirá Zamajal, de Grupo Carso... En
Sinaloa, el gobernador Rubén Rocha conti
nuó las investigaciones contra Grupo ARHE,
de Juan José Arellano Hernández, por su
puesta manipulación de fiscalistas para eva
dir impuestos, lo que provocó sanciones del
SAT contra el Estado por fallas en auditorías;
enfrenta un quebranto superior a mil 750
millones de pesos. En el tema se involucra al
magistrado Alfredo López Cruz, del Tribu
nal Segundo Colegiado Civil del Poder Judi
cial de la Federación, por emitir sentencias
millonadas a favor del grupo empresarial;
casualmente compró una luj osa residencia
en el fraccionamiento El Cid, que le vendió
Juan Peña, compadre de Arellano y ex di
rector de algunas de sus empresas. El magis
trado tiene dos locales en la comercial Isla

Tres City Center, propiedad de los Arellano
Hernández, quienes llevan años saqueando
al municipio de Mazatlán; el ex alcalde Gui
llermo Benítez pagó millones en demandas
promovidas por ARHE. La Unidad de Inte
ligencia Financiera UIF bloqueó varias em
presas del grupo.
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La mejor opción de
ahorro para el retiro
II

ace unos días, en la red social
X, un buen amigo expresaba
su contrariedad ante la su

perioridad de rendimientos en los Certifica
dos de la Tesorería (Cetes) frente a los de las
Administradoras de Fondos para el Retiro
(Afores) y concluía que los recursos estarían
mejor invertidos en el primer instrumento.
Los datos que mi amigo reportaba eran co
rrectos: en el último año los Cetes alcanza
ronun rendimiento mayor que las Afores. En
donde diferimos es en la conclusión, pues en

la lógica del largo plazo, los resultados son
muy diferentes.
Para ejemplificar lo anterior, pensemos

en una persona que invirtió 100 pesos en
1997 y se retiró este año. Con información
de los rendimientos reportados a lo largo
de ese plazo por ambos instrumentos, ve
remos que, si hubiera invertido en Cetes,
al día de hoy aquellos 100 pesos se habrían
convertido en 979 pesos, mientras que, si lo
hubiera hecho en su Afore, hoy tendría al
rededor de 1,155 pesos (neto de comisiones
en ambos casos). Esto es casi 18 por ciento
más en la segunda opción.
La razón detrás de esto es que las Afores,

además de invertir en Cetes, también in
vierten en diversos instrumentos que sue
len tener mayores ganancias, tales como
acciones, deuda y proyectos rentables de

infraestructura, por poner algunos ejem
plos. Un diferencial negativo respecto a los
Cetes puede en efecto ocurrir, pero solo en
momentos muy determinados en el tiempo,
como fue el caso este año. Cuando se atien

de al horizonte de inversión para el reti
ro; sin embargo, esos momentos no justifi
can perder las potenciales plusvalías deri
vadas de la diversificación en el largo plazo.

Estas plusvalías son las que, en el ejemplo
del párrafo anterior, valieron 18 por ciento
a favor del o la trabajadora. Lo anterior no
quita que incluso en el corto plazo las Afo
res suelen obtener mejores rendimientos:
por ejemplo, en 2021, el rendimiento a 12
meses de las Afores fue 7.3 por ciento neto
de comisiones, mientras el de Cetes fue de
5.5 por ciento.
En otras palabras, invertir en un solo ins

trumento porque en un momento deter
minado presente un buen rendimiento, no
garantiza el mejor resultado, máxime que
los recursos no serán retirados sino hasta el

momento del retiro. La mejor inversión de
largo plazo requiere de una diversificación y
control de riesgo parala cual la mejor herra
mienta con que hoy cuenta el sistema finan
ciero sonlas Afores.

Alfa positivo. Con un incremento de 8.9
por ciento en el año, las reservas internacio
nales del Banco de México (Banxico) alcan
zaron un nuevo máximo histórico al supe
rar esta semana los 209 mil millones de pe
sos. Un nivel como este da tranquilidad a los
mercados financieros yes una señal más del
buen momento económico que vive nues
tro país.
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La final de fútbol vista por 26.7 millones: Nielsen
Banco Azteca lanza su Guardadito para migrantes
Fibra Monterrey renegocia sus pasivos con Banorte
De acuerdo a una medición de NielsenIbope, los

partidos de la final del torneo de Apertura 2023
de la Liga MX, disputado entre el América y Ti
gres fueron visto por un total de 26.7 millones
de televidentes, siendo la señal de TelevisaUnivi

sión la favorita en ambos encuentros sumando 14.9 millones
de personas. En el partido de ida, jugado en El Volcán Univer
sitario, TelevisaUnivision registró una audiencia de 6.8 millo
nes de personas mientras que en el de vuelta, disputado en el
Estadio Azteca, la empresa llegó con su señal a 8.1 millones
de personas.

Con esta final, el Club América consiguió su 14° campeo
nato. Previamente, en la ronda de semifinales, la señal de Te
levisaUnivision también fue la más sintonizada superando en
39% a la competencia.

APOYOS. En el marco del Día Internacional del Migrante,
Banco Azteca toma la iniciativa con 'Guardadito Amigo Mi
grante', un producto diseñado para atender las necesidades
financieras y personales de los migrantes en tránsito. Este in
cluye acceso a una cuenta de débito, así como asistencia legal,
servicios médicos y psicológicos gratuitos. 'Guardadito Amigo
Migrante' se suma a una serie de acciones que Banco Azteca
ha implementado para garantizar un servicio accesible y si
guiendo las necesidades de este grupo.

"Banco Azteca valora la diversidad y busca continuamen
te maneras de responder a las necesidades de todos nuestros
clientes. 'Guardadito Amigo Migrante' es un testimonio de
nuestro enfoque en la superación y creación de oportunidades.
Estamos orgullosos de ser el primer banco en México en intro
ducir un producto tan integral, asegurando que cada cliente,

sin importar su origen, se sienta parte de la familia de Banco
Azteca", señaló Tonatiuh Rodríguez, director general de Cap
tación de Banco Azteca.

RENEGOCIACIÓN. Fibra Monterrey, el primer fideicomiso
de inversión en bienes raíces administrado y asesorado 100%
internamente, redujo 20 puntos base la sobretasa del crédito
sindicado liderado por Banorte a través de la celebración de
un convenio modificatorio. La reducción fue aplicable a partir
del 15 de diciembre de 2023 sobre el monto total de la línea,
incluyendo los 70 millones de dólares originalmente dispues
tos para la adquisición del portafolio Zeus, lo que se traduce
en un incremento en el efectivo disponible para distribucio
nes a inversionistas.

En línea con la sustitución del crédito sindicado 2021 con
la línea bilateral BBVA anunciada en junio de 2023, esta tran
sacción es un beneficio tangible del incremento en la califica
ción a grado de inversión, el cual refleja la prudente adminis
tración de la estructura de capital, el portafolio de propieda
des de alta calidad y el crecimiento ordenado de la compañía
dirigida por Jorge Avalos Carpinteyro.

ACUERDO. Banco Santander México y El Consejo de Cá
maras y Asociaciones del Estado de México firmaron un con
venio de colaboración con el propósito de impulsar el creci
miento y desarrollo económico de las Pequeñas y Medianas
Empresas pertenecientes a los organismos empresariales que
la conforman. El objetivo de este acuerdo es llevar a las Py
MEs una oferta de valor integral diseñada a la medida de sus
necesidades y se espera alcanzar al menos 2,000 empresas en
los siguientes 3 años •
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¿Dará Pemex aguinaldo a MC
Well Services?
Entre posada y posada, y en medio de plena crisis de liqui
dez con los proveedores, en las últimas semanas de año fun
cionarios de Pemex amañados con algunas empresas pre
vén darse buen aguinaldo con contratos a modo, aprove
chando algunos vacíos legales.

Tal es el caso de MC Well Services, una empresa que está
por hacerse de un jugoso contrato por 50 millones de dólares
por medio de la célebre figura del "Acuerdo Referencia!" en
un proceso de contratación de Pemex Exploración y Produc
ción, nos referimos al contrato PMX_DCAS_SA_PC_PE
PR_CEA_S_GNMA_2023_102002J_Servicios de Medición
de Hidrocarburos, Seg. B.

De acuerdo con la información salida desde las entrañas

de la Dirección de Abastecimiento para Exploración y Pro
ducción de Pemex, sucede que en el Acuerdo Referencial
ACREFS007202 tiene varias fallas, por ejemplo, nos en
contramos con la incongruencia de que algunas empresas ta
les como Píetro Florentini de México y MC Well Services de
México, para quien los dados estarían cargados, se colaron
para la firma de este Acuerdo Referencial, a lado de empresas
de renombre como los gigantes Schlumberger y Halliburton.

Dicho contrato será asignado de manera express y en el
que se perfila como ganador a MC Well Services de México,
sin antes haber tenido la experiencia de tener un contrato
real con Pemex, sus trabajos anteriores son de estar simple
mente tercereando servicios periféricos por eso es que hoy
son ayudados por funcionarios coludidos en el juego.

Así que tremendo regalo de Navidad se puede llevar MC
Well Services, pues estarán sacando jugo de las fechas de
cembrinas, pues según el cronograma de este procedimiento

de contratación, la presentación y aperturas de cotizaciones
será el 27 de diciembre y comenzando enero se adjudicaría
el contrato, todo a puerta cerrada y sin la transparencia de
una licitación pública.

Este estilo de hacer las cosas es en realidad un punto flaco
en las estrategias de contratación de Pemex en la 4T: sin lugar
a dudas serían estas nuevas maneras de conseguir abasteci
miento en las que siguen intentando meter hasta con calza
dor a sus amigos aunque no puedan o deban son las que
cuentan con pocos casos de éxito que se puedan nombrar.

Las maneras de hacer negocios con Pemex, esta forma de
hacer contrataciones, va en contra de todos los estándares
internacionales de contrataciones. Están por debajo de lo
que es una licitación publica internacional, pues dan pase
libre a que empresas de portafolio se puedan adjudicar con
tratos sin tener las capacidades técnicas o de recursos hu
manos, infraestructura o maquinaria necesarias para en da
do momento ejercer un contrato con Pemex.
BUZOS

LSegún el presidente, México tiene garantizado suficiente pe
tróleo para la transición energética porque desde hace cinco
años Pemex. dirige Octavio Romero, por su estrategia explo
ratoria de concentrarse en aguas someras y en tierra, lo que le
ha permitido aumentar su producción y reservas que según la
CNH en el último año registraron un aumento de 4.1% anual,
con un total de 23,081 MMbpce, lo cual el propio órgano regu
lador reconoció como un logro, tras sumar años en declive. La
duda es ¿Serán suficientes? En fin. aunque se ha señalado que
hay petróleo para rato, nos cuentan que la petrolera, por fin, se
empieza a preparar para la transición energética.
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AL MANDO

Por quinto año consecutivo, Arca Continental
fue ratificada como integrante de ¡os Dow Jones
Sustainabilitij Indices para América Latina

RATIFICACION

rea Continental, que preside Jorge H.
A Santos Reyna.yq u e d i rige Arturo Gutiérrez

Hernández, una de las principales embo
telladoras de CocaCola a nivel mundial,fue
ratificada por quinto año consecutivo como
integrante de los Dow Jones Sustainabi
lity Indices (DJSl) en su edición 2023 para

América Latina, que en conjunto con la agencia calificadora
Standard & Poors Global (S&P), miden el desempeño de las
empresas utilizando criterios ambientales, sociales y de
gobernanza (ESC, por sus siglas en inglés).

Este programa evalúa los sistemas de gestión y proyectos
de mejora sustentable de más de tres mil 400 compañías de
90 países en 11 categorías. Para este año, se sumaron más de
750 empresas y la firma, con sede en Nuevo León, se colocó
dentro de las empresas mejor evaluadas de la industria.

La ratificación en el DJSl se suma a los objetivos estable
cidos para reducir su huella de carbono a 2030 y que fueron
validados por Science Bosed Targets Initiative, una alianza
entre el Pacto Global de las Naciones Unidasy otros organismos
internacionales. Esto quiere decir que el camino trazado para

Fecha: 20/12/2023

Página: 21

Area cm2: 242

1 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 14,036

Página 3 de 8



  mitigar el cambio climático, a través
de un modelo de negocio sostenible
va por buen término.

LOS NUEVOS TIEMPOS

La pandemia y la aceleración tecno
lógica se convirtieron en una opor
tunidad para reinventarnos y la in~
clustria hotelera no fue la excepción,
muestra de esto fue Posadas, pues a

mediados de año dio a conocer Fiesta Americana Travelty, su
propia plataforma tecnológica comercializadora de viajes, de
igual manera, la firma dirigida por José Carlos Azcárraga fue
reconocida porMedalliaconel másalto rangoen satisfacción
al cliente no sólo en México sino a nivel internacional por en
cima de las más importantes firmas hoteleras globales. De
igual manera, adaptándose a las tendencias de consumo, su
marca Fiesta Inn sigue consolidando el nicho de mercado que
arrancó con la pandemia, la venta de menús para llevar para
las cenas de Navidad y Fin de Año, las cuales contemplan los
típicos platillos navideños habituales para los mexicanos que
estarán disponibles hasta el 31 de diciembre en 23 hoteles de
la marca, en plazas relevantes de todo el país.

TREN MAYA Y PEMEX

El pasado viernes se inauguró uno de los proyectos emblema
del presidente Andrés Manuel López Obrador, así es, el Tren
Maya, y tras este acontecimiento vale la pena mencionar que
entre éste y el rescate de Petróleos Mexicanos (Pemex], a
ca rg o el e Octavio Romero Oropeza, exi ste u n a si m b i os is m uy
importante. Pues resulta que la petrolera firmó un convenio en
el que se estableció que el contrato de suministro de Pemex
?iésel Ecológico para el funcionamiento del tranvía, ya que
con este combustible con un nivel muy bajo de azufre las
emisiones contaminantes se reducen entre 50 y 90 por ciento.

Felices fiestas, que 2024 nos traiga mucha
salud y prosperidad, nos leemos en enert

Por quinto año
consecutivo
en el índice

sustentable de
Dow Jones
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41
PROFUNDIZÓ
"ECONOMÍA
DEL TIANGUIS"

El siguiente gobierno tendrá una bomba que
le estallará en las manos: qué hacer con casi
33 millones de personas que no pagan ISR

on el pretexto de que los verdaderos eva
C sores de Impuestos fueron las empresas

grandes durante el neoliberalismo.el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
omitió por completo tener una política in
tegral para mitigar la economía informal
del país. Su enfoque en la recaudación a

los grandes contribuyentes le arrojó resultados fiscales, sí;
pero también profundizó la economía de quienes no pagan
impuestos. Y lo hizo de manera grave.

El Inegi dio a conocer esta semana que "en 2022, la eco
nomía informal participó con 24.4 por ciento del PIB nacional
en valores corrientes. El incremento fue de 0.4 puntos por
centuales con respecto a 2021. Por cada 100 pesos del PIB
del país, las personas ocupadas formales generaron 76y las
ocupadas en informalidad, 24 pesos." ¿Qué significa tocio
esto? Que el país se volvió más informal con la 4T. De hecho,
en el año 2018, cuando llegó AMLO al poder, la informalidad
era de 22.8 por ciento del PIB.
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El Presidente y sus seguidores han hecho de las oclas
a la informalidad una constante. La

"economía del tianguis" es la marca
de la casa. En la Ciudad de México es

recurrente que se organicen ferias y
exposiciones de artesanías; produc
tos alimentarios de origen local; venta
de ropa con diseño de comunidades
indígenas; etc. Todo ello suena muy
loable, pero lleva varios años ocu
rriendo sin que hayamos visto el na
cimiento siquiera de una empresa de
tamaño mediano que haya trasladado

su actividad plenamente a la formalidad. A lo sumo se trata
de stands bellamente decorados que alcanzan a cobrar sus
ventas con tarjeta de crédito, pero nada más.

Datos del Inegi al 30 de noviembre revelaron que la población
ocupada en la informalidad fue de 32.9 millones ele personas,
con loque la tasa de informalidad alcanzó 55.4 por ciento de la
población ocupada. Es gigantesco. Como he insistido en este
espacio, la condición de país desarrollado es incompatible con
una informalidad tan elevada. Sólo en países como España,
Grecia o Italia se han alcanzado niveles de informalidad res

pecto del PIB tan elevados en los últimos años, pero ello sólo
ha ocurrido durante períodos breves de crisis.

Insisto: el siguiente gobierno tendrá una bomba que le
estallará en las manos: qué hacer con casi 33 millones de
personas que no pagan Impuesto Sobre la Renta,y a quienes
se les siguen prometiendo servicios de salud, transporte,
seguridad y educación como si estuviésemos en Europa.

Omitieron

tener una

política integral
para mitigar
la economía

informal

La firma automotriz surcoreana Kia, que en México preside
Gwang Gu Lee, dejará de producir el modelo Río en su planta
de Pesquería, Nuevo León, luego de seis años. La empresa
dijo que ese modelo llegó a exportarse hasta a 57 países. Se
produjeron casi 630 mil unidades. En México llegó a ser el
subcompacto más vendido. En su lugar, la empresa iniciará
la producción del novedoso modelo K3.
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El cierre de los cruces

fetrouiarios con Texas
impacta ¡a importación
de granos para el
sector pecuario y
afecta a ¡a Unión
Nacional de Avicultores

SOSPECHOSISMO
EN SINALOA

n Sinaloa ha llamado la atención, por decir
lo menos, el enriquecimiento de jueces y
magistrados lo que en nada ayuda en el
debate que estará al rojo vivo en el proceso
electoral de 2024.

Por lo pronto los reflectores apuntan al
magistrado Alfredo López Cruz, clel Tribu

nal Segundo Colegiado Civil clel Poder Judicial de la Federación.
Comenzamos con que el gobernador de Sinaloa, Rubén

Rocha Moya acusó públicamente a las empresas clel Grupo
ARHE, dirigido por Juan José Arellano Hernández, de causar
un quebranto al gobierno por más de mil 750 mil Iones de pe
sos el 16 de noviembre. Y ahí es donde surge el señalamiento
en contra clel magistrado López Cruz por emitir sentencias
muItimillonarias a favor de Grupo ARHE, de acuerdo con dife
rentes denuncias públicas clel mismo gobernador estatal y clel
presidente municipal de Mazatlán. El expediente se enturbia
más ya que López Cruz adquirió una lujosa residencia de Juan
Peña Limón, compadre de Arel laño, y posee dos locales en la
Plaza Comercial Isla Tres City Center propiedad de ios Arellano
Hernández. En las acusaciones resaltan una posible conexión
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entre el poder judicial y el presunto
saqueo a las empresas de ARHE, que
porciertofueronbloqueaclasdurante
el sexenio de Enrique Peña Nieto y
recientemente mencionadas por el
SAT y el presidente Andrés López
Obrador en una mañanera.

El magistrado López Cruz tiene
una lujosa residencia en el fraccio
namiento El Cid y fue vendida por

Peña Limón, que curiosamente también fue director de las
empresas CL Capital y UPC de Arellano Hernández. Y bueno
no hay que olvidar que el exalcalcle de Mazatlán, Guillermo
Benítez pagó sumas millón arias que se consideran ilegales
en demandas promovidas por ARHE. ¿Será?

LA RUTA DEL DINERO

Amablemente nos escribe José Luis Alcudia Goya, direc
tor general de Comunicación Social clel TEPJF en torno a la
publicación clel lunes sobre el presidente clel TEPJF, Reyes
Rodríguez Mondragón en el sentido que su renuncia no
obedece a un proceso licitatorio en dicho tribunal constitu
cional. Añade que todas las compras clel tribunal mencionado
son conducidas por la Dirección General de Adquisiciones,
Servicios y Obra Pública, y los fallos correspondientes se clan
con la participación clel Comité de Adquisiciones... Air Cañada
anunció nuevos vuelos hacia el aeropuerto internacional
de Tulum desde Torontoy Montreal a partir de 2024, según
comentó la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama. En
la temporada de invierno suele incrementa reí turismo cana
diense a la Riviera Maya... Entre las actividades afectadas por
el cierre de ios cruces ferroviarios en Piedras Negras y Ciudad
Juárez con Texas anote a la importación de granos básicos.
Las compras ai exterior desde esas fronteras significan 25.6
por ciento clel maíz y 35.2 por ciento en trigo. Entre los más
afectados están ios asociados a la Unión Nacional de Avicul

tores que lleva Juan Manuel Gutiérrez Martín

Los reflectores
apuntan al
magistrado
Alfredo López

Cruz
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¿Dará Pemex aguinaldo
a MC Well Services?
Entre posada y posada, y en medio de plena crisis de
liquidez con los proveedores, en las últimas semanas de
año funcionarios de Pemex amañados con algunas em
presas prevén darse buen aguinaldo con contratos a mo
do, aprovechando algunos vacíos legales.

Tal es el caso de MC. Well Services, una empresa que está
por hacerse de un jugoso contrato por 50 millones de dólares
por medio de la célebre figura del "Acuerdo Referencial" en un
proceso de contratación de Pemex Exploración y Producción,
nos referimos al contrato PMX DCAS SA PC PE

PR_CEA_S_GNMA_2023_102002_l_Servlcios de Medición de
Hidrocarburos, Seg. B.

De acuerdo con la Información salida desde las entra

ñas de la Dirección de Abastecimiento para Exploración y
Producción de Pemex, sucede que en el Acuerdo Referen
cial ACREFS007202 tiene varias fallas, por ejemplo, nos
encontramos con la incongruencia de que algunas empre
sas tales como Pletro Florenüni de México y MC Well Ser
vices de México, para quien los dados estarían cargados, se
colaron para la firma de este Acuerdo Referencial, a lado
de empresas de renombre como los gigantes Schlumber
ger y Halliburton.

Dicho contrato será asignado de manera express y en el
que se perfila como ganador a MC Well Services de México,
sin antes haber tenido la experiencia de tener un contrato
real con Pemex, sus trabajos anteriores son de estar sim
plemente tercereando servicios periféricos por eso es que
hoy son ayudados por funcionarios coludidos en el juego.

Asi que tremendo regalo de Navidad se puede llevar
MC Well Services, pues estarán sacando jugo de las fe
chas decembrinas, pues según el cronograma de este
procedimiento de contratación, la presentación y apertu

ras de cotizaciones será el 27 de diciembre y comenzando
enero se adjudicarla el contrato, todo a puerta cerrada y
sin la transparencia de una licitación pública.

Este estilo de hacer las cosas es en realidad un punto
flaco en las estrategias de contratación de Pemex en la 4T;
sin lugar a dudas serian estas nuevas maneras de conse
guir abastecimiento en las que siguen Intentando meter
hasta con calzador a sus amigos aunque no puedan o de
ban son las que cuentan con pocos casos de éxito que se
puedan nombrar.

Las maneras de hacer negocios con Pemex, esta forma
de hacer contrataciones, va en contra de todos los están
dares internacionales de contrataciones. Están por debajo
de lo que es una licitación pública internacional, pues dan
pase libre a que empresas de portafolio se puedan adjudi
car contratos sin tener las capacidades técnicas o de re
cursos humanos, infraestructura o maquinaria necesarias
para en dado momento ejercer un contrato con Pemex.

BUZOS

LSegíin el presidente. México tiene garantizado suficiente
petróleo para la transición energética porque desde hace
cinco años Pemex, dirige Octavio Romero, por su estrate
gia exploratoria de concentrarse en aguas someras y en
tierra, lo que le ha permitido aumentar su producción y
reservas que según la CNH en el último año registraron un
aumento de 41% anual, con un total de 23,081 MMbpce, lo
cual el propio órgano regulador reconoció como im logro,
tras sumar años en declive. La duda es ¿Serán suficientes?
En fin, aunque se ha señalado que hay petróleo para rato,
nos cuentan que la petrolera, por fin, se empieza a prepa
rar para la transición energética.
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El lujo de Grecia y de la 14
III (vO
GONZÁLEZ

i le digo que 110 me sien
to muy contento por lo
que ha pasado en los
úll irnos días, pecaría de
modesto. Ha sido una

semana muy dichosa en
lo personal y en lo pro

fesional. Y me atrevo a comentarlo por
la necesidad de agradecer a lodos los
que siguen haciendo que este reportero
tenga muchos valedores. Nobleza obliga,
decían los abuelos.
Hace anos días tuve ia

oportunidad de .conocer
a un guipo de restauranteros
cuya buena onda compite
con su habilidad para hacer
negocios. Conocí a los
griegos Inés Zikou y George
Koiistantinou, quienesjuiito
con Charles I laniparzuniian
y Manolo Ablanedo, socios y
directivos de Grupo Fisher's,
abrieron lo que ellos llaman
La Puerta del Lujo a Grecia,
Se trata del restaurante

Mentor, que se ubica

de la Ciudad de México.
Con este concepto, el Grupo Fisher's

suma 34 restaurantes, 2 de ellos en elM#» (San Diego y Madrid) y suma
más de 2 mil empleados con 7 marcas
distintivas. Mentor busca sér un porlal
hacia la iradición culinaria y culi ural de
Crecia, por lo que casi lodo es impor
lado de la región. No sólo las materias
primas de los alimentos son importadas,
¦ , ¦ i i iinclusive algunos chels, mixologos e in
cluso el dj son griegos. Puedo decirlo
desde certeza masculina, hasta, hay taco
de ojo para la clientela femenina.

Nunca lie estado en Grecia, sin em
bargo, el ambiente, la música, la bebida
y el sabor te hacen semir en las calles eLas helénicas. No soy un gran gourmec,
pero le aseguro qué jos platillos, respe
l uosos en esencia de la cocina griega,

harán poesía en iu paladar,LA 14 EN CASA
Y ya que estamos en esto, quiero agra

amigos que,

número 14 del Club América. Para quie
nes vivimos los úll irnos cinco años de

liguillas frustrantes era muy significativo
superar ese trauma y eso se evidenció
en los ratings alcanzados en la final del
torneo de Aperlura 2023 fie la Liga. MX.

los <^tOS de NMseil
IBQPEMáaOO, los POS

partidos disputados entre
América } Tigres, fueron
vistos por 26.7 millones de
televidentes. La señal de
Televisa! niMsion sumo 14.9
niilloiies de JierSOIiaS, 26 ii lllás
guc}¿ audiencia alcanzada
por la competencia. SI bien
estas cifras son menores
qu¿ la"finalDasadacreo

f'" "\llllC •U"™
dudaban que el América
fuera campeón por cómo
jugaron toda la temporada.

En el pan ido fie ¡da. TelevisaUnivi
sion registró una audiencia de 6.8 mi
llones de personas, 30% más que su
competidor. En el partido de vuelta en
el Estadio Azteca, la empresa llegó con
su señal á 8.1 millones fie perdonas, 24%
más que su competidor.

Siguiendo en ese tono,
te agradezco a ti por
estar atento a este

espacio que a veces sirve
de reflexión, información o
denuncia, Gracias por este
año de cortesía, paciencia
y confianza. Me voy a
descansar la tecla regresando
en dos semanas; claro, si
tiiy ContraRéplica me lo
permiten. Un abrazo.
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Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 54,162
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Cartones

Redacción

Costo: 42,292
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Cartones

Obi

Costo: 38,734
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Cartones

Carreno

Costo: 34,662
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Cartones

Carreño

Costo: 18,638
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Cartones

Galindo

Costo: 25,166
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Cartones

Kemchs

Costo: 27,562
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EL PRESIDENTE EL FISGÓN
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Cartones

El fisgón

Costo: 14,087

Página 6 de 25 Índice



Fecha: 20/12/2023

Página: 15

Area cm2: 104

1 / 1

Cartones

Carreño

Costo: 9,452
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Cartones

Jabaz

Costo: 24,060
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Cartones

De la Torre

Costo: 13,510
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Cartones

Llera

Costo: 15,430
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Cartones

Garci

Costo: 53,694
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Cartones

Rictus

Costo: 66,394
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Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Area cm2: 171
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 138,303
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Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,433
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Cartones

Redacción

Costo: 8,600
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Cartones

Falcón

Costo: 16,600
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Cartones

Osvaldo

Costo: 9,144
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Cartones

Osvaldo

Costo: 4,967

Página 24 de 25 Índice



Fecha: 20/12/2023

Página: 26

Area cm2: 68

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 1,468
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Cartones

Luy

Costo: 10,382
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